

VOLÚMENES I-XXVI 1993-2018



ÍNDICE GENERAL

VOLÚMENES I-XXVI **1993-2018** INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA

Director General

Diego Prieto

EDITORIAL RAÍCES, S.A. DE C.V. Presidente Sergio Autrey Maza Noviembre de 2018

AROUEOLOGÍA MEXICANA

Directora María Nieves Noriega de Autrey

Editor Enrique Vela **Jefe de Redacción** Rogelio Vergara

Editor Gráfico Fernando Montes de Oca

Editor Web Daniel Díaz

Archivo de imagen
Asistencia de diseño
Asistencia de redacción
Asistente editorial
Ana Cecilia Espinoza

Comité Científico-Editorial

Sergio Autrey Maza, Alfredo Barrera Rubio, Ann Cyphers, María de la Luz Gutiérrez Martínez, Leonardo López Luján, Eduardo Matos Moctezuma, María Nieves Noriega, Xavier Noguez, Nelly M. Robles García, María Teresa Uriarte Castañeda, Gabriela Uruñuela Ladrón de Guevara

Consejo de Asesores

Ricardo Agurcia Fasquelle, Anthony Andrews, Bárbara Arroyo, Juan José Batalla Rosado, Elizabeth Boone, Johanna Broda, David Carballo, David Carrasco, Luis Jaime Castillo, Robert Cobean, Ma. José Con, Ximena Chávez Balderas. Véronique Darras, Davide Domenici, William L. Fash, Gary M. Feinman, Rebecca González Lauck, Nikolai Grube, Norman Hammond, Kenneth Hirth, Peter Jiménez, Sara Ladrón de Guevara, Miguel León-Portilla, Alfredo López Austin, Luis Alberto López Wario, Diana Magaloni, Linda Manzanilla, Simon Martin, Dominique Michelet, Katarzyna Mikulska, Mary E. Miller, Luis Millones, Lorena Mirambell, Joseph B. Mountjoy, Carlos Navarrete, Jesper Nielsen, Guilhem Olivier, Ponciano Ortiz, Edith Ortiz Díaz, Jeffrey R. Parsons, Grégory Pereira, Hans Prem, Rosa Reyna Robles, José Rubén Romero, Maricarmen Serra Puche, Peter Schmidt, Ronald Spores, Ivan Šprajc, Barbara Stark, David S. Stuart, Saburo Sugiyama, Javier Urcid, Elisa Villalpando, Marcus

Consejo Científico Fundador

Joaquín García-Bárcena, Alejandro Martínez Muriel, Alba Guadalupe Mastache Flores, Enrique Nalda

Arqueología Mexicana es una revista escrita por profesionales de la arqueología, la historia, la antropología, la lingüística y otras ciencias afines. Todas las contribuciones son arbitradas por pares.

ISSN 0188-8218

EDITORIAL RAÍCES, S.A. DE C.V.

Directora General María Nieves Noriega de Autrey
Director General Adjunto Miguel Autrey Noriega

Ventas de publicidad Ana Lilia Ibarra, Gerardo Ramírez, César Vázquez, Marco Tovar

Circulación María Eugenia Jiménez, Jesús M. Govela

Representante legal Angelina Cué

Información, ventas y suscripciones Tel. 5557-5004, Exts. 5120 y 5232, 01800-4724237

suscripciones@raices.com.mx

Correspondencia Editorial Raíces, Rodolfo Gaona 86, Col. Lomas de Sotelo,

Del. Miguel Hidalgo, C. P. 11200, Ciudad de México, Tel. 5557-5004, Fax 5557-5078 y 5557-5004, Ext. 6800

contacto@arqueologiamexicana.mx

© Arqueología Mexicana es una publicación bimestral editada y publicada por Editorial Raíces / Instituto Nacional de Antropología e Historia. Editora responsable: María Nieves Noriega Blanco Vigil. Certificado de Licitud de Título núm. 7593, Certificado de Licitud de Contenido núm. 5123, expedidos en la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas de la Secretaría de Gobernación. Registro postal núm. PP09-0151, autorizado por Sepomex. Registro núm. 2626 de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana. Reserva de uso de título núm. 1938-93. ISSN 0188-8218.

La presentación y disposición en conjunto y de cada página de Arqueología Mexicana son propiedad del editor. Derechos Reservados@EDITORIAL RAÍCES, S.A. DEC. V./INSTITUTONACIONALDE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA.



ÍNDICE GENERAL

CONTENIDO

I. ÍNDICE GENERAL6)
Ediciones regulares)
Ediciones especiales	,
Calendarios	,
Guías y publicaciones especiales	,
II. ÍNDICE DE AUTORES 44	ļ
ÍNDICES TEMÁTICOS 69)
III. ÍNDICE GEOGRÁFICO70)
Estados)
Internacionales 71	
Áreas	
IV. ÍNDICE DE SITIOS	1
V. ÍNDICE DE CULTURAS72	
VI. ÍNDICE DE ÉPOCAS	j
VII. ÍNDICE TEMÁTICO74	-

VOLÚMENES I-XXVI **1993-2018**

I. ÍNDICE GENERAL

EDICIONES REGULARES

1. TEOTIHUACÁN, ABRIL-MAYO, 1993

El México Antiguo (primera parte), Alba Guadalupe Mastache, pp. 5-11. Dossier: Teotihuacán, pp. 14-55, 77. Armonía en el tiempo y el espacio, Linda Manzanilla, pp. 16-19. Los murales de Teotihuacán, Enrique Vela, p. 20. El Templo de Quetzalcóatl, Rubén Cabrera Castro y George Cowgill, pp. 21-26. De la subsistencia al disfrute, Emily McClung de Tapia, pp. 27-30. El espacio sagrado (Entrevista con Eduardo Matos, primera parte), pp. 31-34. ¿Tula o Teotihuacán?, Manuel Gamio, pp. 35-43. El "descubrimiento" de la Pirámide del Sol, Leopoldo Batres, pp. 44-48. El mundo teotihuacano, María del Carmen Solanes Carraro, pp. 49-52. La obsidiana de San Francisco Mazapa, Suzanne Lewenstein, pp. 53-55. Las Joyas del Pescador, Daniel Nahmad y Humberto Besso-Oberto, pp. 56-63. Miguel Covarrubias, Robert H. Cobean, pp. 64-69. Proyectos especiales de arqueología, pp. 70-71. Traslado de Tláloc, Felipe Solís, pp. 72-74. Dinteles en Tlatelolco, Margarita Carballal, María Flores y Ma. del Carmen Lechuga, pp. 75-76. Teotihuacán en números, Enrique Vela, p. 77. Libros, p. 78.

2. PALENQUE, JUNIO-JULIO, 1993

Cartas, p. 4. El México Antiguo (segunda parte), Robert H. Cobean y Alba Guadalupe Mastache, pp. 5-9. El mundo maya, María del Carmen Solanes Carraro y Enrique Vela, pp. 10-19. Dossier: Palenque, pp. 20-41, 83-85, 87. ¿Quiénes construyeron Palenque?, Alejandro Martínez Muriel, pp. 22-24. La tríada de Palenque, Mercedes de la Garza, pp. 25-30. Expedición a Palenque, John L. Stephens, pp. 31-34. El Templo de las Inscripciones, Alberto Ruz, pp. 35-38. El Templo de la Cruz, Arnoldo González, pp. 39-41. La escritura maya, pp. 42-43. El mensaje revelado. Epigrafía maya, Maricela Ayala Falcón, pp. 44-49. Historias de reves, Silvia Trejo, pp. 50-58. La aventura del desciframiento (Entrevista con Linda Schele), Maricela Ayala Falcón, pp. 59-63. De la creación del mundo a la comida, José N. Iturriaga, pp. 64-67. La raíz profunda. Diego Rivera y la arqueología mexicana, Francisco González Rul, pp. 68-72. Teotihuacán (Entrevista con Eduardo Matos, segunda parte), pp. 73-75. Xochicalco. La casa de las flores, Mónica del Villar, pp. 76-79. Estela zapoteca, Marcus Winter, pp. 80-82. La ruta de los viajeros. Nuevo acceso a Palenque, Juan Antonio Ferrer, pp. 83-85. **Programa** Mundo Maya, Rodolfo Lobato González, p. 86. Palenque en números, Rosalba Nieto Calleja, p. 87. Libros, p. 88.

> 3. MONTE ALBÁN, AGOSTO-SEPTIEMBRE, 1993

Cartas, p. 4. Observación y cosmovisión en el mundo prehispánico, Johanna Broda,

pp. 5-9. Dossier: Monte Albán, pp. 10-59, 81. Oaxaca, tierra de montañas, Ma. de los Ángeles Romero Frizzi, pp. 12-15. Oaxaca, panorama arqueológico, Marcus Winter, pp. 16-23. Monte Albán, historia de una ciudad, Bernd Fahmel Beyer, pp. 24-27. La Tumba 7, Monte Albán, Fernando Benítez, pp. 28-34. Ignacio Bernal (1910-1991), Arturo Oliveros, pp. 35-36. Serpientes de piedra, Elisa Ramírez Castañeda, pp. 37-41. Códices mixtecos prehispánicos, Cecilia Rossell, pp. 42-46. Testigo de su tiempo (Entrevista a John Paddock), Jaime Bali, pp. 47-49. ¿Por qué deben conservarse los restos de una vieja civilización?, Alfonso Caso, pp. 50-56. Comida indígena en Oaxaca, José N. Iturriaga, pp. 57-59. Relaciones de Rufino Tamayo con el arte prehispánico, Raquel Tibol, pp. 60-64. Donde el tigre y la serpiente dominaban, Ponciano Ortiz y Carmen Rodríguez, pp. 65-68. Incensarios lacandones, Robert D. Bruce S., pp. 69-73. Nuestro pasado y el átomo, Joaquín García-Bárcena, pp. 74-75. El Tapesco del Diablo, Carlos Silva Rhoads y Eliseo Linares Villanueva, pp. 76-78. Proyectos arqueológicos especiales. Investigaciones en Xochitécatl, Tlaxcala, Mari Carmen Serra Puche v Ludwig Beutelspacher, pp. 79-80. Investigaciones en Cantona, Ángel García Cook, p. 80. Monte Albán en números, Marcus Winter y Damon E. Peeler, p. 81. Libros, p. 82.

4. TENOCHTITLAN, OCTUBRE-NOVIEMBRE, 1993

Cartas, pp. 4-5. La guerra en el México Antiguo, José Lameiras Olvera, pp. 6-15. **Dossier: Tenochtitlan,** pp. 16-61, 65. Tenochtitlan, Eduardo Matos, pp. 18-21. Eduardo Matos Moctezuma en su ingreso a El Colegio Nacional. Frases selectas del discurso del arqueólogo, pp. 22-23. Nueva imagen de Quetzalcóatl, Enrique Florescano, pp. 26-31. Mitos de una migración, Alfredo López Austin, pp. 32-36. Los libros de los mexicas, Miguel León-Portilla, pp. 37-40. Las dos piedras de León y Gama, Felipe Solís, pp. 41-43. El tributo mexica en el siglo XVI, Luz María Mohar Betancourt, pp. 44-47. Las chinampas de México: métodos constructivos, Teresa Rojas Rabiela, pp. 48-51. Del maíz al banquete de Moctezuma, Mónica del Villar K., pp. 52-57. La obsidiana, los mexicas y el imperio, Alejandro Pastrana Cruz, pp. 58-61. Trascendental hallazgo en Zultepec, Enrique Martínez Vargas, pp. 62-64. Tenochtitlan en números, Bertina Olmedo Vera, p. 65. José María Velasco y la arqueología, Xavier Moyssén, pp. 66-68. La astronomía en Mesoamérica, Jesús Galindo Trejo, pp. 69-73. Los murales de Las Higueras, Veracruz, Juan Sánchez Bonilla, pp. 74-77. Las tumbas de tiro de Las Ánimas, Colima, Ma. de los Ángeles Olay Barrientos, pp. 78-80. Libros, pp. 81-82.

5. TAJÍN, DICIEMBRE 1993-ENERO 1994

Cartas, pp. 4-5. Las lenguas prehispánicas en el México actual, Leonardo Manrique, pp. 6-13. Dossier: Tajín, pp. 14-57. Semblanza arqueológica de Veracruz, Ponciano Ortiz Ceballos, pp. 16-25. La ciudad de Tajín, Jürgen K. Brüggemann, pp. 26-30. Cempoala, Bernal Díaz del Castillo, pp. 31-32. Entre los olmecas y los totonacos, Barbara L. Stark, pp. 33-36. La danza en el norte de Veracruz, Ma. Guadalupe Castro de De la Rosa, pp. 37-43. Tlilxóchitl. Los usos de la vainilla, Nora Reves Costilla y Martín González de la Vara, pp. 44-48. Una antigua tradición alfarera en la Sierra de los Tuxtlas, Christopher A. Pool, pp. 49-53. José García Payón en Tajín, José García Payón (†) y Omar Ruiz Gordillo, pp. 54-56. Tajín en números, Jürgen K. Brüggemann, p. 57. Un tesoro de jade escondido, Alejandro Martínez Muriel, p. 58. Balamkú, Florentino García Cruz, pp. 59-60. Pipas prehispánicas de Guanajuato, Luis Felipe Nieto Gamiño, pp. 61-62. Los glifos emblema, Mario Aliphat, pp. 63-65. Códice Kingsborough o El Memorial de Tepetlaóztoc, Perla Valle, pp. 66-68. Arqueología de salvamento, Patricia Bueno, pp. 69-71. Los proyectos arqueológicos un año después, pp. 72-74. El gobernante de rostro escarificado de Kabah, Ramón Carrasco V., pp. 75-77. El mamut de Metepec, Silvia Murillo Rodríguez y Ma. del Carmen Carbajal Correa, pp. 78-79. **Libros,** pp. 80-81.

6. PAQUIMÉ, FEBRERO-MARZO, 1994

Cartas, pp. 4-5. El oro verde de América, Xavier Lozoya, pp. 6-11. Dossier: Paquimé, pp. 12-70. El Norte de México: La Gran Chichimeca, Beatriz Braniff Cornejo, pp. 14-21. Paquimé, Roy B. Brown, pp. 22-29. Charles Corradino Di Peso (1920-1982), Beatriz Braniff Cornejo, pp. 30-31. Habita ciones en cuevas en Chihuahua, Fernando Sánchez Martínez y David Pearson, pp. 32-35. Pedro Armillas y el Norte de México, Enrique Nalda, pp. 36-38. Lumholtz en México: de explorador a antropólogo, Jesús Jáuregui, pp. 39-44. La Quemada, Peter Jiménez Betts, pp. 45-47. La minería prehispánica de Chalchihuites, Vincent W. Schiavetti, pp. 48-51. Comca'ac. La gente del desierto costero, María Elisa Villalpando C., pp. 52-56. Pintura rupestre en la Sierra de San Francisco, Baja California Sur, Ma. de la Luz Gutiérrez M., pp. 57-63. Gerónimo. La persistencia de un guerrero apache, José Vicente Anaya, pp. 64-69. Paquimé en números, Arturo Guevara Sánchez, p. 70. La orfebrería prehispánica, Martha Carmona Macías, pp. 71-74. Escritura sobre madera. El Templo VI de Dzibanché, Enrique Nalda, pp. 75-76. Ofrendas toltecas en el Palacio Quemado de Tula, Robert H. Cobean y Elba Estrada Hernández, pp. 77-78. La fauna en la pintura mural, Óscar J. Polaco, pp. 79-81. **Libros**, p. 82.

7. TULA, ABRIL-MAYO, 1994

Cartas, pp. 4-5. Calendarios mesoamericanos, Munro S. Edmonson, pp. 6-11. Dossier: Tula y Chichén Itzá, pp. 12-52. El mundo tolteca, Robert H. Cobean, pp. 14-19. Tula, Alba Guadalupe Mastache Flores, pp. 20-27. Jorge R. Acosta, Robert H. Cobean, pp. 30-33. Talleres de obsidiana en Tula, Hidalgo, Dan M. Healan, pp. 35-37. Chichén Itzá, Peter

Schmidt, pp. 38-46. El Cenote Sagrado, Clemency Chase Coggins, pp. 47-50. Tula en números, Héctor Patiño Rodríguez, p. 51. Chichén Itzá en números, Rubén Maldonado Cárdenas, p. 52. La cerámica policroma de Cholula, Puebla, Felipe Solís, pp. 53-56. El hombre de Tepexpan, Joaquín García-Bárcena, pp. 57-58. Tumba de tiro en Huitzilapa, Jalisco, Lorenza López Mestas C. y Jorge Ramos de la Vega, pp. 59-61. El pulque, Raúl Guerrero, pp. 62-65. Imagen precolombina del huracán, Arturo Oliveros, pp. 66-69. Las mujeres de Chalcatzingo, Ann Cyphers Guillén, pp. 70-73. La recuperación del pasado en imágenes, Samuel Villela F., pp. 74-79. Román Piña Chán. Perfil de un arqueólogo mexicano, Ramón Martínez de Velasco, pp. 80-81. Proyectos especiales de arqueología, pp. 82-83. Xochicalco. El lugar de la casa de las flores, pp. 83-84. **Libros**, p. 85.

8. CHIAPAS, JUNIO-JULIO, 1994

Cartas, pp. 4-5. Resistencia indígena y la conquista Maya-Itzá, 1695-1704, Grant D. Jones, pp. 6-11. Dossier: Chiapas, pp. 12-62. Chiapas en el momento de la conquista, Jan de Vos, pp. 14-21. Toniná. Espacio sagrado de la guerra celeste, Juan Yadeun A., pp. 24-29. La levenda del Sumidero, Mónica del Villar K., pp. 32-35. Boca Lacantún. El Planchón de las Figuras, Daniel Juárez Cossío, pp. 36-38. Copanaguastla: enlace étnico con el pasado, Thomas A. Lee Whiting, pp. 39-44. Textiles de Chiapas. La colección Pellizi, Walter F. Morris Jr., pp. 45-49. La región montañosa tzeltal, Frans Blom, pp. 50-53. El manuscrito Can Ek, Grant D. Jones, pp. 54-57. Chiapas en números, Daniel Díaz, pp. 58-59. Inscripciones calendáricas encontradas en Palenque, Chiapas, Arnoldo González Cruz y Gerardo Fernández Martínez, pp. 60-62. La bola de cristal de la arqueología, Ma. Susana Xelhuantzi López, pp. 63-65. El tesoro del palacio de Axayácatl, Francisco González Rul, pp. 66-70. Relieves del Cerro de la Cantera, Eulalia Guzmán, pp. 71-73. El Códice de Santa María Asunción. Un ejemplo de sistema catastral de origen prehispánico en el valle de México, Pablo Noriega B.V., pp. 74-79. Mesas Redondas de Palenque, Silvia Trejo, p. 80. Proyectos especiales de arqueología, pp. 81-83. Centro de Estudios Teotihuacanos, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 81-82. La punta Clovis de El Batequi, Baja California Sur, Ma. de la Luz Gutiérrez M. y Justin R. Hyland, pp. 82-83. Libros, p. 84.

9. OCCIDENTE, AGOSTO-SEPTIEMBRE, 1994

Cartas, pp. 4-5. El juego de pelota precolombino, Eric Taladoire, pp. 6-15. Dossier: Occidente, pp. 16-58. El Occidente de México, Otto Schöndube B., pp. 18-25. Tzintzuntzan, capital del imperio tarasco, Helen Perlstein Pollard, pp. 26-33. La cerámica de Occidente, Dolores Flores Villatoro, pp. 34-38. Capacha: una cultura enigmática del Occidente de México, Joseph B. Mountjoy, pp. 39-42. La tradición cultural Teuchitlán,

Ma. de los Dolores Soto de Arechavaleta, pp. 43-46. Isabel Kelly, Carolyn Baus de Czitrom, pp. 47-49. La muerte de Pedro de Alvarado, Mónica del Villar K., pp. 50-54. Ocumicho, donde al diablo "se le saca jugo", Rafaela Luft Dávalos, pp. 55-57. El Occidente en números, Otto Schöndube B., p. 58. Conservación de la Cueva de las Monas, Francisco Mendiola, pp. 59-62. La colosal cabeza de Hueyapan, José M. Melgar, pp. 63-65. Noble exhumado en Palenque, pp. 66-68. Últimos trabajos sobre los murales de Bonampak, Chiapas, Sophia Pincemin Deliberos y Mauricio Rosas Kifuri, pp. 69-75. Proyectos especiales de arqueología. Vega de la Peña y Cuajilote, Jaime Cortés, pp. 76-79. Cantona, Ángel García Cook, pp. 79-80. Xochitécatl, Mari Carmen Serra Puche y Ludwig Beutelspacher, p. 81. Libros, pp. 82-83.

10. 14 PROYECTOS ESPECIALES, OCTUBRE-NOVIEMBRE, 1994

Cartas, pp. 4-5. Dossier: 14 Proyectos especiales, pp. 6-89. Proyectos especiales de arqueología, Joaquín García-Bárcena, pp. 6-13. Sur de Quintana Roo. Dzibanché y Kinichná, Enrique Nalda, Luz Evelia Campaña y Javier López Camacho, pp. 14-19. Chichén Itzá, Peter Schmidt, pp. 20-25. Dzibilchaltún, Rubén Maldonado Cárdenas, pp. 26-28. Museo del Pueblo Maya. La propuesta museográfica, Miguel Ángel Fernández, pp. 28-29. Museo Ecológico de Dzibilchaltún, Fernando González Gortázar, pp. 29-31. Calakmul. Espacios sagrados y objetos de poder, Ramón Carrasco V. y Sylviane Boucher, pp. 32-38. Dos máscaras antropomorfas de jadeíta, María del Rosario Domínguez Carrasco, William J. Folan y Sophia Pincemin Deliberos, pp. 34-35. Trabajos recientes en Palenque, Arnoldo González Cruz, pp. 39-45. Museo arqueológico de Toniná, Juan Yadeun, pp. 46-48. Monte Albán: nuevas perspectivas, Marcus Winter, pp. 49-50. En busca de una nueva imagen para Monte Albán, Arturo Oliveros, pp. 51-53. Reserva ecológica de Filo-Bobos, Jaime Cortés Hernández, pp. 54-59. Cantona, Ángel García Cook, pp. 60-65. Xochitécatl, lugar del linaje de las flores, Mari Carmen Serra Puche y Ludwig Beutelspacher Baigts, pp. 66-69. Xochicalco, Norberto González Crespo y Silvia Garza Tarazona, pp. 70-74. Teotihuacan, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 75-79. Museo de las Culturas del Norte. Paquimé, Beatriz Braniff, pp. 80-82. Arquitectura de Paisaje, Mario Schjetnan G. y José Luis Pérez, pp. 82-83. Arte Rupestre de Baja California Sur, Ma. de la Luz Gutiérrez y Justin R. Hyland, pp. 84-89. Cómo llegar, p. 90.

11. UXMAL, ENERO-FEBRERO, 1995

Cartas, pp. 2-3. Arquitectura maya, George F. Andrews, pp. 4-15. Dossier: Uxmal, pp. 16-54. El Puuc, Alfredo Barrera Rubio, pp. 18-25. Entorno natural del mundo maya, Patricio Robles Gil y Eugenia Pallares, pp. 26-27. La antigua ciudad maya de Sayil, Gair Tourtellot y Jeremy A. Sabloff, pp. 28-34. Uxmal y el estilo Puuc. Semblanza de Marta

Foncerrada, Leticia Staines Cicero, pp. 35-37. Chaac, el dios que sabe muchos caminos, Mercedes de la Garza, pp. 38-43. La ceremonia del Ch'a Chak. Rogación para la lluvia, Ángeles Alonso Espinosa, pp. 44-49. Eric Thompson: "¿Quién soy yo entre el pueblo de los putunes?", Adriana Velázquez, pp. 50-54. Nezahualcóvotl. Covote hambriento, José Luis Martínez, pp. 55-61. Gonzalo Guerrero entre los mayas, Gabriela Solís Robleda, pp. 62-65. El retorno de los dioses, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 66-68. La colección Bullock, Hugo García V. pp. 69-72. Presencia prehispánica en el Palacio de Bellas Artes, Juan Antonio Siller, pp. 73-79. Repatriación histórica, Ma. Teresa Franco, pp. 80-81. Galería Mexicana en el Museo Británico, pp. 82-83. Kohunlich, Quintana Roo, Enrique Nalda y Adriana Velázquez, pp. 84-85. La historia del enano y el gobernante, Elisa Ramírez Castañeda, p. 86. Libros, p. 87.

12. LOS OLMECAS, MARZO-ABRIL, 1995

Cartas, pp. 2-3. Los milenios de la religión mesoamericana (primera de dos partes), Alfredo López Austin, pp. 4-15. Dossier: Los olmecas, pp. 16-62. El arte olmeca, Beatriz de la Fuente, pp. 18-25. Los olmecas, David Grove, pp. 26-33. Las huellas de los olmecas. La expansión de su cultura en Mesoamérica, Enrique Vela, pp. 34-35. La Venta, una gran ciudad olmeca, Rebecca González Lauck, pp. 38-42. Las cabezas colosales, Ann Cyphers, pp. 43-47. El entorno natural del mundo olmeca, Patricio Robles Gil y Eugenia Pallares, pp. 48-51. Carlos Pellicer y el Parque-Museo de La Venta, Mónica del Villar K., pp. 52-57. **Teopantecuanitlán**, Guadalupe Martínez Donjuán, pp. 58-62. Cacao. 1500 años en Tabasco, Martín González de la Vara, pp. 63-66. Santiago y la yegua. La Batalla de Cintla, Luis Fernando Granados Salinas, pp. 67-69. Colección de códices de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, Ma. de los Ángeles Ojeda Díaz, pp. 70-74. Guerra y muerte en Tenochtitlan. Descubrimientos en el Recinto de los Guerreros Águila, Leonardo López Luján, pp. 75-77. Monasterios del siglo xvI en las laderas del Popocatépetl, Salvador Díaz-Berrio, pp. 78-81. El Acueducto de la ciudad de Oaxaca, p. 82. El cotón pinto. Historias del jaguar, Elisa Ramírez Castañeda, p. 83. Guía de viajeros al mundo olmeca, p. 84. Libros, p. 85. Los olmecas (1200-400 a.C.), suplemento, Enrique Vela. Catálogo de cabezas colosales olmecas, suplemento, Ann Cyphers.

13. PUEBLA-TLAXCALA, MAYO-JUNIO, 1995

Cartas, p. 2. Los milenios de la religión mesoamericana (segunda de dos partes), Alfredo López Austin, pp. 3-9. Dossier: Puebla-Tlaxcala, pp. 10-51. Cruce de caminos. Desarrollo histórico de la región poblano-tlaxcalteca, Ángel García Cook, pp. 12-15. Investigaciones arqueológicas en el Valle de Tehuacán, Richard S. MacNeish, pp. 18-23. Cholula, María del Carmen Solanes Carraro, pp. 24-30. Las pinturas de Cacaxtla, Sonia Lombardo de Ruiz, pp. 31-36. La Historia Tolteca-Chichimeca, Lina Odena Güemes, pp. 37-41. Cortés y los tlaxcaltecas, Hugh Thomas, pp. 42-47. El maguey, Patricio Robles Gil y Eugenia Pallares, pp. 48-51. Henry Moore v su deuda con México, Elisa Ramírez Castañeda, pp. 52-56. El "Penacho" de Moctezuma, Francisco González Rul, pp. 57-59. Maquetas prehispánicas de Calipan, Eduardo Merlo, pp. 60-62. Rescate frente a Bellas Artes, David Escobedo Ramírez v Marco Ayala Ramírez, pp. 63-64. La sangre del Popocatépetl, Luis Fernando Granados Salinas, p. 65. Guía de viajeros. Puebla-Tlaxcala, p. 66. Libros, p. 67.

14. SUR DE QUINTANA ROO, JULIO-AGOSTO, 1995

Cartas, p. 2. Arqueología de la tradición herbolaria, Xavier Lozoya Legorreta, pp. 3-9. Dossier: Sur de Quintana Roo, pp. 10-53. Investigaciones arqueológicas en el sur de Quintana Roo, Enrique Nalda y Javier López Camacho, pp. 12-25. Una tumba en el Templo del Búho, Dzibanché, Luz Evelia Campaña V., pp. 28-31. Cosmogonía y vida cotidiana en Kohunlich, Adriana Velázquez Morlet, pp. 32-36. **Dzuluinicob**, Grant D. Jones, pp. 37-42. Patas de palo y palo de tinte, Marco Barrera Bassols y Juan Cristián Gutiérrez Maupomé, pp. 43-47. Los peligros del camino: De Chan Santa Cruz a Río Hondo, Valentina Vapnarsky, pp. 48-53. El árbol del chicle, Patricio Robles Gil y Eugenia Pallares, pp. 54-57. Lord Kingsborough, precursor de la memoria capturada, Perla Valle, pp. 58-61. El embellecimiento dentario en la época prehispánica, José Antonio Pompa y Padilla, pp. 62-65. Guía de viajeros al sur de Quintana Roo y norte de Belice, p. 66. **Libros**, p. 67.

15. LOS MEXICAS, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 1995

Cartas, pp. 2-3. El sacrificio humano entre los mexicas, Yolotl González Torres, pp. 4-11. Dossier: Los mexicas, pp. 12-53. Sociedad y costumbres nahuas antes de la conquista, Pablo Escalante Gonzalbo, pp. 14-19. La Triple Alianza, Jesús Monjarás-Ruiz, pp. 20-25. Tlatelolco, Francisco González Rul, pp. 26-31. El panteón mexica, Dúrdica Ségota, pp. 32-41. Arte y política en México-Tenochtitlan, Felipe Solís, pp. 42-47. Arquitectura mexica, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 48-53. El quetzal, Patricio Robles Gil y Eugenia Pallares, pp. 54-59. Paisajes arqueológicos. Homenaje a Armando Salas Portugal, Maricela González Cruz Manjarrez, pp. 60-63. Lorenzo Boturini y su Museo Histórico Indiano, José Luis Martínez Hernández, pp. 64-70. Explorando un nuevo sitio. Chacchoben, Quintana Roo, E. Ma. Eugenia Romero y Juan H. Riqué Flores, pp. 71-72. El Quinto Sol, p. 73. Guía de viajeros al mundo mexica, pp. 74-75. Libros, p. 76. Los mexicas (1111-1521 d.C.), suplemento, Enrique Vela.

16. PINTURA MURAL, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 1995

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Pintura mural, pp. 4-76. La pintura mural prehispánica en México, Beatriz de la Fuente, pp. 4-15. Técnicas de la pintura mural en Mesoamérica, Diana Magaloni, pp. 16-23. La pictografía en Teotihuacan, Jorge Angulo V., pp. 24-29. Pintura mural en el Altiplano central, Felipe Solís, pp. 30-35. La pintura mural zapoteca, Bernd Fahmel Beyer, pp. 36-41. Los pintores de Tajín, Arturo Pascual S., pp. 42-47. Bonampak, Mary Miller, pp. 48-55. Los murales mayas del Posclásico, Leticia Staines Cicero, pp. 56-61. Arte indocristiano, Constantino Reyes-Valerio, pp. 62-67. Arte prehispánico en el movimiento muralista, Rita Eder, pp. 68-73. La pintura mural de Totometla, Teotihuacan, Ricardo Alvarado Tapia, Rubén Cabrera Castro, Alberto Juárez Osnaya y Leticia Staines, pp. 74-76. Libros, p. 79.

17. INDUMENTARIA PREHISPÁNICA, ENERO-FEBRERO, 1996

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Indumentaria prehispánica, pp. 4-72. Atuendos del México Antiguo, Patricia Rieff Anawalt, pp. 6-16. El tejido en el México Antiguo, Guadalupe Mastache, pp. 17-25. Xiuhquilitl, nocheztli y tixinda, Marta Turok, pp. 26-33. Textiles arqueológicos y contemporáneos de Oaxaca, Alejandro de Ávila B., pp. 34-41. Indumentaria de Veracruz y la Huasteca, Chloë Sayer, pp. 42-47. Diseños e indumentaria mayas, Walter F. Morris, pp. 48-53. Indumentaria guerrera maya, Sylviane Boucher, pp. 54-59. Trajes de guerreros mexicas, Luz María Mohar Betancourt, pp. 60-65. La indumentaria en los cautivos mayas del Clásico, Mónica del Villar K., pp. 66-71. La hilandera y los Gemelos, Alejandro de Ávila B., p. 72. Primera Mesa Redonda de Palenque, Silvia Trejo, p. 73. Exposición "Dioses del México Antiguo", Eduardo Matos, p. 74. En busca de los mayas. Taller de arqueología, p. 75. Libros, p. 76.

18. MAYAS DE CAMPECHE, MARZO-ABRIL, 1996

Cartas, pp. 2-5. Dossier: Mayas de Campeche, pp. 6-63. Arqueología de Campeche, Luis Millet Cámara, pp. 8-13. Arquitecturas Río Bec y Chenes, George F. Andrews, pp. 16-25. Edzná, Campeche, Antonio Benavides C., pp. 26-31. Becán, Campeche, David Webster, pp. 32-35. La Casa de los Cuatro Reyes de Balamkú, Claude-François Baudez, pp. 36-41. Calakmul y el enigma del glifo Cabeza de Serpiente, Simon Martin, pp. 42-45. Calakmul, Campeche, Ramón Carrasco, pp. 46-51. Las figurillas de Jaina, Román Piña Chán, pp. 52-59. Navegación colonial en las costas de Campeche, Pilar Luna Erreguerena, pp. 60-63. Las huellas de una flor. El pulque azul, Teresa Castelló Yturbide, pp. 64-66. Robert Hayward Barlow, Jesús Monjarás-Ruiz y Elena Limón, pp. 67-68. La Campana, Colima, Ana María Jarquín Pacheco y Enrique Martínez Vargas,

pp. 69-72. Noticias, p. 73. Guía de viajeros a Campeche, pp. 74-75. Libros, p. 76. Rutas arqueológicas del mundo maya, suplemento, Javier López Camacho.

19. LOS TARASCOS, MAYO-JUNIO, 1996

Cartas, pp. 2-3. Metalurgia del México Antiguo, D.M.K. de Grinberg, pp. 4-11. Dossier: Los tarascos, pp. 12-51, 72. Los tarascos, Otto Schöndube B., pp. 14-21. El origen del reino tarasco protohistórico, Domique Michelet, pp. 24-27. Pátzcuaro, Ihuatzio y Tzintzuntzan, Efraín Cárdenas García, pp. 28-33. La estratificación social de los tarascos, Carlos Paredes Martínez, pp. 34-39. La evangelización de Michoacán, J. Benedict Warren y Patricia S. Warren, pp. 40-45. El maque, Rafaela Luft Dávalos, pp. 46-51. Las lacas, Dr. Atl, p. 50. Semblanza de Alfonso Caso, Blanca M. Jiménez P. v Samuel L. Villela, pp. 52-57. El Señor de Las Limas, Hernando Gómez Rueda, pp. 58-61. San Lorenzo, Veracruz, Ann Cyphers, pp. 62-65. **Armamento v** organización militar de los mayas, Carlos Brokmann, pp. 66-71. Zincicha Tangaxoan. "Con joyas, uñas y cabellos", Marisol Martín del Campo, p. 72. Noticias, p. 73. Guía de viajeros, pp. 74-75. Libros, p. 76.

20. LOS DIOSES DE MESOAMÉRICA, JULIO-AGOSTO, 1996

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Los dioses de Mesoamérica, pp. 4-70. Los rostros de los dioses mesoamericanos, Alfredo López Austin, pp. 6-19. Antiguos dioses mayas, Karl A. Taube, pp. 20-29. Los dioses del Altiplano central, Michel Graulich, pp. 30-39. Paisajes rituales del Altiplano central, Johanna Broda, pp. 40-49. El culto prehispánico en el Tepeyac, Xavier Noguez, pp. 50-55. Nierika: cuadros de estambre y cosmovisión huichola, Juan Negrín y Johannes Neurath, pp. 56-61. Paul Kirchhoff y la historia antigua de México, Lina Odena Güemes, pp. 62-67. Xiuhtecuhtli, deidad mexica del fuego, Elsa Hernández Pons, pp. 68-70. Los orígenes del pulque, Karl A. Taube, p. 71. Los héroes gemelos y la derrota de Xibalbá, Karl A. Taube, pp. 72-74. **Noticias,** p. 75. **Libros,** p. 76.

21. SAQUEO Y DESTRUCCIÓN, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 1996

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Saqueo y destrucción, pp. 4-73. El patrimonio arqueológico de México, Alejandro Martínez Muriel, pp. 6-13. La protección del patrimonio arqueológico, Luis Alberto López Wario, pp. 14-21. El saqueo arqueológico. Lento suicidio, Alejandro Gertz Manero, pp. 22-27. Proyecto de Ley para la Conservación y Estudio de Monumentos y Objetos Arqueológicos en la República Mexicana (1923), pp. 28-29. El saqueo arqueológico, Francisco González Rul, pp. 30-31. El saqueo de Yaxchilán. El diálogo roto, Roberto García Moll, p. 32. El traslado de un dintel en el siglo XIX, Roberto García Moll, p. 33. Ética de la adquisición arqueológica, Clemency Chase Coggins, pp. 34-39.

El coleccionismo arqueológico mexicano. Otro punto de vista (Entrevista con Josué Sáenz), Mónica del Villar K., pp. 40-47. Coleccionismo, saqueo y legislación, Enrique Nalda, pp. 48-53. Vasijas y figuras de barro hechas en Tlatelolco en el siglo XIX, Felipe Solís, pp. 54-55. Brígido Lara. Inventor del nuevo arte prehispánico, Minerva Vacio, pp. 56-61. La autentificación de piezas arqueológicas, Joaquín García-Bárcena, pp. 62-67. Grandes logros en la recuperación del pasado prehispánico, Felipe Solís, pp. 68-73. La restauración de una fachada maya en estuco, p. 74. Libros, p. 75. Noticias, p. 76.

22. MAYAS DEL USUMACINTA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 1996

Cartas, pp. 2-3. Paleoepidemiología en las poblaciones prehispánicas mesoamericanas, Lourdes Márquez Morfín, pp. 4-11. Dossier: Mayas del Usumacinta, pp. 12-69. Epigrafía de la región del Usumacinta, Peter Mathews, pp. 14-21. Arqueología y paisajes del Alto Usumacinta, Mario Aliphat Fernández, pp. 24-29. Viajeros en el Usumacinta, pp. 30-35. Yaxchilán, Chiapas, Roberto García Moll, pp. 36-45. Arqueología de la zona del río de La Pasión, Guatemala, Juan Antonio Valdés, pp. 46-53. Semblanza del río Usumacinta, Jan de Vos, pp. 54-63. La Selva Lacandona, Rodrigo A. Medellín, pp. 64-69. Huitzilopochtli, su representación metafórica, Yolotl González Torres, pp. 70-72. La cabeza de Atch-Bilam, Jacques Soustelle, p. 73. Noticias, p. 74. Libros, p. 75. Guía de viajeros al Usumacinta, pp. 76-77. El canto del Usumacinta, Carlos Pellicer, p. 78.

23. CÓDICES PREHISPÁNICOS, ENERO-FEBRERO, 1997

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Códices prehispánicos, pp. 4-74. Los códices mexicanos, Joaquín Galarza, pp. 6-13. Grandes momentos en la historia de los códices, Miguel León-Portilla, pp. 16-23. Dioses y escritura pictográfica, Luis Reyes, pp. 24-33. Los códices mayas, Laura Elena Sotelo Santos, pp. 34-43. Un viaje a la Casa del Sol, Maarten Jansen, pp. 44-49. Los códices del Grupo Borgia, Ma. de los Ángeles Ojeda Díaz, pp. 50-55. Tres códices nahuas del México antiguo, Luz María Mohar Betancourt, pp. 56-63. Códices coloniales, Perla Valle, pp. 64-69. El papel amate, origen y supervivencia, Marie Vander Meeren, pp. 70-73. Palabras que parecen brotar de los códices mixtecos, Miguel León-Portilla, p. 74. **Libros,** p. 75. **Noticias,** pp. 76-77.

24. EL MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA, MARZO-ABRIL, 1997

Cartas, pp. 2-3. Dossier: El Museo Nacional de Antropología, pp. 4-75. El Museo Nacional de Antropología, Mari Carmen Serra Puche, pp. 4-10. La construcción del Museo Nacional de Antropología. Entrevista a Pedro Ramírez Vázquez, Mónica del Villar, pp. 12-21. La museografía del Museo Nacional de Antropología. Entrevista a Mario Vázquez, Mónica del

Villar, pp. 22-31. Historia de la colección arqueológica del Museo Nacional de Antropología, Felipe Solís, pp. 32-37. Salas de arqueología del Museo Nacional de Antropología, varios autores, pp. 38-61. La etnografía en el Museo Nacional de Antropología, María Cristina Suárez y Farías, pp. 62-67. Arte del siglo xx en el Museo Nacional de Antropología, Teresa del Conde, pp. 68-75. Libros, p. 76. Noticias, p. 77.

25. EL MAÍZ, MAYO-JUNIO, 1997

Cartas, pp. 2-3. Dossier: El maíz, pp. 4-73. El maíz, nuestro sustento, Cristina Barros y Marco Buenrostro, pp. 6-15. Diversidad y distribución prehispánica del maíz mexicano, Bruce F. Benz, pp. 16-23. De las muchas maneras de cultivar el maíz, Teresa Rojas Rabiela, pp. 24-33. La domesticación del maíz, Emily McClung de Tapia, pp. 34-39. Richard Stockton MacNeish y el origen de la agricultura, Ángel García Cook, pp. 40-43. El dios del maíz en Mesoamérica, Tomás Pérez Suárez, pp. 44-55. Los mitos del maíz entre los mayas de las Tierras Altas, Carlos Navarrete, pp. 56-61. Las tortillas calientes, patrimonio cultural, Victoria Novelo, pp. 62-71. De elemento creador a sustento vital, Tomás Pérez Suárez, pp. 72-73. Noticias, pp. 74-75, Reseñas, p. 76.

26. OAXACA, JULIO-AGOSTO, 1997

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Oaxaca, pp. 4-73. La arqueología de los Valles Centrales de Oaxaca, Marcus Winter, pp. 6-17. San José Mogote, Etla, Enrique G. Fernández Dávila, pp. 18-23. Dainzú-Macuilxóchitl, Arturo Oliveros, pp. 24-29. La tumba pintada de Huijazoo, Arthur G. Miller, pp. 30-37. El legado de Mitla, Nelly M. Robles García, pp. 38-41. La escritura zapoteca prehispánica, Javier Urcid Serrano, pp. 42-53. La conversión de 7 Mono a don Domingo de Guzmán, Bernardo García Martínez, pp. 54-59. La presencia india contemporánea en Oaxaca, Miguel Bartolomé y Alicia Barabas, pp. 60-65. Francisco Toledo. Férvida imaginación sin olvido, Teresa del Conde, pp. 66-71. Guía de viajeros a los Valles Centrales de Oaxaca, pp. 72-73. Reseñas, p. 74. Noticias, pp. 75-77.

27. ROCAS Y MINERALES DEL MÉXICO ANTIGUO, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 1997

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Rocas y minerales del México antiguo, pp. 4-73. La minería en el área mesoamericana, Adolphus Langenscheidt, pp. 6-15. Oro y plata de Mesoamérica vistos por indígenas y europeos, Miguel León-Portilla, pp. 16-25. La turquesa, Phil C. Weigand, pp. 26-33. La tecnología de la metalurgia sagrada del Occidente de México, Dorothy Hosler, pp. 34-41. La fabricación de instrumentos de piedra en Mesoamérica, John E. Clark, pp. 42-51. El jade, Mary Louise Ridinger, pp. 52-59. Las misiones y la minería colonial en Sonora, Cynthia Radding, pp. 60-65. Producción de sal en la cuenca de Cuitzeo, Michoacán, Eduardo Williams, pp. 66-71.

Las piedras sagradas, pp. 72-73. Noticias, pp. 74-76. Reseñas, p. 77.

28. LOS MAYAS. VIDA COTIDIANA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 1997

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Los mayas. Vida cotidiana, pp. 4-73. La casa maya, Enrique Nalda y Sandra Balanzario, pp. 6-13. El aspecto físico de los mayas, Vera Tiesler Blos, pp. 14-19. Cerámica maya, Dorie Reents-Budet, pp. 20-29. Hombres de maíz en tierra de pavos y venados, María del Carmen León Cázares, pp. 30-37. La sal entre los antiguos mayas, Anthony P. Andrews, pp. 38-45. El ppolom, mercaderillo o regatón, Isabel Fernández Tejedo, pp. 46-53. Prácticas y creencias religiosas de los indios de Chiapas, Juan Pedro Viqueira, pp. 54-59. Las tejedoras de los Altos de Chiapas, Kaz uyasu Ochiai, pp. 60-67. La ceiba, Elsa Hernández Pons, pp. 68-73. Noticias, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

29. LA MUJER EN EL MUNDO PREHISPÁNICO, ENERO-FEBRERO, 1998

Cartas, pp. 2-3. Dossier: La mujer en el mundo prehispánico, pp. 4-71. La parte femenina del cosmos, Alfredo López Austin, pp. 6-13. Cihuayotl iixco ca: la femineidad luce en su rostro, Miguel León-Portilla, pp. 14-19. Las mujeres de Xochitécatl, Mari Carmen Serra Puche y Karina R. Durand V., pp. 20-27. Dos princesas mixtecas en Monte Albán, Maarten Jansen y Gabina Aurora Pérez Jiménez, pp. 28-33. Las mujeres mayas de ayer, Antonio Benavides C., pp. 34-41. El embarazo y el parto en la mujer mexica, Thelma D. Sullivan, pp. 42-49. Los mayas y las exploradoras y arqueólogas del pasado, Arturo Gómez, pp. 50-55. Las indias cacicas en la época virreinal, Josefina Muriel, pp. 56-63. ¿Collar de piedras finas o espinas de maguey?, Elena Poniatowska, pp. 64-71. Lamento de Azcalxochitzin, Francisco Serrano, pp. 72-73. Noticias, pp. 74-75. Índice de imágenes, p. 76. Reseñas, pp. 77.

30. DOS SIGLOS DE HALLAZGOS, MARZO-ABRIL, 1998

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Arqueología mexicana, pp. 4-73. La arqueología mexicana, Enrique Nalda, pp. 6-17. De Coatlicue al Templo Mayor, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 18-21. Don Antonio de León y Gama (1735-1802), Eduardo Matos Moctezuma, p. 20. Cultura y estilo, p. 21. La Pirámide de las Serpientes Emplumadas, Silvia Garza Tarazona y Norberto González Crespo, pp. 22-25. José Antonio Alzate y Ramírez (1737-1799), Silvia Garza Tarazona y Norberto González Crespo, p. 24. Teotihuacan, Linda Manzanilla, pp. 26-27. Descubrimientos recientes en el Templo de Quetzalcóatl, Teotihuacan, Rubén Cabrera C., pp. 28-29. Ignacio Bernal y García Pimentel (1910-1991), p. 28. Fotografía aérea, Joaquín García-Bárcena, p. 28. Chalchihuites, Baudelina García Uranga, pp. 30-32. Manuel Gamio (1883-1960), Ángeles González Gamio, p. 32. Museo de sitio y

unidad de servicios La Quemada, José Carlos Lozano Ordóñez, p. 32. La Quemada, Peter Jiménez Betts, p. 33. El Gran Basamento Circular de Cuicuilco, Mario Pérez Campa, pp. 34-36. Byron Cummings (1860-1954), Javier López Camacho, p. 36. La Estela de Cuicuilco, Mario Pérez Campa, p. 37. Geomorfología, Joaquín García-Bárcena, p. 36. El Castillo de Chichén Itzá, Agustín Peña Castillo, pp. 38-40. Karl Ruppert (1895-1960), Agustín Peña Castillo, p. 40. Restauración de edificios arqueológicos, p. 40. Los relieves del juego de pelota de Chichén Itzá, Rubén Maldonado, p. 41. La Tumba 7 de Monte Albán, Nelly Robles García, pp. 42-44. Alfonso Caso (1896-1970), Nelly Robles García, p. 44. Las tumbas 1 y 2 de Zaachila, Roberto Gallegos Ruiz, p. 45. Análisis metalúrgico, Joaquín García-Bárcena, p. 45. La Venta, Tabasco, Rebecca B. González Lauck, pp. 46-48. Matthew Williams Stirling (1896-1975), Rebecca B. González Lauck, p. 48. Radar de penetración, Joaquín García-Bárcena, p. 48. Prospección arqueológica con equipo moderno en La Venta, Rebecca B. González Lauck, p. 49. Bonampak, Alejandro Tovalín Ahumada, pp. 50-52. Agustín Villagra Caleti (1907-1985), p. 52. Conservación, p. 52. Cacaxtla, Sonia Lombardo de Ruiz, p. 53. Mamutes de Santa Isabel Iztapan, Joaquín García-Bárcena, pp. 54-56. Pablo Martínez del Río (1892-1963), Joaquín García-Bárcena, p. 56. El sitio paleontológico de Tocuila, Luis Morett, Joaquín Arroyo-Cabrales y Óscar J. Polaco, p. 57. Análisis polínico, Joaquín García-Bárcena, p. 57. El Templo de las Inscripciones, Arnoldo González Cruz, pp. 58-60. Alberto Ruz Lhuillier (1906-1979), Ana Luisa Izquierdo, p. 60. El Templo de la Reina Roja, Palenque, Chiapas, Arnoldo González Cruz, p. 61. Epigrafía, p. 61. La cueva de la Candelaria, Leticia González Arratia, pp. 62-64. Walter W. Taylor (1913-1997), Leticia González Arratia, p. 64. El tejido, p. 64. Paquimé, Roy B. Brown. p. 65. Convento de San Jerónimo de la ciudad de México, Roberto García Moll, pp. 66-68. Francisco de la Maza (1913-1972), Tessa Corona del Conde, p. 68. Arqueología de rescate, p. 68. El Proyecto Arqueológico Bethlemitas, ciudad de México, Elsa Hernández Pons, p. 69. La tumba de Huitzilapa, Lorenza López Mestas C. y Jorge Ramos de la Vega, pp. 70-71. El Opeño en el mundo mesoamericano, Arturo Oliveros, pp. 72-73. Isabel Trusdell Kelly (1906-1982), Lorenza López Mestas C. y Jorge Ramos de la Vega, p. 72. Genética molecular, Joaquín García-Bárcena, p. 73. Noticias, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

31. INVESTIGACIONES RECIENTES EN EL TEMPLO MAYOR, MAYO-JUNIO, 1998

Cartas, pp. 2-3. Dossier: El Templo Mayor, pp. 4-59. El Proyecto Templo Mayor, Colin Renfrew, pp. 6-11. Excavaciones arqueológicas en la Catedral de México, Eduardo Matos Moctezuma, Francisco Hinojosa y J. Álvaro Barrera, pp. 12-19. Arqueometría en la Casa de las Águilas, Luis Barba, Luz Lazos, Karl F. Link, Agustín Ortiz y Leonardo López Luján,

pp. 20-27. Los sacrificios de niños en el Templo Mayor: un enfoque interdisciplinario, Juan Alberto Román Berrelleza y Alfonso Torre Blanco, pp. 28-33. Arqueobotánica del centro ceremonial de Tenochtitlan, Aurora Montúfar López, pp. 34-41. Centro y periferia en el Templo Mayor, David Carrasco, pp. 42-51. La cerámica colonial del Templo Mayor, Patricia Fournier, pp. 52-59. Henry B. Nicholson. Presencia en la arqueología y la etnohistoria de Mesoamérica, Bertina Olmedo Vera, pp. 60-65. Los conejos y la embriaguez, Patricia R. Anawalt, pp. 66-73. Noticias, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

32. PODER Y POLÍTICA EN EL MÉXICO PREHISPÁNICO, JULIO-AGOSTO, 1998

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Poder y política en el México prehispánico, pp. 4-73. Testimonios sobre la guerra durante el Clásico maya, David Stuart, pp. 6-13. El rey solar en Mesoamérica, Michel Graulich, pp. 14-21. El Estado teotihuacano, Linda Manzanilla, pp. 22-31. El reajuste mesoamericano, Enrique Nalda, pp. 32-41. La estructura interna de la Triple Alianza, Pedro Carrasco y Jesús Monjarás-Ruiz, pp. 42-49. Reino y reyes tarascos, Dominique Michelet, pp. 50-57. El altépetl o pueblo de indios. Expresión básica del cuerpo político mesoamericano, Bernardo García Martínez, pp. 58-65. El mundo maya rebelde, Jan de Vos, pp. 66-73. Noticias, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

33. LA NAVEGACIÓN ENTRE LOS MAYAS, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 1998

Cartas, pp. 2-3. Dossier: La navegación entre los mayas, pp. 4-71, 74-75. La navegación maya, María Eugenia Romero R., pp. 6-15. El comercio marítimo de los mayas del Posclásico, Anthony P. Andrews, pp. 16-23. Isla Cerritos, Yucatán, Tomás Gallareta Negrón, pp. 24-31. La navegación en la costa de Chiapas, Carlos Navarrete, pp. 32-39. La navegación en la iconografía maya, Sonia Lombardo de Ruiz, pp. 40-47. Viajes transatlánticos antes de Colón, Romeo H. Hristov y Santiago Genovés T., pp. 48-53. Colón y los navegantes del Nuevo Mundo, Hernando Colón y fray Bartolomé de las Casas, pp. 54-55. La nao de China. Riqueza a contracorriente, Salvador Rueda Smithers, pp. 56-63. Patrimonio cultural bajo las aguas de México, Joaquín García-Bárcena, pp. 64-71. Noticias, pp. 72-73. Guía de viajeros. Navegación maya, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

34. RITOS DEL MÉXICO PREHISPÁNICO, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 1998

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Ritos del México prehispánico, pp. 4-72. Los ritos. Un juego de definiciones, Alfredo López Austin, pp. 4-17. Las cuevas de Teotihuacan, Doris Heyden, pp. 18-27. Visiones serpentinas y laberintos mayas, David Freidel y Charles Suhler, pp. 28-37. Enemas rituales en Mesoamérica, Karl A. Taube, pp. 38-45.

El Templo Calendárico de México-Tlatelolco, Salvador Guilliem Arroyo, pp. 46-53. La brujería española importada a México por fray Andrés de Olmos, Georges Baudot, pp. 54-57. Las "abusiones" de origen prehispánico, Solange Alberro, pp. 58-63. Sobre los pasos de los ancestros, Elisa Ramírez Castañeda, pp. 64-71. Ritualismo agrícola en los Altos Cuchumatanes, Guatemala, Carlos Navarrete, p. 72. Noticias, pp. 73-75. Reseñas, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

35. LOS ANIMALES EN EL MÉXICO PREHISPÁNICO, ENERO-FEBRERO, 1999

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Los animales en el México prehispánico, pp. 4-73. Los animales en el mundo prehispánico, Guilhem Olivier, pp. 4-14. Animales prehispánicos, p. 15. Nahualismo y tonalismo, Alessandro Lupo, pp. 16-23. Los animales en el pensamiento simbólico y su expresión en el México antiguo, Mercedes de la Garza, pp. 24-31. Los animales domésticos, Raúl Valadez Azúa, pp. 32-39. De los modos y maneras de hacer un objeto de concha, Lourdes Suárez Diez, pp. 40-47. Los animales como personajes del mito, Alfredo López Austin, pp. 48-55. El ahuítzotl, Yuri Escalante Betancourt, pp. 56-61. Conquistadores de cuatro patas, Bernardo García Martínez, pp. 62-67. Insectos comestibles, Julieta Ramos-Elorduy, pp. 68-73. Noticias, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

36. FRAY BERNARDINO DE SAHAGÚN, MARZO-ABRIL, 1999

Cartas, pp. 2-5. Dossier: Fray Bernardino de Sahagún, pp. 6-59. Bernardino de Sahagún. Pionero de la antropología, Miguel León-Portilla, pp. 8-13. Historia general de las cosas de Nueva España, José Rubén Romero Galván, pp. 14-21. Sahagún y el recinto ceremonial de Tenochtitlan, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 22-31. Vida cotidiana y moral indígena en la Historia general de las cosas de Nueva España, Federico Navarrete Linares, pp. 32-37. La alimentación prehispánica en la obra de Sahagún, Cristina Barros y Marco Buenrostro, pp. 38-45. Los pochtecas en la obra de Sahagún, Patrick Johansson K., pp. 46-51. Los animales del Códice Florentino en el espejo de la tradición occidental, Pablo Escalante Gonzalbo, pp. 52-59. Arte rupestre en el estado de Hidalgo, Carmen Lorenzo Monterrubio, pp. 60-65. Proyecto Arqueobotánico Ticumán, Luis Morett Alatorre, Fernando Sánchez Martínez, José Luis Alvarado y Ana María Pelz Marín, pp. 66-71. **Noticias**, pp. 72-75. **Reseñas**, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

37. HALLAZGOS RECIENTES EN EL NORTE DE YUCATÁN, MAYO-JUNIO, 1999

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Hallazgos recientes en el norte de Yucatán, pp. 4-69, 74-75. Los mayas de Yucatán. Entre las colinas y el estero, Luis Millet Cámara, pp. 4-13. Los mascarones de Acanceh, Beatriz Quintal

Suaste, pp. 14-17. El Cuadrángulo de los Pájaros de Uxmal, José Huchim Herrera y Lourdes Toscano Hernández, pp. 18-23. Ek'Balam. Ciudad que empieza a revelar sus secretos, Leticia Vargas de la Peña y Víctor R. Castillo Borges, pp. 24-31. Chichén Itzá. Resultados y proyectos nuevos (1992-1999), Peter J. Schmidt, pp. 32-39. Xcambó. Codiciado enclave económico del Clásico maya, Thelma N. Sierra Sosa, pp. 40-47. Mayapán. Ciudad-capital del Posclásico, Carlos Alberto Peraza Lope, pp. 48-53. Los templos enmascarados de Yucatán, Claude-François Baudez, pp. 54-59. Fuentes escritas para la historia de los mayas peninsulares, Ana Luisa Izquierdo y de la Cueva, pp. 60-65. El sagrado balché, Pedro Bracamonte y Sosa, pp. 66-69. Noticias, pp. 70-73. Guía de viajeros al norte de Yucatán, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

38. CÓDICES COLONIALES, JULIO-AGOSTO, 1999

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Códices coloniales, pp. 4-61. Memorias en imágenes de los pueblos indios, Perla Valle, pp. 6-15. Nombres de los códices coloniales, Perla Valle, pp. 16-17. Los Mapas de Cuauhtinchan, Keiko Yoneda, pp. 18-23. Eslabones entre dos mundos. Los códices históricos coloniales, Leonardo Manrique Castañeda, pp. 24-31. Cómo leer un códice. El Mapa Quinatzin, Luz María Mohar Betancourt, pp. 32-33. Códices o manuscritos testerianos, Joaquín Galarza, pp. 34-37. Los códices del grupo Techialoyan, Xavier Noguez, pp. 38-43. Códices y justicia: los caminos de la dominación, Ethelia Ruiz Medrano, pp. 44-50. De la pictografía a la pintura, Pablo Escalante Gonzalbo, p. 51. Un códice de piedra. El Tetzcotzinco y los símbolos del patriotismo tetzcocano, Rodrigo Martínez Baracs, pp. 52-57. Vigencia de la territorialidad y ritualidad en algunos códices coloniales, Blanca Jiménez Padilla y Samuel Villela Flores, pp. 58-61. Memoria de la arqueología, Perla Valle y Verónica Zaragoza, pp. 62-63. Hallazgos en Palenque, Mónica del Villar, pp. 64-66. El Trono del Templo XIX, Alfonso Morales Cleveland, pp. 66-69. **Noticias,** pp. 70-73. Reseñas, p. 74. Para leer más..., p. 75. Colaboraron en este número, p. 75. "Los mayas": de Venecia a San Ildefonso, p. 76. Índice de imágenes, p. 77.

39. PLANTAS MEDICINALES PREHISPÁNICAS, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 1999

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Plantas medicinales prehispánicas, pp. 4-73. Plantas medicinales del México prehispánico, Robert Bye y Edelmira Linares, pp. 4-13. Un paraíso de plantas medicinales, Xavier Lozoya, pp. 14-21. Libellus de Medicinalibus Indorum Herbis (Librito de la yerbas medicinales de los indios) o Códice Badiano, Xavier Lozoya, p. 22. Elaboración del Códice Badiano (siglo XVI), Xavier Lozoya, p. 23. Representación de algunas plantas medicinales en la arqueología, Ana María L. Velasco Lozano, pp. 24-29. Usos de las plantas medicinales mexicanas, Carlos Viesca

Treviño, pp. 30-35. Historia de las cosas de Nueva España (Códice Florentino), Xavier Lozoya, p. 36. Historia natural de Nueva España, Xavier Lozoya, p. 37. Plantas mexicanas en Europa en el siglo XVI, José Luis Fresquet Febrer y María Luz López Terrada, pp. 38-43. Primera cátedra de botánica (siglo xvIII), Xavier Lozoya, p. 44. Numeralia, Xavier Lozoya y Érika Rivera, p. 45. Médicos y farmacéuticos mexicanos en el siglo xix, Elsa Malvido y Silvia del Amo, pp. 46-51. Xochipilli. Príncipe de las flores, Daniel Díaz, pp. 52-53. Investigación reciente sobre plantas medicinales mexicanas, Érika Rivera Arce, pp. 54-59. De hierbas y herbolarios en el México actual, Paul Hersch Martínez, pp. 60-65. El Jardín Etnobotánico de Cuernavaca, Morelos, Lizandra Salazar Goroztieta, pp. 66-67. Los curanderos y la flora medicinal de Hidalgo, Miguel Ángel Villavicencio Nieto, Blanca Estela Pérez Escandón y Alfredo Ramírez Aguirre, pp. 68-71. Remedios de la medicina tradicional, Cristina Barros y Marco Buenrostro, pp. 72-73. Noticias, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Para leer más..., p. 77. Índice de imágenes, p. 77.

40. LA MUERTE EN EL MÉXICO PREHISPÁNICO, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 1999

Cartas, pp. 2-3. Dossier: La muerte en el México prehispánico, pp. 4-68. Misterios de la vida y de la muerte, Alfredo López Austin, pp. 4-10. Costumbres funerarias en Mesoamérica, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 11-19. Tlatilco. Prácticas funerarias, Roberto García Moll, pp. 20-23. Los ritos funerarios en Teotihuacan y su diferenciación social, Rubén Cabrera C., pp. 24-27. Tumbas reales de Calakmul. Ritos funerarios y estructura de poder, Ramón Carrasco Vargas, pp. 28-31. Tradiciones funerarias y estratificación social en Mitla, Nelly M. Robles García, pp. 32-35. El funeral de un dignatario mexica, Juan Alberto Román Berrelleza y Leonardo López Luján, pp. 36-39. La muerte y sus deidades en el pensamiento maya, Mercedes de la Garza, pp. 40-45. Ritos funerarios en el México colonial, Elsa Malvido, pp. 46-51. Orígenes del culto a San Pascual Bailón-Muerte en el sur de Mesoamérica, Carlos Navarrete, pp. 52-57. Ofrendas y calaveras. La celebración de los Días de Muertos en el México actual, Lilian Scheffler, pp. 58-61. El muerto al hoyo y el vivo al pollo, Elisa Ramírez, pp. 62-67. "Seremos", fiesta de muertos, Elsa Hernández Pons, p. 68. La tumba de Miguel Ángel Asturias en París, Leonardo López Luján, p. 69. Premio Arqueología Mexicana, p. 70. Noticias, pp. 71-75. **Índice de imágenes,** p. 75. Reseñas, p. 76. Para leer más..., p. 77.

41. CALENDARIOS PREHISPÁNICOS, ENERO-FEBRERO, 2000

Cartas, pp. 2-3. Dossier: Calendarios prehispánicos, pp. 4-61. El calendario mesoamericano, Rafael Tena, pp. 4-11. Los calendarios prehispánicos, Joyce Marcus, pp. 12-19. Los movimientos del Sol, pp. 20-21. Tiempo, astronomía y ciudades del México antiguo, Anthony F. Aveni, pp. 22-25. Entre

el ritual y el calendario. Alineación solar del Templo Mayor de Tenochtitlan, Jesús Galindo Trejo, pp. 26-29. La fecha de inauguración del Templo Mayor, Carmen Aguilera, pp. 30-31. La Piedra del Sol, Felipe Solís, pp. 32-39. Los calendarios de la Conquista, Munro S. Edmonson, pp. 40-45. Glosario, p. 46 Los días del calendario, Daniel Díaz, p. 47. Ciclo de fiestas y calendario solar mexica, Johanna Broda, pp. 48-55. Calendarios y nacionalismo, Daniel Díaz, pp. 56-59. Hacia el fin de un milenio indígena, Francisco González Rul, pp. 60-61. Xiuhtépetl, Xalliquéhuac, Popocatépetl, Manlio Barbosa Cano, pp. 62-67. Guerrero y la cultura arqueológica Mezcala, Rosa Ma. Reyna Robles, pp. 68-73. Noticias, pp. 74-75. Reseñas, p. 76. Para leer más..., p. 77. Índice de imágenes, p. 77.

42. CALAKMUL. LA GRAN URBE MAYA, MARZO-ABRIL, 2000

Cartas, pp. 6 y 8. Dossier: Calakmul. La gran urbe maya, pp. 12-67, 72-79. El cuchcabal de la Cabeza de Serpiente, Ramón Carrasco Vargas, pp. 12-21. La Gran Plaza de Calakmul, Omar Rodríguez Campero, pp. 22-27. Tumbas reales de Calakmul, Renata García-Moreno R. y Josefina Granados G., pp. 28-33. Cerámica ritual de Calakmul, Sylviane Boucher Le Landais y Yoly Palomo C., pp. 34-39. Los señores de Calakmul, Simon Martin, pp. 40-45. La reserva de la biosfera de Calakmul, Susana Rojas González-Castilla, pp. 46-51. El jaguar. Señor de las selvas mayas, Carlos Manterola y Piña, pp. 52-55. Calakmul en números, p. 56. El niño granito de maíz, Elisa Ramírez, p. 57. La figurilla de arcilla más antigua de México, Anna Di Castro, pp. 58-59. Pintores y escultores del mundo maya, Tomás Pérez Suárez, pp. 60-67. Tulán en la tierra maya, Enrique Florescano, pp. 68-71. Regiones de Calakmul y Río Bec, Stacey Symonds, pp. 72-79. Noticias, pp. 80-83. Reseñas, p. 84. Para leer más..., p. 86. Índice de imágenes, p. 86.

43. EL VALLE DE TOLUCA, MAYO-JUNIO, 2000

Cartas, pp. 6 y 8. Nueva serie en Arqueología Mexicana, Mónica del Villar, pp. 12-13. Tiempo Mesoamericano I. La periodización de la historia mesoamericana, Alfredo López Austin y Leonardo López Luján, pp. 14-23. Dossier: El valle de Toluca, pp. 24-55, 72-79. Los nombres del Nevado de Toluca, Bernardo García Martínez, pp. 24-26. Tlalpizáhuac, estado de México, Morrison Limón Boyce, pp. 27-31. Cultura lacustre y sociedad en el valle de Toluca, Yoko Sugiura Yamamoto, pp. 32-37. **Teotenango**, Román Piña Chán, pp. 38-43. La cerámica matlatzinca, Federica Sodi Miranda, pp. 44-46. El Nevado de Toluca. Sitio de veneración prehispánica, Pilar Luna E., pp. 47-49. Los grupos indígenas del valle de Toluca, René García Castro, pp. 50-55. El diluvio, Elisa Ramírez, pp. 56-57. La civilización huasteca, Lorenzo Ochoa, pp. 58-63. Identidad y mitología en la música prehispánica, Julio Estrada, pp. 64-69. La colección arqueológica de Miguel

Covarrubias, Anna Di Castro, pp. 70-71. El valle de Toluca y sus alrededores, Stacey Symonds, pp. 72-79. Noticias, pp. 80-83. Reseñas, p. 84. Para leer más..., p. 86. Índice de imágenes, pp. 86 y 88.

44. EL JUEGO DE PELOTA, JULIO-AGOSTO, 2000

Cartas, pp. 6 y 8. Tiempo Mesoamericano II. Preclásico Temprano (2500 a.C.-1200 a.C.), Joaquín García-Bárcena, pp. 12-17. Dossier: El juego de pelota, pp. 18-65. El juego de pelota mesoamericano. Origen y desarrollo, Eric Taladoire, pp. 20-27. Mariposas, sapos, jaguares v estrellas. Práctica v símbolos del juego de pelota, María Teresa Uriarte, pp. 28-35. El juego de pelota en El Tajín, Sara Ladrón de Guevara, pp. 36-41. El juego de pelota con doble cancha de San Isidro, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 42-45. El juego de pelota de Chichén Itzá, Adriana Velázquez Morlet, pp. 46-47. El juego de pelota en el lejano noroeste, Beatriz Braniff Cornejo, pp. 48-49. El juego de pelota según las fuentes escritas, Mercedes de la Garza, pp. 50-53. La elaboración de hule en Mesoamérica, Michael J. Tarkanian v Dorothy Hosler, pp. 54-57. Entre el sincretismo y la superviviencia. El juego de pelota en la actualidad, Marta Turok, pp. 58-65. El Sacerdote de Atlihuayán, Anna Di Castro, pp. 66-67. El entierro doble de Tierra Alta, Gustavo Ramírez Castilla, pp. 68-71. El Tajín y alrededores, Stacey Symonds, pp. 72-77. El rey Condoy, Elisa Ramírez, pp. 78-79. Noticias, pp. 80-81. Agenda cultural, pp. 82-84. **Reseñas**, p. 85. **Para leer más...**, p. 86. Índice de imágenes, p. 86.

45. PALENQUE. TRABAJOS RECIENTES, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2000

Cartas, pp. 6 y 8. Tiempo Mesoamericano III. El Preclásico Medio en Mesoamérica, Rebecca B. González Lauck, pp. 12-17. Dossier: Palenque, pp. 18-71. Grupo XVI de Palenque. Conjunto arquitectónico de la nobleza provincial, Arnoldo González Cruz y Guillermo Bernal Romero, pp. 20-25. Palenque (Tok Tan o Baak). Secuencia dinástica, Guillermo Bernal, pp. 26-27. Las nuevas inscripciones del Templo XIX, Palenque, David S. Stuart, pp. 28-33. Reyes y campesinos. La población rural de Palenque, Rodrigo Liendo Stuardo, pp. 34-37. La veneración de los ancestros en Palenque, Roberto López Bravo, pp. 38-43. Figurillas antropomorfas de Palenque, María de los Ángeles Flores Jiménez, pp. 44-49. Salud e higiene en Palenque, Almudena Gómez Ortiz, pp. 50-53. Los incensarios del Grupo de las Cruces, Palenque, Martha Cuevas García, pp. 54-61. Merle Greene Robertson. Una artista misionera en Palenque, Mónica del Villar, pp. 62-67. Palenque, Stacey Symonds y Mónica del Villar, pp. 68-71. Origen del fuego, el mezcal y el tabaco, Elisa Ramírez, pp. 72-73. Entre el mito y la historia. Las migraciones de los mexicas, Michel Graulich, pp. 74-79. Noticias, pp. 80-81. Agenda cultural, pp. 82-83. Reseñas, p. 84. Para leer más..., p. 86. Índice de imágenes, p. 86.

46. ARQUEOLOGÍA HISTÓRICA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2000

Cartas, pp. 6 y 8. Tiempo Mesoamericano IV. Preclásico Tardío (400 a.C.-200 d.C.), John E. Clark y Richard D. Hansen, pp. 12-19. Dossier: Aqueología histórica, pp. 20-65. Arqueología histórica, Roberto García Moll, pp. 20-21. Breve historia. El Castillo de Chapultepec, Lourdes Herrasti, pp. 24-25. El Castillo de Chapultepec. Arqueología e historia, María de la Luz Moreno Cabrera, pp. 26-33. Las Atarazanas de Veracruz. Judith Hernández Aranda, pp. 34-37. El conjunto conventual de San Miguel de Huejotzingo, Puebla, Mario Córdova Tello, pp. 38-41. La Casa del Marqués del Apartado, ciudad de México, Elsa Hernández Pons, pp. 42-45. El convento de San Jerónimo de la ciudad de México, Roberto García Moll, pp. 46-49. La vicaría de Santo Domingo de Guzmán, Oxolotán, Tabasco, Laura Ledesma Gallegos, pp. 50-53. Arqueología del Antiguo Palacio de Odontología de la UNAM, Raúl Barrera Rodríguez, pp. 54-57. Ídolos o dioses. Imágenes prehispánicas del México virreinal, Antonio Rubial García, pp. 58-61. El Cristo negro de Tila, Chiapas, Carlos Navarrete Cáceres, pp. 62-65. El origen del mundo, Elisa Ramírez, pp. 66-67. Ciudad de México y alrededores, Stacey Symonds, pp. 68-75. Las maquetas de Plazuelas, Guanajuato, Carlos Castañeda López, pp. 76-79. Noticias, pp. 80-81. Agenda cultural, pp. 82-84. Reseñas, p. 86. Para leer más..., p. 88. Índice de imágenes, p. 88.

47. ARQUEOASTRONOMÍA MESOAMERICANA, ENERO-FEBRERO, 2001

Cartas, pp. 6 y 8. Agenda cultural, pp. 12 y 14. Noticias, pp. 16 y 18. Tiempo Mesoamericano V. Clásico Temprano (150/200-600 d.C.), George L. Cowgill, pp. 20-27. Dossier: Arqueoastronomía mesoamericana, pp. 28-55. La observación celeste en el pensamiento prehispánico, Jesús Galindo Trejo, pp. 29-35. Las guerras venusinas entre los mayas, Alfonso Arellano Hernández, pp. 36-41. Xihuingo, Hidalgo, Matthieu Wallrath, pp. 42-45. Las cámaras astronómicas subterráneas, Rubén B. Morante López, pp. 46-51. Ideas sobre el tiempo en la sociedad maya, Stanislaw Iwaniszewski, pp. 52-55. Ritos de renovación en los petroglifos de Jalisco, Joseph B. Mountjoy, pp. 56-63. La cultura Mololoa, José C. Beltrán, pp. 64-67. Ilustraciones de Historia antigua de México y de su Conquista, de Francisco Xavier Clavijero, pp. 68-73. Xochicalco y el occidente de Morelos, María del Carmen Solanes C., pp. 74-81. Arqueología y museos: un origen compartido, Lourdes Turrent, pp. 82-85. Cuento de una madre que era bruja, Elisa Ramírez, p. 88. Semblanza: Un ilustre desconocido. Melchor Pérez de Soto, Johanna Lozoya Meckes, p. 89. Reseñas, p. 92. Para leer más..., p. 94. Índice de imágenes, p. 94.

48. LA ESCRITURA MAYA, MARZO-ABRIL, 2001

Presentación, Sergio Raúl Arroyo García, p. 5. Cartas, pp. 8 y 10. Agenda cultural, pp. 13-14. Noticias, pp. 17 y 19. Tiempo Mesoamericano VI. Clásico Tardío (600-900 d.C.), Joyce Marcus, pp. 20-29. Dossier: La escritura maya, pp. 30-57. Historia y resultados del desciframiento de la escritura jeroglífica maya, George E. Stuart, pp. 32-37. Una ventana al pasado. Cómo las inscripciones mayas esclarecen la historia, la arqueología y el arte, Simon Martin, pp. 38-41. Glifos y representaciones mayas del mundo subterráneo, Guillermo Bernal Romero, pp. 42-47. Lectura y escritura en la corte maya, David S. Stuart, pp. 48-53. Métodos para estudiar la escritura maya, Maricela Ayala Falcón, pp. 54-57. La escritura teotihuacana, Karl A. Taube, pp. 58-63. Escritura mixteca, Cecilia Rossell, pp. 64-69. La Ofrenda 102 del Templo Mayor, José Álvaro Rivera, Ma. de Lourdes Gallardo Parodi y Aurora Montúfar López, pp. 70-77. Teotihuacan. Estado de México, Alma Lilia Roura, pp. 78-85. El árbol parlante, Elisa Ramírez, p. 88. Reseñas, p. 92. Para leer más..., p. 94. Índice de imágenes, p. 94.

49. LA RUTA DE CORTÉS, MAYO-JUNIO, 2001

Cartas, pp. 6 y 8. Agenda cultural, pp. 10 y 12. Noticias, pp. 15-16 y 18. Tiempo Mesoamericano VII. Posclásico Temprano (900-1200 d.C.), Enrique Nalda, pp. 20-29. Dossier: La Ruta de Cortés, pp. 30-61, 78-85. La "Ruta de Cortés" y otras rutas de Cortés, Bernardo García Martínez, pp. 32-35. La persona de Hernán Cortés, José Luis Martínez, pp. 36-41. Imágenes de Hernán Cortés, Miguel León-Portilla, pp. 42-43. Los caminos prehispánicos y la estrategia de la conquista, Bernardo García Martínez, pp. 44-47. Zempoala y Quiahuiztlan, Juergen K. Brueggemann, pp. 48-51. La matanza de Cholula, Rosa Camelo, pp. 52-55. El viaje de Cortés a Las Hibueras, Ernesto Vargas Pacheco, pp. 58-61. Durango en el Clásico, Marie-Areti Hers, pp. 62-67. Los mexicas y el chacmool, Alfredo López Austin y Leonardo López Luján, pp. 68-73. La nueva sala de "Arqueología reinterpretada" en el Museo Nacional de Arte, Olivier Debroise, pp. 74-77. La Ruta de Cortés, Alma Lilia Roura, Mónica del Villar y Norma Páramo, pp. 78-85. El Sol y la Luna, Elisa Ramírez, p. 86. Reseñas, p. 87. Para leer más..., p. 88. Índice de imágenes, p. 88.

50. LOS ALTOS DE CHIAPAS, JULIO-AGOSTO, 2001

Cartas, pp. 6-7. Agenda cultural, p. 10. Noticias, pp. 14-16. Tiempo Mesoamericano VIII. Posclásico Tardío (1200/1300-1521 d.C.), Felipe Solís, pp. 20-29. Dossier: Los Altos de Chiapas, pp. 30-67, 78-85. Arqueología de los Altos Orientales de Chiapas, Carlos Navarrete, pp. 32-36. Tenam Puente, Gabriel Laló Jacinto, p. 37. El Posclásico Tardío en los Altos de Guatemala, Bárbara Arroyo,

51. EL NORTE DE MÉXICO, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2001

Cartas, pp. 6 y 8. Lo último en los murales de Bonampak, Mary Miller, pp. 12-14. Miscelánea, p. 18. Tiempo Mesoamericano IX. La conquista de México, Miguel León-Portilla, pp. 20-27. **Dossier: El Norte de** México, pp. 28-73, 80-87. El Norte de México. Imágenes de Carl S. Lumholtz, pp. 28-33. El Norte mesoamericano, Phil C. Weigand, pp. 34-39. La "Gran Chichimeca". Beatriz Braniff Cornejo, pp. 40-45. Paquimé y el mundo de la cultura Casas Grandes, Eduardo Gamboa Carrera, pp. 46-51. Boca de Potrerillos, Nuevo León, Moisés Valadez Moreno, pp. 52-53. La Ferrería, Durango, Arturo Guevara Sánchez, pp. 54-57. La guerra chichimeca y la paz comprada, Bernardo García Martínez, pp. 58-63. La exmisión jesuita de Cocóspera, Sonora. Un trabajo interdisciplinario, Mary Farrell, Júpiter Martínez y Renata Schneider, pp. 64-69. Crónica del Museo del Desierto, Magolo Cárdenas, pp. 70-72. El entorno del desierto en el Norte, Patricio Robles Gil, pp. 72-73. Motecuhzoma Xocoyotzin, un gran reformador, Michel Graulich, pp. 74-79. Paquimé y las casas acantilado, Chihuahua, Olga Cano, pp. 80-87. Reseñas, p. 90. Para leer más..., p. 92. Índice de imágenes, p. 92.

52. PRIMEROS POBLADORES DE MÉXICO, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2001

Cartas, pp. 6 y 8. Noticias, pp. 12, 14, 16 y 18. Nueva serie: Historia de la Arqueología en México, Mónica del Villar K., p. 19. Historia de la Arqueología en México I. Arqueología de la arqueología. De la época prehispánica al siglo xVIII, Leonardo López Luján, pp. 20-27. Dossier: Primeros pobladores de México, pp. 28-65. Primeros pobladores. La Etapa Lítica en México, Joaquín García-Bárcena, pp. 28-29. El ambiente durante el poblamiento de América, Óscar J. Polaco y Joaquín Arroyo-Cabrales, pp. 30-35. Los más antiguos americanos, José Antonio Pompa y Padilla y Enrique Serrano Carreto, pp. 36-41. Tecnología lítica, Joaquín García-Bárcena, pp. 42-45. Arqueolítico y Cenolítico Inferior (30000-7000 a.C.), Lorena Mirambell S., pp. 46-51. Cenolítico Superior y Protoneolítico (7000-2500 a.C.), Joaquín García-Bárcena, pp. 52-57. Entre desiertos, mares y montañas. El paisaje ritual de los antiguos californios,

María de la Luz Gutiérrez Martínez, pp. 58-63. Semblanza: Un gran estudioso de la prehistoria. Luis Aveleyra Arroyo de Anda (1926-2001), pp. 64-65. Población, subsistencia y colapso de la cultura maya, T. Patrick Culbert, pp. 66-71. La Semana Santa cora de la Mesa del Nayar. Un ritual solar de tradición prehispánica, Johannes Neurath, pp. 72-77. Colima y sus tesoros, Olga Cano, pp. 78-85. La creación del hombre, Elisa Ramírez, pp. 88-89. Reseñas, p. 92. Para leer más..., p. 94. Índice de imágenes, p. 94.

53. LA SERPIENTE EMPLUMADA EN MESOAMÉRICA, ENERO-FEBRERO, 2002

Cartas, pp. 6 y 8. El nuevo rostro de Pacal, Laura Filloy Nadal y Sofía Martínez del Campo Lanz, p. 12. Exposición en San Ildefonso: Descubridores del pasado en Mesoamérica, p. 14. Quetzalcóatl en Colima. Tumba 9, La Campana, Colima, Ana María Jarquín Pacheco y Enrique Martínez Vargas, p. 14. Murió el maestro Ticul Álvarez, Joaquín Arroyo Cabrales, Óscar J. Polaco y Norma Valentín M., p. 14. Hallazgo en Becán, Campeche, Luz Evelia Campaña Valenzuela, p. 16. Historia de la Arqueología en México II. La arqueología v la Ilustración (1750-1810), Eduardo Matos Moctezuma, pp. 18-25. Dossier: La serpiente emplumada en Mesoamérica, pp. 26-69. Cúmulo de símbolos. La serpiente emplumada, Blas Castellón Huerta, pp. 28-35. La serpiente emplumada en Teotihuacan, Karl A. Taube, pp. 36-41. Xochicalco. La serpiente emplumada y Quetzalcóatl, Silvia Garza Tarazona y Beatriz Palavicini Beltrán, pp. 42-45. Quetzalcóatl, patrono dinástico mexica, Eloise Quiñones Keber, pp. 46-49. Historia del sabio señor Quetzalcóatl, Elisa Ramírez, pp. 50-53. El retorno de Quetzalcóalt, Miguel León-Portilla, pp. 54-57. Expresiones contemporáneas de la serpiente emplumada, pp. 58-59. Las máscaras de Quetzalcóatl, Francisco González Rul, pp. 60-63. La serpiente emplumada entre los coras y huicholes, Jesús Jáuregui, pp. 64-69. Arte rupestre en la comarca lagunera, Luis Aveleyra Arroyo de Anda, pp. 70-75. Don Francisco de Borja del Paso y Troncoso M., Eduardo del Paso, pp. 76-79. Chichén Itzá, Yucatán, Olga Cano, pp. 80-87. Reseñas, p. 90. Para leer más..., p. 92. Índice de imágenes, p. 92.

54. LOS MAYAS DEL NORTE DE QUINTANA ROO, MARZO-ABRIL, 2002

Cartas, pp. 10-11. Hallazgo de un altar olmeca. El Marquesillo, Veracruz, p. 15. Nuevo glifo maya en Kohunlich, Quintana Roo, p. 16. IV Mesa Redonda de Palenque, p. 17. Restauración en Monte Albán, p. 17. Historia de la Arqueología en México III. La época de los viajeros (1804-1880), José Alcina Franch, pp. 18-23. Dossier: Norte de Quintana Roo, pp. 24-59, 80-87. La Costa Oriental de Quintana Roo, Luis Alberto Martos L., pp. 26-33. Cobá. Entre caminos y lagos, María José Con y Alejandro Martínez Muriel, pp. 34-41. La isla de Cozumel, Jeremy A. Sabloff, pp. 42-45. Investigaciones

recientes en Cozumel, Demetrio Ramírez Ramírez y Ma. Antonieta Azcárate Soto, pp. 46-49. Museo Arqueológico de Cancún, Karina Romero Blanco, pp. 50-51. **Tulum.** Ciudad del amanecer, Adriana Velázquez Morlet, pp. 52-55. Tulum. Umbral entre dos mundos, Paul Sullivan, pp. 56-59. Antiquities of Mexico de Lord Kingsborough, Daniel Díaz, pp. 60-65. Tantoc: una ciudad en la Huasteca, Patricio Dávila Cabrera y Diana Zaragoza Ocaña, pp. 66-69. Los museos del inah frente al porvenir, José Enrique Ortiz Lanz, pp. 70-75. Museos a cargo del Instituto Nacional de Antropología e Historia, pp. 76-77. La diosa de la Luna, Elisa Ramírez, pp. 78-79. Costa de Quintana Roo, Mónica del Villar, Olga Cano, Adriana Velázquez y David Arrevillaga, pp. 80-87. Maya. Northern Quintana Roo, pp. 88-105. Reseñas, p. 106. Para leer más..., p. 108. Índice de imágenes, p. 108.

55. ICONOGRAFÍA DEL MÉXICO ANTIGUO, MAYO-JUNIO, 2002

Cartas, pp.10-11. Evidencia de presencia humana en el continente americano hace 40 000 años en Espíritu Santo, B.C.S., pp. 14-15. Dos máscaras funerarias de la tumba de la Reina Roja, Arnoldo González C. y Juan Alfonso Cruz B., p. 15. La máscara de Pacal, Francisco González Rul, p. 16. Nuxi', trampeador de topos, Elisa Ramírez, p. 17. Historia de la Arqueología en México IV. Proyección de la arqueología mexicana (1880-1910). Descubrir, ordenar y mostrar nuestro pasado, Luisa Fernanda Rico Mansard, pp. 18-25. Dossier: Iconografía del México antiguo, pp. 26-79. Iconografía del México antiguo, Beatriz de la Fuente, pp. 26-27. La iconografía y el arte mesoamericano, Cecelia F. Klein, pp. 28-35. Los primeros estudiosos de la iconografía **prehispánica**, Beatriz de la Fuente, pp. 36-39. Las serpientes emplumadas de Techinantitla, Teotihuacan, Clara Luz Díaz Oyarzábal, pp. 40-43. Reconstrucción de los murales de Bonampak, Mary Miller, pp. 44-54. Cantantes y danzantes de Bonampak, Stephen D. Houston, pp. 54-55. El nombre de Xochicalco antes del siglo XVI: ¿Totolhuacalco?, Silvia Garza Tarazona, pp. 56-57. Descubriendo a un niño Sol, Carmen Aguilera, pp. 58-63. Los dinteles pintados de Mitla, John M.D. Pohl, pp. 64-67. Coatlicue. Imagen de consolidación del Estado mexica, María Teresa Uriarte, pp. 68-69. Venus y el Códice Grolier, Claude-François Baudez, pp. 70-79. Monte Albán, Oaxaca. La ciudad de la gente de las nubes, Arturo Oliveros, pp. 80-87. Iconography of Ancient Mexico, pp. 88-105. Reseñas, p. 106. Para leer más..., p. 108. Índice de imágenes, p. 108.

56. MITOS DE LA CREACIÓN, JULIO-AGOSTO, 2002

Cartas, pp. 2-4. Las Higueras: museografía y conservación en el Museo de Antropología de Xalapa, Rubén B. Morante López, p. 5. Felicitación al Dr. Miguel León-Portilla, Homenaje a Carlos Navarrete, Premio al Arqlgo. Eduardo Matos, Novedades en inglés, Falleció Mariana Yampolsky, p. 6. El Tríptico de Venus al MNA, Amazonita en la máscara de Malinaltepec, Guerrero, Ricardo Sánchez Hernández y Jasinto Robles Camacho, p. 7. Estructuras prehispánicas hechas con moluscos son investigadas en las playas de Sinaloa, p. 7. Con "México, un viaje por la tierra de los dioses", la cultura cruza las fronteras, p. 8. Calakmul en la lista de Patrimonio Mundial de la UNESCO, p. 8. El principio del mundo, Elisa Ramírez, p. 9. Historia de la Arqueología en México V. La época de la Revolución (1910-1939), Miguel León-Portilla, pp. 10-17. Dossier: Mitos de la creación, pp. 18-57. Mitos de los orígenes en Mesoamérica, Miguel León-Portilla, pp. 20-27. Los cinco soles, Primo Feliciano Velázquez y Benjamín Orozco, pp. 28-29. Vivir en el universo de los nahuas, Federico Navarrete Linares, pp. 30-35. Mitos mayas del origen del cosmos, Mercedes de la Garza, pp. 36-41. Amanecer en Ñuu Dzavui, Maarten Jansen y Gabina Aurora Pérez Jiménez, pp. 42-47. Chicomóztoc. Un mito revisado, Marie-Areti Hers, pp. 48-53. Creación al estilo norteño, Philip C. Weigand, pp. 54-57. Huehuetéotl-Xiuhtecuhtli en el Centro de México, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 58-63. Nuevas imágenes de Becán, Campeche, Luz Evelia Campaña y Sylviane Boucher, pp. 64-69. Cacaxtla y Xochitécatl, Mari Carmen Serra Puche y Manuel de la Torre, pp. 70-77. Creation Myths of pre-Hispanic Mexico, pp. 78-93. Reseñas, p. 94. Para leer más..., p. 95. Índice de imágenes, p. 95.

57. ANTIGUOS JARDINES MEXICANOS, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2002

Cartas, pp. 2-4. IV Mesa Redonda de Palenque, p. 5. Simposio internacional "El cambio cultural en el México del siglo xvi", Samuel Villela F., p. 5. Rescate de murales en Malinalco, estado de México, p. 6. Tercera Mesa Redonda de Teotihuacan, p. 6. Proyecto "Sistematización del Inventario Nacional de Zonas Arqueológicas", Miguel Medina Jaen y Pedro Francisco Sánchez Nava, p. 6. El árbol del viento, Elisa Ramírez, p. 7. Historia de la Arqueología en México VI. La etapa de la Posrevolución (1939-1968), Joaquín García-Bárcena, pp. 8-15. Dossier: Antiguos jardines mexicanos, pp. 16-77. Jardines botánicos prehispánicos, Doris Heyden, pp. 18-23. Flora heredada del México antiguo, pp. 24-25. El jardín de Itztapalapa, Ana María L. Velasco Lozano, pp. 26-33. Dioses y naturaleza, Ana María L. Velasco Lozano. pp. 34-35. Chapultepec, espacio ritual y secular de los tlatoani aztecas, Felipe Solís Olguín, pp. 36-40. El origen del jardín mexica de Chapultepec, María de la Luz Moreno y Manuel Alberto Torres, p. 41. Los jardines de Chapultepec y sus reflejos novohispanos, Víctor Manuel Ruiz Naufal, pp. 42-47. Los jardines de Chapultepec en el siglo XIX, Amparo Gómez Tepexicuapan, pp. 48-53. El jardín de Limantour, Miguel Ángel Fernández, pp. 54-55. Los jardines en el siglo xx, Lorenza Tovar de Teresa y Saúl Alcántara Onofre, pp. 56-61. Chapultepec, recurso

para el siglo XXI, Luciano Cedillo Álvarez, pp. 62-65. Ahuehuete: símbolo nacional, Aurora Montúfar López, pp. 66-69. El bosque de Chapultepec, Olga Cano, pp. 70-77. Gardens of Ancient Mexico, pp. 78-95. Reseñas, p. 96. Para leer más..., p. 97. Índice de imágenes, p. 97.

58. NEZAHUALCÓYOTL, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2002

Cartas, pp. 2-3. Excavación en el corazón de la Pirámide de la Luna, en Teotihuacan, p. 4. Hallazgos en el Templo XXI de Palenque, Chiapas, Arnoldo González, Guillermo Bernal, Miguel Ángel Vázquez del Mercado y Yalo Madrigal, p. 5. Investigación en la península de Yucatán, Pilar Luna, p. 6. Breve agenda, pp. 6-7. Cinco nuevas declaratorias de zona arqueológica, Débora Muñoz Rivas, p. 7. Historia de la Arqueología en México VII. La época moderna (1968-2002). Primera parte, Manuel Gándara, pp. 8-17. Dossier: Nezahualcóyotl, pp. 18-61, 70-77. Nezahualcóvotl. "Covote hambriento" (1402-1472), José Luis Martínez, pp. 20-27. Poesía de Nezahualcóyotl, Miguel León-Portilla, pp. 28-31. La imagen de Nezahualcóvotl en los códices nahuas, Patrick Johansson K., pp. 32-39. Nezahualcóyotl, ¿un rey desconocido? La paradoja de las crónicas, Patrick Lesbre, pp. 40-43. El tecpan de Chimalhuacán, Raúl García Chávez, pp. 44-45. El señorío de Acolhuacan, María Teresa García García, pp. 46-51. El jardín de Nezahualcóyotl en el cerro del Tetzcotzinco, Saúl Alcántara Onofre, pp. 52-53. Ingeniería hidráulica prehispánica en Acolhuacan, Jeffrey R. Parsons, pp. 54-59. Presencia de Nezahualcóyotl, pp. 60-61. La muerte entre los tarascos, Dora Sierra Carrillo, pp. 62-69. Tetzcotzinco y alrededores. Estado de México, Raúl García Chávez, pp. 70-77. Nezahualcóyotl, pp. 78-95. Reseñas, p. 96. Para leer más..., p. 97. Índice de imágenes, p. 97.

59. ALUCINÓGENOS DEL MÉXICO PREHISPÁNICO, ENERO-FEBRERO, 2003

Cartas, pp. 2-3. Se presenta la exposición "Los aztecas" en Londres, p. 4. Exposición "Códices de Guerrero", Alejandra Gómez Colorado, p. 4. Altar de los Reyes, sitio del sureste de Campeche, Ivan Sprajc y Daniel Juárez Cossío, p. 5. La resina negra de la Ofrenda 102, Aurora Montúfar López, p. 6. Códices del México antiguo en la Biblioteca de Alejandría, Angélica Martínez, p. 6. De diversas maneras de borrachos, p. 7. Historia de la Arqueología en México VIII. La época moderna (1968-2002). Segunda parte, Manuel Gándara, pp. 8-15. Dossier: Alucinógenos del México prehispánico, pp. 16-63. Las plantas mágicas y la conciencia visionaria, José Luis Díaz, pp. 18-25. Etnomedicina en Mesoamérica, Manuel Aguilar, pp. 26-31. El Mural de los Bebedores de Cholula, Puebla, Dionisio Rodríguez Cabrera, pp. 32-37. Los hongos sagrados de Teotenango, estado de México, Carlos Álvarez Asomoza, pp. 38-41. Viajes chamánicos. Iconografía de Casas Grandes, Christine S. VanPool, pp. 42-43. El último

trago de un prisionero de guerra, Dennis Tedlock, pp. 44-49. Los alucinógenos en las culturas contemporáneas. Un patrimonio cultural, Elio Masferrer Kan, pp. 50-55. El toloache o yerba del diablo, Elisa Ramírez, pp. 56-57. Las plantas del alma, Xavier Lozoya, pp. 58-63. Manejo prehispánico del río Candelaria, Campeche, Alfred H. Siemens y José Ángel Soler Graham, pp. 64-69. Tikal, Guatemala. La ciudad de las voces sagradas, Alonso Vera Cantú, pp. 70-77. Hallucinogens in pre-Hispanic Mexico, pp. 78-95. Reseñas, p. 96. Para leer más..., p. 97. Índice de imágenes, p. 97.

60. EL CICLO DE LA VIDA, MARZO-ABRIL, 2003

Cartas, pp. 2-3. Se localiza la evidencia más temprana de escritura en América, p. 4. Antigüedad de los murales rupestres de la península de Baja California, María de la Luz Gutiérrez, María Isabel Hernández Llosas y Alan L. Watchman, pp. 4-5. Se localizan vestigios de un mascarón en Edzná, Campeche, Antonio Benavides Castillo, p. 5. Panteón funerario Capacha en la ciudad de Colima, Andrés Saúl Alcántara, p. 6. El Gran Cúe de Tammapul, Tamaulipas, Gustavo A. Ramírez Castilla y Sixto Rodríguez Rosas, p. 7. Plan de Ayutla, Ocosingo, Chiapas. Sitio arqueológico considerado para restauración, Alejandro Tovalín Ahumada y Víctor Manuel Ortiz Villarreal, pp. 8-9. Hallazgo en el distribuidor vial, San Antonio, D.F., p. 10. Primera sesión solemne de la Academia Mexicana de Ciencias Arqueológicas, p. 10. Exposición "Tiempo, piedra y barro", Cecilia Estopier, p. 11. Versión en DVD y CD-ROM de los Anales del Museo Nacional de Antropología, Angélica Marínez, p. 11. Miguel León-Portilla recibió el Premio Universidad Latinoamericana 2003, p. 11. CD-ROM: Ofrendas ancestrales en el corazón de Mesoamérica, p. 11. Tienda del Museo. Nuevo sitio de internet del INAH, p. 11. Dossier: El ciclo de la vida en Mesoamérica, pp. 12-53. El ciclo de la vida: las edades el hombre en Mesoamérica, pp. 14-15. Embarazo, parto y niñez en el México prehispánico, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 16-21. Niñez y juventud entre los nahuas, Miguel León-Portilla, pp. 22-29. El matrimonio, ámbito vital de la mujer maya, Mercedes de la Garza, pp. 30-37. La vejez en el arte de Mesoamérica, Beatriz de la Fuente, pp. 38-45. La muerte en Mesoamérica, Patrick Johansson K., pp. 46-53. T de Tierra... y otros signos que la representan, Claude-François Baudez, pp. 54-63. La primera Catedral de México, Rosa Guadalupe de la Peña Virchez, pp. 64-67. Arqueología en la ciudad de México, Luis Alberto López Wario, pp. 68-76. La creación del hombre, Elisa Ramírez, p. 77. Reseñas, p. 78. Para leer más..., p. 79. Índice de imágenes, p. 79.

61. LOS MAYAS DE TABASCO, MAYO-JUNIO, 2003

Cartas, pp. 2-3. Hallazgo de una caja de madera con inscripciones en Tabasco,

62. LA PENÍNSULA DE BAJA CALIFORNIA, JULIO-AGOSTO, 2003

Cartas, pp. 6 y 8. Hallazgo del palacio de Axayácatl, p. 10. Falleció la antropóloga Laurette Séjourné, p. 10. Exposiciones del INAH en la península de Baja California, p. 12. CD-ROM, p. 12. Sonidos de la creación, p. 12. Talleres en el Templo Mayor, p. 12. Mirada y memoria. Archivo fotográfico Casasola. México, 1900-1940, p. 12. "México, naturaleza viva", p. 12. "Los textiles mayas, espejos de una cosmovisión", p. 12. Los aztecas en la Royal Academy of Arts, p. 12. Serie de discos compactos, p. 12. Dossier: La península de Baja California, pp. 14-69, 80-87. Historia y formas de vida en Baja California, Miguel León-Portilla, pp. 16-23. Paisajes de Baja California. Pasado y presente, Luis Alberto Herrera Gil, pp. 24-27. Paisaje peninsular desértico y marino, Patricio Robles Gil, pp. 28-31. Historia de la arqueología en la península de Baja California, Fermín Reygadas Dahl, pp. 32-39. Enterramientos en concheros y cuevas de Baja California Sur, Harumi Fujita, pp. 40-43. El estilo Gran Mural en la Sierra de Guadalupe, B.C.S., Ma. de la Luz Gutiérrez Martínez, pp. 44-45. Lienzos de

piedra, Enrique Hambleton, pp. 46-51. Rina Lazo v el arte rupestre, Rina Lazo, pp. 52-53. El Vallecito, Baja California, Jorge Serrano González, p. 54. Centro Cultural Tijuana, Carlos Alberto García Cortés, p. 55. Las crónicas coloniales sobre Baja California, Miguel León-Portilla, pp. 56-61. Las misiones de la península de Baja California, Julia Bendímez Patterson, pp. 62-67. Piratas en la región del Cabo, Fermín Reygadas Dahl, pp. 68-69. El trono del Templo XXI de Palenque, Chiapas. El reinado de K'inich Ahkal Mo' Nahb' III, Arnoldo González Cruz y Guillermo Bernal Romero, pp. 70-75. El Teocalli de la Guerra Sagrada. Símbolo del poderío mexica, María Teresa Uriarte, pp. 76-79. Baja California Sur, Fermín Reygadas Dahl, pp. 80-87. Reseñas, p. 90. Para leer más..., p. 92. Índice de imágenes, p. 92.

63. EL SACRIFICIO HUMANO, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2003

Cartas, pp. 6 y 8. El edificio principal de

Las Puertas, en Jamapa, Veracruz, p. 10. El jaguar de Acapulco, Guerrero, Martha Cabrera Guerrero, pp. 10 y 12. Consejo Directivo 2003-2006 del icomos, p. 12. México en el mundo de las colecciones de arte, p. 12. Arqueología: diálogos con el pasado, p. 12. La aventura de México desconocido, p. 12. "Arqueología de los barrios de Tlatelolco", p. 12. Conferencias en el Museo del Templo Mayor, p. 12. Dossier: El sacrificio humano, pp. 14-71. Una reflexión sobre el sacrificio humano, Miguel León-Portilla, pp. 14-15. El sacrificio humano en Mesoamérica, Michel Graulich, pp. 16-21. El sacrificio humano, Yolotl González Torres, pp. 22-23. La ideología del sacrificio entre los mayas, David Stuart, pp. 24-29. Evidencias de sacrificio humano en restos óseos, Jorge Arturo Talavera González y Juan Martín Rojas Chávez, pp. 30-34. Consideraciones sobre el estudio del sacrificio humano, Enrique Villamar Becerril, p. 35. El sacrificio en Casas Grandes, John C. Ravesloot, pp. 36-39. El sacrificio humano entre los mexicas, Yolotl González Torres, pp. 40-43. Los sacrificios humanos durante los 18 meses del año, Yolotl González Torres, pp. 44-45. El sacrificio y las guerras floridas, Ross Hassig, pp. 46-51. Zultépec-Tecoaque. Sacrificios de españoles y sus aliados durante la Conquista, Enrique Martínez Vargas, pp. 52-57. La visión cristiana del sacrificio humano, Marialba Pastor, pp. 58-63. El sacrificio humano entre los mayas en la Colonia, Martha Ilia Nájera Coronado, pp. 64-67. El sacrificio humano en el arte, pp. 68-70. Un muchacho flojo que no cumplió su castigo, Elisa Ramírez, p. 71. En homenaje a los 200 años de Humboldt en México, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 72-73. Un cuchillo ceremonial de obsidiana roja, Véronique Darras y Virginia Fields, pp. 74-77. Beatriz de la Fuente: la historiadora del arte, la estudiosa de Mesoamérica, la mujer, Linda Lasky Marcovich, pp. 78-79. Baja California, Ernesto Miranda Trigueros, pp. 80-87. Reseñas, p. 90. Para leer más..., p. 92. Índice de imágenes, p. 92.

64. TEOTIHUACAN. CIUDAD DE MISTERIOS, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2003

Cartas, pp. 6 y 8. Rescate arqueológico en el Convento de Santiago Tlatelolco, Salvador Guilliem Arroyo, pp. 10 y 12. El Templo del Fuego Nuevo, en el Cerro de la Estrella, Iztapalapa, p. 12. Fechamiento de pinturas rupestres en el norte de Michoacán, Brigitte Faugere, p. 14. Exposición sobre cautivos de guerra en Palenque, Roberto López Bravo, p. 14. Hallazgo de una momia en el municipio de Cadereyta, Querétaro, Elizabeth Mejía Pérez, Ximena Chávez y Raúl Chávez, p. 15. Homenaje a Eduardo Matos Moctezuma, Comité Organizador de las Jornadas Académicas, p. 16. Exposición "Humboldt. Una nueva visión del mundo", p. 16. Leonardo Manrique Castañeda (1934-2003), p. 16. Exposición "Color indio", p. 16. "La cultura Mezcala y el Templo Mayor", p. 16. Festival de las Misiones en la Antigua California, Loreto, B.C.S., José Luis Vázquez, p. 16. Premio Antonio García Cubas 2003, p. 16. Teotihuacan en amate, Héctor Jara, p. 17. Dossier: Teotihuacan, pp. 18-69, 80-87. Teotihuacan. Ciudad de misterios, George L. Cowgill, pp. 20-27. La arqueología de Teotihuacan, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 28-35. El paisaje prehispánico del valle de Teotihuacan, Emily McClung de Tapia, pp. 36-41. Hallazgos recientes en la Pirámide de la Luna, Saburo Sugiyama y Rubén Cabrera C., pp. 42-49. Teopancazco: un conjunto residencial teotihuacano, Linda Manzanilla, pp. 50-53. Las urnas del barrio zapoteca de Teotihuacan, Javier Urcid Serrano, pp. 54-57. El patrimonio arqueológico de Teotihuacan. Responsabilidad social, Verónica Ortega Cabrera, pp. 58-61. Máscaras teotihuacanas. De Teotihuacan a Filadelfia en 1830, Jane M. Walsh, pp. 62-64. Tlalocan, "Recinto de Tlaloc", Silvia Trejo, p. 65. El Museo de la Pintura Mural Teotihuacana. La piel de la ciudad de los dioses, Gerardo A. Ramírez Hernández, pp. 66-69. Tierra, piedra y madera para el Templo Mayor de Tenochtitlan, Leonardo López Luján, Jaime Torres y Aurora Montúfar, pp. 70-75. El penacho de Motecuhzoma, Carmen Aguilera, pp. 76-79. Teotihuacan. Estado de México, Alma Lilia Roura, pp. 80-87. Reseñas, p. 90. Para leer más..., p. 92. Índice de imágenes, p. 92.

65. SER HUMANO EN EL MÉXICO ANTIGUO, ENERO-FEBRERO, 2004

Cartas, pp. 6-7. Las jainas en el arte, Ulises Mora Suárez, p. 8. Tula, espejo del cielo, p. 9. El trono de Ahkal Mo' Nahb' III, Juan Antonio Ferrer Aguilar, p. 9. Reapertura del Museo Nacional de Historia, p. 9. Se rescata una máscara de jade y un pendiente zoomorfo de concha de Oxkintok, Yucatán, Laura Filloy Nadal, pp. 10-11. Premios Anuales INAH a la Mejor Investigación 2002, p. 11. "Monjas coronadas. Vida conventual femenina en Hispanoamérica", p. 11. "Simbolismo de los animales prehispánicos

en el Templo Mayor", p. 11. Nuevas instalaciones, p. 11. Dossier: Ser humano en el México antiguo, pp. 12-71. La universalidad en las representaciones de la figura humana, Beatriz de la Fuente, pp. 12-15. Retrato de lo humano en el arte mesoamericano, Sergio Raúl Arroyo García, pp. 16-21. De cuerpos floridos v envolturas de pecado, Mario Humberto Ruz, pp. 22-27. El cuerpo humano y la enfermedad entre los mayas yucatecos, Mónica Chávez Guzmán, pp. 28-29. La composición de la persona en la tradición mesoamericana, Alfredo López Austin, pp. 30-35. Cuerpo, cosmos y género, Carolyn E. Tate, pp. 36-41. El uso ritual del cuerpo en el México prehispánico, Zaid Lagunas Rodríguez, pp. 42-47. Reconstrucción facial escultórica de cráneos prehispánicos, María Villanueva Sagrado, pp. 48-53. La destrucción del cuerpo. El cautivo de mármol de Teotihuacan, Leonardo López Luján, Laura Filloy, Barbara Fash, William L. Fash y Pilar Hernández, pp. 54-59. El imaginario mexicano en torno a la sexualidad del México prehispánico. El mítico Salón Secreto del viejo Museo Nacional, Felipe Solís Olguín, pp. 60-63. Mestizaje v características físicas de la población mexicana, Carlos Serrano Sánchez, pp. 64-67. Los guerreros coras y los peregrinos huicholes. La tradición nativa de la pintura corporal y facial, Jesús Jáuregui, pp. 68-71. Monedas del siglo XVI en la ciudad de México, Ma. de Jesús Sánchez Vázquez y Alberto Mena Cruz, pp. 72-75. Templo Mayor de Tenochtitlan, Ximena Chávez y Fernando Carrizosa Montfort, pp. 76-82. Nakawé, madre de la tierra, Elisa Ramírez, p. 83. Reseñas, p. 85. Para leer más..., p. 86. Índice de imágenes, p. 86.

66. MAYAS DEL PETÉN, MARZO-ABRIL, 2004

Cartas, pp. 6 y 8. Xtabay, Ciguanaba, tentaciones, Elisa Ramírez, p. 10. Francisco Toledo. Exposición en el Museo Nacional de Antropología, p. 12. León-Portilla: Singular exposición que busca "contribuir a ser lo que somos". "Iberoamérica mestiza. Encuentro de culturas", Miguel León-Portilla, p. 14. Primeras culturas de la Cuenca de México. Se localizan vestigios de la cultura teotihuacana en el cerro de Chapultepec, María de la Luz Moreno Cabrera y Rocío Morales Sánchez, p. 15. Excepcional hallazgo en Colima. Las tumbas de Loma Santa Bárbara, Ma. de los Ángeles Olay Barrientos, pp. 16-17. Dossier: Mayas del Petén, pp. 18-77, 82-87. Arqueología y medio ambiente del Petén, Oswaldo Chinchilla Mazariegos, pp. 20-27. El Mirador, Guatemala. El apogeo del Preclásico en el área maya, Richard D. Hansen, pp. 28-33. Hallazgo: Las excepcionales pinturas de San Bartolo, Guatemala, William A. Saturno y Karl A. Taube, pp. 34-35. Tikal, Guatemala. La cabeza del reino de los hijos del Sol y del agua, Vilma Fialko, pp. 36-43. Un katún de investigaciones en Caracol, Belice, Arlen F. Chase y Diane Z. Chase, pp. 44-51. La antigua ciudad maya de Piedras Negras, Guatemala, Héctor L. Escobedo y Stephen

D. Houston, pp. 52-55. Naranjo, Guatemala, Vilma Fialko, pp. 56-57. Arqueología e historia en Quiriguá, Guatemala, Robert J. Sharer, pp. 58-63. La ciudad de Copán, Honduras. Arte y escritura mayas, William L. Fash y Barbara Fash, pp. 64-69. Dos Pilas, Guatemala, Stephen D. Houston, pp. 70-73. Arte en el material malacológico en la laguna Yaxhá, Guatemala, Bernard Hermes, pp. 74-77. Sebastian. Esculturas de ayer y hoy, Sebastian, pp. 78-79. Francisco González Rul, Linda Lasky Marcovich, pp. 80-81. Copán, Honduras, Jorge Pérez de Lara, pp. 82-87. Reseñas, p. 90. Para leer más..., p. 92. Índice de imágenes, p. 92.

67. ENIGMA DE LAS CIUDADES PERDIDAS, MAYO-JUNIO, 2004

Cartas, pp. 6 y 8. Restauración en el MNA. Máscara funeraria de Calakmul, Campeche, Sofía Martínez del Campo Lanz, p. 10. Semblanza. Gareth William Lowe (1922-2004), Víctor M. Esponda, p. 12. Exposición en Washington, DC: "Arte cortesano de los antiguos mayas", p. 12. Exposición en Roma, Italia: "Tesoros de los aztecas", p. 14. Concluye restauración. Sala del Golfo MNA, p. 14. Exposición en el Museo del Templo Mayor: "Miguel Covarrubias: arqueólogo apasionado", Ángel Porras, p. 15. V Mesa Redonda de Palenque, p. 15. Alba Guadalupe Mastache Flores (1943-2004), p. 15. Arte textil. Colecciones del Centro de Textiles del Mundo Maya, p. 15. El pectoral de jade de Monte Albán, Jorge R. Acosta, pp. 16-17. Florencia Müller (1903-1985), Florencia Müller, pp. 18-19. Tierras de maravillas, Elisa Ramírez, pp. 20-21. Dossier: Enigma de las ciudades perdidas, pp. 22-61, 80-87. En el mito y en la historia. De Tamoanchan a las siete ciudades, Miguel León-Portilla, pp. 24-31. Ciudades perdidas mayas, Nikolai Grube, pp. 32-37. Tollan y su gobernante Quetzalcóatl, Alfredo López Austin y Leonardo López Luján, pp. 38-43. Coatépetl: la montaña sagrada de los mexicas, Patrick Johansson K., pp. 44-49. Las Siete Ciudades de Cíbola, Danna Alexandra Levin Rojo, pp. 50-55. Mexcaltitán-Aztlán. Un nuevo mito, Jesús Jáuregui, pp. 56-61. El Adolescente huaxteca de Río Tamuín, Silvia Trejo, pp. 62-65. El copal en las ofrendas del Templo Mayor, Naoli Victoria Lona, pp. 66-71. Coleccionismo arqueológico. Historias de identidad, Renato Ravelo, pp. 72-75. Francisco Toledo en el Museo Nacional de Antropología, María Teresa Uriarte, pp. 76-79. La Quemada, Zacatecas, Peter Jiménez Betts, pp. 80-87. Reseñas, p. 90. Para leer más..., p. 92. Índice de imágenes, p. 92.

68. LAGOS DEL VALLE DE MÉXICO, JULIO-AGOSTO, 2004

Cartas, pp. 6 y 8. Evon Z. Vogt (1919-2004), Juergen K. Brueggemann (1942-2004), Ursula Dyckerhoff (1930-2004), p. 10. V Mesa Redonda de Palenque, IV Mesa Redonda de Monte Albán, Primera Mesa Redonda de Antropología e Historia en Guerrero, p. 10. Homenaje a Julio

César Olivé Negrete, Homenaje-coloquio a Enrique Florescano: "Cuarenta años de historias mexicanas", p. 10. Exhibición: Recientes descubrimientos de Teotihuacan en el MNA, p. 12. Exhibición: "La cultura Mezcala y el Templo Mayor", Julieta Gil, p. 12. Actividades infantiles: "Juega v cuenta conmigo", p. 12. Ancient Mesoamerican Warfare, Marco Cervera Obregón, p. 12. Guanajuato. Se localiza cerámica del área cultural Mesoamérica marginal en Guadalupe de Cabras, p. 14. Colima. Continúa el rescate de la zona arqueológica La Campana, p. 14. Huimilpan, Querétaro. Se descubren entierros de distintas épocas en la Parroquia de San Miguel Arcángel, p. 14. Palenque, Chiapas. La Reina Roja podría ser la Señora Telaraña, Hun K'Anleum, p. 14. Sonora. Se ha explorado una gran parte de los 2 000 sitios arqueológicos del estado, p. 14. Tlatelolco, D.F. Con una exposición fotográfica, el INAH celebra el 60 aniversario de la zona arqueológica, p. 14. Calpulalpan, Tlaxcala. Se localizan cinco braseros en La Herradura, p. 14. Hallazgo de una tumba con pintura mural en San Juan Ixcaquixtla, Puebla, Juan Cervantes Rosado, Xochiquétzal Rodríguez Horta, Arnulfo Allende Carrera y Claudia de la Fuente, p. 15. Quetzalrelato. Relato histórico, casi ficticio visto con humor algo negro, Francisco González Rul, p. 16. Dueños y doncellas del agua, Elisa Ramírez, p. 17. Dossier: Los lagos de la Cuenca de México, pp. 18-65, 82-87. Las cuencas lacustres del Altiplano Central, Teresa Rojas Rabiela, pp. 20-27. Elementos hidráulicos en el lago de México-Texcoco en el Posclásico, Margarita Carballal Staedtler y María Flores Hernández, pp. 28-33. La Acequia Real, Elsa Hernández Pons, pp. 34-37. Recursos acuáticos en la subsistencia azteca. Cazadores, pescadores y recolectores, Jeffrey R. Parsons y Luis Morett A., pp. 38-43. Conquistas lacustres. Tenochtitlan (1519-1521). Tayasal (1525-1696), Pablo Escalante Gonzalbo, pp. 44-49. La gran inundación de 1629, Bernardo García Martínez, pp. 50-57. El "monumento hipsográfico", Bernardo García Martínez, pp. 58-59. El desagüe del Valle de México, siglos XVI-XXI. Una historia paradójica, Ernesto Aréchiga Córdoba, pp. 60-65. Museo Regional Cuauhnáhuac. Palacio de Cortés, Lorenza del Río de Icaza, pp. 66-69. Cempoalxóchitl y Días de Muertos, Miguel Ángel Serrato Cruz, pp. 70-73. San Miguel Arcángel en los rituales agrícolas, Dora Sierra Carrillo, pp. 74-79. La Cuenca de México a vuelo de pájaro, Enrique Vela, pp. 82-87. Reseñas, p. 88. Para leer más..., p. 90. Índice de imágenes, p. 90.

69. MAGIA Y ADIVINACIÓN, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2004

Cartas, pp. 6 y 8. Breviario, p. 10. Arte funerario maya de Calakmul, Campeche, Sofía Martínez del Campo Lanz, p. 12. Exposición: "El arte cortesano de los antiguos mayas", p. 12. Dioses grecolatinos en la Alameda Central, Enrique Castañeda Alcalá, pp. 14-15. xxvii Mesa Redonda de la Sociedad Mexicana de Antropología,

p. 16. Culto funerario en la sociedad maya. Memoria de la Cuarta Mesa Redonda de Palenque, p. 16. "With their Hands and their Eyes". Maya Textiles, Mirrors of a Worldview, p. 16. Estructuras políticas en el Oaxaca antiguo. Memoria de la Tercera Mesa Redonda de Monte Albán, p. 16. Mitla, pueblo de almas, Elisa Ramírez, p. 17. Dossier: Magia y adivinación en el México de aver v hov, pp. 18-65. La magia v la adivinación en la tradición mesoamericana, Alfredo López Austin, pp. 20-29. Magia medicinal azteca, Bernard Ortiz de Montellano, pp. 30-33. La magia de la palabra en el Ritual de los bacabes, Patricia Martel Díaz-Cortés, pp. 34-39. Chamanismo en los volcanes, Julio Glockner, pp. 40-47. La eficacia de la magia en los ritos coras y huicholes, Paulina Alcocer y Johannes Neurath, pp. 48-53. El Diablo entre nosotros o el ángel de los sentidos, Antonio García de León, pp. 54-61. Brujerías con papel indígena en San Pablito, Puebla, Bodil Christensen, pp. 62-64. Bodil Christensen (1896-1985), Irmgard Weitlaner Johnson, p. 65. ¿Quién es la Reina Roja?, Fanny López Jiménez, pp. 66-69. Moctezuma II y el fin del imperio azteca, Michel Graulich, pp. 70-75. El Exconvento de Culhuacán, ciudad de México, Thelma Fong Sang y Ana Graciela Bedolla, pp. 76-77. Sitios arqueológicos de Veracruz, pp. 80-87. Reseñas, p. 88. Para leer más..., p. 90. Índice de imágenes, p. 90.

> 70. LENGUAS Y ESCRITURAS DE MESOAMÉRICA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2004

Cartas, pp. 6 y 8. Lápida jeroglífica en un juego de pelota de Coba, Quintana Roo, María José Con U., José Manuel Ochoa R. y Guillermo Bernal R., p. 10. Hallazgo de más de 1 100 sitios arqueológicos en Veracruz, p. 10. Petroglifos en Sinaloa, p. 12. Cronología del sitio de Ranas, en Querétaro, p. 12. 40 aniversario del Museo Nacional de Antropología, p. 14. 60 aniversario del Museo Nacional de Historia, Castillo de Chapultepec, p. 14. Premio Antonio García Cubas 2004, p. 15. Homenaje a Eduardo Matos Moctezuma, p. 15. Exposición "Rostros mayas: Linaje y poder", p. 16. Exposición "Ofrendas de concha: tesoros de fertilidad", p. 16. Expediente para la UNESCO, p. 16. "El imperio azteca" en Nueva York, p. 16. Exposición "El jaguar prehispánico, huellas de lo divino", p. 16. Por qué ya no vemos lejos y cómo los creadores nos dieron voz, Elisa Ramírez, p. 17. Dossier: Lenguas y escrituras de Mesoamérica, pp. 18-59. Lenguas y escrituras mesoamericanas, Ascensión Hernández de León-Portilla, pp. 20-25. Estratigrafía toponímica. Lengua y escritura, Miguel León-Portilla, pp. 26-31. La escritura zapoteca, Michel R. Oudijk, pp. 32-35. Escritura maya, Maricela Ayala Falcón, pp. 36-39. La escritura de los mexicas, Hanns J. Prem, pp. 40-43. La relación palabra/imagen en los códices nahuas, Patrick Johansson K., pp. 44-49. Paleografía y documentos coloniales. Estudiando historia, Bernardo García Martínez, pp. 50-53.

Lingüística y arqueología, Leonardo Manrique Castañeda, pp. 54-57. Leonardo Manrique Castañeda (1934-2003), Leonardo Manrique Castañeda, pp. 58-59. El iztaccuauhtli y el águila mexicana. ¿Cuauhtli o águila real?, Miguel González Block, pp. 60-65. La vasija de obsidiana de Texcoco, Jane M. Walsh, pp. 66-67. El sistema de armamento entre los mexicas, Marco Antonio Cervera Obregón, pp. 68-73. El Museo Arqueológico de Apaxco, estado de México, Víctor Ángel Osorio Ogarrio, pp. 74-77. La región Puuc de Yucatán, Lourdes Toscano Hernández y José Huchim Herrera, pp. 80-87. Reseñas, p. 88. Para leer más..., p. 90. Índice de imágenes, p. 90.

71. MANOS Y PIES: SÍMBOLOS PREHISPÁNICOS, ENERO-FEBRERO, 2005

Cartas, pp. 6-7. En El Ciruelo, Nayarit,

esculpidos en piedra, cuya orientación

hallan ofrenda de cuatro rostros humanos

revela el culto a los ancestros y a la fertilidad de la tierra, Raúl Barrera Rodríguez y Carlos Herrera Lazarini, p. 8. Restos óseos de varios individuos, acompañados de una ofrenda funeraria de más de 70 piezas de cerámica, fueron encontrados en Santiago Miltepec, Toluca, estado de México, Gustavo A. Ramírez Castilla e Irán Roxana Domínguez Rodríguez, p. 10. Se localiza otra insólita ofrenda en la Pirámide de la Luna, Teotihuacan, Saburo Sugiyama y Rubén Cabrera, pp. 12-13. Murales con temas acuáticos en Calakmul, Marilyn Domínguez, p. 14. Cañada de la Virgen. Rescate en sitio arqueológico de Guanajuato, p. 14. Se reanudan los trabajos de restauración en Huapalcalco, Hidalgo, p. 15. Investigaciones en Santa Rosa Xtampak, Renée Loreleí Zapata, p. 15. Xochicalco, a diez años de concluidas las excavaciones, p. 15. Premio Caniem 2004 a Arqueología Mexicana, p. 16. Exposiciones: "Sitios Patrimonio de la Humanidad en México", "El Archivo General de la Nación viaja en el Metro", "San Carlos viaja" p. 16. Exposición "El jaguar prehispánico. Huellas de lo divino", Manuel Polgar y Jesús Álvarez, p. 17. Breviario, p. 17. Dossier: Manos y pies: símbolos del México prehispánico, pp. 18-57. Manos y pies en Mesoamérica. Segmentos y contextos, Pablo Escalante Gonzalbo, pp. 20-27. Manos y pies en la iconografía y la escritura de los antiguos mayas, Guillermo Bernal Romero y Erik Velásquez García, pp. 28-33. Las manos-insignia en la cabeza 7 de San Lorenzo, Veracruz, Sara Ladrón de Guevara, pp. 34-35. El pie de serpiente de K'awiil, Erik Velásquez García, pp. 36-39. Huellas digitales en cerámica prehispánica, Carlos Serrano Sánchez, pp. 40-41. Las manos y los pies de Pakal, Arturo Romano Pacheco, pp. 42-43. Lenguaje corporal en Tajín, Sara Ladrón de Guevara, pp. 44-47. En manos de Coatlicue, Iliana Godoy, pp. 48-51. Representación de manos y pies en el arte rupestre del Norte de México. Los casos de Chihuahua y Sinaloa, Francisco Mendiola Galván, pp. 52-57. En las fauces del monstruo, Claude-François Baudez, pp. 58-67. ¿Son las ninfeas un símbolo solar en Mesoamérica?, María Teresa Uriarte,

pp. 68-71. Escultura de la Mixtequilla, Veracruz, Dúrdica Ségota, pp. 72-75. Museo Regional de Antropología de Yucatán Palacio Cantón, Mérida, Blanca Margarita González Rodríguez, pp. 76-79. La ciudad de México vista desde el agua, Enrique Vela, pp. 80-87. Reseñas, p. 88. Para leer más..., p. 90. Índice de imágenes, p. 90.

72. EL JAGUAR EN EL MÉXICO PREHISPÁNICO, MARZO-ABRIL, 2005

Cartas, pp. 6 y 8. Recientes hallazgos en Chapultepec. Ocupación teotihuacana, p. 10. Ocupación azteca. Detectan sitio arqueológico en el Bosque de Chapultepec, p. 10. Arqueología de la basura, p. 10. Localizan restos de un mamut, p. 12. A casi 27 años del hallazgo de Covolxauhqui, en el Templo Mayor, otro descubrimiento contribuye a precisar su fechamiento, p. 12. El Centro INAH Hidalgo da a conocer importantes descubrimientos en la Pirámide B de Tula, p. 14. El Centro INAH Durango inicia nueva etapa de investigación en el sitio La Ferrería, p. 14. Murió Mary Elizabeth Smith (1932-2004), Manuel A. Hermann Lejarazu, p. 14. El Centro INAH Colima presenta la primera investigación arqueológica del sitio El Chanal, p. 14. En Tenayuca, Tenochtitlan y Tlatelolco hubo un desarrollo paralelo y simultáneo, p. 14. Restauración del rostro de un joven maya, Sofía Martínez del Campo Lanz, p. 15. En 2005, alrededor de 300 proyectos en el área de arqueología, p. 15. Novedad, Manual de cocina michoacana, Ernesto Miranda, p. 16. Segundo Concurso de Cuento Histórico, p. 16. "Etnografía de las regiones indígenas de México en el nuevo milenio", Ernesto Miranda, p. 16. "México hacia el siglo xx en los ojos de Edward Nelson", p. 16. El jaguar, dios y origen de nuestra raza indígena, Georgina García Sáinz, p. 17. Dossier: El jaguar en el México prehispánico, pp. 18-69. El icono felino en México. Fauces, garras y uñas, Nicholas J. Saunders, pp. 20-27. Tras la huella del jaguar en Teotihuacan, María Elena Ruiz Gallut, pp. 28-33. Jaguares y pumas de Tula y Chichén Itzá. Semejanzas y diferencias, Rafael Cobos, pp. 34-39. El simbolismo del jaguar en el suroeste de Mesoamérica, Javier Urcid Serrano, pp. 40-45. El jaguar entre los mayas. Entidad oscura y ambivalente, María del Carmen Valverde Valdés, pp. 46-51. El jaguar en la cosmovisión mexica, Guilhem Olivier, pp. 52-57. Tigres, tigrillos, leones y tecuanes, Elisa Ramírez, pp. 58-61. El jaguar: espíritu de lo silvestre, Eugenia Pallares y Patricio Robles Gil, pp. 62-65. "El jaguar prehispánico. Huellas de lo divino. Temática de una exposición", Manuel Polgar Salcedo, pp. 66-69. 1985: el año que no se perdió, Renato Ravelo, pp. 70-71. Museos comunitarios de Oaxaca. Memoria comunal para combatir el olvido, Cuauhtémoc Camarena Ocampo y Teresa Morales Lersch, pp. 72-77. Tula, Huapalcalco y Tepeapulco, Hidalgo, Blanca Paredes Gudiño, pp. 80-87. Botas negras, Manuel Alejandro Galindo Moto, pp. 88-90. Reseñas, p. 91.

73. OTOMÍES. UN PUEBLO OLVIDADO, MAYO-JUNIO, 2005

Cartas, pp. 6 y 8. Hallazgos de entierros y ofrendas en un basamento prehispánico de Ocotelulco, Tlaxcala, p. 10. Descubrimiento en Baja California relacionado con los primeros pobladores de América, Jesús Ilhuicatzi Vázquez, Ramón Santa Cruz Cano y José Eduardo Contreras Martínez, p. 10. Rico legado de inscripciones del Epiclásico (700-900 d.C.) en la cuenca de Coixtlahuaca, Oaxaca, Javier Urcid, pp. 12-13. Zona arqueológica de Plazuelas, Guanajuato, Carlos Castañeda, p. 14. Arqueología en el mundo, Javier Barros del Villar y Ernesto Miranda, p. 15. Dossier: Los otomíes, un pueblo olvidado, pp. 17-51. Los otomíes en las fuentes, fray Bernardino de Sahagún, p. 18. Precisiones sobre el término "otomí", David Charles Wright Carr, p. 19. El centro de los otomíes, Rosa Brambila Paz, pp. 20-25. Lengua, cultura e historia de los otomíes, David Charles Wright Carr, pp. 26-29. La presencia de Mixcóatl en el área tolteca otomí. Un disco de concha, Carmen Aguilera y Carlos Hernández, pp. 30-31. El códice otomí de San Mateo Huichapan, Yolanda Lastra, pp. 32-37. Zidada Hyadi, el venerado padre Sol, en la Parroquia de Ixmiquilpan, Hidalgo, David Charles Wright Carr, pp. 38-45. Indumentaria otopame en el Museo Nacional de Antropología, Irmgard Weitlaner Johnson y Rosario Ramírez, pp. 46-53. Una vida en el Preclásico, Luis Alberto López Wario y Francisco Javier Ortuño Cos, pp. 52-55. Cañada de la Virgen, Guanajuato, "La casa de los trece cielos", Gabriela Zepeda García Moreno, pp. 56-59. Descripción de las antigüedades de Xochicalco, José Antonio Alzate y Ramírez, pp. 60-65. Museo Regional de Guanajuato Alhóndiga de Granaditas, Héctor Álvarez Santiago, pp. 66-69. Don Francisco González Rul (1920-2005), Mónica del Villar K., p. 70. Para el Profesor González Rul, Luis Alberto López Wario, p. 71. Investigaciones recientes en el sur de Quintana Roo, Javier López Camacho, pp. 72-73. Tzintzuntzan. Michoacán, Arturo Oliveros Morelos, pp. 76-83. Mitos otomíes, pp. 84. Pequeños rehenes, Daniel Humberto Escoto Morales, pp. 86-87. Reseñas, pp. 88-89.

74. SALUD Y ENFERMEDAD EN EL MÉXICO ANTIGUO, JULIO-AGOSTO, 2005

Cartas, pp. 6 y 8. Siguen los hallazgos en Chapultepec: aparece un cementerio colonial, p. 10. Se localizaron 40 osamentas humanas que van desde individuos de 60 años hasta un bebé, p. 10. Homenaje a Ana María Crespo Oviedo (1938-2004), María. Elena Villegas Molina, p. 12. Considera la UNESCO incluir las Islas de Baja California en su lista de Patrimonio Mundial, p. 12. Luz y sonido en Xochicalco, p. 16. Función ritual de la serpiente en el mundo prehispánico, p. 16. Se localiza en Atotonilco de Tula, Hidalgo, un asentamiento de la cultura tolteca, p. 16. Arqueología en el mundo, Javier Barros del Villar y Ernesto Miranda, p. 17. La obra de arte. Conservar el pasado

para fundamentar el presente, Beatriz de la Fuente, pp. 18-25. **Dossier: Salud v enfermedad** en el México Antiguo, pp. 26-65. Testimonios de las enfermedades en el México antiguo, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 28-31. Medicina y salud en Mesoamérica, Bernard Ortiz de Montellano, pp. 32-37. Las enfermedades en Mesoamérica, Carlos Viesca T., pp. 38-41. Las enfermedades de la aristocracia maya en el Clásico, Vera Tiesler v Andrea Cucina, pp. 42-47. **Huellas** de las enfermedades en los huesos, José C. López Jiménez, Gloria Martínez Sosa y Rocío Hernández Flores, pp. 48-51. El temazcal arqueológico, Agustín Ortiz Butrón, pp. 52-53. Spa: Salute per aqua, el temazcalli, Xavier Lozoya, pp. 54-57. El cataclismo demográfico de la conquista, Bernardo García Martínez, pp. 58-61. La medicina tradicional indígena en el México actual, Carlos Zolla, pp. 62-65. El ámbar de Chiapas. Una gema con historia, Lynneth S. Lowe, pp. 66-69. Museo Regional de Nayarit, en Tepic, pp. 70-73. La Guelaguetza y las Fiestas de los Lunes del Cerro, pp. 74-75. Teotihuacan, estado de México. La ciudad de los dioses, Leonardo López Luján, pp. 76-83. Mitos y enfermedad entre los huicholes, Elisa Ramírez, p. 84. La Cripta de los Arzobispos, Enrique Salazar Hijar y Haro, p. 86. Reseñas, p. 90.

75. ÚLTIMOS DESCUBRIMIENTOS MAYAS EN CAMPECHE, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2005

Cartas, pp. 6 y 8. Descubren mural en el Valle de Xico, estado de México, p. 10. Se localizan antiguos bultos mortuorios en cuevas de Coahuila, p. 10. Hallazgo de una ofrenda a Huitzilopochtli en el Templo Mayor de Tenochtitlan, Ximena Chávez, Osiris Quezada y José María García, p. 12. Arqueología en el mundo, Javier Barros del Villar y Ernesto Miranda, p. 14. Doña Beatriz de la Fuente, la buena estrella, Mónica del Villar K., p. 18. Acercarse y mirar. Homenaje a Beatriz de la Fuente, Eduardo Matos Moctezuma, p. 19. El Volador. Datos históricos y simbolismo de la danza, Guy Stresser-Péan, pp. 20-27. Dossier: Últimos descubrimientos mayas. Parte I: Campeche, pp. 29-63. Los mayas en la península de Yucatán. Viejas ideas, nuevas ideas, Adriana Velázquez Morlet y Enrique Nalda, pp. 30-37. Cronología de Campeche, Luz Evelia Campaña Valenzuela, pp. 38-39. El reino de Kaan y la antigua ciudad maya de Calakmul, Ramón Carrasco Vargas y Marinés Colón González, pp. 40-47. Contribuciones a la historia de Becán, Luz Evelia Campaña Valenzuela, pp. 48-53. Santa Rosa Ixtampak. Capital en la región Chenes, Reneé Lorelei Zapata, pp. 54-57. Río Bec, ¿una excepción?, Dominique Michelet, Philippe Nondédéo, y Marie-Charlotte Arnauld, pp. 58-63. La Tumba 1 de San Juan Ixcaquixtla, Puebla, Juan Cervantes Rosado, Diana Molatore Salviejo, Arnulfo Allende Carrera e Iván Rivera Guzmán, pp. 64-69. Sabrina Villaseñor. El arte prehispánico como fuente de inspiración, Javier Barros del Villar, pp. 70-71. El Museo de Sitio de Cacaxtla, Tlaxcala, Beatriz Palavicini B. y

Gilberto Reyes Zepeda, pp. 72-75. **Campeche,** Luz Evelia Campaña Valenzuela, pp. 78-85. **Reseñas,** pp. 86 y 88.

76. MAYAS DE YUCATÁN Y QUINTANA ROO. ÚLTIMOS DESCUBRIMIENTOS, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2005

Cartas, pp. 6 y 8. Arqueología en el segundo piso del Periférico, Erick Vladimir Valles Pérez y María Flores Hernández, p. 10. Doris Heyden (Nueva Jersey, 1915-ciudad de México, 2005), p. 12. Alrededor de 80 millones de personas han visitado museos, zonas arqueológicas y monumentos del INAH, p. 12. Nuevos hallazgos en El Cerrito, Querétaro, p. 12. Arqueología en el mundo, Javier Barros del Villar y Ernesto Miranda, p. 16. La Piedra de la Librería Porrúa y los orígenes de la arqueología mexica, Leonardo López Luján, pp. 18-19. Crónicas de la Buena Muerte a la Santa Muerte, Elsa Malvido, pp. 20-27. Dossier: Últimos descubrimientos mayas. Parte II: Yucatán y Quintana Roo, pp. 28-69. Clásico Terminal (750-1050 d.C.) y Posclásico (1050-1550 d.C.) en el área maya. Colapso v reacomodos, Enrique Nalda, pp. 30-39. Mayas de Quintana Roo y Yucatán, pp. 40-41. Kohunlich y Dzibanché. Los últimos años de investigación, Enrique Nalda y Sandra Balanzario, pp. 42-47. Nuevos hallazgos en Chichén Itzá, Peter J. Schmidt, pp. 48-55. Hallazgos recientes en Ek' Balam, Leticia Vargas de la Peña y Víctor R. Castillo Borges, pp. 56-63. Los jeroglíficos de Ek' Balam, Alfonso Lacadena García-Gallo, pp. 64-69. El Códice Cozcatzin, Ana Rita Valero de García Lascuráin, pp. 70-75. Arquitecto Agustín Hernández. Sinfonía en piedra, Magali Tercero, pp. 76-81. **Reseñas**, p. 84.

77. LA SIERRA GORDA DE QUERÉTARO, ENERO-FEBRERO, 2006

Cartas, pp. 6 y 8. Rescate en Tlatelolco de una caja de agua con la primera pintura mural novohispana, p. 10. Se encuentran evidencias en la Sierra de las Navajas, Hidalgo, sobre el uso de obsidiana en el México prehispánico, p. 10. Con más de 60 especialistas, se llevó a cabo la IV Mesa Redonda de Teotihuacan, p. 12. Se exhibe huipil atribuido a la Malinche en el Museo Ñacional de Antropología, p. 12. Arqueología en el mundo, Javier Barros del Villar y Ernesto Miranda, p. 16. La arquitectura funeraria en Mesoamérica, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 18-25. Dossier: La Sierra Gorda de Querétaro, pp. 26-61. El mundo de la Sierra Gorda, Margarita Velasco Mireles, pp. 28-37. El sur de la Sierra Gorda: Ranas y Toluquilla, Elizabeth Mejía Pérez Campos y Alberto Herrera Muñoz, pp. 38-41. La presencia de la cultura huasteca en Querétaro, Jorge Quiroz Moreno y Sarai Romero Sánchez, pp. 42-45. La minería en la Sierra Gorda, Adolphus Langenscheidt, pp. 46-52. La cerámica prehispánica en la Sierra Gorda, Adolphus Langenscheidt, p. 53. Las misiones de fray Junípero en la Sierra Gorda queretana, Diego Prieto Hernández, pp. 54-61.

Investigaciones recientes en Chapultepec, Guadalupe Espinosa Rodríguez, pp. 62-67. Códice Borgia, Xavier Noguez, pp. 68-69. Cihuateteuh, mujeres nahuas muertas en un primer parto. La "singularidad" de un plural, Patrick Johansson K., pp. 70-75. La Sierra Gorda de Querétaro, Josué Cornejo, pp. 78-85. Reseñas, pp. 86 y 88.

78. LAS FLORES EN EL MÉXICO PREHISPÁNICO, MARZO-ABRIL, 2006

Cartas, pp. 6 y 8. Los misterios de la Reina Roja, Adriana Malvido, p. 10. Las "supuestas huellas" más tempranas del hombre de América, Patricia Ochoa, p. 12. El cerro de Chacaltzingo, la montaña sagrada más temprana de Mesoamérica, p. 12. La zona arqueológica de Plazuelas abrirá sus puertas al público en 2006, p. 12. Arqueología en el mundo, Javier Barros del Villar y Ernesto Miranda, p. 16. El pasado prehispánico en la alimentación y el pensamiento de hoy, Mayán Cervantes, pp. 18-25. Dosier: El lenguaje de las flores prehispánicas, pp. 26-59. Mitología y simbolismo de las flores, Ana María L. Velasco y Debra Nagao, pp. 28-35. Flores en la pintura mural prehispánica, María Teresa Uriarte, pp. 36-41. Las flores en la poesía náhuatl, Miguel León-Portilla, pp. 42-45. Los antiguos dioses y las flores, pp. 46-47. Las plantas ornamentales en la obra de Francisco Hernández. "El preguntador del rey", Robert Bye y Edelmira Linares, pp. 48-57. Las flores en el arte indígena conventual: Malinalco, pp. 58-59. Códice de Huexotzinco de 1531, Xavier Noguez, pp. 60-61. La Biblioteca Nacional de Antropología e Historia. Puerta abierta al conocimiento, Javier Barros del Villar y Ernesto Miranda, pp. 62-67. El Templo Monolítico de Malinalco, estado de México, Xavier Noguez, pp. 68-73. Recuerdos de un insurgente que también fue héroe, Emilio Toledo Moguel, pp.74-77. Los sitios mayas en la cuenca del Usumacinta, Roberto García Moll, pp. 78-85. Reseñas, pp. 86 y 88.

79. LOS HUASTECOS, MAYO-JUNIO, 2006

Cartas, pp. 6 y 8. Pomoy. Una de las ciudades perdidas de los mayas, Guillermo Bernal, p. 10. Ofrenda constructiva en una casa colonial de la ciudad de Puebla, Citlalli Reynoso, p. 10. Ciudad de Puebla. Arqueología industrial, Citlalli Reynoso Ramos, p. 12. Evidencia colonial de esclavos africanos en un cementerio de Campeche, p. 12. El Monumento 32: calendario lunar, p. 14. Agenda Cultural, p. 16. Mesoamérica: una civilización originaria, Miguel León-Portilla, pp. 18-27. **Dosier: Los huastecos,** Felipe Solís, pp. 28-31. La Huasteca: historia y cultura, Guy Stresser-Péan, pp. 32-39. Tamohi, San Luis Potosí, Diana Zaragoza Ocaña, Patricio Dávila Cabrera, pp. 40-45. La escultura huaxteca, Beatriz de la Fuente, pp. 46-53. Trabajos huastecos en concha, Adrián Velázquez Castro, pp. 54-57. Erotismo y sexualidad entre los huastecos, Patrick Johansson, pp. 58-64. Los huaxtecos según los informantes de Sahagún, p. 65. La arqueología de El Salvador, Gregorio Bello Suazo-Cobar, pp. 66-71. *Códice Laud*, Xavier Noguez, pp. 72-73. **Guía de Viajeros.** La región Huasteca, Felipe Solís Olguín, pp. 76-83. Concurso de Cuento Histórico: Periplos (o tres episodios sobre un mismo asunto, aunque sin aparente relación), Odette María Rojas Sosa, 84-85. **Reseñas**, pp. 86 y 88.

80. LA PRODUCCIÓN ARTESANAL EN MESOAMÉRICA, JULIO-AGOSTO, 2006

Cartas, pp. 6 y 8. Se localiza una unidad habitacional en Coacalco, Gustavo Ramírez, Sixto Rodríguez, Víctor M. Zapién, Alma Z. Montiel, Irad Flores y J. Manuel Vallínez, p. 10. Hallazgo en la Casa de las Ajaracas, José Álvaro Barrera. Se explorará un navío del siglo XVIII, p. 12. Compra de predio con restos arqueológicos en Chiapa de Corzo, p. 12. El lugar de la crucifixión, en Iztapalapa, es un montículo prehispánico, p. 14. Agenda Cultural, p. 14. Pieza. El pectoral de concha huasteco del Templo Mayor, Felipe Solís Olguín, p. 16. El culto al dios Murciélago en Mesoamérica, María Teresa Muñoz Espinosa, pp. 17-23. Los murciélagos en México, Luis E. Eguiarte, pp. 24-25. Dosier: La producción artesanal en Mesoamérica, pp. 26-27. La producción artesanal en Mesoamérica, Linda Manzanilla N., pp. 28-35. La producción artesanal en Oaxaca, Gary M. Feinman. Linda Nicholas, pp. 36-43. Producción de objetos de concha en el Templo Mayor, Adrián Velázquez Castro, pp. 44-48. La obsidiana en Mesoamérica, Alejandro Pastrana, pp. 49-54. Los abrasivos en Mesoamérica, Adolphus Langensheidth, pp. 55-60. Las cuevas mortuorias de Coahuila, Leticia González Arratia, pp. 61-65. La Tira de la Peregrinación. La ascendencia chichimeca de los mexicas, María Castañeda de la Paz, pp. 66-71. Códice Techialoyan García Granados, Xavier Noguez, pp. 72-73. Guía de Viajeros. Sur de Quinanta Roo, Adriana Velázquez Morlet, pp. 76-82. Concurso de Cuento Histórico. Crónicas de tres familias, Andrés Palmeros Barradas, pp. 83-85. **Reseñas**, pp. 86 y 88.

> 81. RUTAS Y CAMINOS EN EL MÉXICO PREHISPÁNICO, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2006

Cartas, p. 6. El nuevo rostro del señor de Dzibanché, Sofía Martínez del Campo Lanz, p. 8. Iker Larrauri Prado, Museógrafo mexicano, p. 8. Se localiza una escultura de grandes dimensiones, p. 10. Encuentro internacional para el Combate al Tráfico Ilícito de Bienes Culturales, p. 10. Estudios de esculturas aztecas del Museo del Ouai Branly, p. 12. Primer taller de arqueología huasteca, p. 12. Agenda Cultural, p. 14. Pieza. Quetzalcóatl-Tlaltecuhtli. Escultura de la dualidad, Víctor Osorio, pp. 16-17. La codorniz. Animal mítico, Patricia Sierra Longega, pp. 18-23. Dosier: Rutas y caminos en el México prehispánico, Bernardo García Martínez, pp. 24-25. Arqueología de los caminos prehispánicos coloniales, Patricia Fournier, pp. 26-31. De los Valles Centrales de Oaxaca al Golfo de México, Gerardo Gutiérrez Mendoza, Peter Van Rossum, pp. 32-36.

Camino y rutas de intercambio prehispánico, Edith Ortiz Díaz, pp. 37-42. Los caminos prehispánicos de Yucatán, Rubén Maldonado Cárdenas, pp. 43-47. Tira de la Peregrinación. La migración Mexica, Xavier Noguez, pp. 48-53. Rutas y caminos de los mexicas, Ross Hassig, pp. 54-59. La conformación del espacio novohispano, Bernardo García Martínez, pp. 60-65. Veredas y caminos en tiempos del automóvil, Bernardo García Martínez, pp. 66-69. Antigüedad v distribución de la danza de los voladores. Águilas que descienden, corazones que ascienden, Javier Urcid, pp. 70-74. Pieza olmeca en la Cueva de Hato Viejo. Olancho Honduras, Óscar Neil Cruz Castillo, Raferi Juárez Silva, pp. 75-77. Códice Vindobonenesis núm. 1, Xavier Noguez, pp. 78-79. El jaguar iguana, Oswaldo Chinchilla Mazariegos, pp. 82-85. Reseñas, pp. 86 y 88.

82. EL ESTADO DE GUERRERO. UN TERRITORIO POR DESCUBRIR, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2006

Cartas, pp. 6 y 8. Rescate de motivos rupestres esgrafiados, p. 10. Primer Coloquio Internacional, Cacaxtla a sus 30 años de investigación, p. 10. Se integran objetos prehistóricos a dos salas permanentes del MNA, p. 10. Jaime Litvak King (1933-2006), Víctor Joel Santos Ramírez, pp. 12-13. Pinturas rupestres, p. 13. 25 años del Centro INAH Guerrero, Blanca Jiménez, p. 13. Agenda Cultural, p. 14. Pieza. La concha grabada del Edificio del Búho. Dzibanché, Quintana Roo, Enrique Nalda, pp. 16-17. Semblanza. Guadalupe Mastache (1942-2004), César Moheno, pp. 18-19. Falsificando la historia. Los falsos objetos prehispánicos, Jane MacLaren Walsh, pp. 20-25. Dosier: Arqueología en Guerrero, pp. 26-27. La época prehispánica en Guerrero, Paul Schmidt Schoenberg, pp. 28-37. El estilo olmeca en Guerrero, Rosa Ma. Reyna Robles y Paul Schmidt Schoenberg, pp. 38-41. La Organera-Xochipala, Rosa Ma. Reyna Robles, pp. 42-46. Cuetlajuchitlan. Sitio preurbano en la región Mezcala, Rubén Manzanilla López y Jorge Arturo Talavera González, pp. 47-51. Los códices histórico/ territoriales en Guerrero, Blanca Jiménez Padilla, Samuel Villela Flores, pp. 52-57. Ichcateopan y los restos de Cuauhtémoc, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 58-61. Ídolos en los altares. La religiosidad indígena en la montaña de Guerrero, Samuel Villela Flores, pp. 62-67. Escudos de armas tlaxcaltecas. Iconografía prehispánica y europea, Miguel Luque Talaván, María Castañeda de la Paz, pp. 68-73. Códice de *Dresde*, Merideth Paxton, pp. 74-75. **Guía de** Viajeros. Guerrero, Rosa Ma. Reyna Robles, pp. 78-85. **Reseñas,** pp. 86 y 88.

83. CENOTES EN EL ÁREA MAYA, ENERO-FEBRERO, 2007

Cartas, pp. 6 y 8. Descubren 15 entierros humanos de la época prehispánica, p. 10. Denuncias de robo y tráfico ilícito de bienes culturales, p. 10. Los hallazgos en la cueva La Morita demuestran presencia de

culturas prehistóricas, p. 10. Se estudian objetos prehistóricos de huesos animales, p. 12. Esculturas del sitio revelan influencia del arte público tolteca, p. 12. Descubren cinco urnas funerarias en Mocorito, Sinaloa, p. 12. Agenda Cultural, p. 14. Pieza. El bloque labrado con inscripciones olmecas. El Cascajal, Jaltipan, Veracruz, Ponciano Ortiz C., Ma. del Carmen Rodríguez M., Ricardo Sánchez H., Jacinto Robles C., pp. 15-18. Hallazgo de lápida monumental con la representación de Tlaltecuhtli Templo Mayor de México-Tenochtitlán, José Álvaro Barera Rivera, Alicia Islas Domínguez, Gabino López Arenas, Alberto Diez Barroso Repizo, Uliles Lina Hernández, pp. 19-21. La diosa Tlaltecuhtli de la Casa de las Ajaracas y el rey Ahuítzol, Eduardo Matos Moctezuma, Leonardo López Luján, pp. 23-29. Dosier: Los cenotes en el área maya, pp. 30-31. Los cenotes de la península de Yucatán, Patricia Beddows, Paul Blanchon, Elva Escobar, Olmo Torres-Talamante, pp. 32-35. Cenotes y asentamientos humanos en Yucatán, Tomás Gallareta Negrón, pp. 36-43. Bolonchén, Campeche, John L. Stephens, p. 44-45. El cenote Xlacah. Dzibilchaltún, Yucatán, Rubén Maldonado Cárdenas, pp. 46-49. El Cenote Sagrado de Chichén Itzá, Yucatán, Rafael Cobos, pp. 50-53. Los huesos sagrados del Cenote Sagrado. Chichén Itzá, Yucatán, Guillermo de Anda Alanís, pp. 54-57. Cementerios acuáticos mayas, Carmen Rojas Sandoval, pp. 58-63. El cenote Ziiz Ha. Evidencias de artillería, Sergio Grosjean, Arturo González y Carmen Rojas, pp. 64-65. Los cenotes en la actualidad. Entre la veneración y la explotación, Luis Alberto Martos López, pp. 66-70. Artesanos y barro. Figurillas y alfareria en Otompan, estado de México, Cynthia L. Otis, Thomas H. Charlton, pp. 71-76. Códice de Huichapan, Xavier Noguez, pp. 78-79. Guía de Viajeros. Cenotes en la península de Yucatán, pp. 82-83. Reseñas, pp. 86 y 88.

84. LA GUERRA EN MESOAMÉRICA, MARZO-ABRIL, 2007

Cartas, pp. 6 y 8. Breaking Trough Mexico's Past: Digging the Aztecs with Eduardo Matos Moctezuma, p. 10. Abren ventanas arqueológicas en el atrio de la Catedral Metropolitana, p. 10. Se localiza una caja de dedicación bajo la estatua de Louis Pasteur, p. 12. Consolidación de la zona arqueológica de Tehuacalco, p. 12. Descubren nuevo patrón de ocupación, p. 14. Agenda Cultural, p. 14. Pieza. Dos máscaras de Dzibanché, Quintana Roo, Sofía Martínez del Campo Lanz, pp. 16-19. Arquitectura en Mesoamérica. I. Urbanismo, Juan Antonio Siller Camacho, pp. 20-29. Dosier: La guerra en Mesoamérica, pp. 30-31. La guerra en la antigua Mesoamérica, Ross Hassig, pp. 32-40. Los antiguos mayas en guerra, David Stuart, pp. 41-47. La guerra entre los zapotecos, John M.D. Pohl, pp. 48-53. Iconografía guerrera en la escultura de Tula, Hidalgo, Esperanza Elizabet Jiménez García, pp. 54-59. El macuáhuitl. Un arma del Posclásico Tardío en Mesoamérica, Marco Cervera Obregón, pp. 60-65. Arqueología en El Cajón, Nayarit, Raúl Barrera Rodríguez, pp. 66-73. Relación de Michoacán, Xavier Noguez, pp. 74-75. Exhibición "Persia: Fragmentos del paraíso. Tesoros del Museo Nacional de Irán", Heshmatallah Khorramzadeh, pp. 76-79. Las chías sagradas del Templo Mayor de Tenochtitlan, Aurora Montúfar, pp. 82-85. Concurso de Cuento Histórico. Algo de eso, todo eso, nada de eso, pp. 86-87. Reseñas, pp. 86 y 88.

85. LOS TOLTECAS, MAYO-JUNIO, 2007

Cartas, pp. 6 y 8. Don José Luis Martínez (1918-2007), p. 10. Hallazgo en la PGR, p. 10. Arqueología e Historia del Centro de México. Homenaje a Eduardo Matos Moctezuma, Eduardo Matos Moctezuma, p. 12. Protección del patrimonio paleontológico, p. 14. Confirman huellas de dinosaurio, p. 14. Agenda Cultural, p. 14. Pieza. Los señores de Zazacatla, Morelos, Giselle Canto Aguilar y Mauricio Castro Mendoza, pp. 16-19. Arquitectura en Mesoamérica II. La construcción de los espacios, Juan Antonio Siller Camacho, pp. 20-27. Dosier: Los toltecas y Tula, pp. 28-29. Tollan en Hidalgo. La Tollan histórica, Robert H. Cobean, Alba Guadalupe Mastache Flores, pp. 30-35. Investigaciones recientes en la zona monumental de Tula (2002-2006), Robert H. Cobean y Luis M. Gamboa Cabezas, pp. 36-39. Cronología de Tula, Hidalgo, pp. 40-41. El Palacio Quemado, Tula. Seis décadas de investigaciones, Luis Manuel Gamboa Cabezas, pp. 43-47. Los orígenes de la dinastía real de Tula. Excavaciones recientes en Tula Chico, María Elena Suárez Cortés, Dan M. Healan, Robert H. Cobean, pp. 48-50. El Edificio 4. Palacio del rey Tolteca, Fernando Báez Urincho, pp. 51-54. Las raíces toltecas de la política azteca: los palacios, Susan Toby Evans, pp. 55-57. Los barrios de Tula. Estudios en la zona urbana norte, Fernando Getino Granados, pp. 58-63. Los "toltecas" de Chichén Itzá, Yucatán, Peter J. Schmidt, pp. 64-68. La escalera del Padre Sol en la Judea de los coras, Jesús Jáuregui, Laura Magriñá, pp. 69-74. Murales de Miguel Covarrubias en el Museo Amparo. Esplendor del Pacífico, Moisés Rosas, pp. 75-81. Códice de Otlazpan, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-87. Concurso de Cuento Histórico. Exvoto a san Roque y a santa Imprenta, Francisco Javier Beltrán Abarca, pp. 88-89.

86. LA CUENCA DE MÉXICO, JULIO-AGOSTO, 2007

Cartas, pp. 6-11. Henry B. Nicholson (1925-2007), Xavier Noguez, pp. 12-14. Obsidiana en el volcán Las Navajas, p. 14. Preservan textiles arqueológicos de la cultura zoque, p. 14. Estrena imagen en el museo de sitio de Cholula, p. 16. Agenda Cultural, p. 16. El juego de balón con bastones en Teotihuacan, Claude François Baudez, pp. 18-25. Dosier: La Cuenca de México, pp. 26-29. Etapa Lítica (30000-2000 a.C.) Los primeros pobladores, Joaquín García-Bárcena, pp. 30-33. Preclásico Temprano y Medio (2500-400 a.C.) Las primeras sociedades agrícolas, Roberto García

Moll, pp. 34-39. Preclásico Tardío (400 a.C.-200 d.C.) Las primeras ciudades, Mario A. Pérez Campa, pp. 40-43. Clásico (150-600/650 d.C.) La diferenciación campo/ciudad, Leonardo López Luján, pp. 44-49. Epiclásico (650-900 d.C.) Caída de Teotihuacan v nuevas formas de organización, Enrique Nalda, pp. 50-53. Posclásico Temprano y Medio (900-1350 d.C.) Época de transición, Jeffrey R. Parsons, pp. 54-57. Posclásico Tardío (1350-1519 d.C.) El dominio mexica, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 58-63. Conquista (siglo XVI, a partir de 1519). Cambios y continuidades, Bernardo García Martínez, pp. 64-68. Bibliografía general, p. 69. El reposo del fuego (fragmento), José Emilio Pacheco, pp. 72-73. Exploraciones recientes en el sureste de Campeche, Iván Sprajo, pp. 74-80. Tira de Tepechpan, Xavier Noguez, pp. 82-83. Concurso de Cuento Histórico: K'ux Elan Avo'nton, María José Cortés López, pp. 84-85. **Reseñas**, pp. 86 y 88.

87. CULTURA OLMECA, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2007

Cartas, pp. 6 y 8, Trabajos en el Cóporo, p. 12. Se descubre una nueva tumba en Cerro de las Minas, p. 12. Restauran dinteles prehispánicos de Tlatelolco, p. 14. Se encuentran vestigios prehispánicos en Iztapalapa, p. 14. Noveno aniversario de la publicación Diario de Campo, p. 14. Se localizan restos de un mamut, p. 16. Agenda Cultural, p. 16. Xochiquétzal y Tlazoltéotl. Diosas mexicas del amor y la sexualidad. Silvia Trejo, pp. 18-25. Dosier: La cultura olmeca, pp. 26-29. Cerros sagrados olmecas. Montañas en la cosmovisión mesoamericana, David C. Grove, pp. 30-35. Surgimiento y decadencia de San Lorenzo, Veracruz. Del ojochi al nacaste, Ann Cyphers, pp. 36-42. La jadeíta y la cosmovisión de los olmecas, Karl Taube, pp. 43-48. El Complejo A. La Venta, Tabasco, Rebecca B. González Lauck, pp. 49-54. Prácticas mortuorias olmecas, Enrique Villamar Becerril, p. 55. Los olmecas, los primeros petroleros, Carl J. Wendt, pp. 56-59. Chalcatzingo, Morelos. Un discurso sobre piedra, Mario Córdova Tello y Carolina Meza Rodríguez, pp. 60-65. Los olmecas en Chiapas, Thomas A. Lee Whiting, pp. 66-70. Las sociedades jerárquicas oaxaqueñas y el intercambio con los olmecas, Kent V. Flannery y Joyce Marcus, pp. 71-76. Cerro Barajas, Guanajuato, Grégory Pereira, Dominique Michelet y Gérald Migeon, pp. 77-82. Códice Colombino, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86 y 88.

88. LOS DIOSES MAYAS, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2007

Cartas, pp. 6 y 8. Identifican petrograbados con representación de Tláloc, p. 10. Próxima apertura del sitio La Pintada, p. 10. Sitios mexicanos declarados patrimonio mundial, sin daños por cambio climático, p. 12. Donan a la BNAH colección especializada en arqueología del Occidente, p. 12. Diseñan estructura para reponer techumbre en Cacaxtla, p. 14. Homenaje a Jaime Litvak, p. 14. Agenda Cultural, p. 14. Pieza. Los

mosaicos ceremoniales de la Estructura III de Calakmul. Representaciones de la divinidad, Sofía Martínez del Campo Lanz, pp. 16-18. Mitos y cuentos indígenas mexicanos. Las primeras personas, Elisa Ramírez, pp. 19-21. Experiencias de vida en vestigios humanos, parte 1, Josefina Mansilla Lory, María Elena Salas Cuesta, pp. 22-29. Dosier: Los dioses mayas, pp. 29-31. Los dioses mayas, una aparición tardía, Claude-François Baudez, pp. 32-41. Popol Vuh. El libro sagrado de los mayas, Enrique Vela, pp. 42-50. Elementos mayas en la arquitectura y el culto del siglo xvi, Luis Alberto Martos López, pp. 51-56. Dioses Mayas, Tomás Pérez Suárez, pp. 57-65. El luchador. Historia antigua y reciente, Ann Cyphers, Artemio López Cisneros, pp. 66-70. Representaciones arqueológicas en el Códice de Ñunaha, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 71-75. El agua y el fuego en el mundo náhuatl prehispánico, Patrick Johansson K., pp. 78-83. Mapa de Oztotícpac, Xavier Noguez, pp. 84-85, Reseñas, pp. 86 y 88.

89. TLATELOLCO. SU HISTORIA Y ARQUEOLOGÍA, ENERO-FEBRERO, 2008

Cartas, p. 6. Reconocimiento a la revista Arqueología Mexicana, p. 8. Traslado del monolito de Tlaltecuhtli al Templo Mayor, p. 8. Homenaje al arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Restauración de pinturas rupestres olmecas, p. 10. Banco Chinchorro, histórico cementerio de barcos, p. 10. Semblanza de Ángeles Espinosa Iglesias (1942-2007), p. 10. Reconstruyen rostro de mujer de hace 3 500 años, p. 12. Monte Albán, Patrimonio Cultural de la Humanidad, p. 12. 50 aniversario del Museo Regional de Guanajuato, p. 12. La supernova de 1054, Daniel J. Flores Gutiérrez, p. 14. Agenda Cultural, p. 14. Pieza. Máscara ceremonial de Tlatilco. Estado de México, Patricia Ochoa Castillo, pp. 16 y 17. Mitos y cuentos indígenas mexicanos. El mundo se hizo así, Elisa Ramírez, pp. 18-19. Experiencias de vida en vestigios humanos. Parte 2, Josefina Mansilla Lory, María. Elena Salas Cuesta, pp. 20-25. Dosier: Tlatelolco, pp. 26-27. Breve historia de Tlatelolco, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 28-37. La arqueología de Tlatelolco. De la Colonia a los sesenta del siglo xx, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 38-45. Exploraciones arqueológicas en Tlatelolco, 1987-2007, Salvador Guilliem Arroyo, pp. 46-52. Salvamento arqueológico en Tlatelolco. La Secretaría de Relaciones Exteriores, Margarita Carballal Staedtler, María Flores Hernández y María del Carmen Lechuga García, pp. 53-56. El Colegio de la Santa Cruz de Tlatelolco, Pablo Escalante Gonzalbo, pp. 57-61. La caja de agua del Colegio de la Santa Cruz de Tlatelolco, Salvador Guilliem Arroyo, pp. 62-65. Códice de Tlatelolco, Perla Valle, pp. 66-70. El Centro Cultural Universitario Tlatelolco. Tlatelolco: la Universidad en el corazón, Sergio Raúl Arroyo, pp. 71-73. El Tajín en el siglo XVIII. Dos exploraciones pioneras en Veracruz, Leonardo López Luján, pp. 74-81. Códice Osuna, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86 y 88.

90. LA CULTURA MIXTECA, MARZO-ABRIL, 2008

Cartas, pp. 6-9. Premio Nacional de Ciencias v Artes 2007, p. 10. Descubren colección de piezas novohispanas en la Catedral Metropolitana, p.10. Se localizan dos esculturas prehispánicas en el Centro Histórico, p. 10. Semblanza. Henrietta Yurchenco (1916-2007), p. 12. Semblanza. Andrés Henestrosa (1906-2008), p. 12. Quinto Concurso de Cuento Histórico, p. 12. Agenda Cultural, pp. 12. Pieza. Escudo de Acapulco, Guerrero, Martha Cabrera Guerrero, pp. 14-15. Mitos y cuentos indígenas mexicanos. Origen del fuego, Elisa Ramírez, pp. 16-17. El Altar de Dolores. Rescate arqueológico de una tradición mexicana, Reina A. Cedillo Vargas, pp. 18-23. Dosier: La cultura mixteca, pp. 24-25. Códices mixtecos prehispánicos, pp. 26-27. La Mixteca y los mixtecos. 3000 años de adaptación cultural, Ronald Spores, pp. 28-33. Huamelulpan, Oaxaca, Margarita Gaxiola González, pp. 34-35. Huamelulpan y Tayata, Oaxaca, Andrew K. Balkansky, Felipe de Jesús Nava Rivera y Teresa Palomares Rodríguez, pp. 36-37. Cerro de las Minas, Oaxaca, Marcus Winter, pp. 38-39. Nicayuju, Oaxaca, Verónica Pérez Rodríguez y Laura R. Stiver-Walsh, pp. 40-41. Teposcolula, Oaxaca, Nelly Robles García y Ronald Spores, pp. 42-43. Tututepec (Yuca Dzaa). Un imperio del Posclásico en la Mixteca de la Costa, Arthur A. Joyce y Marc N. Levine, pp. 44-47. Los códices de la Mixteca Alta. Historias de linajes y genealogías, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 48-52. Los documentos pictográficos de la Mixteca Baja, Sebastián van Doesburg, pp. 52-57. Mixtecos y zapotecos en la época prehispánica, Michel Oudjik, pp. 58-62. Arquitectura colonial en Oaxaca, Elisa Vargaslugo, pp. 63-67. El pueblo ñu savi. Los mixtecos, Miguel Alberto Bartolomé, Alicia Mabel Barabas, pp. 68-73. Noticias de Herculano. Las primeras publicaciones mexicanas de arqueología, Leonardo López Luján, pp. 74-80. Estudio antropológico de la evolución de los dientes, José Antonio Pompa y Padilla, pp. 82-85, Códice de Santiago Tlacotepec, Xavier Noguez, pp. 86-87. Reseñas, pp. 88 y 90. Quinto Concurso de Cuento Histórico. Miradas, Daniel Hernández Pliego, pp. 94-95.

91. LA RELIGIÓN MEXICA, MAYO-JUNIO, 2008

Cartas, pp. 6 y 8. 10° aniversario de Alquimia, p. 10. Las calaveras, Tlaxcala. Hallazgo de petroglifos, Roberto Bravo Castillo, p. 10. Guanajuato. Se localiza vasija antropomorfa en Valle de Ocampo, Carlos Alberto Torreblanca Padilla y Luis Cristóbal Colón Luján, p. 10. Estudio sobre los códices zapotecos San Lucas Yataú y Tatiní, p. 12. Quintana Roo. Proyecto Tankah-Tulum, p. 12. Semblanza. Fernando Cámara Barbachano (1919-2007), p. 12. Apertura de diez nuevas zonas arqueológicas, p. 14. Agenda, p. 14. Pieza. Espina con inscripción de Comalcalco, Tabasco, Ricardo Armijo Torres, pp. 16-17. Mitos y cuentos indígenas mexicanos. Cómo apareció Nuestro Abuelo el fuego, Elisa Ramírez, p. 18. Dosier. La

religión mexica, pp. 20-23. Los mexicas ante el cosmos, Alfredo López Austin, pp. 24-35. El mundo sobrenatural de los controladores de los meteoros y de los cerros deificados, Johanna Broda, pp. 36-43. Los "2 000 dioses" de los mexicas, Guilhem Olivier, pp. 44-49. Ochpaniztli. La fiesta de las siembras de los antiguos mexicanos, Michel Graulich, pp. 50-56. Historia de los estudios sobre religión mexica, Yolotl González Torres, pp. 57-61. La noción de persona. La cosmovisión de los nahuas de la Sierra Negra de Puebla, Laura E. Romero, pp. 62-66. El arte rupestre del nororiente de Guanajuato, Carlos Viramontes Anzures y Luz María Flores Morales, pp. 67-71. El aprovechamiento del cuerpo humano en el México prehispánico, Jorge Arturo Talavera González, pp. 72-75. "El adiós y triste queja del gran Calendario Azteca". El incesante peregrinar de la piedra del Sol, Leonardo López Luján, pp. 78-83. Códice Madrid, Merideth Paxton, pp. 85-87. Reseñas, pp. 88-89. Quinto Concurso de Cuento Histórico. La sangre y el oro, Ricardo Augusto Iriarte Valdés, pp. 94-95.

92. GUANAJUATO. HISTORIA Y ARQUEOLOGÍA, JULIO-AGOSTO, 2008

Cartas, p. 6. Ciudad de México. Centro de Exposiciones del INAH en el aeropuerto. Muestra: "Nuestro Patrimonio de la Humanidad", p. 8. 70 aniversario de la ENAH. Homenaje a Jaime Litvak, p. 10. Nevado de Toluca, estado de México. La Laguna de la Luna y las deidades lunares y del pulque, p. 10. Palenque, Chiapas. Recreación de la Tumba de Pakal, p. 10. Descubren en México cinco nuevas lenguas indígenas, p. 12. Culhuacán, ciudad de México. Se descubre el primer molino de papel, p. 12. Ciudad de México. Renovación de la infraestructura del Museo Nacional de Antropología, p. 12. Cerro del Judío, ciudad de México. Silbato de la muerte, p. 14. Donación de la biblioteca de Rafael Bernal a la BNAH, p. 14. Agenda, p. 14. Pieza. Portaincensario del dios GI. Palenque, Chiapas, Guillermo Bernal Romero, pp. 16-17. Más de cien años de exploraciones en la Pirámide del Sol, Alejandro Sarabia González, pp. 18-23. Dosier. Guanajuato: historia y arqueología, pp. 24-27. Guanajuato en la historia, Beatriz Braniff C., pp. 28-35. La arqueología de Guanajuato. Trabajos recientes, Enrique Nalda, pp. 36-43. Plazuelas, Guanajuato, Carlos Castañeda López, pp. 44-47. Cañada de la Virgen, Guanajuato, Gabriela Zepeda García Moreno, pp. 48-51. El Cerro Barajas, Guanajuato, Grégory Pereira y Gérald Migeon, pp. 52-55. Peralta, Guanajuato, Efraín Cárdenas García, pp. 56-59. El Cóporo, Guanajuato, Carlos Alberto Torreblanca Padilla, pp. 60-63. La cerámica de la cultura de Chupícuaro, Véronique Darras y Brigitte Faugére, pp. 64-69. Fray Diego de Chávez y el convento de Yuriria, Antonio Rubial García y Martín Olmedo Muñoz, pp. 70-75. Vida cotidiana y actividad ocupacional a través de los huesos, Gerardo Valenzuela Jiménez, pp. 78-81. Códice Tudela, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86 y 88. Quinto Concurso de Cuento Histórico. Mariposa sagrada, Carlos Sánchez Moreno, pp. 94-95.

93. LA PINTURA MAYA, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2008

Cartas, pp. 6 y 8. Zacatecas. Trabajos recientes, Amanda Ramírez Bolaños, p. 10. Xochitécatl, Tlaxcala. Nuevos hallazgos, p. 10. Manzanillo, Colima. Perros asociados a entierros, p. 12. Baja California Sur. Pinturas rupestres más antiguas de América, p. 12. Riviera Maya, Quintana Roo. Descubren restos del Pleistoceno, p. 12. Tammapul, donde la niebla tiende su manto, p. 14. Agenda Cultural, p. 14.Pieza. La lápida de Itzpapálotl. Obra de arte matlatzinca, Carmen Aguilera, pp. 16-17. Hallazgos en el recinto ceremonial de Tenochtitlan, Raúl Barrera Rodríguez, Gabino López Arenas, pp. 18-25. Dosier. La pintura maya, pp. 26-27. El descubrimiento de las pinturas murales de Bonampak, Mary Miller, pp. 28-34. Cuevas y pinturas rupestres mayas. Ti'ik' Way-nal, "En el Lugar del Abismo Negro", Guillermo Bernal Romero, pp. 35-40. Las tapas de bóvedas pintadas en el área maya, Leticia Staines Cicero, pp. 41-45. Los colores de la selva. Procedimientos, materiales y colores en la pintura mural maya, Diana Magaloni Kerpel, pp. 46-50. El Vaso de Princeton. Un ejemplo del estilo códice, Erik Velásquez García, pp. 51-59. Tulum, Quintana Roo, y Santa Rita Corozal, Belice. Pintura mural, Pablo Escalante Gonzalbo, Saeko Yanagisawa, pp. 60-65. El Códice París, Bruce Love, pp. 66-73. El Códice Madrid. Un viejo documento revela nuevos secretos, Gabrielle Vail, Anthony Aveni, pp. 74-81. Códice Tulane, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86 y 88.

94. LA MÚSICA PREHISPÁNICA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2008

Cartas, p. 6. Eduardo Matos: Premio Fundación México Unido a la Excelencia de lo Nuestro, p. 8. Celebran especialistas reunión sobre el complejo cultural Aztatlán, Mauricio Garduño Ambriz, p. 10. Tlaxcala. Encuentran cerámica y plataformas prehispánicas en Ocotelulco, José Eduardo Contreras, p. 10. Premio Antonio García Cubas 2008, p. 12. Homenaje a William Sanders, p. 12. Semblanza. Margarita Nolasco Armas (1933-2008), p. 12. Agenda, p. 14. Pieza. Altar de los Animales de la Muerte, Daniel Díaz, pp. 16-17. El modelado del cráneo en Mesoamérica, Vera Tiesler y Arturo Romano Pacheco, pp. 18-25. Dosier. La música prehispánica. Milenios de una práctica artística, pp. 26-27. La música prehispánica. Sonidos rituales a lo largo de la historia, Arnd Adje Both, pp. 28-37. Los instrumentos musicales prehispánicos. Clasificación general y significado, Luis Antonio Gómez G., pp. 38-46. La cultura musical en los ámbitos indígenas de la Nueva España, Israel Álvarez Moctezuma, pp. 47-51. La música en la Nueva España, Lucero Enríquez, pp. 52-59. Las danzas de moros y cristianos y de la conquista, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 60-65. El mariache-tarima. Un instrumento musical de tradición amerindia, Jesús Jáuregui, pp. 66-75. El tocado de Yuknoom Yich'ak, K'ak, k'uhul ahaw del reino de Kaan, Maria

Cordeiro Baqueiro, pp. 78-83. *Códice de la Cruz-Badiano*, Xavier Noguez, pp. 84-85. La Fonoteca del INAH, pp. 86 y 88.

95. LOS VOLCANES DE MÉXICO, ENERO-FEBRERO, 2009

Cartas, p. 6. "Primer Simposio Perspectivas de los Estudios de Prehistoria en México. Un homenaje a la travectoria de Joaquín García Bárcena", p. 8. Tlaxcala. Hallazgo de pinturas rupestres en Totolac, Ramón Santacruz Cano, p. 8. Tabasco. Jade olmeca en La Venta, p. 10. Cultura marítima, p. 10. Premio Universidad Nacional 2008, p. 10. Premios Anuales INAH 2008, p. 10. Sabana Piletas, Campeche. Descifran extensa escalinata jeroglífica maya, p. 11. Premio Palenque 2008, p. 11. Exposición. "Gente de nubes en tierra de encuentros", p. 11. Semblanza. Julio César Olivé (1914-2008), p. 12. Agenda, pp. 12-13. Mitos y cuentos indígenas mexicanos. Nacimiento del Sol y la Luna 1, Elisa Ramírez, pp. 14-15. Historias de los códices mexicanos. El Códice Vindobonensis, Manuel Hermann Lejarazu, pp. 16-17. Pieza. El tlalpanhuéhuetl de Malinalco, estado de México, Daniel Díaz, pp. 18-21. Guerreros de Nayarit. Testimonios de una herencia ancestral, Raúl Barrera Rodríguez, Anna Kraczkowska, pp. 22-29. Dosier. Los volcanes de México, pp. 30-33. El entorno volcánico en México, Servando de la Cruz Reyna, pp. 34-39. Simbolismo de los volcanes. Los volcanes en la cosmovisión mesoamericana, Johanna Broda, pp. 40-47. Los grandes volcanes y la arqueología, Ismael Arturo Montero García, pp. 48-53. Bajo el volcán. El memorial a Motecuhzoma II en Amecameca, Leonardo López Luján, pp. 54-57. José Luis Lorenzo y los glaciares, Lorena Mirambell, p. 58. El Popocatépetl y la legendaria lluvia de fuego, Patricia Plunket Nagoda y Gabriela Uruñuela Ladrón de Guevara, pp. 59-63. Mitos y sueños de los volcanes, Julio Glockner, pp. 64-69. Los volcanes en el arte. El Popocatépetl y el Iztaccíhuatl, pp. 70-77. La producción de objetos de concha. Xochicalco, Morelos, Emiliano Melgar, Tisoc, pp. 80-83. Códice *Moctezuma*, Xavier Noguez, pp. 84-85, Reseñas, pp. 86 y 88.

96. LOS DIOSES DE LA LLUVIA, MARZO-ABRIL, 2009

Cartas, p. 6. Ciudad de México. Descubren complejo funerario en Tlatelolco, p. 8. Guerrero. Tehuacalco, nueva zona arqueológica, p. 8. 120 años. Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, p. 10. Agenda, p. 10. Historias de los códices mexicanos. El Códice Muro o Códice de Nunaha, Manuel Hermann Lejarazu, pp. 12-13. Ocotelulco a 19 años de las primeras exploraciones, José Eduardo Contreras, pp. 14-19. Dosier: Los dioses de la lluvia en Mesoamérica, José Contel, pp. 20-25. El dios de la lluvia olmeca, Karl Taube, pp. 26-29. Personajes enmascarados. El rayo, el trueno y la lluvia en Oaxaca, Javier Urcid, pp. 30-34. Chaac, la sacralidad del agua, Mercedes de la Garza, pp. 35-39. Tláloc, el antiguo

dios de la lluvia y de la tierra en el Centro de México, Guilhem Olivier, pp. 40-43. Tláloc en el Tajín, Veracruz, Sara Ladrón de Guevara, pp. 44-47. **Tláloc y las metáforas** para hacer llover en el Suroeste de Estados Unidos, Polly Schaafsma, pp. 48-51. Aguas petrificadas. Las ofrendas a Tláloc en el Templo Mayor de Tenochtitlan, Leonardo López Luján, pp. 52-57. Las fiestas del Posclásico a los dioses de la lluvia, Johanna Broda, pp. 58-63. El culto a la lluvia en la Colonia. Los santos lluviosos, Eduardo Merlo Juárez, pp. 64-68. El culto a las deidades de la lluvia en la Montaña de Guerrero, Samuel Villela Flores, pp. 69-72. Ch'a Cháak. Plegaria por la lluvia en el Mayab contemporáneo, Mario Humberto Ruz, pp. 73-76. Imágenes de Tláloc en el movimiento muralista del siglo xx, Itzel Rodríguez Mortellaro, pp. 77-80. Las páteras virreinales de la Nueva España, Mónica Lugo Ramírez, pp. 81-83. Primeros Memoriales, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86 y 88. Sexto Concurso de Cuento Histórico. Águila perseguida, Emma Briones Peñaloza, pp. 94-95.

97. LAS CULTURAS DE SONORA, MAYO-JUNIO, 2009

Cartas, p. 6. Semblanza Alejandro Martínez Muriel (1946-2009), Editorial, p. 10, Semblanza Felipe Solís (1944-2009), p. 10. Identifican el juego de pelota más grande en Monte Albán, p. 10. El INAH abre foro para jóvenes, p. 12. Hallazgo de unidad residencial y altar toltecas en Corregidora, Qro., Daniel Valencia Cruz, p. 12. Agenda, p. 14. Mito. Nacimiento del Sol y la Luna 2, Elisa Ramírez, pp. 16-17. Códice Mendoza, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 18-19. Pieza. El chamán de Tlatilco, Daniel Díaz, pp. 20-21. El fenómeno de la momificación en el México prehispánico, Josefina Mansilla Lory e Ilán Santiago Leboreiro Reyna, pp. 22-29. Dosier: Las culturas de Sonora, p. 30-31. La historia prehispánica de Sonora, Beatriz Braniff C., pp. 32-38. La cultura hohokam del sur de Arizona, Paul R. Fish y Suzanne K. Fish, pp. 39-45. El Fin del Mundo, Sonora. Cazadores clovis de megafauna del Pleistoceno Terminal, Guadalupe Sánchez Miranda, Edmund P. Gaines y Vance T. Holliday, pp. 46-49. La Playa, Sonora, John Carpenter Slavens, pp. 50-53. Cerro de Trincheras, Sonora. Muros de piedra que acogen la espiral del mar, Ma. Elisa Villalpando Canchola, pp. 54-57. Las manifestaciones gráfico rupestres en Sonora, César Armando Quijada López, pp. 58-61. La Pintada, Sonora. Voces en el viento, señales en tierra y roca, Blanca Eréndira Contreras Barragán, Manuel Graniel Téllez y Dai Eliu Blanquel García, pp. 62-65. Las misiones de Sonora. Arquitectura e historia, Clara Bargellini, pp. 66-70. Habitar el desierto, navegar en el mar. Procesos de transformación y permanencia entre los seris, Rodrigo F. Rentaría Valencia, pp. 71-75. Nuevos hallazgos en la región Puuc. Sabana Piletas y su escalinata jeroglífica, Antonio Benavides C., Sara Novelo O., Nikolai Grube y Carlos Pallán Gayol, pp. 77-83. Códice de Cholula, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas,

pp. 86-88. Concurso de Cuento histórico. En capilla, Ricardo Augusto Iriarte Valdés, pp. 94-95.

98. MOCTEZUMA XOCOYOTZIN, JULIO-AGOSTO, 2009

Cartas, pp. 6-10. Descubren observatorio astronómico en Coamiles, Nayarit, Mauricio Garduño Ambriz, p. 12. Homenaje a Pedro Ramírez Vázquez, p. 14. Querétaro. Habilitan Tancama, sitio huasteco, p. 14. Agenda, pp. 12-14. Códice Borgia, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17. Mito. Algunas variaciones sobre Moctezuma, Elisa Ramírez, pp. 18-19. Alejandro Martínez Muriel. Una semblanza, Pedro Francisco Sánchez Nava y Luis Alberto López Wario, pp. 20-23. Xochicalco, Morelos. La reconstrucción arqueológica en papel, Silvia Garza Tarazona, Claudia I. Alvarado León y Alberto Gutiérrez Limón, pp. 24-31. Dosier: Moctezuma II. Gloria y ocaso del imperio mexicano, pp. 32-33. Linajes mexicas, Federico Navarrete, pp. 34-39. La estera y el trono. Los símbolos de poder de Motecuhzoma II, Leonardo López Luján y Guilhem Olivier, pp. 40-46. Moctezuma II. La expansión del imperio mexica, Frances Berdan, pp. 47-53. Moctezuma II. La Gloria del imperio, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 54-60. El ocaso de los dioses. Miguel León-Portilla, pp. 61-66. Moctezuma II. Imagen de un tlatoani. pp. 67-75. Jean-Baptiste Fuzier y la Comisión Científica. Una contribución inédita a la arqueología de Veracruz, Eric Taladoire y Annick J. E. Daneels, pp. 78-83. Códice Mendoza, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88. Concurso de Cuento Histórico. Se le veía en los ojos, Odette Maria Rojas Sosa, pp. 94-95.

99. DE LA CRÓNICA A LA ARQUEOLOGÍA. VISIÓN DE CINCO CIUDADES PREHISPÁNICAS, SEPTIEMBRE-OCTUBRE DE 2009

Cartas, pp. 6-8. Moctezuma Aztec Ruler, p. 10. Mantenimiento de la pirámide de Pino Suárez, p. 10. Nueva subestructura en Chichén Itzá, p. 12. Evidencias prehispánicas en Las Labradas, Sinaloa, p. 12. Recientes hallazgos de megafauna en Zacatecas, Carlos A. Carrillo Rodríguez, Silvia Puga Pérez, p. 14. Agenda, p. 14. Visión de los vencidos... O la palabra de la otredad, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 16-17. Códice Ixtlilxóchitl, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 18-19. El oro en el área mesoamericana, Adolphus Langensheidt, pp. 20-23. Del cronista al arqueólogo. Cinco ciudades prehispánicas, Miguel León-Portilla, pp. 24-31. Cempoala, Veracruz, Félix Báez-Jorge, pp. 32-39. Tenochtitlan y Tlatelolco. De cronistas, viajeros y arqueólogos..., Eduardo Matos Moctezuma, pp. 40-47. Tintzuntzan, Michoacán, a lo largo del tiempo, Eugenia Fernández Villanueva Medina, pp. 48-55. Viajeros y cronistas en la arqueología de Mitla, Oaxaca, Nelly M. Robles, pp. 56-63. Reencuentro con la Mérida ancestral. T'hó. una ciudad maya antigua bajo una ciudad maya moderna, Joseph Ligorred y Luis Barba, pp. 64-69. Pepita. La momia de la Sierra

Gorda de Querétaro, Elizabeth Mejía Pérez Campos, Ximena Chávez Balderas y Raúl Chávez Sánchez, pp. 70-75. El piib maya. ¿Procedimiento de cocina ritual o espejo étnico actual?, Gabriel Vázquez Dzul, pp. 78-83. *Códice Aubin*, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88.

100. ARQUEOLOGIA E IDENTIDAD NACIONAL, NOVIEMBRE-DICIEMBRE 2009

Cartas, pp. 6-8. La colección del Laboratorio de Arqueozoología, p. 10. Excavaciones en Jonuta, Tabasco, p. 10. Reconocimiento a Eduardo Matos, p. 10. Premio "Víctor R. Stoner" a la arqueóloga Elisa Villalpando, p. 10. 120 aniversario de la BNAH, p. 12. Hallazgo arqueológico contribuye al rescate del lobo gris, p. 12. Adquisición de predios con vestigios olmecas, p. 12. Biblioteca Digital de la Medicina Tradicional Mexicana, p. 12. Don Ángel, q.e.p.d. en el sitio Tonatico Viejo, Margarita Carballal Staedtler, Francisco Ortuño Cos y Alfonso Araiza Gutiérrez, p. 14. Agenda, p. 14. Códice Osuna, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17. Tlaltecuhtli, Daniel Díaz, pp. 18-19. Salubridad urbana en la sociedad virreinal, Marcela Salas Cuesta, María Elena Salas Cuesta, pp. 20-25. Dosier: Arqueología e identidad nacional, pp. 26-27. Toponimia e identidad, Miguel León-Portilla, pp. 28-33. Toponimia en México, pp. 34-35. Los gobiernos de México y la arqueología (1810-2010), Joaquín García-Bárcena, pp. 36-45. El México prehispánico y los símbolos nacionales, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 46-53. Emblemas y relatos del mundo prehispánico en el arte mexicano del siglo xix, Fausto Ramírez, pp. 54-61. Imagen prehispánica en el muralismo del siglo xx, Itzel Rodríguez Mortellaro, pp. 62-69. El mecapal. Genial invento prehispánico, Rubén Morante López, pp. 70-75. Eusebio Dávalos Hurtado. Civilización, cultura y mexicanidad, Luz del Carmen Dávalos Murillo, pp. 78-83. Códice Azcatitlan, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88.

101. LAS PIRÁMIDES DE MÉXICO, ENERO-FEBRERO DE 2010

Cartas, pp. 6-8. Breve In memoriam desde México. Claude Lévi-Strauss (1908-2009), Jesús Jáuregui, p. 10. Premio Cervantes 2009 a José Emilio Pacheco, p. 12. Descubren piezas teotihuacanas en Tlaxcala, p. 12. Santa Rosa de Viterbo: un caso de arqueología histórica, Daniel Valencia Cruz, p. 12. David Arrevillaga (1958-2009), p. 12. Trabajos recientes en Ixcateopan, Guerrero, Raúl Barrera Rodríguez, p. 14. In memoriam. Guy Stresser, p. 14. In memoriam. Óscar J. Polaco, p. 14. In memoriam. Adolphus Langenscheidt, p. 15. Agenda, p. 15. Códice de Dresde, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17. Los monolitos del mercado y el glifo tianquiztli, Leonardo López Luján y Bertina Olmedo, pp. 18-21. La primera gran pandemia de viruela (1520), Elsa Malvido, pp. 22-27. Dosier: Las pirámides de México, pp. 28-29. Pirámides como centro del

universo, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 31-39. Las pirámides de México. Visual, Enrique Vela, pp. 40-51. Las pirámides y la integración plástica, Ma. Teresa Uriarte, pp. 52-55. Las pirámides: procesos de identificación. Tecnología constructiva mesoamericana, Alejandro Villalobos, pp. 56-63. La construcción de las grandes pirámides de México, Elliot M. Abrams, pp. 64-67. Xochicalco y Adela Breton. Elizabeth Baquedano, pp. 68-71. El Palmar, Campeche, Kenichiro Tsukamoto, Javier López Camacho y Octavio Q. Esparza Olguín, pp. 72-77. La conquista musical de México, Lourdes Turrent, pp. 78-83. Codex Mexicanus, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp.86-88.

102. COYOLXAUHQUI, MARZO-ABRIL, 2010

Cartas, p. 6. Tamtoc, San Luis Potosí. Entierros huastecos con huellas de deformación, p. 10. Chiapas. Abren sitio arqueológico zoque, p. 10. Toniná, Chiapas, Descubren sarcófago maya de más de mil años, p. 12. Chiapas. Descubren entierro bajo edificio de Bonampak, p. 14. Agenda, p. 14. Los Códices de Azoyú v el Lienzo de Tlapa, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17. Una visión de la vida y de la muerte en el México prehispánico, Ma. Elena Salas Cuesta y Jorge Arturo Talavera González, pp. 18-23. K'inich Janaab'Pakal, dios del maíz y árbol del mundo, Sofía Martínez del Campo Lanz, pp. 24-29. Dosier: Coyolxauhqui. La diosa de la Luna, pp. 30-31. El Proyecto Templo Mayor. A más de 30 años, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 32-37. Coyolxauhqui en el mito, Alfredo López Austin, pp. 38-41. El monolito de Coyolxauhqui. Investigaciones recientes, Lourdes Cué, Fernando Carrizosa, Norma Valentín, pp. 42-47. Las otras imágenes de Coyolxauhqui, Leonardo López Luján, pp. 48-54. Coyolxauhqui y el Templo Mayor en el imaginario del mexicano, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 55-59. La historia póstuma de la Piedra de Tízoc, Alfredo López Austin y Leonardo López Luján, pp. 60-69. El pecio Cuarenta Cañones. Joya arqueológica en el Caribe mexicano, Vera Moya Sordo y Rafal Reichert, pp. 70-77. Retrato de una colección. El Museo Nacional en 1865, Jane M. Walsh, pp. 78-83. Códice Magliabechiano, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86, 88. El caballo blanco. Miryam Joselyn Silva Zamora, pp. 94-95.

103. AUGURIOS, PROFECÍAS Y PRONÓSTICOS MAYAS, MAYO-JUNIO, 2010

Cartas, pp. 6-8. Enrique Nalda, p. 10.
Descubren vestigios de etnia extinta en
Guachochi, Chihuahua, p. 10. Los Teteles,
Puebla. Primeras exploraciones, Blas Román
Castellón Huerta, p. 12. Hallazgo del templo
de Ehécatl-Quetzalcóatl, p. 12. Semblanza.
Lorenzo Ochoa (1943-2009), Eladio Terreros
Espinoza, p. 14. Agenda, p. 14. Códice Cospi,
Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17.
Esculturas de cerámica de Xochicalco,
Silvia Garza Tarazona, pp. 18-23. El sacrificio
humano entre los mexicas, Alfredo López

Austin y Leonardo López Luján, pp. 24-33. Dosier: Augurios y pronósticos en los códices mayas, Nikolai Grube, pp. 34-37. El universo temporal en el pensamiento maya, Mercedes de la Garza, pp. 38-44. Los escenarios del porvenir. Cómputos y textos futuristas en Palenque, Guillermo Bernal Romero, pp. 45-48. El tránsito de Venus por el disco del Sol de 2012, Jesús Galindo Trejo, pp. 49-51. Las profecías mayas de 2012, Anthony F. Aveni, pp. 52-57. El antiguo futuro del k'atun. Historia y profecía en un espacio circular, Erik Velásquez García, pp. 58-63. Adivinación y pronósticos entre los mayas actuales, Michela Craveri, pp. 64-69. Los cuchillos ataviados de la Ofrenda 125. Templo Mayor de Tenochtitlan, Ximena Chávez, Alejandra Aguirre, Ana Miramontes y Erika Robles, pp. 70-75. El virreinato. Costumbres funerarias, Marcela Salas Cuesta y Ma. Elena Salas Cuesta, pp. 78-83. Lienzo de Tlaxcala, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88. Séptimo Concurso de Cuento Histórico. La sed, Ricardo Augusto Iriarte Valdés, pp. 94-95.

104. LA SEXUALIDAD EN MESOAMÉRICA, JULIO-AGOSTO, 2010

Cartas, pp. 6-8. La Tlaltecuhtli llega al Museo del Templo Mayor, María Barajas Rocha, Leonardo López Luján y Tenoch Medina González, p. 10. San Claudio, Tabasco. Investigan sitio maya dedicado a la producción de armas, p. 10. Sonora. Hallazgo revelaría coexistencia de grupos Clovis, p. 12. Nayarit. Localizan ofrenda de la cultura chinesca, p. 12. Barranca Tlacuetla, Tlaxcala. Localizan tumbas de cultura tlaxcalteca, p. 14. Códice Colombino, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17. El Escribano de Mayapán, Yucatán, Carlos Peraza Lope y Susan Milbrath, pp. 18-20. Melgar, Fuzier y la cabeza olmeca de Hueyapan, Veracruz, Eric Taladoire, pp. 21-25. Dosier: La sexualidad en Mesoamérica, pp. 26-27. La sexualidad en la tradición mesoamericana, Alfredo López Austin, pp. 28-35. De otro embuste que hizo aquel nigromántico llamado Titlacahua, fray Bernardino de Sahagún, pp. 36-37. La sexualidad entre los antiguos mayas, Stephen Houston y Karl Taube, pp. 38-45. Acercamientos a la masturbación ritual en Mesoamérica, Carlos Navarrete Cáceres, pp. 46-50. Mitología y simbolismo de la vagina dentada, Félix Báez-Jorge, pp. 51-55. Que trata de la extraña severidad con que castigó el rey Nezahualpiltzintli a la reina mexicana por el adulterio..., Fernando de Alva Ixtlilxóchitl, pp. 56-57. Entre el "pecado nefando" y la integración. La homosexualidad en el México antiguo, Guilhem Olivier, pp. 58-64. Transgresiones sexuales en el México antiguo, Miriam López Hernández y Jaime Echeverría García, pp. 65-69. Sexualidad y religión, Yolotl González Torres, pp. 70-75. La antropología del comportamiento y la arqueología, Xabier Lizarraga Cruchaga, pp. 78-83. Mapa de Tenochtitlan-Tlatelolco y sus alrededores (Mapa de Santa Cruz), Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88. Séptimo Concurso de Cuento Histórico. La estatua del general, Luis Alberto Martos López, pp. 94-95.

105. ARQUEOLOGÍA SUBACUÁTICA EN OCÉANOS, LAGOS Y CENOTES, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2010

Cartas, pp. 6-8. Semblanza. Anne Chapman, p. 10. Sonora. Ancestros prehispánicos de los pimas, p. 10. Ciudad de México. Hallazgos arqueológicos en el Metro, p. 12. El Téul, Zacatecas. Localizan horno prehispánico, p. 12. Primer aniversario. Red Mexicana de Arqueología (RMA), Gustavo A. Ramírez Castilla, p. 14. Exposición. "Rostros de la divinidad", p. 14. Códice Vaticano A-Ríos, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17. Taxidermia y cautiverio de águilas en Tenochtitlan, Osiris Quezada Ramírez, Nora Valentín Maldonado y Amaranta Argüelles Echeverría, pp. 18-23. Dosier: Nacimiento y desarrollo de la arqueología subacuática en México, Pilar Luna Erreguerena, pp. 24-28. El naufragio del navío Nuestra Señora del **Juncal (1631),** Flor Trejo Rivera, pp. 29-33, El Galeón de Manila. La ruta transpacífica, Luz María Mejía, pp. 34-38. El brig Ū.S.S. Somers, Joaquín García-Bárcena, pp. 39-42. Lagunas del Nevado de Toluca, estado de México. Devoción prehispánica, Roberto Junco, pp. 43-47. Cenotes v cuevas inundadas de la península de Yucatán. De los primeros pobladores a la Guerra de Castas, Lisseth Pedroza, pp. 48-52. La arqueología subacuática y el poblamiento de América, Arturo H. González, Alejandro Terrazas Mata, Martha Benavente, Jerónimo Avilés, Eugenio Aceves Núñez y Wolfgang Stinnesbeck, pp. 53-57. La arqueología subacuática y las comunidades costeras, Helena Barba Meinecke, pp. 58-59. Tratamientos mortuorios en los cenotes, Carmen Rojas Sandoval, pp. 60-64. La riqueza natural y cultural de Banco Chinchorro, Laura Raquel Carrillo Márquez, pp. 65-69. Heráldica indígena. Iconografía tipo códice en los escudos de armas tepanecas, María Castañeda de la Paz y Miguel Luque Talaván, pp. 70-75. Muerte en el noroeste de México. Rituales funerarios, Ilán Leboreiro y Josefina Mansilla, pp. 78-83. Pintura de la Relación Geográfica de Teutenango en el Valle de Matlacingo (1582), Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88.

106. EL CULTO A LOS ANCESTROS EN MESOAMÉRICA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2010

Cartas, p. 6. Semblanza. Joaquín García-Bárcena (1935-2010), p. 10. Ciudad de México. Vuelve a Tláhuac brasero ceremonial mexica, p. 10. Universidad Veracruzana. Se entrega medalla a la investigadora Ann Cyphers, p. 12. Ciudad de México. Abrirá renovado el Museo Nacional de las Culturas, p. 14. El Lienzo de Tlapiltepec, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17. El Cuartillo de Santo Tomás Ajusco y los cultos agrícolas, Leonardo López Luján y Alfredo López Austin, pp. 18-23. Dosier: El culto a los ancestros en Mesoamérica, pp. 24-25. Recordar y alimentar a los ancestros en Mesoamérica, Patricia A. McAnany,

pp. 26-33. Bultos sagrados de los ancestros entre los mayas, Maricela Ayala Falcón, pp. 34-40. El culto a los ancestros en la tradición de tumbas de tiro, Verónica Hernández Díaz, pp. 41-46. El culto a los ancestros entre los tarascos, Hans Roskamp, pp. 47-52. Los bultos sagrados. Identidad fundadora de los pueblos mesoamericanos, Guilhem Olivier, pp. 53-59. Envoltorios sagrados y culto a los ancestros. Los huicholes actuales y el antiguo reino del Nayar, Johannes Neurath, pp. 60-65. La estela de la Mojarra, Veracruz, Rubén B. Morante López, pp. 66-69. Chaahk en los mitos de las vasijas estilo códice, Ana García Barrios, pp. 70-75. Arqueología y antropología física, Roberto García Moll, pp. 78-82. Códice Xólotl, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, p. 86.

107. LAS CIUDADES EN MESOAMÉRICA, ENERO-FEBRERO, 2011

Cartas, p. 6. La Antigua Veracruz. Rescata INAH entierros en la Casa de Cortés, p. 8. Ponen en marcha Biblioteca Digital Mexicana, p. 8. Teotihuacan, estado de México. Se localizan una máscara y diversas ofrendas en la Pirámide del Sol, Alejandro Sarabia y Saburo Sugiyama, p. 10. León Guanajuato. Descubren entierros prehispánicos, Carlos Alberto Torreblanca Padilla, Saúl de la Isla González y Adriana Isabel Vera Martínez, p. 11. Exposición sobre Cuicuilco, p. 11. El Teúl, Zacatecas. Descubren escultura de jugador de pelota decapitado, p. 12. Exposición en el Museo del Carmen. "Los afanes de la memoria", p. 12. Códice Tudela, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 14-15. La Piedra del Sol ¿en París?, Marie-France Fauvet-Berthelot y Leonardo López Luján, pp. 16-21. Dosier: Las ciudades en Mesoamérica, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 22-28. El origen mítico de las ciudades, Diana Magaloni Kerpel, pp. 29-33. Monte Albán, Nelly M. Robles García, pp. 34-38. Teotihuacan. La ciudad con una cosmovisión mesoamericana, Saburo Sugiyama y Alejandro Sarabia, pp. 39-45. Palenque. La transformación de la selva en un paisaje urbano, Rodrigo Liendo Stuardo y Laura Filloy Nadal, pp. 46-52. El Tajín, Rex Koontz, pp. 53-58. Tenochtitlan, Bertina Olmedo Vera, pp. 59-65. Microciudades al por mayor. Las congregaciones de pueblos en el siglo xvi, Bernardo García Martínez, pp. 66-71. Chiapa de Corzo y los olmecas, Bruce R. Bachand y Lynneth S. Lowe, pp. 74-83. Fragmento Humboldt no. 6, Xavier Noguez, pp. 84-85. **Reseñas,** pp. 86-88.

108. RESTAURACIÓN Y ARQUEOLOGÍA, MARZO-ABRIL, 2011

Cartas, p. 6. Playa del Carmen, Quintana Roo. Integran plano arqueológico más completo de un sitio maya, p. 12. San Luis Potosí. Descubren entierros que revelan costumbres huastecas, p. 12. Austin, Texas. Condecoran a Pilar Luna, pionera de arqueología subacuática en México, p. 14. Teotihuacan, estado de México. Cruza de cánidos con fines rituales, p. 14. Códices Tributarios de Mizquiahuala, Manuel A.

Hermann Lejarazu, pp. 16-17. Arqueología histórica, historia y antropología física. La Catedral vieja de México, Roberto García Moll y Marcela Salas Cuesta, pp. 18-23. Dosier: De conservaciones y restauraciones, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 24-27. Breve historia de la restauración en México, Agustín Espinosa, pp. 28-32. La pintura mural y su conservación, Diana Magaloni Kerpel, pp. 33-37. Restauración de cerámica arqueológica. Uniendo fragmentos para entender el pasado, Laura Suárez Pareyón, pp. 38-42. Las máscaras mayas de mosaico de jade. Imágenes de una restauración, Sofía Martínez del Campo Lanz, pp. 43-47. La restauración del pectoral o "máscara" de murciélago del Museo Nacional de Antropología, Laura Filloy Nadal y Tadeo Velandia Silva, pp. 48-52. La conservación de la vestimenta ceremonial de Tula, Hidalgo. Reflexiones sobre su restauración, María de Lourdes, Gallardo Parrodi, pp. 53-55. La conservación de bienes arqueológicos de madera, Alejandra Alonso Olvera, pp. 56-60. Conservación del material orgánico de la ofrenda 102 del Templo Mayor de Tenochtitlan, María de Lourdes Gallardo Parrodi, pp. 61-65. Las figurillas Mazapa v las malinches de los coras, Laura Solar, Laura Magriñá y Lourdes González, pp. 66-71. El Templo de Ehécatl-Quetzalcóatl del recinto sagrado de México-Tenochtitlan, Eduardo Matos Moctezuma y Raúl Barrera Rodríguez, pp. 72-77. Una pirámide veracruzana para la Estatua de la Libertad, Leonardo López Luján, pp. 78-83. Códice Telleriano-Remensis, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88.

109. LOS NAHUAS. CULTURA VIVA, MAYO-JUNIO, 2011

Cartas, p. 6. Reconocimientos al doctor Alfredo López Austin, Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Acervo arqueológico de Teotihuacan: actualización y digitalización, Claudia M. López Pérez, p. 10. Acaponeta, Nayarit. Recupera Centro INAH Nayarit importante colección arqueológica, Mauricio Garduño Ambriz, p. 10. Sacramento, California. Reconocimiento a la doctora Nelly Robles García, p. 12. Agenda, p. 12. Códice Tulane, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 14-15. El Monumento 3 de Ojo de Agua. Nueva escultura olmeca de la costa chiapaneca, John Garwood Hodgson y Emiliano Gallaga Murrieta, pp. 16-21. Dosier: Náhuatl: lengua y cultura con raíces milenarias, Miguel León-Portilla, pp. 22-31. El náhuatl y el tronco lingüístico yutonahua, Ascensión Hernández de León-Portilla, pp. 32-37. Los códices nahuas del centro de México, Xavier Noguez, pp. 38-44. Testimonios históricos y literarios en náhuatl, Patrick Johansson K., pp. 45-52. Presencia contemporánea de los nahuas, Natalio Hernández, pp. 53-57. Algunas obras de provechosa consulta sobre cultura náhuatl, Ascensión Hernández de León-Portilla, pp. 58-61. Las enfermedades óseas en la época virreinal. Josefina Mansilla Lory y Carlos Pineda Villaseñor, pp. 62-66. La serpiente de fuego en la iconografía mesoamericana, Manuel Hermann Lejarazu,

pp. 67-70. El capitán Guillermo Dupaix y su álbum arqueológico de 1794, Leonardo López Luján, pp. 71-81. *Códice de Jilotepec*, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88. Octavo Concurso de Cuento histórico. Volando trenes, Valentín García Márquez, pp. 94-95.

110. EL ESPLENDOR DEL CLÁSICO. LOS GOBERNANTES MAYAS, JULIO-AGOSTO, 2011

Cartas, pp. 6-8. Semblanza. Elsa Malvido (1941-2011), p. 10. Cuevas prehistóricas de Yagul y Mitla, Oaxaca. Develan placa de la UNESCO, p. 10. Semblanza. Irmgard Weitlaner Johnson (1915-2011), p. 10. Costa Central de Nayarit. Localizan sitio Aztatlán con arquitectura monumental, Mauricio Garduño Ambriz, p. 12. Agenda, p. 12. Códice Laud, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 14-15. Sobre la antigüedad de cofres para augurar y propiciar la lluvia, Javier Urcid, pp. 16-21. Dosier: Los gobernantes mayas, pp. 22-23. Las figuras del gobernante entre los mayas, Nikolai Grube, pp. 24-29. La vida en la corte maya, Takeshi Inomata, pp. 30-34. K'inich Yax K'uk'Mo' (Resplandeciente Quetzal Guacamaya) (¿-ca. 437 d.C.). Copán, Honduras, William L. Fash, pp. 35-39. K'inich Janahb' Pakal II (Resplandeciente Escudo Ave-Janahb'). Palenque, Chiapas, Guillermo Bernal Romero, pp. 40-45. Yuknoom Yich'aak K'ahk' (Zarpazo de Fuego) (649-¿695? d.C.). Calakmul, Campeche, Ramón Carrasco, pp. 46-51. K'inich Baak Nal Chaak (Resplandeciente Señor de la Lluvia y el Inframundo) (652-707 d.C.). Toniná (Popo), Chiapas, Juan Yadeun Angulo, pp. 52-57. Yik'in Chan K'awil (K'awil que Oscurece el Cielo) (?-766 d.C.). Tikal, Guatemala, Juan Antonio Valdés, pp. 58-61. Pájaro Jaguar IV, el Grande (709-768 d.C.). Yaxchilán, Chiapas, Roberto García Moll, pp. 62-67. Los caciques yucatecos en el siglo XVI, Sergio Quezada, pp. 68-71. Las posibles víctimas de la epidemia de viruela de 1797. Una muestra de la población mestiza del siglo XVIII, Patricia Olga Hernández Espinoza, pp. 72-75. Un cofre mexica de piedra de la colección de Bauer, 1904, María Gaida, pp. 78-83. Códice de Tepetlaoztoc, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88. Octavo Concurso de Cuento Histórico. Vísperas del centenario, Odette María Rojas Sosa, pp. 94-95.

111. REBELIONES INDÍGENAS, SEPTIEMBRE-OCTUBRE. 2011

Cartas, pp. 6-8. Chiapas. Microcámara revela imágenes de tumba milenaria de Palenque, p. 10. Turismo arqueológico, impulsor del desarrollo social, p. 10. Tabasco. Localizan posible cementerio prehispánico maya, p. 12. Arqueología subacuática. Localizan objeto de naufragio del siglo XVI, p. 12. Durango. Hallan evidencia de antropofagia entre xiximes, p. 14. Agenda, p. 14. Códice de Huichapan, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 16-17. El monumento 41 o Triada de los Felinos. Chalcatzingo, Morelos, Olga Lucía González,

Mario Córdova T. y Gilberto Buitrago S., pp. 18-23. Dosier: Rebeliones indígenas en México, pp. 24-25. La rebelión de 1428 de Tenochtitlan contra Azcapotzalco, Carlos Santamarina, pp. 26-31. Rebeliones contra Tenochtitlan, Frances Berdan, pp. 32-36. La muerte de Cuauhtémoc: ¿conspiración o pretexto?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 37-41. La rebelión de Nuevo México (1680-1692). ¿Triunfo, pero efímero, o efímero, pero triunfo?, Bernardo García Martínez, pp. 42-47. Las lágrimas de los indios, la justicia de Dios. La resistencia armada maya, Mario Humberto Ruz, pp. 48-53. La Guerra de Castas. Península de Yucatán (1847-1901), María del Carmen Valverde Valdés, pp. 54-59. El levantamiento zapatista de 1994, Marco Estrada Saavedra, pp. 60-63. El coatepantli de Tenochtitlan. Historia de un malentendido, Leonardo López Luján y Alfredo López Austin, pp. 64-71. Datos inéditos sobre la arqueología de la Huasteca. Documentos antiguos, nuevas aportaciones, Eric Taladoire, Rosario Acosta Nieva, pp. 72-75. La cocina hñähñü. Entre el árbol de las maravillas, insectos, pájaros y tlacuaches..., Edith Yesenia Peña Sánchez, pp. 78-83. Mapa de Sigüenza, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86-88.

> 112. INTRIGAS EN PALACIO. LA POLÍTICA EN LAS CORTES DEL MÉXICO ANTIGUO, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2012

Cartas, pp. 6-8. Parque Arqueológico Quiriguá, Guatemala. Hallazgo de una banca y un panel esculpidos en el Grupo Este, Elizabeth Marroquín, José Crasborn y Ma. Elena Vega, p. 10. Sierra de Tlaxco, Tlaxcala. Nuevo hallazgo de pinturas rupestres, Roberto Bravo Castillo, p. 12. Chihuahua. Detectan restos de pintura mural en Paquimé, p. 12. Agenda, p. 14. El historiador Silvio Zavala dona su archivo al INAH, p. 14. Una estrella de mar encontrada en la ofrenda dedicatoria al monolito de Tlaltecuhtli, Templo Mayor de Tenochtitlan, Ángel González López, Leonardo López Luján, Carolina Martín Cao Martínez, Francisco A. Solís Marín y Belem Zúñiga Arellano, pp. 14-16. Hallazgo de un edificio circular al pie del Templo Mayor de Tenochtitlan, Leonardo López Luján y Raúl Barrera Rodríguez, p. 17. Lienzo de Zacatepec Núm. 1, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 18-19. Las batallas rituales en Mesoamérica. Parte 1, Claude-Francois Baudez, pp. 20-29. Dosier: Tezcatlipoca contra Quetzalcóatl en la caída de Tula, Miguel Pastrana Flores, pp. 30-35. Sucesión en Azcapotzalco, Patrick Lesbre, pp. 36-41. Las intrigas del gobernador tarasco don Pedro Cuiniharangari, Hans Roskamp, pp. 42-47. La muerte de Motecuhzoma II. Entre todos lo mataron y él solito se murió, Juan José Batalla Rosado, pp. 48-53. Los conflictos de Atahualpa y Huascar o la guerra de las momias, Luis Millones, pp. 54-58. El aspecto físico de los dioses mayas. Modelado cefálico v otras marcas corporales, Ana García Barrios y Vera Tiesler, pp. 59-63. Los jugadores de pelota de Uxul, Campeche. Nuevos hallazgos, Nikolai

Grube, Kai Delvendahl, pp. 64- 69. Paquetes sagrados en Guerrero, ayer y hoy, Samuel Villela Flores y Elizabeth Jiménez García, pp. 70-75. Las cofradías novohispanas y su relación con la enfermedad y la muerte, Marcela Salas Cuesta y María Elena Salas Cuesta, pp. 78-83. *Manuscrito Tovar*, Xavier Noguez, pp. 84-85. Reseñas, pp. 86 y 88.

113. PALENQUE. NUEVOS ESTUDIOS, NUEVOS HALLAZGOS, ENERO-FEBRERO, 2012

Cartas, pp. 6 y 8. Palenque, Chiapas. Restauración de tableros de los santuarios del Templo de la Cruz Foliada y del Templo del Sol, Martha Cuevas y Guillermo Bernal Romero, p. 10. Puebla. Descubren entierro de estilo olmeca, p. 10. Nayarit. Realizan estudios geoquímico de importantes yacimiento de obsidiana, p. 12. Agenda, p. 12. Reseñas, p. 14, Anales de Tula, Xavier Noguez, pp. 16-17. Las batallas rituales en Mesoamérica. Parte 2, Claude-Francois Baudez, p. 18-29. Dosier: Palenque. Nuevos estudios, nuevos hallazgos, pp. 30-31. El mar de la creación primordial. Un escenario mítico v geológico en Palenque, Martha Cuevas García y Jesús Alvarado Ortega, pp. 32-37. Continuidad y cambios en la vida urbana de la antigua Lakamha' (Palenque), Roberto López Bravo y Benito J. Venegas Durán, pp. 38-43. Vecinos cercanos. Palenque y el reino olvidado de Chinikihá, Rodrigo Liendo Stuardo, pp. 44-48. La malaquita de la máscara de la Reina Roja, Arnoldo González Cruz, José Luis Ruvalcaba Sil y Francisco Riquelme Alcantar, pp. 49-51. Los yugos y hachas votivas de Palenque, José Luis Cruz Romero, pp. 52-55. Las sepulturas de Palenque, Luis Fernando Núñez, pp. 56-61. La historia dinástica de Palenque. Principales acontecimientos y genealogía de sus gobernantes, Guillermo Bernal Romero, pp. 62-69. El tablero del Templo de la Cruz de Palenque. Historia de una restauración aplazada, Laura Filloy Nadal, José Roberto Ramírez Vega, pp. 70-77. Instrumentos sonoros prehispánicos. Hallazgos en el sur del istmo de Tehuantepec, Gonzalo Sánchez Santiago y Marisol Yadira Cortés Vilchis, pp. 78-81. Quetzalcóatl ¿blanco y de ojos azules?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 82-83. Una odisea continental. Las piernas de Cuauhtémoc que perdieron los pies en Tula, Daniel Schávelzon, pp. 84-88.

114. LAS BEBIDAS ALCOHÓLICAS EN EL MÉXICO ANTIGUO, MARZO-ABRIL, 2012

Cartas, p. 6. Museo de Sitio. El calmécac de Tenochtitlan, Raúl Barrera Rodríguez, p. 8. Cholula, Puebla. Preservación del mural de Los Bebedores, p. 10. Hallazgo, restauración y exhibición. El Tablero de los Guerreros, p. 10. Semblanza. Elizabeth M. Brunfiel (1945-2012), Cynthia Robin, Deborah Nichols y Enrique Rodríguez Alegría, p. 12. Novolato, Sinaloa. Localizan objetos de la cultura Aztatlán, p. 12. Simposio en homenaje a Alfredo López Austin, p. 14. Agenda, p. 14. Reseñas, pp. 16-17. Códice en Cruz, Xavier Noguez, pp. 18-19. El uso de algunas plantas y animales en el pasado y el presente. Conservando la diversidad biocultural de México, Emily McClung de Tapia v Nawa Sugiyama, pp. 20-25. Dosier: Los dioses ebrios del México antiguo. De la transgresión a la inmortalidad, Guilhem Olivier, pp. 26-33. Azúcar, alcohol v la domesticación inicial del maíz, Michael Blake, pp. 34-39. El Mural de los Bebedores de Cholula. Ceremonias de embriaguez, Gabriela Uruñuela y Ladrón de Guevara y Patricia Plunket Nagoda, pp. 40-43. El mezcal en Xochitécatl-Cacaxtla, Tlaxcala, Mari Carmen Serra Puche y Jesús Carlos Lazcano Arce, pp. 44-51. Las bebidas mexicanas. Pulque, mezcal y tesgüino, Patricia Fournier García y Lourdes Mondragón Barrios, pp. 52-59. Las bebidas alcohólicas indígenas no destiladas de México, Mauricio Garduño Ambriz, pp. 60-65. Édouard Pingret, un coleccionista europeo de mediados del siglo xix, Marie-France Fauvet-Berthelot y Leonardo López Luján, pp. 66-73. Izamal, capital regional del centro-norte de Yucatán, Rafael Burgos Villanueva, Miguel Covarrubias Reyna y Yoli Palomo Carrillo, pp. 76-82. *Lienzo* de Tepeticpac, Carmen Aguilera, pp. 83-87. ¿Vieron los mexicas al águila parada sobre el nopal?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

115. CHOLULA. LA CIUDAD SAGRADA, MAYO-JUNIO, 2012

Cartas, p. 6. Semblanza. Alberto Rex González (1918-2012), José Antonio Pérez Gollán, p. 8. Se descubre red hidráulica virreinal en San Luis Potosí, Monika Tesh K., p. 10. Hanaab'Pakal en el Trocadéro de París. La tumba de Haroun Tazieff, Yves Berthelon y Eric Taladoire, p. 10. Reseñas, p. 14. Códice Florentino, Xavier Noguez, pp. 16-17. La navegación lacustre. Un rasgo cultural primordial de los mexicas, Alejandra Biar, pp. 18-23. Dosier: Cholula, la Roma de Mesoamérica, Eduardo Merlo Juárez, pp. 24-30. Excavaciones en la Gran Pirámide de Cholula (1931-1970), Eduardo Matos Moctezuma, pp. 31-35. Las subestructuras de la Gran Pirámide de Cholula. Viejos túneles, nuevas tecnología, nuevos datos, Gabriela Uruñuela y Ladrón de Guevara y María Amparo Robles Salmerón, pp. 36-41. El Patio de los Altares en la Gran Pirámide de Cholula. La violenta destrucción de los iconos, Patricia Plunket Nagoda, pp. 42-47. Así era la Gran Plaza de Tollan-Cholollan, Michael Lind y Catalina Barrientos, pp. 48-53. El estilo Mixteca-Puebla y la cerámica policroma de Cholula. La loza en que comía Moctezuma, Gilda Hernández Sánchez, pp. 54-59. La tradición Aztatlán de Nayarit-Jalisco y el estilo nahua-mixteca de Cholula, John M. D. Pohl, pp. 60-65. Códice de Cholula, Francisco González-Hermosillo Adams, pp. 66-70. El manuscrito del aperreamiento. Castigos abominables, Lori Boornazian Diel, pp. 71-73. Excavando en las calles de Cholula. El reto del progreso, Ashuni E. Romero Butrón y Carlos Cedillo Ortega, pp. 74-77. El jaguar mexica de la calle Emiliano Zapata en la ciudad de México, Leonardo López

Luján y Gabriela Sánchez Reyes, pp. 78-81. Ámbar. La vida inmóvil, Francisco Riquelme, pp. 82-87. ¿Fue traidora la Malinche?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

116. TIANGUIS, PLAZA MAYOR, PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN... ZÓCALO, JULIO-AGOSTO, 2012

Cartas, p. 6. "Proyecto arqueológico marismas del Sur de Sinaloa", Luis Alfonso Grave Tirado y Francisco Javier Samaniego Altamirano, p. 8. Cantona Puebla. Estudian material orgánico humano de la época prehispánica, p. 10. Oxkintok, Yucatán. Crean parador arqueológico en carretera, p. 10. Fin del Mundo, Sonora. Descubren otra punta Clovis, p. 12. Paquimé, Chihuahua. Cautiverio ritual de aves, p. 12. Nombramiento a Leonardo López Luján, p. 12. Agenda, p. 12. Reseñas, p. 14. Las ilustraciones en la obra de fray Diego Durán, Xavier Noguez, pp. 16-17. Espacios rituales frente al Templo Mayor de Tenochtitlan, Raúl Barrera Rodríguez, Roberto Martínez Meza, Rocío Morales Sánchez y Lorena Vázquez Vallín, pp. 18-23. Dosier: La Plaza Mayor o Zócalo en tiempos de Tenochtitlan, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 24-27. El insólito caso de la "Piedra Pintada", Eduardo Matos Moctezuma y Leonardo López Luján, pp. 28-35. La Plaza Mayor de la ciudad de México en los siglos XVI y XVII, Antonio Rubial García, pp. 36-43. Un día en la Plaza Mayor de México (siglo XVIII). La ciudad y los signos, Salvador Rueda Smithers, pp. 44-49. Carlos IV en el Zócalo y la Constitución de Cádiz, Ángeles González Gamio, pp. 50-55. La Independencia en la Plaza Mayor, Sonia Lombardo, pp. 56-63. El Zócalo: del siglo XIX al XXI, pp. 65-73. Uso de marcadores biogeoquímicos para el estudio de la dieta y el hábitat de los mamutes de México, Víctor Adrián Pérez-Crespo, Joaquín Arroyo-Cabrales y Óscar J. Polaco, pp. 76-79. Del powwow en los Estados Unidos al mitote en el occidente de México. Una continuación amerindia del ciclo de la vida, José Medina González Dávila, pp. 80-87. ¿Venció Cortés con 800 españoles a miles y miles de indígenas?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89. 9º Concurso de Cuento Histórico. En el nombre del Santo Oficio, Joel Trejo Guerrero, pp. 94-95.

117. INVESTIGACIONES RECIENTES EN XOCHITÉCATL-CACAXTLA, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2012

Cartas, pp. 6 y 8. Veracruz. Dos rostros en la cabeza colosal 4 de San Lorenzo, p. 10. Distinción internacional a Eduardo Matos Moctezuma, p. 10. Tehuacalco, Guerrero. Petrograbados centenarios son expuestos por primera vez, p. 12. Querétaro. Descubren entierros milenarios en la Sierra Gorda, p. 12. Agenda, p. 12. Reseñas, p. 14. El Códice Vergara, Xavier Noguez, pp. 16-17. Las representaciones bi y tri-dimensionales de juegos de pelota en Mesoamérica, Eric Taladoire, pp. 18-27. Dosier: Xochitécatl-Cacaxtla. Una ciudad prehispánica, Jesús

Carlos Lazcano Arce, pp. 28-35. Xochitécalt-Cacaxtla. Cronología de su exploración, Mari Carmen Serra Puche y Jesús Carlos Lazcano Arce, pp. 36-37. La vida cotidiana en Xochitécatl-Cacaxtla, Mari Carmen Serra Puche, pp. 38-45. El mural del Edificio B de Cacaxtla. ¿Una batalla?, María Teresa Uriarte, pp. 47-51. Los vecinos del Preclásico en Xochitécatl y la institucionalización de la religión, David M., Carballo y Anthony F. Aveni, pp. 52-57. Cholula en tiempos de Cacaxtla. El péndulo del poder, Patricia Plunket Nagoda y Gabriela Uruñuela y Ladrón de Guevara, pp. 58-63. La fiesta de San Miguel del Milagro. Naturaleza y cultura, Hernán Salas Quintanal, pp. 64-70. La señora de Chalma, Leonardo López Luján y Laura Filloy Nadal, pp. 71-77. La Cantera Tlayúa. Un sitio paleontológico extraordinario, Jesús Alvarado Ortega, pp. 80-87. ¿El llamado "penacho de Moctezuma" pertenece a Austria o a México?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

118. EL CALENDARIO MAYA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2012

Cartas, p. 6. Chilapa, Guerrero. Preservan patrimonio funerario, p. 8. Guerrero. Dos rituales indígenas, p. 8. Izapa, Chiapas. Descubren v rescatan jaguar monolítico, p. 10. Atotonilco de Tula, Hidalgo. Rescatan restos de fauna de la era del hielo, p. 10. Lienzo de Tzoquetitlán o Xochimilco, Alma Rosa Espinoza Ruiz, p. 12. Chiapas. Ingreso a tumba real en Palenque, p. 12. Reseñas, p. 14. Rueda Calendárica No. 5 de Veytia, Xavier Noguez, pp. 16-17. Más reliquias teotihuacanas en ofrendas de Tenochtitlan, Leonardo, López Luján, Amaranta Arguelles y Saburo Sugiyama, pp. 18-21. Dosier: Los calendarios mayas. Una introducción general, Carlos, Pallán Gayol, pp. 22-29. La cuenta larga y la máquina del tiempo, Guillermo, Bernal Romero, pp. 30-37. Los ciclos lunares y el calendario maya, Stanislaw Iwaniszewski, pp. 38-42. Mayapán y el tránsito de Venus de 2012, Jesús Galindo Trejo, pp. 43-45. Orientaciones en la arquitectura maya. Astronomía, calendario y agricultura, Pedro Francisco Sánchez Nava e Ivan Šprajc, pp. 46-55. El tiempo mítico en los códices mayas, Gabrielle Vail, pp. 56-63. Nemontemi, "días baldíos". Abismos periódicos del tiempo indígena, Patrick Johansson K., pp. 64-70. Ixcateopan. Un sitio tributario de la Triple Alianza, Raúl Barrera Rodríguez, pp. 71-75. El huexólotl y totolin, alimento sagrado en Tetelcingo, Morelos, Edith Yesenia Peña Sánchez y Alfredo Paulo Maya, pp. 78-83. Exposición: "Oro: arte prehispánico de Colombia" (Museo Nacional de las Culturas), Frida Montes de Oca, pp. 84-87. ¿Se acabará el mundo en el año 2012, según los presagios mayas?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

119. RAÍCES AFRICANAS DE MÉXICO, ENERO-FEBRERO, 2013

Cartas, pp. 6 y 8. Huatulco, Oaxaca. Descubren tumba de gobernante prehispánico en Copalita, p. 10. Cueva de la Candelaria, Coahuila. Estudian perro momificado, p. 10. BNAH. Donación del acervo del doctor Eusebio Dávalos Hurtado, p. 12. Tecozautla, Hidalgo. Pahñú, nueva zona arqueológica, p. 12. Agenda, p. 12. Reseñas, p. 14. Códice de Yanhuitlán, Xavier Noguez, pp. 16-17. Arte y política en el Tajín del Epiclásico. Los murales del Edificio 40, Arturo Pascual Soto, pp. 18-23. Dosier: La arqueología y el pasado afromexicano, Emiliano Gallaga Murrieta y Vera Tiesler, pp. 24-27. El sacrificio de negros al inicio de la conquista de México, Enrique Martínez Vargas y Ana María Jarquín Pacheco, pp. 28-35. Esclavitud, asimilación y mestizaje de negros urbanos durante la Colonia, Pilar Zabala Aguirre, pp. 36-39. Presencia africana en el cementerio del Hospital Real de San José de los Naturales, Abigail Meza, pp. 40-44. La población africana en un cementerio multiétnico. La Plaza de Armas de Campeche, Andrea Cucina, Heber Ojeda Mas y Carlos Huitz Baqueiro, pp. 45-51. Negros, mulatos y pardos en la historia de Veracruz, Juan Manuel de la Serna, pp. 52-57. Las primeras generaciones de africanos en las Américas, Vera Tiesler y Douglas Price, pp. 58-62. Palenques v cimarrones en la Nueva España, Yuri Pavel González Díaz, pp. 63-66. La población de origen africano en México. Visual, pp. 67-73. Un museo para Tzintzuntzan, Nelly M. Robles García y Olga Lidia Landa Alarcón, pp. 74-77. Las "correrías particulares" del capitán Guillermo Dupaix, Leonardo López Luján y Sonia Arlette Pérez, pp. 78-89. Patrimonio cultural de México, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 90-91.

120. LA AGRICULTURA EN MESOAMÉRICA. LA GRAN INVENCIÓN, MARZO-ABRIL, 2013

Cartas, pp. 6-9. Nayarit. Localizan petrograbados vinculados a la red Aztatlán, Mauricio Garduño Ambriz, p. 10. Colima. Entierros en el sitio El Diezmo-Adonai, Laura Almendros López, Martiza Cuevas Sagardi y Rafael Platas Ruiz, pp. 10-11. Ciudad de México. Cráneos y piedra sacrificial en la plaza Manuel Gamio, Raúl Barrera, Estíbaliz Aguayo y Berenice Jiménez, p. 12. Homenaje a Mario Vázquez, Eduardo Matos Moctezuma, p. 13. Descripción de la Ciudad y Provincia de Tlaxcala (Manuscrito de Glasgow), Xavier Noguez, pp. 16-17. Noh Kah: pobladores de la montaña, Javier López Camacho, Araceli Vázquez Villegas y Luis Antonio Torres Díaz, pp. 18-21. La tumba I de la Estructura K2, Uxul, Campeche, Kai Devendahl, Nikolai Grube, pp. 22-27. Dosier: La agricultura en Mesoamérica, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 28-35. El origen de la agricultura, Emily McClung de Tapia, pp. 36-41. Domesticación y cultivo de plantas alimenticias de México, Aurora Montufar, pp. 42-47. **Técnicas, métodos** y estrategias agrícolas, Teresa Rojas Rabiela, pp. 48-53. Ritos y deidades del ciclo agrícola, Johanna Broda, pp. 54-61. Agricultura colonial indígena, Teresa Rojas Rabiela, pp. 62-67. El complejo teatral

de plan de Ayutla, Chiapas, Luis Alberto Martos López, pp. 68-74. El tzompantli en Mesoamérica y las "Torres de Cabezas" en Asia, Yolotl González Torres, pp. 75-79. K'eña. La serpiente entre los hñähñü del Valle del Mezquital, Hidalgo, Edith Yesenia Peña Sánchez, pp. 82-87. ¿Sacrificaban al que ganaba en el juego de pelota?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

121. ARQUEOLOGÍA DEL SIGLO XXI. LOS CAMBIOS QUE REVOLUCIONARON LA ARQUEOLOGÍA, MAYO-JUNIO, 2013

Cartas, p. 6. El Tropel, Colima. Hallazgo de un deformador craneal de cerámica, Carlos Jácome, Fernando González y Laura Almendros, p. 8. Cerro de los Remedios, Comonfort, Guanajuato. Investigaciones recientes, Amanda Ramírez Bolaños, Abraham Cortés Escobedo y Olga Villanueva Sánchez, p. 10. Chiapa de Corzo, Chiapas. Restauran ofrenda, p. 10. Homenaje. Beatriz Barba, antropóloga mexicana, p. 10. Cerro de Trincheras, Sonora. Cementerio prehispánico revela tradición funeraria, p. 12. Proyecto multidisciplinario. Nuevos estudios sobre la Reina Roja de Palenque, p. 12. Mapa de Beinecke, Xavier Noguez, pp. 16-17. Efigies de cerámica benizaa, Javier Urcid, pp. 18-24. Momias v tatuajes. Leopoldo Batres y la "momia tolteca", Ilán Leboreiro, Josefina Mansilla, Fabienne de Pierrebourg y Christophe Moulherat, pp. 25-29. Los coras y la Piedra Blanca de San Blas, Nayarit (siglos XVI-XXI), Laura Magriñá, pp. 30-37. Dosier: Demografía, urbanismo y población. Cómo levantar un censo de los desaparecidos, Kenneth, Hirt, pp. 40-48. El tiempo y la arqueología. Estratigrafía, cronología relativa y técnicas absolutas de fechamiento, Joaquín García-Bárcena, pp. 49-57. La vida doméstica. Dónde y cómo vivía la gente, Linda R. Manzanilla, pp. 58-65. Enfoques ecológicos para la arqueología mexicana. El impacto del hombre en su medio ambiente, Emily McClung de Tapia, pp. 66-70. Los sistemas de información geográfica (SIG) en arqueología. El GPS en la mochila de los arqueólogos, Diego Jiménez Badillo, pp. 71-76. La interpretación de la escritura. La lectura de lo indescifrable, Erik Velásquez García, pp. 77-85. ¿Un astronauta en Palenque?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

122. COMERCIO Y MERCADO, JULIO-AGOSTO, 2013

Cartas, p. 6. La Sala 6 del Museo del Templo Mayor, Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Nayarit. Excepcional vasija estilo códice Aztatlán, Mauricio Garduño Ambriz, p. 10. Baja California. Localizan un centenar de sitios arqueológicos, p. 12. Veracruz. Se estudian petrograbados en la Huasteca, p. 12. Baja California. Descubren sitios arqueológicos en desierto de Colorado, p. 12. Libro de los Guardianes y Gobernadores de Cuauhtinchan (1519-1640), Xavier, Noguez, pp. 16-17. La conversión de los ídolos, Claude-François Baudez, pp. 18-29.

Dosier: Los mercados prehispánicos. La economía v el comercio, Kenneth G. Hirt, pp. 30-35. El comercio a larga distancia en Mesoamérica y los pochtecas, Ross Hassig, pp. 36-41. Los dioses de los pochtecas, Miguel León-Portilla, pp. 42-47. Los placeres del paladar. Los caminos de las mercaderías entre los mayas prehispánicos, Amalia Attolini Lecon, pp. 48-53. Intercambio de mercado en el área maya, Rafael Cobos, pp. 54-61. Los medios de intercambio en la época prehispánica y la Colonia, Frances Berdan, pp. 62-67. Los mercados en la Colonia, Enriqueta Quiroz, pp. 68-73. Mercados indígenas en México, Samuel L. Villela Flores, pp. 74-79. Investigaciones arqueológicas en Dzilam González, Yucatán, Miguel Covarrubias Reyna y Rafael Burgos Villanueva, pp. 82-87. ¿La leyenda de la Llorona es de origen prehispánico?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

123. MICHOACÁN. INVESTIGACIONES RECIENTES, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2013

Cartas, p. 6. Semblanza. Claude-Francois Baudez (1932-2013), Leonardo López Luján, p. 8. El arqueólogo Leonardo López Luján es nuevo miembro de la British Academy, p. 10. Zaragoza, Michoacán. Colaboración entre academia/sociedad y gobierno, Eugenia Fernández Villanueva Medina, p. 10. El Cóporo, Guanajuato. Se localiza pigmento negro en huesos humanos, Carlos Alberto Torreblanca Padilla, Olga Villanueva Sánchez y Alejandro Huerta Carrillo, p. 12. Estado de México. Establecen cambios ambientales en el Valle de Teotihuacan, p. 12. Colima. Entierro prehispánico, p. 12. Reseñas, p. 14. Códice Vaticano A Latino Ríos 3738, Xavier Noguez, pp. 16-17. Ángel María Garibay K., Miguel León-Portilla, pp. 18-21. Los rostros de piedra estilo teotihuacano, Sofía Martínez del Campo Lanz, pp. 22-28. Dosier: Mesoamérica y la tradición cultural del Occidente mexicano. Una introducción a la arqueología regional, Efraín Cárdenas García, pp. 29-36. El Opeño, Jacona, Michoacán, J. Arturo Oliveros Morales, pp. 37-42. Tingambato. Un sitio del Occidente de México y una tumba real, Laurie Melchor Cruz Hernández y Olga Lidia Landa Alarcón, pp. 43-46. El Lienzo de Jucutacato. La historia sagrada de los nahuas de Jicalán, Michoacán, Hans Roskamp, pp. 47-54. La migración de los purépecha hacia el norte y su regreso a los lagos, Grégory Pereira, Dominique Michelet y Gerald Migeón, pp. 55-60. Zonas arqueológicas de Michoacán, Efraín Cárdenas García y Eugenia Fernández V., pp. 61-67. La Relación de Michoacán. Narraciones históricas de los purépecha, Claudia Espejel Carbajal, pp. 68-75. Cayetano Cabrera Quintero, El Escudo de Armas de México y el matlazáhuatl, Marcela Salas Cuesta y María Elena Salas Cuesta, pp. 78-83. "El sacudidor de ciudades". Un jeroglífico maya para 'mover, temblar' o 'terremoto'. Erik Velásquez García v Octavio Q. Esparza Olguín, pp. 84-87. ¿Quién mató a Moctezuma II, los mexicas o los españoles?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

124. EL TRIBUTO EN LA ECONOMÍA PREHISPÁNICA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2013

Cartas, p. 6. UNESCO otorga medalla a Joaquín García-Bárcena, p. 8. Tamaulipas. En cuevas, rastro de primeros pobladores de América, p. 8. Zacatecas. Descubren restos orgánicos de 1 100 años en La Quemada, p. 8. Homenaje a Alfredo López Austin, Eduardo Matos Moctezuma, p. 10. Miguel León-Portilla. Distinción "Leyenda viviente", p. 12. Reseñas, p. 14. Códice Veytia, Xavier Noguez, pp. 16-17. Arquitectura y vida interna en los conventos novohispanos del siglo XVI, Roberto García Moll y Marcela Salas Cuesta, pp. 18-25. Divinos señores de El Tajín. El surgimiento de los primeros estados en la llanura costera del Golfo de México, Arturo Pascual Soto, pp. 26-31. Dosier: El tributo en la economía prehispánica, Ross Hassig, pp. 32-39. La sociedad mexica y el tributo, Alfredo López Austin, pp. 40-47. El tributo a la Triple Alianza, Frances Berdan, pp. 49-55. Los productos tributados a Tenochtitlan, Luz María Mohar Betancourt, pp. 56-63. El tributo en Nueva España, Bernardo García Martínez, pp. 64-70. El trabajo comunitario en las poblaciones indígenas actuales, Alicia M. Barabas, pp. 71-77. La Isla de Sacrificios y la arqueología en los albores del México independiente, Leonardo López Luján, pp. 80-87. ¿Es Tláloc la escultura que está en el Museo Nacional de Antropología en Chapultepec?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

125. EL PERRO MESOAMERICANO, ENERO-FEBRERO, 2014

Cartas, p. 6. In memoriam. Guillermo Tovar y de Teresa, gran historiador y promotor de la cultura, p. 8. Eduardo Matos Moctezuma y Leonardo López Luján a la Society of Antiquaries of London, p. 8. Churubusco, Ciudad de México. Vestigios de tres etapas históricas, p. 8. Zacatecas. Trabajos en Cerro del Teúl, p. 10. Tehuacán, Puebla. Templo dedicado al dios del inframundo, p. 9. Donan al INAH archivo de Jesús Galindo y Villa, p. 12. Conmemoran 75 años de la ENAH, p. 12. 53 años del Museo del Caracol, p. 12. Reseñas, p. 14. Lienzo de Cuauhquechollan, Xavier Noguez, pp. 16-17. Potrero de Payogasta. Salta, Argentina, Luis Alberto Martos L., pp. 18-23. El interior de la Pirámide del Sol en Teotihuacan, Saburo Sugiyama, Nawa Sugiyama y Alejandro Sarabia G., pp. 24-29. Dosier: El origen del perro americano y su dispersión, Raúl Valadez Azúa, pp. 30-37. Razas de perros mesoamericanos. Características morfológicas y moleculares, Ana Fabiola Guzmán, Joaquín Arroyo-Cabrales, pp. 38-41. Los perros en Tlatilco, estado de México, Roberto García Moll, pp. 42-47. Los perros en el Occidente de México, Martha Lorenza López Mestas, pp. 48-53. El perro en contextos funerarios. Valle de Mascota, Jalisco, Joseph B. Mountjoy, Fabio Germán Cupul-Magaña y Jill A. Rhodes, pp. 54-57. El carácter sagrado del

xoloitzcuintli entre los nahuas y los mayas, Mercedes de la Garza, pp. 58-63. Visual. El perro mesoamericano, Daniel Díaz, pp. 64-69. Los silbatos bucales de la Mixteca. ¿Instrumentos multifuncionales?, Gonzalo Sánchez Santiago, pp. 70-73. La producción de panes de sal en el sur de Puebla, Blas Castellón Huerta, pp. 74-79. Petición de lluvia y fertilidad de la tierra en el paisaje ritual xochimilca, Araceli Peralta Flores, pp. 80-85. ¿"El hombre de Tepexpan" era en verdad hombre?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

126. ATZOMPA, OAXACA. NUEVO CONJUNTO MONUMENTAL ZAPOTECA, MARZO-ABRIL, 2014

Cartas, p. 6. Arqueología Mexicana: veinte años después..., Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Jalisco. Centro ceremonial en Los Altos, p. 10. Semblanza. Beatriz Braniff (1925-2014), p. 10. Ciudad de México. Hallazgo en la línea 12 del Metro, p. 12. José Emilio Pacheco. Un hombre del INAH, p. 12. Reseñas, p. 14. Ordenanza del Señor Cuauhtémoc, Xavier Noguez, pp. 16-17. La antigua ciudad de Magdala... ¿La Pompeya de Israel?, Marcela Zapata Meza, pp. 18-23. Códice Cozcatzin, Ana Rita Valero de García Lascuráin, pp. 24-27. Dosier: Atzompa y la expansión urbana de Monte Albán, Nelly M. Robles García, pp. 28-35. Dos unidades habitacionales palaciegas, Nelly M. Robles García y Jaime Vera Estrada, pp. 36-39. **Juegos de pelota** de Atzompa, Jaime Alberto Vera Estrada y Eduardo García Wigueras Ibarra, pp. 40-43. Sistemas funerarios de Atzompa, Eduardo García Wigueras Ibarra, pp. 44-47. El Edificio Funerario de Atzompa, Nelly M. Robles García, Jaime Alberto Vera Estrada y Eduardo García Wigueras Ibarra, pp. 48-51. La cerámica de Atzompa, Gilberto Hernández Díaz y Leobardo Pacheco Arias, pp. 52-55. Urnas de Atzompa. Manufactura e imaginería zapoteca, Leobardo Pacheco Arias, pp. 56-59. Un horno prehispánico para cerámica en Atzompa, Laura Mendoza Escobar, pp. 60-63. El Museo Comunitario de Santa María Atzompa, Nelly M. Robles García y Laura Mendoza Escobar, pp. 64-65. La gestión comunitaria en Atzompa, César Dante García Ríos, pp. 66-67. Un entierro infantil con cascabeles en Santo Nombre, Puebla, Blas Castellón Huerta, Patricia Salgado Serafín, Ivonne Pérez Alcántara y Hugo Huerta Vicente, pp. 68-72. Hominización, humanización, planetización. Primera parte, Xabier Lizarraga Cruchaga, pp. 73-77. Máscaras de Teotihuacan. Una tipología preliminar, Jane MacLaren Walsh y Timothy R. Rose, pp. 78-85. ¿Es el sacro de Tequixquiac, obra humana?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

127. LA LLEGADA DEL CRISTIANISMO A MÉXICO, MAYO-JUNIO, 2014

Cartas, p. 6. Medalla al mérito. Festival del Centro Histórico. Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. 50 Aniversario. Fonoteca

del INAH, p. 8. Villahermosa, Tabasco. Excavación de los rieles de un tranvía. Miguel Guevara, p. 8. Mérida, Yucatán. Descubren juego de pelota, p. 10. Celebran una década. Jornadas Permanentes de Arqueología, p. 10. Xochimilco, Ciudad de México. Salvamento arqueológico en un antiguo barrio, p. 10. Atotonilco, Hidalgo. Se localiza un asentamiento teotihuacano, p. 12. Hidalgo. Pahñú era un observatorio solar, p. 12. Reseñas, p. 14. Códice de Azoyú no. 1, Xavier Noguez, pp. 16-17. Turquía Oriental como frontera norte de Mesopotamia. Aparición de formas de control y centralización, Linda R. Manzanilla, pp. 18-23. Dosier: La llegada del cristianismo a México, pp. 24-25. Hernán Cortés y los religiosos, Antonio Rubial García, pp. 26-36. Pedro de Gante, Martín de Valencia, Toribio Motolinía, Francisco Morales, pp. 37-42. La implantación eclesiástica en Nueva España, Bernardo García Martínez, pp. 43-53. El juicio inquisitorial del noble texcocano don Carlos Ometochtli Chichimecatecuhtli (1539), Xavier Noguez, pp. 54-57. La casa dominica de Olintepec, Morelos, Laura Ledesma Gallegos, pp. 58-63. La construcción del convento de San Miguel de Huejotzingo, Puebla, Mario Córdova Tello, pp. 64-69. San Pedro Tlatemalco, Metztitlán, Hidalgo, Pablo Escalante Gonzalbo, pp. 70-73. Hominización, humanización, planetización. Segunda parte, Xabier Lizarraga Cruchaga, pp. 74-79. El Castillo en Chichén Itzá. Un monumento al tiempo, Ismael Arturo Montero García, Jesús Galindo Trejo y David Wood Cano, pp. 80-85. ¿Usó dinamita don Leopoldo Batres en Teotihuacan?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

> 128. CALAKMUL, CAMPECHE. 20 AÑOS DE EXPLORACIONES, JULIO-AGOSTO, 2014

Cartas, p. 6. Recuperan acervo fotográfico de la arqueología costera en Aztatlán, Mauricio Garduño, Michael Mathiowetz, p. 6. Sierra del Nayar. La Judea cora, p. 8. Hoyo Negro, Quintana Roo. Esqueleto humano, p. 8. Guerrero. Descubren fósiles de bisonte, p. 8. 75 años del INAH, p. 10. Valparaíso, Zacatecas. Tumba de tiro, p. 10. Exposición. "Memoria revelada", Eduardo Matos Moctezuma, p. 10. Homenaje. Pepe Ramírez, César Moheno, p. 12. Reseñas, p. 14. Códice de Xicotepec, Xavier Noguez, pp. 16-17. Proyecto Arqueológico-Botánico Ayacucho-Huanta, Ángel García Cook, pp. 18-23. Dosier: Calakmul a 20 años de haber empezado una aventura en el Petén campechano, Ramón Carrasco Vargas, pp. 24-27. La ciudad de Calakmul, Eduardo Salvador Rodríguez, pp. 28-35. La conformación política de Calakmul durante el Clásico Temprano, Rogelio Valencia Rivera y Octavio Q. Esparza Olguín, pp. 36-40. El origen de la montaña, Ramón Carrasco y María Cordeiro, pp. 41-45. Chick Naab. La pintura mural de Calakmul, María Cordeiro y Ramón Carrasco, pp. 46-51. Los nuevos hallazgos en la Estructura III, Mario Zimmermann, pp. 52-57. Vasijas estilo códice

de Calakmul. Narraciones mitológicas y contextos arqueológicos. Sylvianne Boucher Le Landais, pp. 58-65. El fuego, el taladro y el tlacuache. Ritos de joch' k'ahk' y otras ceremonias de fuego en el Clásico, Guillermo Bernal Romero, pp. 66-71. Biografía de un antiguo monumento zapoteca, Javier Urcid, pp. 72-77. Tres bultos infantiles. Un ritual mortuorio entre grupos seminómadas del desierto del Norte de México, Leticia González Arratia, Josefina Mansilla Lory e Ilán S. Leboreiro Reyna, pp. 78-81. La ventana de Batres en Teotihuacan. Una reja del siglo XVI en Los Subterráneos, Daniel Schávelzon, pp. 82-85. ¿Qué pasó con las esculturas de Tlatelolco?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

> 129. COYOACÁN. ARQUEOLOGÍA E HISTORIA, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2014

Cartas, p. 6. Día Internacional de los

Museos, p. 8. Cuernavaca Morelos. Jardín Etnobotánico y Museo de Medicina Tradicional v Herbolaria, p. 8. Semblanza. Dolores Pla Brugat (1954-2014), p. 10. Se descubre una máscara de piedra en Tlajinga, Teotihuacan, estado de México, David M. Carballo, p. 10. Zimapán, Hidalgo. Se localiza fardo mortuorio, p. 12. Metepec, estado de México. Descubren defensa de mamut, p. 12. Exposición: "La sexualidad en el Occidente de México", p.12. Reseñas, p. 14. Los Mapas de Mazapan (Teotihuacan), Xavier Noguez, pp. 16-17. Tiwanaku, Bolivia. Sociedades urbanas, corporativas y multiétnicas en tiempos preincaicos, Linda R. Manzanilla, pp. 18-23. Las figurillas de barro de Chupícuaro, Guanajuato. Imágenes aisladas y escenas, Brigitte Faugére, pp. 24-29. Dosier: Copilco: una aldea del Preclásico sepultada por la lava. Exploraciones iniciales, José Ignacio Sánchez Alaniz, pp. 30-33. Los pioneros en la investigación arqueológica de Coyoacán, Emma G. Marmolejo Morales y Margarita Treviño y Acuña, pp. 34-37. Copilco a la luz de nuevas investigaciones, Efraín Flores López y Ma. del Carmen Solanes Carraro, pp. 38-42. Evidencias arqueológicas en el centro de Coyoacán, Juan Cervantes Rosado, María de la Luz Moreno Cabrera y Alejandro Meraz Moreno, pp. 43-48. Una visión etnohistórica de Coyoacán. Del señorío tepaneca en los tiempos de la conquista a la gran jurisdicción colonial, Gilda Cubillo Moreno, pp. 49-54. Huitzilopchco. Punto neurálgico del intercambio mexica, Amalia Attolini Lecón, pp. 55-60. La evangelización del área coyoacanense en el siglo XVI, Jaime Abundis, pp. 61-68. El tributo y el servicio personal en Coyoacán (siglo xvi), Emma Pérez-Rocha, pp. 69-71. Composiciones demográficas, étnicas y socioeconómicas de los pueblos de Coyoacán y San Ángel a fines de la Colonia, Gilda Cubillo Moreno, pp. 72-75. La cofradía de Nuestra Señora del Carmen y su Santo Escapulario de San Ángel (siglo XVIII), Teresa Eleazar Serrano

Espinosa, pp. 76-80. José María Melgar y Serrano. ¿Viajero, coleccionista o saqueador?, Eric Taladoire y Jane MacLaren Walsh, pp. 81-85. ¿A quién representan los llamados "Indios Verdes"?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

130. APORTACIONES DE MÉXICO AL MUNDO, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2014

Ciudad de México. Cuicuilco, centro ceremonial, p. 8. Campeche. La isla de Jaina no fue una necrópolis, p. 8. Museo Nacional de Antropología. Lustre a la maqueta del mercado de Tlatelolco, p. 8. Guerrero. Nuevos sitios de filiación olmeca, p. 10. Premios Antonio García Cubas 2014, p. 10. Museo Nacional de Antropología. El diorama de "La cacería del mamut", p. 10. Reseñas, p. 12. Manuscrito Mexicano no. 40 de la Biblioteca Nacional de Francia, Xavier Noguez, pp. 14-15. La primera misión arqueológica mexicana en Egipto, Angelina Macías Goytia, pp. 16-21. El chacmool tolteca de la Casa del Apartado. Imitación, reúso y legitimidad, Leonardo López Luján, Alfredo López Austin y José María García, pp. 22-29. Dosier: Aportaciones de México al mundo: ayer y hoy, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 30-35. Recursos para la alimentación aportados por México al mundo, Luis Alberto Vargas, pp. 36-45. Navajas de obsidiana mesoamericanas. Una herramienta perfecta, Kenneth Hirth, pp. 46-51. Flora que ha aportado México al mundo, Edelmira Linares y Robert Bye, pp. 52-59. El impacto de las lenguas mesoamericanas en otras lenguas del mundo, Ascensión Hernández de León-Portilla, pp. 60-65. Aportaciones de la medicina náhuatl prehispánica, Carlos Viesca T. y Mariablanca Ramos de Viesca, pp. 66-73. El uso prehispánico de los chiles en Chiapas, Emiliano Gallaga Murrieta, Terry G. Powis, Richard Lesure, Louis Grivetti, Heidi Kucera, Nilesh W. Gaikwad y Roberto López Bravo, pp. 74-79. Rancherías, presidios, comercio y tradición en el sur de Texas. El Fuerte Lipantitlán, José Medina González Dávila, pp. 80-85. ¿Cuántos códices prehispánicos hay en México?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

131. PROCESIONES EN MESOAMÉRICA. IMPLORAR CON LOS PIES, ENERO-FEBRERO, 2015

Palabras pronunciadas en la Universidad de Harvard en honor de la doctora Elizabeth Hill Boone, al recibir la Medalla "Henry B. Nicholson", Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Reconocimiento a Eduardo Matos Moctezuma, p. 10. Premio CANIEM para Arqueología Mexicana, p. 10. Semblanza. Sonia Lombardo (1936-2014), p. 10. El INAH invierte 671 millones de pesos en proyectos de arqueología, p. 10. Reseñas, p. 12. Códice de Teotenantzin, Xavier Noguez, pp. 14-15. Trabajos de restauración en Río Azul, Petén, Guatemala, Daniel Juárez Cossío, pp. 16-21. Los expedicionarios de Malaspina llegan a Teotihuacan (1791),

Leonardo López Luján y Saburo Sugiyama, pp. 22-33. Dosier: Las procesiones en Mesoamérica, Susan Toby Evans, pp. 34-39. La Ofrenda 4 de La Venta, Tabasco, Ann Cyphers, pp. 40-41. Procesiones en Oaxaca, Ernesto González Licón, pp. 42-47. Procesiones en Teotihuacán. Agua v tierra, Susan Toby Evans, pp. 48-53. Desplazamiento ritual en el Occidente de México. Del pasado prehispánico al presente, Ben A. Nelson, pp. 54-59. Procesiones esculpidas en la antigua Tollan, Elizabeth Jiménez García y Robert H. Cobean, pp. 60-65. Procesiones en Chichén Itzá, Rafael Cobos y Lilia Fernández Souza, pp. 66-71. Tenochtitlan: procesiones y peregrinaciones mexicas en la Cuenca de México, Johanna Broda, pp. 72-79. La montaña sagrada mesoamericana y la cruz de altar de Palencia, España, Ana García Barrios y Manuel Parada López de Corselas, pp. 80-85. ¿Lloró Cortés en el "árbol de la Noche Triste"?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

> 132. TUMBAS DE OAXACA. INVESTIGACIONES RECIENTES, MARZO-ABRIL, 2015

Cartas, p. 8. Semblanza. Roberto García Moll (1943-2015), Enrique Vela, p. 8. Semblanza. Michel Graulich (1944-2015), Leonardo López Luján y Guilhem Olivier, p. 10. Semblanza. Teresa Castelló Yturbe (1917-2015), p. 10. Aplicación en internet para el Códice Mendoza, p. 10. Reseñas, p. 12. La exposición "Códices de México. Memorias y saberes", Xavier Noguez, pp. 14-15. Una experiencia de arqueología subacuática en Turquía, Pilar Luna Erreguerena, pp. 16-21. Procesiones y sacbeob de las Tierras Bajas del norte en el Clásico maya, Traci Ardren, pp. 23-27. Una casa de ancestros reales en el Cerro de la Campana, Oaxaca, Javier Urcid Serrano, pp. 28-35. Las tumbas de Lambityeco, Michael D. Lind, pp. 36-41. La Tumba Triple de Yagul, Nelly M. Robles García, pp. 42-45. Las tumbas de Mitla y los estudios de Batres, Iván Olguín Ramírez, pp. 46-51. Contextos funerarios en El Popote, San Sebastián Teitipac, Agustín E. Andrade Cuautle, pp. 52-55. La tumba 1 de San Pedro Ixtlahuaca, César Dante García Ríos, Ricardo Higelin Ponce de León, pp. 56-59. Colectividad funeraria de una tumba en San Miguel Albarradas, Oaxaca, Antonio Martínez Tuñón y Ricardo Higelin Ponce de León, pp. 60-63. La tumba de Sa Kugñia Sju (Cerro Flor), en la región chocholteca de Oaxaca, Tito Cuauhtémoc Mijangos García y Socorro Delfina García Hernández, pp. 64-67. Relatos de fundación en la tradición mixteca y chocholteca. El papel de las serpientes de lluvia, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 68-73. Historia de dos piezas de estilo olmeca en Europa, Henri Noel Bernard y Eric Taladoire, pp. 74-75. Chilam Balam de Tekax, María de Guadalupe Suárez Castro, pp. 76-79. Tizate y tiza. De la cerámica teotihuacana a la pintura novohispana, Francisco Riquelme, Ramón López Valenzuela, Sandra Zetina, Elsa Arroyo Lemus y Javier Reyes Trujeque, pp. 80-85.

¿Cuántas óperas *Moctezuma* tuvieron como protagonista al emperador mexica?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

133. EL JADE EN MESOAMÉRICA, MAYO-JUNIO, 2015

Universidad Veracruzana. Doctorado Honoris Causa a Alfredo López Austin, p. 8. Teotihuacan, estado de México. Hallazgo de una prótesis dental, Verónica Ortega Cabrera, Víctor Hugo Bolaños Sánchez y Jorge Nukyen Archer Velasco, p. 8. Campeche. Chichanhá en el siglo XVII, Juan Manuel Espinosa Sánchez, p. 10. Museo Amparo. Nuevas salas de arte prehispánico, p. 10. Reseñas, p. 12. Rueda Calendárica de Boban, Xavier Noguez, pp. 14-15. Etnoarqueología en Marruecos. Estructuras funerarias en el Rif central, F.T. Azul U. Ramírez Rodríguez, pp. 16-21. Tlahtoani y cihuacóatl. Una dualidad teocrática en México-Tenochtitlan, Patrick Johansson K., pp. 22-29. Dosier: El jade en Mesoamérica, Laura Filloy Nadal, pp. 30-36. La geología del jade mesoamericano, Ricardo Sánchez Hernández, pp. 37-41. La tecnología del jade. Explotación, técnicas de manufactura, talleres especializados, Brigitte Kovacevich, pp. 42-47. Los significados del jade, Karl Taube, pp. 48-55. El Hacha Humboldt. Un objeto ritual olmeca tallado en jadeitita, Leonardo López Luján y Maria Gaida, pp. 56-61. Cabezas ceremoniales de mosaicos de jadeíta de Tak'alik' Ab'aj, Guatemala, Christa Ilse Schieber Göhring de Lavarreda, pp. 62-67. El diminuto Quetzalcóatl de jadeitita del Templo Mayor, Leonardo López Luján, Ricardo Sánchez Hernández y Ángel González López, pp. 68-73. El chalchíhuitl en la literatura náhuatl, Miguel León-Portilla, pp. 74-78. El renacimiento de la industria del jade en Antigua Guatemala, Mary Lou Ridinger, pp. 79-81. La práctica de fumar tabaco entre los indígenas norteamericanos. Síntesis de una práctica milenaria, José Medina González Dávila, pp. 82-87. ¿Había un mercado frente al palacio de Moctezuma?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

134. LAS PRIMERAS CULTURAS DE GUATEMALA, JULIO-AGOSTO, 2015

Cartas, p. 10. Nayarit. Hallazgos recientes en la zona central de Aztatlán, Mauricio Garduño Ambriz, p. 10. Exposición "El capitán Dupaix y su Álbum arqueológico de 1794", p. 10. Colegio de Francia. Archivo fotográfico de Louis Capitan, Eric Taladoire, p. 11. Reseñas, p. 12. Lienzo de Cuetzpala, Xavier Noguez, pp. 14-15. La búsqueda del pasado de la humanidad en el Afar, Etiopía. Arqueología prehistórica, Luis Fernando Núñez E., Henry W. Gilbert, Liuvov Golovanova, Vladimir Doronichev y Leah Morgan, pp. 16-21. El decir de las piedras. Discurso de ingreso a la Academia Mexicana de la Lengua, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 22-33. Dosier: Las culturas de Guatemala, Bárbara Arroyo, pp. 34-43. Samabaj, una isla sumergida en Atitlán, Sonia Medrano Busto, pp. 44-49. El Altiplano Central

maya, Kaminaljuyú y sus vecinos, Bárbara Arroyo, pp. 50-55. La zona de la boca costa en el Preclásico. Intercambio, interacciones y la antigua ciudad de Tak'alik Ab'aj, Christa Schieber de Lavarreda, pp. 56-61. Cotzumalguapa, una ciudad del Clásico, Oswaldo Chinchilla Mazariegos, pp. 62-67. Una visita a la exposición "El capitán Dupaix y su Álbum Arqueológico de 1794", José Humberto Medina González, pp. 68-73. Santa Fe. Utópico pueblo absorbido por la Ciudad de México, Miguel Covarrubias Reyna, pp. 74-79. La tumba real del templo XVIII-A de Palenque, Chiapas, Lourdes Couoh Hernández, Martha Cuevas García, pp. 80-85. ¿Cuáles fueron las causas que incidieron en la caída de Tenochtitlan?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

135. FRAGANCIAS Y HEDORES EN MESOAMÉRICA. OLFATO Y CULTURA, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2015

Cartas, p. 8. Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Eduardo Matos Moctezuma recibe presea, p. 8. Palabras al recibir la medalla "7 de julio" en el marco del 3er. Congreso Nacional de Patrimonio Mundial, San Miguel de Allende, 2015, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 8-10. Reseñas, 12. Mapa de Macuilxóchitl, Xavier Noguez, pp. 14-15. Espionaje y arqueología. La misión imposible de Tomás Murphy, Leonardo López Luján y Marie-France Fauvet-Berthelot, pp. 16-23. Dosier: Olores y sensibilidad olfativa en Mesoamérica, Élodie Dupey García, pp. 24-29. Perfumando al difunto. Fragancias y tratamientos póstumos entre la antigua aristocracia maya, Marisa Vázquez de Ágredos, Vera Tiesler y Arturo Romano Pacheco, pp. 30-35. Flores fragantes y bestias fétidas. El olfato entre los mayas del Clásico, Stephen Houston y Sarah Newman, pp. 36-43. Efluvios mensajeros. El copal y el yauhtli en los sahumadores del Templo Mayor, Miguel García González, pp. 44-49. De vírgulas, serpientes y flores. Iconografía del olor en los códices del Centro de México, Élodie Dupey García, pp. 50-55. Pensar la hediondez. Una intuición cosmogónica otomí, Jacques Galinier, pp. 56-59. Viejos olores en la moderna "acuápolis". El mural del cárcamo de Chapultepec, Omar Olivares Sandoval, pp. 60-63 Copal, humo aromático de tradición ritual mesoamericana, Aurora Montúfar López, pp. 64-65. Lakin Kah Las Palmas, Quintana Roo, Javier López Camacho, Araceli Vázquez Villegas y Renato José Zamudio Gutiérrez, pp. 66-69. La fundación de México-Tenochtitlan, Consideraciones "cronológicas", Patrick Johansson K., pp. 70-77. Glifos enigmáticos de la escritura maya. El logograma T514, YEJ, "filo", Guillermo Bernal Romero, pp. 78-85. ¿Estaba la Coatlicue en lo alto del Templo Mayor?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

136. AZCAPOTZALCO Y TACUBA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE. 2015

Cartas, p. 8. Reconocimientos al arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, Eduardo

Matos Moctezuma, p. 8. El Cóporo, Guanajuato. Hallazgo de un cráneo bilobular, Carlos Alberto Torreblanca Padilla y Olga Villanueva Sánchez, p. 10. Uxmal, Yucatán. Identifican 150 especies de plantas medicinales, p. 10. Premio Antonio García Cubas 2015, p. 10. Reseñas, p. 12. Los Molinos en Tacuba, Xavier Noguez, pp. 14-15. El Mural del Debate, Xochicalco, Morelos, Silvia Garza Tarazona, pp. 16-19. Chactún, Tamchén y Lagunita. Primeras incursiones arqueológicas a una región ignota, Ivan Šprajc, Octavio Esparza Olguín, Arianna Campiani, Atasta Flores Esquivel, Aleš Marsetič y Joseph W. Ball, pp. 20-25. Azcapotzalco y Tacuba, Xavier Noguez, pp. 26-29. La fauna del Pleistoceno en Azcapotzalco. Evidencias y reflexión, Joaquín Arroyo-Cabrales y Felisa J. Aguilar, pp. 30-33. Manuel Gamio y la arqueología de Azcapotzalco, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 34-37. Salvamentos arqueológicos en Azcapotzalco, Susana Lam García, pp. 38-45. Los barrios tepanecas y mexicas en Azcapotzalco a partir de los trabajos de salvamento, Luis Córdoba Barradas, pp. 46-49. Azcapotzalco y los orfebres de Moctezuma, Leonardo López Luján, Jorge Arturo Talavera González, María Teresa Olivera y José Luis Ruvalcaba Sil, pp. 50-59. Tezozómoc y Tenochtitlan, Carlos Santamarina, pp. 60-64. Azcapotzalco, Tenochtitlan y Tlacopan. Tres siglos de encuentros y desencuentros, María Castañeda de la Paz, pp. 65-71. Los últimos días de Tacuba, Bernardo García Martínez, pp. 72-79. Las cruces amerindias del noreste de México y suroeste de Estados Unidos. Amalgama de dos tradiciones semiótico-religiosas, José Medina González Dávila, pp. 80-85. ¿Una momia egipcia en una escultura de Metlaltoyuca, Puebla?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

> 137. LOS MAYAS DEL PETÉN. NUEVOS DESCUBRIMIENTOS E INTERPRETACIONES, ENERO-FEBRERO, 2016

Cartas, p. 8. Recuperan urnas funerarias en las tierras bajas noroccidentales de Nayarit, Mauricio Garduño Ambriz, p. 8. Programa Memoria del Mundo "Registro Internacional de la Obra de Fray Bernardino de Sahagún", p. 8. Fórum arqueológico de Shangai. Premio 2015 para Leonardo López Luján, p. 10. Ciudad de México. Nueva ventana arqueológica en Moneda, núm. 2, p. 10. Museo Nacional de Antropología. Homenaje a Mario Vázquez Rubalcava, p. 10. Reseñas, p. 12. Los Lienzos de Tuxpan (Veracruz), Xavier Noguez, pp. 14-15. ¿La primera lápida heráldica de Tollan Cholollan Tlachihualtépetl?, Patricia Plunket Nagoda y Gabriela Uruñuela y Ladrón de Guevara, pp. 16-19. **Descubrimientos** recientes en las Tierras Bajas mayas de Guatemala, Bárbara Arroyo, pp. 20-25. Los primeros centros de Petén: Ceibal, Daniela Triadan y Takeshi Inomata,

pp. 26-31. Investigaciones en el Perú-Waka', Guatemala, Olivia Navarro-Farr, Griselda Pérez Robles, Juan Carlos Pérez Calderón y Damaris Menéndez Bolaños, pp. 32-37. Las relaciones entre Tikal y Uaxactún. Investigaciones actuales, Oswaldo Gómez y Milan Kováč, pp. 38-45. El parque nacional Yaxhá-Nakum-Naranjo. Yaxhá y sus vecinos, Laura L. Gámez, pp. 46-51. Holmul y la hegemonía del reino Kaanul en el este de Petén. Francisco Estrada-Belli, pp. 52-59. Chilonché y La Blanca. Arquitectura monumental en la cuenca del río Mopán, Cristina Vidal Lorenzo y Gaspar Muñoz Cosme, pp. 60-67. El taller de los sabios. La producción de murales y códices en Xultún, Guatemala, Franco D. Rossi, Heather Hurst y William Saturno, pp. 68-75. La escultura del dios del pulque del Antiguo Palacio del Arzobispado de la ciudad de México, Diego Matadamas, Mirsa Islas Orozco y Martha Soto Velázquez, pp. 76-80. Tollan, Chollolan, Madrid, Eric Taladoire, pp. 81-85. ¿Existieron gigantes el mundo prehispánico?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

138. AMARANTO. FUENTE DE LA "ALEGRÍA", MARZO-ABRIL DE 2016

Miguel León-Portilla y sus aportes al estudio del pasado y del presente indígena. "¿Mis logros?", Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Universidad Autónoma de Campeche. Miguel León-Portilla recibe el grado de doctor Honoris Causa, p. 10. Consejo Hidalguense de la Crónica. Medalla "Fray Bernardino de Sahagún" a Eduardo Matos Moctezuma, p. 10. Semblanzas. María Elena del Pilar Salas Cuesta; Lourdes Cué Ávalos, p. 10. Homenaje a Miguel León-Portilla en su 90 aniversario, p. 10. Reseñas, p. 12. Códice de Xiquipilco-Temoaya, Xavier Noguez, pp. 14-15. Yaxchilán y su interacción con otras entidades políticas. Una aproximación arqueológica, Roberto García Moll y Rafael Fierro Padilla, pp. 16-20. El amaranto, Ana Ma. Velasco L. y Samuel Villela F., p. 21. El amaranto desde el punto de vista arqueológico, Emily McClung de Tapia, pp. 22-25. Los cuerpos divinos. El amaranto: comida ritual y cotidiana, Ana María Velasco Lozano, pp. 26-33. Los quintoniles. Un recurso alimenticio milenario, Cristina Mapes Sánchez y Francisco Basurto Peña, pp. 34-37. Las maquetas de montes-deidades del amaranto del Posclásico. ¿Una tradición ancestral?, Gabriela Uruñuela y Ladrón de Guevara y Patricia Plunket Nagoda, pp. 40-45. El huauhtli sagrado. Los tamales tzoalli entre los nahuas de Guerrero, Samuel L. Villela, F., pp. 46-53. Ofrendas de amaranto para los dioses de la lluvia. Tradición mesoamericana, Aurora Montúfar López, pp. 54-58. El nuevo reventón del amaranto, Luis Alberto Vargas y María de la Luz del Valle Berrocal, pp. 59-63. Etnología del amaranto, Eduardo Espitia Rangel, pp. 64-70. Tulyehualco. El pueblo de la alegría. Samuel Villela F., p. 71. Las tradiciones metalúrgicas en las ofrendas del Cenote Sagrado de Chichén Itzá, Edith Ortiz Díaz,

Bryan Cockrell y José Luis Ruvalcaba Sil, pp. 72-73. Notas sobre el patrimonio mundial. La salvaguardia de Angkor mediante la cooperación internacional, Nelly M. Robles García, pp. 75-77. Más allá de los archivos de la Comisión Científica en México. Las aportaciones de las bibliotecas y de los museos, María Haydeé García Bravo y Eric Taladoire, pp. 78-85. ¿Cuál era el concepto sobre arqueología de Manuel Gamio?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

139. TLAXCALA. ARQUEOLOGÍA E HISTORIA DE UNA REGIÓN, MAYO-JUNIO, 2016

Cartas, p. 8. Sólo los mudos ven los pies de la culebra, Elisa Ramírez pp. 8 y 10. Reseñas, p. 12. Códice de Coyoacán, Xavier Noguez, pp. 14-15. Vejez, muerte y renacer de Ce Ácatl Topiltzin Quetzalcóatl, Patrick Johansson K., pp. 16-25. Dosier: Tlaxcala en la época prehispánica, Aleksander Borejsza, pp. 26-31. Del preclásico al epiclásico en Tlaxcala, David M. Carballo, pp. 32-41. La república de Tlaxcallan, Aurelio López Corral, Lane F. Fargher y Ramón Santacruz Cano, pp. 42-53. La historia no escrita de Zultépec-Tecoaque, Tlaxcala, Enrique Martínez Vargas, pp. 54-59. El papel de los tlaxcaltecas en la conquista, Florine Asselbergs, pp. 60-65. La Tlaxcala virreinal, Andrea Martínez Baracs, pp. 66-73. La expedición arqueológica de Gamio al norte de México, José Humberto Medina González y Baudelina L. García Uranga, pp. 74-79. Los hombres divinos de Chatahn. Historia y papel social del "linaje" maya del Clásico, Ana García Barrios y Érik Velásquez García, pp. 80-85. ¿Personajes híbridos en Mesoamérica?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

140. LA CASA MESOAMERICANA, JULIO-AGOSTO, 2016

Ciudad de México. Hallazgo frente a la Catedral Metropolitana, Raúl Barrera Rodríguez y José María García Guerrero, pp. 8-10. Homenaje a Miguel León-Portilla, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 10-12. Reseñas, p. 12. El robo del fuego, Elisa Ramírez, pp. 14-15. Las ilustraciones en la obra de Francisco Hernández (1572-1576), Xavier Noguez, pp. 16-17. Los objetos de madera del Templo Mayor, María Barajas Rocha, Margarita Mancilla Medina, Adriana Sanromán Peyron y Karla Valeria Hernández Ascencio, pp. 18-23. Una extraordinaria vasija de piedra en el Museo Etnográfico de Berlín, Javier Urcid, pp. 24-29. Dosier: La casa en Mesoamérica, David M. Carballo, pp. 30-35. Las unidades domésticas olmecas, Ann Cyphers, pp. 26-40. Las casas del Preclásico en el Altiplano Central, Patricia Plunket Nagoda y Gabriela Uruñuela y Ladrón de Guevara, pp. 41-46. Las unidades domésticas tempranas del Valle de Oaxaca, Joyce Marcus, pp. 47-52. Los conjuntos departamentales teotihuacanos, Linda R. Manzanilla, pp. 53-60. Las unidades domésticas en el Occidente de México, Martha Lorenza López Mestas, pp. 61-65. Casas grandes y las unidades domésticas, Eduardo Pío Gamboa Carrera, pp. 66-70. Estudio de

residuos químicos en pisos de unidades domésticas en Tlaxcala. Pasado y presente. Luis Barba Pingarrón, pp. 71-75. Familias residenciales y grupos locales de parentesco en Mesoamérica, David Robichaux, pp. 76-80. Objetos mayas de jadeíta en el Templo Mayor de Tenochtitlan, Emiliano Melgar Tisoc y Reyna Solís Ciriaco, pp. 81-85. ¿Quién fue don Francisco del Paso y Troncoso?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

141. LA TURQUESA, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2016

Semblanza. Carlos Castañeda López (1954-2016). Semblanza, Christopher Markus Goetz (1975-2016), Vera Tiesler. p. 8. Pintura de la búsqueda de los bultos de los dioses. Juicio inquisitorial (1539-1540), Xavier Noguez, pp. 12-13. **Tradición oral** indígena mexicana. Adivina, adivinador... Elisa Ramírez, pp. 14-15. La casa real de Tenochtitlan, María Castañeda de la Paz, pp. 16-17. La materialidad del arte. La piedra y los colores de la Tlaltecuhtli, María Barajas Rocha, Leonardo López Lujan, Giacomo Chiari y Jaime Torres Trejo, pp. 18-26. Restitución cromática en esculturas del Templo Mayor de Tenochtitlan, Diego Matadamas y Michelle de Anda Rogel, pp. 28-33. Dosier: La turquesa. Una piedra verde cálida, Mutsumi Izeki, pp. 34-38. Geología de la turquesa, Ricardo Sánchez Hernández, pp. 39-43. Máscaras, escudos y tablas con mosaicos de turquesa en Oaxaca y Puebla, Davide Domenici, pp. 44-49. La turquesa en Altavista, Zacatecas, Baudelina L. García Uranga y José Humberto Medina G., pp. 50-54. Discos de turquesa de Chichén Itzá, Yucatán, Alfredo Barrera Rubio, pp. 55-59. Un disco de mosaico de turquesa del Palacio Quemado de Tula, Patricia Meehan, Valerie Magar y Robert Cobean, pp. 60-63. La turquesa en la Tumba 7 de Monte Albán, Oaxaca, Nelly M. Robles García, Maarten Jansen y Ángel Iván Rivera Guzmán, pp. 64-67. Las turquesas en el Templo Mayor de Tenochtitlan. Piedras de fuego y emblemas de poder, Emiliano Melgar Tísoc, pp. 68-73. La turquesa y la economía en Mesoamérica durante el Posclásico, Frances Berdan, pp. 74-79. Restos de un códice mántico. San Bartolo Yautepec, Oaxaca, Javier Urcid y Sebastián van Doesburg, pp. 80-85. ¿Se practicó el sacrificio humano en Mesoamérica?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

> 142. LEGISLACIÓN PREHISPÁNICA Y COLONIAL, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2016

¿Artistas mayas en Teotihuacan?, Nawa Sugiyama, Saburo Sugiyama, Verónica Ortega y William Fash, p. 8. Medalla "Henry B. Nicholson" de la Universidad de Harvard para Saburo Sugiyama, Eduardo Matos Moctezuma, p. 10. Descubrimiento del relieve núm. 45. Chacaltzingo, Morelos, Mario Córdova, p. 11. Las joyas de Martín Océlotl, Xavier Noguez, pp. 12-13. El mundo y el cielo en San Mateo del Mar, Elisa Ramírez, pp. 14-15. La casa real de Tenochtitlan. Acamapichtli, fundador de la casa real, María Castañeda de la Paz, pp. 16-17. Antonio de León y Gama y los dibujos extraviados de la Descripción histórica y cronológica de las dos piedras... Leonardo López Luján v Marie-France Fauvet-Berthelot, pp. 18-28. Multiculturalidad y diversidad en los sistemas jurídicos de Mesoamérica, Carlos Brokmann, pp. 29-36. Nezahualcóvotl. Paradigma de justicia y rectitud, Clementina Battcock y Maribel Aguilar, pp. 37-41. Éstas son leves que tenían los indios de la Nueva España, Anáhuac o México, Rafael Tena, pp. 42-45. Delitos y castigos. Una lámina del Códice Quinatzin, Luz María Mohar Betancourt, pp. 46-50. Retóricas legales de la conquista. Hernán Cortés y la simbólica del vencido, Miguel Ángel Segundo Guzmán, pp. 51-55. La sucesión de los señores indígenas en el siglo XVI, José Rubén Romero Galván, pp. 56-60. La transformación de los derechos y privilegios de la nobleza indígena en la época colonial, Margarita Menegus Bornemann, pp. 61-64. Estrategias para cambiar el destino. Los hijos de Moctezuma en el siglo XVI, María Castañeda de la Paz, pp. 65-69. El archivo fotográfico de Roberto Weitlaner, Daniel Nahmad Molinari, pp. 70-75. Los gobernadores de Techan, Guerrero. Anatomía de una cueva del Preclásico Medio en Guerrero, Gerardo Gutiérrez y Mary E. Pye, pp. 76-83. Lo que guardan los antiguos libros. Relatos sobre la salida de los chichimecas, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 84-85. ¿Un Chac-mool desconocido?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

143. BIOARQUEOLOGÍA. LA RECONSTRUCCIÓN DE LA VIDA A PARTIR DE LA MUERTE, ENERO-FEBRERO, 2017

La Universidad de Harvard crea la "Cátedra Eduardo Matos Moctezuma". p. 8. Víctimas de sacrificio en el recinto sagrado de Tenochtitlan, Ximena Chávez Balderas, Raúl Barrera Rodríguez y María García Velasco, p. 8. Escudo de Armas de Tzintzuntzan, Michoacán, siglo XVI, Xavier Noguez, pp. 12-13. Augurios y sueños, Elisa Ramírez, pp. 14-15. La casa real de Tenochtitlan. Huitzilíhuitl, María Castañeda de la Paz, pp. 16-17. Dos esculturas prehispánicas del barrio de Santa Catarina en Coyoacán, Leonardo López Luján, pp. 18-23. Bioarqueología. Reconstruyendo la vida a partir de la muerte, Ximena Chávez Balderas, pp. 24-25. La gente invisible. Los niños en las sociedades antiguas, Lourdes Márquez Morfín, pp. 26-30. Los dientes. Una ventana a la vida en el pasado, Juan Joel Hernández Olvera v Jorge Nukyen Archer Velasco, pp. 31-35. La bioarqueología de la guerra, John Verano, pp. 36-42. Cara a cara con los antiguos mexicanos. Bioarqueología del cuerpo humano, Vera Tiesler, pp. 43-49. Bioarquelogía de las prácticas funerarias, Gregory Pereira, pp. 50-55. Bioarqueología del sacrificio humano. La ofrenda de vida, Ximena Chávez Balderas, pp. 56-61. Bioarqueología de los movimientos poblacionales prehispánicos, Diana Bustos Ríos y Alan Barrera Huerta, pp. 62-65. La tumba del canónigo Miguel de Palomares.

Miembro del primer Cabildo Eclesiástico de México, Raúl Barrera Rodríguez, José María García Guerrero y Ximena Chávez Balderas, pp. 66-67. El acueducto del Padre Tembleque en Otumba y Zempoala. Patrimonio de la humanidad por la UNESCO, María Castañeda de la Paz, pp. 71-75. Orientaciones lunares en la arquitectura maya, Ivan Sprajc y Pedro Francisco Sánchez Nava, pp. 76-83. Origen de los dioses y rituales en la Mixteca, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 84-85. ¿Qué hecho notable ocurrió hace un siglo en la antropología mexicana?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

144. EL ORO EN MESOAMÉRICA, MARZO-ABRIL, 2017

El arqueólogo Roberto García Moll, Jaime Bali, p. 8. Semblanza. Ángel García Cook (1937-2017), p. 10. Reseñas, 12. Dosier: Cualidades, valor e importancia de un metal **precioso**, Óscar Moisés Torres Montúfar, pp. 14-18. Explotación del oro en placeres, vetas v rocas, Jaime Torres Trejo, pp. 19-23. Intercambio y circulación. Comercio y tributo del oro, Timothy B. King, pp. 24-30. La técnica de fundición a la cera perdida, Niklas Schulze, pp. 31-35. El señor de San Francisco Caxonos y su pectoral, Edith Ortiz Díaz, pp. 36-39. El oro en la boca del ciempiés. Los artefactos centroamericanos del Cenote Sagrado de Chichén Itzá, James A. Doyle, pp. 40-43. Huesos cruzados y corazones torcidos. Una ofrenda con insignias de oro al pie del Templo Mayor de Tenochtitlan, Gerardo Pedraza Rubio, Leonardo López Luján y Nicolás Fuentes Hoyos, pp. 44-50. El oro en la Tumba 7 de Monte Albán. Contexto y significado, Maarten Jansen, pp. 51-57. El oro de las ofrendas y las sepulturas del recinto sagrado de Tenochtitlan, Leonardo López Luján, pp. 58-63. Los dioses y la metalurgia en el Michoacán antiguo, Hans Roskamp, pp. 64-67. Estudios arqueométricos modernos. Zonas geográficas de uso del oro, José Luis Ruvalcaba Sil, pp. 68-71. El tributo en oro en la época colonial. El caso del Códice de Tepetlaóztoc, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 72-75. Joyas de oro entre los zapotecos de Tehuantepec. Desde la Colonia hasta nuestros días, Guido Munch, pp. 76-81. Escudo de armas de la ciudad de México, Xavier Noguez, pp. 82-83. Chimalpopoca, María Castañeda de la Paz, pp. 84-85. Mito texcocano de la creación del hombre, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 86-87. ¿Han servido de algo los muros a lo largo de la historia?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 88-89.

145. LOS MAYAS DEL ORIENTE DE YUCATÁN. NUEVOS DATOS, NUEVAS INTERPRETACIONES, MAYO-JUNIO, 2017

Homenaje a Eduardo Matos Moctezuma en los Ángeles, California, p. 10. Reseñas, 10. El escudo nacional, Xavier Noguez, p. 12. La Casa Real de Tenochtitlan. Itzcóatl, María Castañeda de la Paz, p. 14. Sapos, ranas y Iluvia, Elisa Ramírez, p. 16. La vida de un arqueólogo en tres momentos, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 18-20. Representación 146. EL JUEGO DE PELOTA EN MESOAMÉRICA, JULIO-AGOSTO, 2017

Noticias, 10. Reseñas, 10. El escudo de la ciudad de Tlaxcala, Xavier Noguez, pp. 12-13. Ángel María Garibay. A 50 años de su muerte, Miguel León-Portilla, pp. 14-19. Los perros de Lázaro, Alfredo López Austin, pp. 20-25. Dosier: Los juegos de pelota en Mesoamérica, Eric Taladoire, pp. 26-34. El juego de pelota en el noroeste de Yucatán, David Anderson, Édgar Medina Castillo, pp. 35-39. El juego de pelota en el centro de Veracruz, Annick Daneels, pp. 40-45. Los juegos de pelota en Cantona, Puebla Mónica Zamora Rivera, 46-51. Los juegos de pelota en el Altiplano Central de México, David M. Carballo, pp. 52-57. Los juegos de pelota y las relaciones comunitarias en Oaxaca y la Sierra Sur, Marijke Stoll, pp. 58-63. Los juegos de pelota de Jalisco. ¿Competencia o integración?, Christopher S. Beekman y Verenice Y. Heredia Espinoza, pp. 64-69. El juego de pelota en el septentrión mesoamericano, Marie-Areti Hers, pp. 70-75. El juego de pelota en Teotihuacan, María Teresa Uriarte C., pp. 76-78. El nagual de la Serpiente de Fuego y el juego de pelota, Javier Urcid, pp. 79-81. Nuevos datos sobre el juego de pelota en Teotihuacan, Julie Gazzola y Sergio Gómez Chávez, pp. 82-85. ¿Cristo y Coatlicue?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

> 147. LAS COSTAS DE MÉXICO EN LA ÉPOCA PREHISPÁNICA, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2017

Universidad de Sevilla. Doctorado *Honoris* Causa a don Miguel León-Portilla, p. 8. Semblanza. Ian Graham, William Fash, p. 8. "Orden del Pop". Homenaje a Carlos

Navarrete, Bárbara Arroyo, p. 10. Reseñas, p. 10. Mapa de Chalchihuapan, Puebla, Xavier Noguez, pp. 12-13. Moctezuma Ilhuicamina, María Castañeda de la Paz, pp. 14-15. Chaneques, Elisa Ramírez, pp. 16-17. Alcatraz/Huacalxóchitl. Símbolo de la sensualidad e instrumento de placer, Alfredo López Austin y Leonardo López Luján, pp. 18-27. Dosier: Arqueología de la costa del Pacífico Norte de Baja California, Rubén F. García Lozano y Gengis J. Ovilla Rayo, pp. 28-33. La costa norte del Golfo en la península de Baja California, Antonio Porcayo Michelini y Juan Martín Rojas Chávez, pp. 34-39. Las Labradas, Sinaloa, Víctor Joel Santos Ramírez, pp. 40-45. Proyecto Río Verde. Costa de Oaxaca, Arthur A. Joyce y Sarah B. Barber, pp. 46-51. Copalita, Huatulco, Oaxaca. Los mareños precoloniales del Ajujl'aimo' (Casa del Lagarto), Raúl Noé Matadamas Díaz e Irene Alarcón Hernández, pp. 52-56. Arqueología de la costa del Golfo de México, Roberto Lunagoméz Reyes, pp. 57-61. El Cuyo. Un puerto maya del noreste de Yucatán, Alfredo Barrera Rubio, Sergio Uribe Bojórquez y Roberto Can Cituk, pp. 62-67. Los seris, el mar, el desierto y su sistema lunar, Guillermo Hernández Santana, pp. 68-73. El concepto de la rueda en Mesoamérica, Javier Urcid, pp. 74-78. Antropología física y arqueología en el Cerro del Tepalcate, María Elena Salas Cuesta, Ismael Álvarez Zúñiga, pp. 79-83. Origen y creación del calendario, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 84-85. 1859: ¿el ocaso de los dioses?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

> 148. LOS *TZOMPANTLIS* EN MESOAMÉRICA, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2017

Malintzin y el huacalxóchitl, Alfredo López Austin y Leonardo López Luján, p. 10. Obituario. Dr. Bernardo García Martínez, René García Castro, pp. 10 y 12. Entrega de premios "Crónica", Eduardo Matos Moctezuma, pp. 12 y 14. La Universidad de Harvard instaura la cátedra "Eduardo Matos Moctezuma Lectures Series", p. 14. La inteligencia artificial llega al Museo Nacional de Antropología, pp. 14-15. Se conmemora el inicio del Proyecto Templo Mayor y se abre el nuevo acceso al Museo de Sitio, p. 15. Reseñas, p. 15. Códice de Cuauhtlantzinco (Puebla), Xavier Noguez, pp. 16-17. Axayácatl, María Castañeda de la Paz, pp. 18-19. No siempre fueron así I, Elisa Ramírez, pp. 20-21. Dosier: Simbolismo de la cabeza en Mesoamérica, Vera Tiesler, pp. 22-27. Los "andamios de cráneos" entre los antiguos mayas, Karl Taube, pp. 28-33. El tzompantli y el juego de pelota, Emilie Carreón Blaine, pp. 34-39. Tzompantlis. Un espejo en el arte maya, Virginia Miller, pp. 40-45. Cráneos perforados y tzompantlis en Chichén Itzá, Vera Tiesler, pp. 46-51. El Huei Tzompantli de Tenochtitlan, Eduardo Matos Moctezuma, Raúl Barrera Rodríguez y Lorena Vázquez Vallín, pp. 52-57. Del tzompantli al Templo Mayor. Reutilización de cráneos en el recinto sagrado de Tenochtitlan, Ximena Chávez Balderas y

Lorena Vázquez Vallín, pp. 58-63. Cabezastrofeo y tzompantlis en los confines de Mesoamérica, Rubén G. Mendoza, pp. 64-69. El tzompantli de Loma de la Covotera, Cañada de Cuicatlán, Oaxaca, Elsa M. Redmond y Charles S. Spencer, pp. 70-71. Origen norteño del tzompantli, Marie-Areti Hers, pp. 72-74. El tzompantli en Zultépec-Tecoaque, Ana María Jarquín Pacheco y Enrique Martínez Vargas, pp. 75-77. La colección de arte prehispánico Zaverio Calpini del museo civico di arte antica di Torino, Eric Taladoire, pp. 78-83. Diversos mitos sobre el origen de los gobernantes en la Mixteca, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 84-85. Vida, pasión v muerte de Juan Rulfo, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

> 149. DESASTRES EN MÉXICO. UNA PERSPECTIVA HISTÓRICA, ENERO-FEBRERO, 2018

Nuevo acceso a la zona arqueológica del Templo Mayor, Raúl Barrera Rodríguez, p. 10. Reconocimientos a Alfredo López Austin, p. 11. La UNAM otorga el Doctorado Honoris Causa a Eduardo Matos Moctezuma, p. 11. Exposición: "Golden Kingdoms: Luxury and legacy in the ancient Americas", p. 11. "Teotihuacan: city of water, city of fire", p. 11. Reseñas, p. 12. Una nueva edición del Códice Aubin, Xavier Noguez, pp. 14-15. Tizocicatzin, María Castañeda de la Paz, pp. 16-17. No siempre fueron así II, Elisa Ramírez, pp. 18-19. El emperador y el cosmos. Nueva mirada a la Piedra del Sol, David Stuart, pp. 20-25. El Sol en Chichén Itzá y Dzibilchaltún. La supuesta importancia de los equinoccios en Mesoamérica, Ivan Šprajc y Pedro Francisco Sánchez Nava, pp. 26-31. Dosier: Los desastres en perspectiva histórica, Virginia García Acosta, pp. 32-35. Cuando la gente "se uno-aconejó". La gran sequía de 1454 en la Cuenca de México, Leonardo López Luján, pp. 36-45. Las inundaciones de Tenochtitlan, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 46-51. Sobre el "colapso" en ciudades mayas de las Tierras Bajas, Mercedes de la Garza, pp. 52-57. El motín del 8 de junio de 1692. Entre meteorología, granos y política, Thomas Calvo, pp. 58-63. ¿Los temblores tienen un origen divino o natural?, Virginia García Acosta, pp. 64-69. Una deidad olvidada en el tiempo. Muerte, fuego y transformación en la escultura de Tenochtitlan, Ángel González López, Andrew D. Turner y Raúl Barrera Rodríguez, pp. 70-75. Cientificismo y positivismo en la fotografía antropológica, Juan Salvador Rivera Sánchez y Marcela Salas Cuesta, pp. 76-83. Huixtocíhuatl, diosa de la sal, Martha Monzón Flores, pp. 84-87. Rituales y viajes iniciáticos en la migración tolteca**chichimeca**, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 88-89. Semblanza de un historiador, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 90-91.

150. LOS OLMECAS DE SAN LORENZO VERACRUZ, MARZO-ABRIL, 2018

Cartas. Sobre la piedra del Sol, Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Semblanza: Alfonso Lacadena García-Gallo (1964-2018), Marc Zender, pp. 8, 10, 11. 475 años después... Crónica de un encuentro, Raúl Barrera Rodríguez, p. 10. Reseñas, p. 11. Robert Hayward Barlow, Tlatelolco y sus estudios de códices, Xavier Noguez, pp. 12-13. Ahuízotl, María Castañeda de la Paz, pp. 14-15. Casa del Rayo, Elisa Ramírez, pp. 16-17. Dosier: Los olmecas de San Lorenzo, Ann Cyphers, pp. 18-25. La temprana alimentación olmeca, Judith Zurita Noguera, Luis Fernando Hernández Lara y María Arnaud Salas, pp. 26-31. Población y vivienda en San Lorenzo, Virginia Arieta Baizabal, pp. 32-39. Estudios de ADN v el origen de los olmecas, Enrique Villamar Becerril, pp. 40-41. El primer taller de navajas prismáticas en Mesoamérica, Kenneth Hirth, pp. 42-47. Espejos de San Lorenzo, Anna Di Castro Stringher, pp. 48-49. Gobierno y cosmos. Cabezas colosales y tronos, Ann Cyphers, pp. 50- El trono de Estero Rabón, Hirokazu Kotegawa, pp. 56-57. Las redes sociales, políticas y económicas en la costa sur del Golfo, Stacey Symonds, Felipe Ramírez, pp. 58-63. Museos de la ruta olmeca, Ann Cyphers, pp. 64-67. Del océano al altiplano. Las estrellas marinas del Templo Mayor de Tenochtitlan, Leonardo López Luján, Francisco Alonso Solís Marín, Belem Zúñiga-Arellano, Andrea Alejandra Caballero Ochoa, Carlos Andrés Conejeros Vargas, Carolina Martín Cao-Romero, Israel Elizalde Mendez, pp. 68-76. Los animales del rey. El vivario en el corazón de Tenochtitlan, Israel Elizalde Mendez, pp. 77-83. El viaje de 8 Venado a la Casa del Sol, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 84-85. ¿El Ángel caído?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-

151. CUICUILCO. ESTUDIOS RECIENTES Y NUEVOS DATOS, MAYO-JUNIO, 2018.

Cartas, Sobre ADN y los olmecas, Manlio Barbosa Cano / Respuesta, Enrique Villamar Becerril, p. 10. Eduardo Matos dictó cátedra en la Universidad de Harvard, p. 12. Reseñas, pp. 12-13. Los códices históricos coloniales del Centro de México con anales continuos, Xavier Noguez, pp. 14-15. Moctezuma Xocoyotzin antes de la llegada de los españoles. Primera parte, María Castañeda de la Paz, pp. 16-17. Cuentos de fechorías y engaños, Elisa Ramírez, pp. 18-19. Un pez marino tierra adentro. Los peces sierra del Templo Mayor de Tenochtitlan, Erika Robles Cortés, Adriana Sanromán Peyron, María Barajas Rocha, Karla Valeria Hernández Ascencio, Nataly Bolaño Martínez y Uriel Mendoza Vargas, pp. 20-27. Dosier: Arqueología de Cuicuilco. Ayer y hoy, Felipe Ramírez, pp. 28-33. Cuicuilco y sus peculiaridades, Mónica Moguel Bernal v Denia Sandoval González, pp. 34-39. Cuicuilco. Contactos interregionales, Felipe Ramírez, pp. 40-45. La erupción del Xitle y su afectación a Cuicuilco, Alejandro Pastrana, pp. 46-55. Cuicuilco y la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Recuento personal de una relación intensa,

Manuel Gándara Vázquez, pp. 56-59. **Guía de** viajeros. Cuicuilco. "Lugar donde se hacen cantos y danzas", Nadia Aroche Fuentes, pp. 60-65. Proyecto Tlatelolco: Programa de Protección Técnico Legal. Plaza comercial Tlatelolco, El Sardinero, Salvador Guilliem Arroyo, pp. 66-73. Arqueología de las fuentes históricas. Los señoríos mixtecos y su realidad geográfica, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 74-79. Las Bocas. El infierno de los coleccionistas, Eric Taladoire, pp. 80-83. El regreso al lugar de origen. La travesía mexica a Aztlan, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 84-85. ¿Las muertes en Tlatelolco?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

152. EL VIENTO EN MESOAMÉRICA, JULIO-AGOSTO, 2018.

Registro de pinturas rupestres en el sureste de Zacatecas, Carlos Alberto Torreblanca Padilla, p. 12. Reseñas, p. 12. Los títulos de los códices, Xavier Noguez, pp. 14-15. Moctezuma Xocoyotzin frente a los españoles. Segunda parte, María Castañeda de la Paz, pp. 16-17. Cuentos de fechorías y engaños, Elisa Ramírez, pp. 18-19. Un concepto de dios aplicable a la tradición maya, Alfredo López Austin y Erik Velásquez García, pp. 20-27. Retos y perspectivas acerca de la autenticidad del Códice Grolier, Bruce Love, Sandra Zetina Ocaña, Eumelia Hernández Vázquez y Laura Elena Sotelo Santos, pp. 28-33. **Dosier:** Orígenes y simbolismo de la deidad del viento en Mesoamérica, Karl Taube, pp. 34-39. Vientos de creación, vientos de destrucción. Los dioses del aire en las mitologías náhuatl y maya, Élodie Dupey García, pp. 40-45. Animales y símbolos del viento entre los nahuas, Gabriel Espinosa P., pp. 46-51. Templos dedicados a Ehécatl-Quetzalcóatl, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 52-59. ¿Tenían los mayas un dios del viento?, Martha Ilia Nájera C., pp. 60-67. Los "malos aires", Laura Elena Romero, pp. 68-72. Ulama. El juego de pelota prehispánico que sobrevivió hasta nuestros días, Manuel Aguilar-Moreno, pp. 73-79. Las cihuateteo contraatacan. El glifo 1 mono del Centro Histórico de la Ciudad de México, Leonardo López Luján y Alfredo López Austin, pp. 80-83. Seres que propician la lluvia. El carácter simbólico de enanos y jorobados en el México antiguo, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 84-85. ¿Cómo elegían gobernante los mexicas?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

153. ARQUEOLOGÍA E HISTORIA DEL ESTADO DE MORELOS, SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 2018.

Homenaje a Alfredo López Austin, Ma. del Carmen Valverde Valdés, pp. 12 y 14. Reseñas, p. 15. Murales de la Catedral de Cuernavaca de estilo Techialoyan, Xavier Noguez, pp. 16-17. Las Grutas de Juxtlahuaca y la historia pintada de una deidad del maíz olmeca, Martha Cabrera Guerrero, pp. 18-23. Dosier: Morelos prehispánico, Mario Córdova Tello y Carolina Meza Rodríguez, pp. 24-31. Chalcatzingo. Ocho décadas de exploraciones, David C. Grove, pp. 32-39. Zazacatla, Giselle Canto Aguilar, pp. 40-42 El Clásico en Morelos, Juan Pablo Sereno Uribe, pp. 43-46. Xochicalco durante el Epiclásico, Kenneth Hirth, pp. 47-53. El Posclásico: Yautepec, Michael E. Smith, pp. 54-59. Para arribar con certidumbre hasta la cumbre del Tepozteco, Elvira Pruneda, pp. 60-62, La Colonia en Morelos, Druzo Maldonado Jiménez, pp. 63-67. El marquesado del Valle, Bernardo García Martínez, pp. 68-73. El observatorio de la Gruta del Sol de Xochicalco, Rubén Morante López, Silvia Garza Tarazona y Mauricio Valencia Escalante, pp. 74-80. Estudios en la zona oriental del Soconusco, Chiapas, Marx Navarro Castillo y Hector Neff, pp. 81-85. ¿Feminismo prehispánico?, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

154. LOS PODEROSOS MUERTOS. COSTUMBRES FUNERARIAS EN EL NOROESTE DE MÉXICO, NOVIEMBRE-DICIEMBRE, 2018.

Cartas, pp. 12-15. Una vasija yumana, Antonio Porcayo Michelini, p. 16. Rescate arqueológico en la Iglesia Adventista del Séptimo Día, Rosa María Flores Ramírez y Rafael Platas Ruiz, p. 16. Reseñas, p. 17. Manuscrito 85 de la Biblioteca Nacional de Francia, Xavier Noguez, pp. 18-19. La casa real de Tenochtitlan. Cuitlahua, María Castañeda de la Paz, pp. 20-21. Cuentos de fechorías y engaños, Elisa Ramírez, pp. 22-23. Coyolxauhqui, la hermana mayor de Huitzilopochtli. Luna y placenta, Patrick Johansson K., pp. 24-31. Dosier. Los poderosos muertos. Costumbres funerarias en el noroeste de México, María de la Luz Gutiérrez Martínez y Elisa Villalpando Canchola, pp. 32-35. Keruk. Tratamiento mortuorio entre los norbajacalifornianos, Antonio Porcayo Michelini y Juan Martín Rojas Chávez, pp. 36-43. Un entierro con objetos de hierro y bronce en la isla Espíritu Santo, Harumi Fujita, pp. 44-49. Así morían los antiguos californios, Alfonso Rosales López y Leticia C. Sánchez García, pp. 50-55. Pintados de rojo. Prácticas funerarias de los primeros agricultores del desierto de Sonora, Elisa Villalpando y James T. Watson, pp. 56-62. El cementerio prehispánico del valle de Ónavas, Sonora, Cristina García Moreno y James T. Watson, pp. 63-68. El uso de urnas como elemento funerario en loma del tecomate, Chametla, Sinaloa, Gerardo Valenzuela Jiménez y Víctor Joel Santos Ramírez, pp. 69-75. La guacamaya momificada de Cueva de Avendaños, Chihuahua, Emiliano Gallaga Murrieta, Sthephen Plog, Patricia Gilman, Doug Kennett y Brenda Castro, pp. 76-83. Lo que guardan los antiguos libros. El papel de los "presagios" en la conquista de México. La Relación de Michoacán, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 84-85. 25 y 80 años, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 86-87.

EDICIONES ESPECIALES

1. IMÁGENES DEL MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA

Octavio Paz. Presentación, p. 5. El oficio de la roca. Piedra, pp. 7-31. El lenguaje del barro. Cerámica, pp. 33-57. El arte de lo diverso. Materiales varios, pp. 59-79.

2. IMÁGENES DE CIUDADES MAYAS

Textos de viajeros de los siglos XVI-XX. Presentación, p. 5. Edzná, Campeche, pp. 6-11. Yaxchilán, Chiapas, pp. 12-17. Palenque, Chiapas, pp. 18-25. Toniná, Chiapas, pp. 26-31. Cobá, Quintana Roo, pp. 32-33. Labná, Yucatán, pp. 34-39. Sayil, Yucatán, pp. 40-41. Uxmal, Yucatán, pp. 42-51. Kabah, Yucatán, pp. 52-55. Chichén Itzá, Yucatán, 56-71. Tulum, Quintana Roo, pp. 72-77. Bibliografía, p. 78. Ubicación de las ciudades, p. 79. Estilos arquitectónicos, pp. 80-81.

3. IMÁGENES DE LOS MAYAS EN SAN ILDEFONSO

Presentación, Mercedes de la Garza, pp. 4-5. Nueva visión de los mayas desde la arqueología, Tomás Pérez Suárez, pp. 6-7. Hombre y naturaleza, pp. 8-15. La ciudad, pp. 16-23. Tejido social, pp. 24-31. Los grandes señores, pp. 32-39. Escritos para la eternidad, pp. 40-47. Los vecinos, pp. 48-53. Vida cotidiana, pp. 54-61. El hombre y los dioses, pp. 62-69. El hombre, pp. 70-75. Mapa del área maya, pp. 76-77. Cronograma de la cultura maya, pp. 78-79.

4. FAUNA. IMÁGENES DE AYER Y HOY

Eugenia Pallares. Memoria y conciencia, Mónica del Villar, pp. 4-5. Entre el pasado y el futuro, Patricio Robles Gil, pp. 6-7. Imágenes de ayer y hoy, pp. 8-75. Organizaciones para la conservación de la fauna mexicana, pp. 76-77. Bibliografía, p. 78.

5. ATLAS DEL MÉXICO PREHISPÁNICO

María del Carmen Solanes Carraro y Enrique Vela. Presentación, pp. 4-5. Introducción, pp. 6-7. Etapa Lítica I, pp. 8-9. Etapa Lítica II, pp. 10-11. Oasisamérica, pp. 12-13. Aridoamérica, pp. 14-15. Mesoamérica, pp. 16-18. Periodos mesoamericanos, pp. 19-41. Regiones culturales mesoamericanas, pp. 42-63. Culturas mesoamericanas, pp. 64-75. Zonas arqueológicas abiertas al público, pp. 76-77. Índice de imágenes, pp. 78-80. Para leer más..., p. 80.

6. ROSTROS DEL MÉXICO ANTIGUO

Presentación, Mónica del Villar, pp. 4-5. Rostros: expresión de vida en la plástica prehispánica, Beatriz de la Fuente, pp. 6-11. Los rostros de la muerte, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 12-17. Mosaico de rostros prehispánicos, pp. 18-78.

7. IMÁGENES HISTÓRICAS DE LA ARQUEOLOGÍA

Enrique Vela y María del Carmen Solanes Carraro. **Presentación**, Mónica del Villar, pp. 12-13. **Imágenes de una historia** (**Introducción**), Enrique Vela y María del Carmen Solanes Carraro, pp. 14-17. **1900-1910**, pp. 18-23. **1911-1924**, pp. 24-31. **1925-1938**, pp. 32-47. **1939-1951**, pp. 48-63. **1952-1980**, pp. 64-81. **1981-2000**, pp. 82-85. **Índice de imágenes**, pp. 86-87. **Para leer más...**, p. 87.

8. LOS TESOROS DE PALENQUE

Presentación, Mónica del Villar, pp. 12-13. La presencia de Palenque en los museos de México y del mundo, Martha Cuevas García y Arnoldo González Cruz, pp. 14-27. Palenque, Chiapas, p. 28. Historia y descubrimiento de Palenque, p. 29. Los tesoros de Palenque, Martha Cuevas García, pp. 30-86. Índice analítico, p. 86. Para leer más..., p. 27. Índice de imágenes, p. 27.

9. LOS TESOROS DE COLIMA

Presentación, Mónica del Villar, pp. 4-5. La arqueología de Colima, Ma. de los Ángeles Olay Barrientos, pp. 6-11. Colima prehispánica. Una historia por descubrir, Juan Carlos Reyes G., pp. 12-15. Museo Universitario Alejandro Rangel Hidalgo, pp. 16-31. Museo de las Culturas de Occidente María Ahumada de Gómez, pp. 32-47. Museo Regional de Historia de Colima, pp. 48-63. Museo Universitario de Arqueología de Manzanillo, pp. 64-79. Para leer más..., p. 80.

10. COLOR INDIO

Presentación, Mónica del Villar, pp. 12-13. El color de la semilla, Ricardo Pozas Horcasitas, pp. 14-17. Lenguas indígenas actuales de México, Leonardo Manrique, pp. 18-19. Color indio, pp. 20-88. Versión en inglés, pp. 89-94.

11. TIEMPO MESOAMERICANO

Presentación, Mónica del Villar. pp. 4-5. La periodización de la historia mesoamericana, Alfredo López Austin y Leonardo López Luján, pp. 6-15. Preclásico Temprano (2500-1200 a.C.), Joaquín García-Bárcena, pp. 16-21. Preclásico Medio (1200-400 a.C.), Rebecca B. González Lauck, pp. 22-27. Preclásico Tardío (400 a.C.-200 d.C.), John E. Clark y Richard D. Hansen, pp. 28-35. Clásico Temprano (150/200-600 d.C.), George L. Cowgill, pp. 36-43. Clásico Tardío (600-900 d.C.), Joyce Marcus, pp. 44-53. Posclásico Temprano (900-1200 d.C.), Enrique Nalda, pp. 54-63. Posclásico Tardío (1200/1300-1521 d.C.), Felipe Solís, pp. 64-73. La conquista de México, Miguel León-Portilla, pp. 74-81. Para leer más..., p. 82. Índice de imágenes, p. 83.

12. COCINA PREHISPÁNICA

Cristina Barros y Marco Buenrostro. Presentación, Mónica del Villar, pp. 4-5. Regiones gastronómicas de México, p. 6. Ingredientes, utensilios y técnicas de la comida prehispánica, pp. 8-9. Sureste, pp. 10-17. Golfo, pp. 18-23. Oaxaca, pp. 24-29. Altiplano, pp. 30-37. Centro, pp. 38-43. Occidente, pp. 44-51. Noroeste, pp. 52-57. Noreste, pp. 58-65. Investigadores y chefs. Recetas, pp. 66-79. Versión en inglés, pp. 80-97. Glosario, pp. 98-99. Para leer más..., p. 100. Índice de imágenes, p. 101.

13. AZTECAS

Presentación, Mónica del Villar, pp. 4-5. La exposición "Aztecas" en la Royal Academy of Arts, Eduardo Matos Moctezuma, pp. 6-9. Gloria y esplendor de los aztecas, Felipe Solís Olguín, pp. 10-13. Desarrollo del imperio azteca, p. 14. Cronología de los aztecas, p. 15. I. Antecedentes, pp. 16-21. II. La figura humana, pp. 22-27. III. El mundo natural, pp. 28-33. IV. Dioses de la vida, pp. 34-39. V. Dioses de la muerte, pp. 40-45. VI. La religión, pp. 46-51. VII. Oro y símbolos de rango, pp. 52-59. VIII. El Templo Mayor de Tenochtitlan, pp. 60-65. IX. Tesoros, pp. 66-71. X. Contacto: el arte indocristiano, pp. 72-75. XI. Los códices, pp. 76-85. Índice fotográfico, p. 86. Para leer más..., p. 87.

14. LA MATRÍCULA DE TRIBUTOS

Ma. Teresa Sepúlveda y Herrera.

Presentación, Mónica del Villar, pp. 4-5.

Introducción, Miguel León-Portilla, pp. 6-7.

Historia de la Matrícula, Víctor M. Castillo
Farreras, pp. 8-11. Medidas, numerales
y unidades para tributación, Ma. Teresa
Sepúlveda y Herrera, pp. 12-13. Diversos
géneros de productos tributados, Ma. Teresa
Sepúlveda y Herrera, pp. 14-17. Provincias
tributarias de la Triple Alianza, pp. 18-19.
Cómo leer esta edición, pp. 20-21. Matrícula
de Tributos, pp. 22-85.

15. SALA MAYA. MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA

Presentación, Mónica del Villar, p. 1. Presencia del mundo maya en el Museo Nacional de Antropología, Felipe Solís Olguín, pp. 4-5. Los mayas: logros y persistencia, Enrique Nalda, pp. 6-13. Cronología de los mayas, pp. 14-15. Mapa del área maya, pp. 16-17. Colección de la Sala Maya, pp. 18-85. Para leer más..., p. 85.

15. MAYA ROOM. NATIONAL MUSEUM OF ANTHROPOLOGY

Foreword, Mónica del Villar, p. 1. The Maya world's presence at the National Museum of Anthropology, Felipe Solís Olguín, pp. 4-5. The Maya: achievements and persistence, Enrique Nalda, pp. 6-13. Chronology of the Maya, pp. 14-15. Maya area map, pp. 16-17. Maya Room collection, pp. 18-85. Further reading..., p. 85.

16. ROSTROS MAYAS: LINAJE Y PODER

Presentación, Sergio Raúl Arroyo, pp. 4-5. Presentación, Cándida Fernández de Calderón, pp. 6-7. La exposición "Rostros mayas: linaje y poder", José Enrique Ortiz Lanz, pp. 8-11. La restauración de las máscaras funerarias de jade. Un reencuentro con el pasado, Sofía Martínez del Campo Lanz y Laura Filloy Nadal, pp. 12-13. Arquitectura y ritos funerarios mayas, Ramón Carrasco Vargas, pp. 14-17. K'inich Janaab' Pakal, figura de culto de la dinastía de Palenque, Chiapas. La extinción de la flor blanca, entrar al camino, Guillermo Bernal, pp. 18-21. Las máscaras de la Reina Roja de Palenque, Chiapas. Símbolos de poder, Arnoldo González Cruz, pp. 22-25. Las máscaras de jade de Dzibanché, Quintana Roo, Enrique Nalda, pp. 26-29. Las máscaras de Oxkintok, Yucatán, Peter Schmidt S., pp. 30-33. Rostros mayas: Linaje y poder (catálogo), Roberto López Bravo, pp. 34-74. English version, pp. 75-85.

17. EL ESPLENDOR DEL BARRO. AYER Y HOY

Prólogo: El lenguaje del barro, Mónica del Villar, pp. 4-5. Presentación, Cándida Fernández de Calderón, pp. 6-7. La cerámica en el México antiguo. En la mesa, en la tumba y en el templo, Dúrdica Ségota, pp. 8-13. El manejo del barro en el México prehispánico, Marco Buenrostro, pp. 14-17. Raíces, Ma. Teresa Pomar, pp. 18-23. Mapas prehispánico y contemporáneo, pp. 24-25. El esplendor del barro. Ayer y hoy, pp. 26-85. Terminología cerámica, p. 86. Índice de imágenes, p. 86. Para leer más..., p. 86 English versión, pp. 87-93.

18. EL TONALÁMATL DE LOS POCHTECAS (CÓDICE FEJÉRVARY-MAYER)

Presentación, Mónica del Villar, p. 5. Necesaria advertencia acerca del nombre de este códice, Miguel León-Portilla, pp. 6-7. Estudio introductorio, Miguel León-Portilla, pp. 8-14. Bibliografía, p. 15. Los dioses y sus elementos iconográficos en el Tonalámatl de los Pochtecas, pp. 16-17. El Tonalámatl de los Pochtecas (Códice Fejérvary-Mayer), pp. 18-107.

19. TEXTILES DEL MÉXICO DE AYER Y HOY

Prólogo: Tejer en el tiempo, Mónica del Villar, p. 4. Presentación, Cándida Fernández de Calderón, p. 6. El vestido prehispánico del México antiguo, Irmgard Weitlaner Johnson, pp. 8-9. Atuendos del México antiguo, Patricia Rieff Anawalt, pp. 10-19. El tejido en el México antiguo, Alba Guadalupe Mastache, pp. 20-28. La indumentaria indígena, María Teresa Pomar, pp. 32-39. Bibliografía, p. 80. Índice de imágenes, p. 81. English version, pp. 82-91.

20. RECORRIDOS POR CHIAPAS. GUÍA VISUAL

Presentación. Los caminos de Chiapas, Mónica del Villar, p. 6. Chiapas. Recorrido 1: Tuxtla Gutiérrez-Misol Ĥa, pp. 7-45. Tuxtla Gutiérrez, pp. 10-11. Chiapa de Corzo, pp. 12-13. Cañón del Sumidero, pp. 14-15. San Cristóbal de las Casas, pp. 16-19. San Juan Chamula, pp. 20-23. Zinacantán, pp. 24-27. Tenejapa, pp. 28-29. Oxchuc, pp. 30-33. Ocosingo, pp. 34-35. Toniná, pp. 36-41. Agua Azul, pp. 42-43. Agua Clara, p. 44. Misol Ha, p. 45. Chiapas. Recorrido 2: Palenque-Amatenango, pp. 46-83. **Palenque**, pp. 48-53. **Yaxchilán**, pp. 54-57. Bonampak, pp. 58-63. Montes Azules, pp. 64-65. Las Nubes, pp. 66-67. Lagunas de Montebello, pp. 68-71. Chinkultic, pp. 72-73. Tenam Puente, pp. 74-75. Comitán de **Domínguez,** pp. 76-77. **El Chiflón,** pp. 78-79. Copanaguastla, pp. 80-81. Amatenango del Valle, pp. 82-83. Fiestas y comida, pp. 84-85. Artesanías, pp. 86-87. Para leer más..., pp. 87.

21. LOS MAYAS. RUTAS ARQUEOLÓGICAS. YUCATÁN Y QUINTANA ROO. HISTORIA Y CULTURA DE LOS ANTIGUOS MAYAS

Presentación, Cándida Fernández de Calderón p. 11. El desarrollo de la cultura maya, Enrique Nalda, pp. 12-13. Ruta 1: Alrededores de Mérida, pp. 21-34. Ruta 2: El Puuc, pp. 35-54. Ruta 3: Chichén Itzá-Cobá, pp. 55-72. Ruta 4: Costa de Quintana, Roo, pp. 73-86.

22. MUSEO DE ANTROPOLOGÍA DE XALAPA

Sara Ladrón de Guevara. **Presentación**, pp. 8-9. **Catálogo del Museo de Antropología de Xalapa**, pp. 20-76.

23. *CÓDICE NUTTALL*. LADO 1: LA VIDA DE 8 VENADO

Manuel A. Hermann Lejarazu. El *Códice Nuttall* (introducción), p. 6. *Códice Nuttal*. Lado 1: La vida de 8 Venado, pp. 15-103.

24. RECORRIDOS POR OAXACA. VALLES CENTRALES. GUÍA VISUAL

Presentación, p. 7. Cronología de Oaxaca, pp. 10-11. Ruta I. Ciudad de Oaxaca-Monte Albán, pp. 11-31. Ruta II. San José Mogote-Coixtlahuaca, pp. 32-41. Ruta III. Coyotepec-Ocotlán, pp. 42-49. Ruta IV. Arrazola-Zaachila, pp. 50-59. Ruta V. Santa María del Tule-Hierve el Agua, pp. 60-79. Ruta VI. San Andrés Huayapam-Calpulalpam de Méndez, pp. 80-87.

25. LOS MAYAS. RUTAS ARQUEOLÓGICAS. CAMPECHE. HISTORIA Y CULTURA DE LOS ANTIGUOS MAYAS

Introducción. Rutas arqueológicas en Campeche, pp. 4-7. Cronología de Campeche, pp. 8-9. Ruta 1. Puuc, pp. 11-24. Ruta 2. Chenes, pp. 25-40. Ruta 3. Ciudad de Campeche y la costa, pp. 41-58. Ruta 4. Calakmul, pp. 60-70. Ruta 5. Río Bec, pp. 71-91.

26. TIRA DE LA PEREGRINACIÓN (CÓDICE BOTURINI)

Patrick Johansson K. *Tira de la Peregrinación (Códice Boturini)*. Estudio introductorio, p. 6. *Tira de la Peregrinación (Códice Boturini)*. Facsímil. pp. 17-73.

27. CHICHÉN ITZÁ, YUCATÁN. GUÍA VISUAL

Chichén Itzá, Yucatán (introducción), p. 4-19. I. El Gran Juego de Pelota, p. 20-37. II. El Castillo, p. 38-48. III. El Cenote Sagrado, p. 49-53. IV. El Grupo de las Mil Columnas, p. 54-62. V. El Conjunto del Osario, p. 63-67. VI. El Caracol y las Monjas, p. 68-80. VII. El Grupo de la Serie Inicial, p. 81-87. Sitios cercanos a Chichén Itzá, p. 88-91.

28. TEOTIHUACAN. GUÍA VISUAL

Teotihuacan ayer y hoy, María del Carmen Solanes Carraro y Enrique Vela, p. 4-13. La arqueología de Teotihuacan, Eduardo Matos Moctezuma, p. 14-21. Mapa de la zona arqueológica de Teotihuacan, p. 22-23. La Calle de los Muertos, p. 24-34. La Ciudadela, p. 35-46. La Pirámide del Sol, p. 47-60. La Pirámide de la Luna, p. 61-72. El Conjunto del Quezalpapálotl, p. 73-78. Los conjuntos departamentales, p. 79-90. Obras maestras de Teotihuacan, pp. 24, 36, 72, 78 y 90.

29. CÓDICE NUTTALL. SEGUNDA PARTE. LADO 2: LA HISTORIA DE TILANTONGO Y TEOZACOALCO

Manuel A. Hermann Lejarazu. *Códice Nuttall*, lado 2: La historia de Tilantongo y Teozacoalco, pp. 8-12. *Códice Nuttall*, lado 2: La historia de Tilantongo y Teozacoalco, pp. 13-97.

30. LA RELIGIÓN MEXICA. CATÁLOGO DE DIOSES

Rafael Tena, La religión mexica, pp. 6-22. I. El estudio científico de la religión, pp. 7-10. II. Consideraciones metodológicas y proposición de un esquema de estudio, pp. 10-11. III. Los dioses de la religión mexica, pp. 11-12. IV. El mundo en la religión mexica, pp. 12-18. V. El hombre en la religión Mexica, pp. 18-20. VI. La religión en la sociedad mexica, pp. 20-22. VII. La religión mexica después de la conquista española, p. 22. Catálogo de dioses mexicas, pp. 24-25.

31. CÓDICES PRESHISPÁNICOS Y COLONIALES TEMPRANOS. CATÁLOGO

Los códices mexicanos, p. 6. Los Códices mayas, p. 10. *Códice de Dresde*, *Códice Madrid*, p. 20. Los códices del Grupo Borgia, p. 24. Códice Borgia, p. 26. Códice Laud, p. 30. Códice Vaticano B, p. 34. Códice Cospi, p. 38. Tonalámatl de los Pochtecas (Códice Fejérváry-Mayer), p. 42. Los códices mexicas, p. 46. Códice Borbónico, p. 48. Tonalámatl de Aubin, p. 52. Tira de la Peregrinación (Códice Boturini), p. 56. Matrícula de Tributos, p. 60. Códice Mendoza, p. 64. Los códices mixtecos, p. 68. Códice Becker 1, p. 70. Códice Vindobonensis núm. 1, p. 74. Códice Bodley, p. 78. Códice Nuttall, p. 82. Códice Colombino, p. 86. Códice Selden, p. 90.

32. LOS CHILES DE MÉXICO. CATÁLOGO VISUAL

Enrique Vela. El chile: una breve historia, pp. 7-20. El chile: breve taxonomía, pp. 28-38. Los chiles de México. Catálogo visual, pp. 39-74. Los chiles en la mesa, pp. 78-88.

33. CIUDAD DE MÉXICO. GUÍA ARQUEOLÓGICA

Arqueología de la Ciudad de México, p. 6. Los orígenes, p. 14. Preclásico, p. 18. Clásico, p. 26. Posclásico, p. 30. La ciudad de México después de la conquista, p. 82.

34. CULTURAS PREHISPÁNICAS DE MÉXICO

Enrique Vela. Introducción. Culturas prehispánicas de México, pp. 6-8. Etapa Lítica (30000-2500 a.C.), pp. 9-14. Preclásico (2500 a.C.- 200 d.C.), pp. 15-30. Clásico (200-900 d.C.), pp. 31-52. Posclásico (900-1521 d.C.), pp. 53-81. Pueblos indios de México, Daniel Díaz, pp. 82-91. Glosario. Desplegado: Culturas prehispánicas de México. Áreas culturales, regiones y zonas arqueológicas abiertas al público.

35. ESTADO DE MÉXICO. GUÍA ARQUEOLÓGICA

El estado de México en la época prehispánica, pp. 8-9. Cronología prehispánica del estado de México, pp. 12-13. Ruta I. Teotihuacan. La ciudad de los dioses, pp. 15-28. Ruta 2. Texcoco. El reino de Nezahualcóyotl, pp. 29-40. Ruta 3. Chimalhuacán. Bajo la sombra de los volcanes, pp. 41-50. Ruta 4. Tenayuca. Entre tradición y modernidad, pp. 51-62. Ruta 5. Huamango. Naturaleza, historia y cultura, pp. 63-72. Ruta. 6. Malinalco. Ruta de peregrinos y comerciantes, pp. 73-85. Para leer más... p. 92.

36. LA CALABAZA, EL TOMATE Y EL FRIJOL. CATÁLOGO

Enrique Vela. La calabaza, el tomate y el frijol, pp. 8-10. La calabaza, pp. 14-41. El tomate, pp. 42-63. El frijol, pp. 64-90.

37. DECORACIÓN CORPORAL PREHISPÁNICA. CATÁLOGO VISUAL

Enrique Vela. **Decoración corporal prehispánica**, pp. 12-20. **Pintura corporal**,

pp. 22-33. Pintura facial, pp. 34-45. Sellos, pp. 46-55. Tatuajes, pp. 56-61. Escarificación, pp. 62-67. Orejeras, pp. 68-75. Bezotes, pp. 76-81. Narigueras, pp. 82-87. Para leer más..., p. 88.

38. EL MAÍZ. CATÁLOGO VISUAL. HISTORIA, SIMBOLISMO, BOTÁNICA, GASTRONOMÍA

Enrique Vela. Breve historia, p. 10. Domesticación, p. 12. Del cultivo del maíz, p. 16. Cronología del maíz, p. 20. Topónimos relacionados con el maíz, p. 26. Simbolismo del maíz, p. 28. Los dioses del maíz, p. 34. Los ritos del maíz, p. 38. Breve taxonomía, p. 40. Filogenia de las razas del maíz, p. 42. La planta del maíz, p. 44. El maíz. Catálogo, p. 48. Teocintle, p. 50. Maíz, p. 52. Las partes del maíz, p. 54. Razas de maíz, p. 56. Razas de maíz mexicano, p. 66. La cocina del maíz, p. 72. Nixtamal, p. 74. Instrumentos para procesar el maíz, p. 78. Comidas y bebidas de los indios de Yucatán, p. 80. De las comidas que usaban los señores, p. 82. Las tortillas, p. 84. Para leer más..., p. 86.

39. MÉXICO EN LA LISTA DEL PATRIMONIO MUNDIAL DE LA UNESCO

Introducción, p. 10. Baja California Sur. Pinturas rupestres de la Sierra de San Francisco, p. 18. Santuario de ballenas de El Vizcaíno, p. 20. Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa y Nayarit. Islas y áreas protegidas del Golfo de California, p. 21. Chihuahua. Paquimé, p. 22. Zacatecas. Zacatecas, Zacatecas, p. 24. Jalisco. Hospicio Cabañas, Guadalajara, p. 26. Paisaje agavero y antiguas instalaciones industriales de Tequila, p. 27. Guanajuato. Guanajuato, Guanajuato, p. 28. San Miguel de Allende y Atotonilco, p. 29. Michoacán. Morelia, p. 30. Michoacán y estado de México. Reserva de la Biosfera de la Mariposa Monarca, p. 30. La pirekua, p. 32. La cocina tradicional mexicana, p. 33. Distrito Federal, estado de México, Querétaro, Guanajuato, Jalisco, Aguascalientes, San Luis Potosí, Zacatecas y Durango. Camino Real de Tierra Adentro. Querétaro, Querétaro, p. 36. Misiones franciscanas de la Sierra Gorda de Querétaro, p. 37. La Peña de Bernal, guardiana de un territorio sagrado, p. 39. Las fiestas indígenas dedicadas a los muertos. Estado de México. Teotihuacan. p. 40. Distrito Federal. Centro Histórico de la Ciudad de México, p. 44. Xochimilco, p. 45. Templo Mayor de México-Tenochtitlan, p. 46. Ciudad Universitaria, p. 50. Casa-estudio de Luis Barragán, p. 50. Morelos. Xochicalco, p. 52. Puebla y Morelos. Primeros monasterios del siglo XVI en las faldas del Popocatépetl, p. 56. Puebla, Puebla, p. 58. Veracruz. Tlacotalpan, p. 59. Los Voladores, p. 60. Tajín, p. 61. Oaxaca. Cuevas prehistóricas de Yagul y Mitla, p. 64. Oaxaca, Oaxaca, p. 65. Monte Albán, p. 66. Chiapas. La fiesta de parachicos, p. 70. Palenque, p. 71. Campeche, Campeche, p. 74.

Calakmul, p. 76. Yucatán. Chichén Itzá, p. 80. Uxmal, p. 84. Quintana Roo. Sian Ka'an, p. 88. Cómo leer esta edición, p. 90.

40. LOS *TLATOANIS* MEXICAS. LA CONSTRUCCIÓN DE UN IMPERIO

Enrique Vela. Los tlatoanis mexicas, p. 8. Acamapichtli, "Puñado de cañas" (1375-1395), p. 18. Huitzilíhuitl, "Pluma de colibrí (1396-1417), p. 22. Chimalpopoca, "Escudo humeante" (1417-1426), p. 26. Itzcóatl, "Serpiente de obsidiana" (1427-1440), p. 32. Moctezuma Ilhuicamina, "El que se muestra enojado, el que flecha el cielo (1440-1469), p. 38. Axayácatl, "El de la máscara de agua" (1469-1481), p. 46. Tízoc, "El que hace sacrificio" (1481-1486), p. 52. Ahuítzotl, "El espinoso del agua" (1486-1502), p. 58. Moctezuma Xocoyotzin, "El que se muestra enojado, el joven" (1502-1520), p. 66. Cuitláhuac, "Excremento divino" (1520), p. 74. Cuauhtémoc, "Sol que desciende" (1520-1521), p. 78. Los caciques mexicas, p. 86. Para leer más..., p. 90.

41. EL TESORO DE MONTE ALBÁN. CATÁLOGO VISUAL

Nota editorial, Enrique Vela, p. 10. La Tumba 7 de Monte Albán, Oaxaca, p. 11. Metales preciosos. Oro, p. 20. Plata, p. 39. Plata y cobre, p. 42. Piedras preciosas. Jade, p. 44. Cristal de roca, p. 46. Turquesa, p. 48. Azabache, p. 50. Tecalli, p. 52. Obsidiana, p. 56. Otros metales. Barro, p. 57. Perlas, p. 58. Ámbar, p. 60. Concha y coral, p. 61. Collares, p. 64. Huesos humanos, p. 72. Huesos de animales, p. 74. Museo de las Culturas de Oaxaca, p. 94.

42. LA COLECCIÓN DE CÓDICES DE LA BIBLIOTECA NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA

La colección de códices de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, María Teresa Sepúlveda y Herrera, p. 8. Códice Porfirio Díaz, Sebastián van Doesburg, p. 14. Lienzo De Zacatepec Núm. 1, Manuel A. Hermann Lejarazu, p. 18. Lienzo de Coixtlahuaca, Sebastián van Doesburg, p. 22. Códice Baranda, Manuel A. Hermann Lejarazu, p. 26. Lienzo de San Lucas Yatau y Lienzo de Yatini, Michel R. Oudijk, p. 30. Códice Azoyú 1, Elizabeth Jiménez García, p. 34. Mapa de Cuauhtinchan Núm. 4, Keiko Yoneda, p. 38. Códice Guillermo Tovar de Huejotzingo, Baltazar Brito Guadarrama, p. 42. *Lienzo de Tlaxcala*, Sandra Amelia Cruz Rivera, p. 46. Códice de Huamantla, Carmen Aguilera, p. 50. Códice de Huichapan, David Charles Wright Carr, p. 54. Plano Parcial de la Ciudad de México, María Castañeda de la Paz, p. 58. Pintura de la Peregrinación de los Culhua-Mexitin (Mapa de Sigüenza), María Castañeda de la Paz, p. 62. Códice Tlatelolco, Emma Pérez Rocha, p. 66. Catecismo náhuatl en imágenes, Miguel León-Portilla, p. 70. Códice de la Cruz-Badiano, Carlos Viesca T., Mariblanca Ramos de Viesca, p. 74. Códice Techialoyan García Granados, Xavier Noguez, p. 78.

Chilam Balam de Ixil, Laura Elena Sotelo Santos, p. 82. Lienzo de Aranza, Hans Roskamp, p. 86. Para leer más..., p. 90.

43. XOCHIMILCO. PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD. UNA HISTORIA EN IMÁGENES. GUÍA DE VIAJEROS

Presentación, p. 8. Xochimilco en la época prehispánica, p. 14. Xochimilco en la época colonial, p. 26. Xochimilco en el siglo XIX, p. 34. Xochimilco en el siglo XIX, p. 34. Xochimilco en el siglo XX, p. 42. Fiestas en Xochimilco, p. 54. Guía de viajeros. Xochimilco, p. 60. Delegación Xochimilco. Los pueblos, p. 64. Xochimilco, p. 68. Templo y Ex Convento de San Bernardino de Siena, p. 70. Bosques, parques y deportivos, p. 78. Zona arqueológica de Santa Cruz Acalpixca, p. 84. Museo Arqueológico de Xochimilco, p. 88. Museo Dolores Olmedo, p. 88. Para leer más..., p. 90.

44. MUNDO MAYA. ESPLENDOR DE UNA CULTURA

Mundo maya (presentación), Enrique Vela, p. 10. Glosario: Abejas, p. 16. Adorno corporal, p. 16. Agricultura, p. 16. Arquitectura, p. 19. Arquitectura, estilo Chenes, p. 19. Arquitectura, estilo Costa Oriental, p. 19. Arquitectura, estilo Noroccidental, p. 19. Arquitectura, estilo Petén Central. p. 19. Arquitectura, estilo Planicies Nororientales, p. 20. Arquitectura, estilo Puuc, p. 20. Arquitectura, estilo Río Bec, p. 20. Arquitectura, estilo Sudoriental, p. 20. Arquitectura, estilo Usumacinta, p. 20. Autosacrificio, p. 22. Bacabes, p. 22. Bultos sagrados, p. 24. Cacao, p. 24. Calendario, p. 26. Casa, p. 28. Ceiba, p. 28. Cenotes, p. 30. Ciudades, p. 30. Códice, p. 32. Códice de Dresde, p. 32. Códice Madrid, p. 32. Códice París, p. 32. Colapso, p. 34. Comercio, p. 34. Comida, p. 36. Cosmovisión, p. 36. Cuenta larga, p. 38. Cuevas, p. 38. Chaac, p. 40. Chultún, p. 40. Días, p. 42. Dioses, p. 44. Dios A, p. 44. Dios C, p. 44. Dios K, p. 44. Dios L, p. 44. Dios M, p. 44. Dios D, p. 45. Dios E, p. 45. Dios G, p. 45. Dios N, p. 45. Dios Q, p. 45. Diosa I, p. 45. Escritura, p. 46. Escultura, p. 46. Fauna, p. 48. Figurillas, p. 50. Gobernantes, p. 52. Guerra, p. 54. Guerra de Castas, p. 54. Héroes Gemelos, p. 56. Indumentaria, p. 56. Inframundo, p. 58. Itzá, p. 58. Juego de pelota, p. 60. Jade, p. 62. K'iche', p. 62. Landa, fray Diego de, 62. Lítica, p. 64. Maíz, p. 64. Máscaras, p. 66. Meses, p. 68. Mito de la creación, p. 70. Muerte, p. 70. Música, p. 70. Navegación, p. 70. Números, p. 74. Pintura mural, p. 76. Remeros, dioses, p. 78. Sacrificio, p. 78. Sal, p. 78. Subsistencia, p. 80. Tabaco, p. 80. Tipo físico, p. 80. Tumbas reales, p. 82. Mapas cronológicos: Cronología de los mayas, pp. 14-15. Zonas ambientales del mundo maya, pp. 16-17. Estilos arquitectónicos mayas, p. 21. Etapa Lítica, pp. 24-25. Preclásico Temprano, pp. 30-31. Preclásico Tardío, pp. 34-35. Clásico Temprano, pp.

38-39. Clásico Tardío, pp. 46-47. Clásico Terminal, pp. 54-55. Posclásico Temprano, pp. 58-59. Posclásico Tardío, pp. 62-63. Descubrimiento y conquista, pp. 74-75. La evangelización, pp. 78-79. Las lenguas mayas en el siglo xvi, p. 84. Las lenguas mayas en la actualidad, p. 85. Obras maestras: Concha grabada, Dzibanché, p. 12. Disco de turquesa, Chichén Itzá, p 18. Trono del Templo XIX, Palenque, p. 22. Estructura 1, Ek' Balam, p. 26. Mural de las Cuatro Eras, Toniná, p. 28. Cuadrángulo de las Monjas, Uxmal, p. 37. Mascarones, Kohunlich, p. 40. Edificio I, Xpuhil, p. 43. Vaso policromo, Calakmul, p. 48. Dintel 26, Yaxchilán, p. 52. Arco, Labná, p. 57. Disco, Chinkultic, p. 60. Excéntrico, El Palmar, p. 65. Codz Pop, Kabah, p. 68. Portaincensario, Mayapán, p. 70. Lápida de Pakal, Palenque, p. 72. Pintura mural, Calakmul, p. 76. Portaincensario, Palenque, p. 80. Para leer más..., p. 86.

45. EL CACAO. UN FRUTO ASOMBROSO

Enrique Vela. El cacao... y el chocolate, p. 12. La planta de cacao, p. 14. Taxonomía, p. 20. Algunos nombres indígenas, p. 21. Descripción, p. 22. Distribución, p. 24. Usos, p. 25. Tipos de cacao cultivado, p. 26. Historia prehispánica, p. 32. El cacao: evidencias arqueológicas, p. 36. Simbolismo, p. 42. Economía, p. 56. Zonas productoras de cacao y provincias tributarias en el siglo xvi, p. 58. Alimento, p. 64. Las bebidas del cacao, p. 72. Bebidas indígenas actuales, p. 76. Chocolate, p. 78. Para leer más..., p. 88.

46. USOS Y ABUSOS DE LA ARQUEOLOGÍA

Presentación, p. 10. Usos y abusos de la arqueología, Eduardo Matos Moctezuma, p. 12. Catálogo visual. Lo prehispánico en el imaginario mexicano, p. 24. La Piedra del Sol, p. 26. El teatro, p. 28. Carteles, p. 31. El cine nacional, p. 34. La arquitectura, p. 40. Escultura cívica, p. 44. Nomenclatura urbana, p. 46. Billetes y monedas, p. 48. Estampillas postales, p. 52. Recreación del mundo prehispánico, p. 58. Tatuajes, p. 65. Murales, p. 66. Turismo y arqueología, p. 72. Marcas y publicidad, p. 74. Artesanías, p. 78. Algunos abusos más, p. 84.

47. DIEGO RIVERA Y LA ARQUEOLOGÍA MEXICANA

Introducción, Enrique Vela, p. 10. Visión política del pueblo mexicano, p. 12. Historia del estado de Morelos, Conquista y Revolución, p. 18. Epopeya del pueblo mexicano, p. 24. México prehispánico y colonial, p. 32. Detroit dinámico, p. 56. Tableros del Palacio de Bellas Artes, p. 58. Unidad panamericana, p. 60. Historia de la cardiología, p. 64. Historia de la religión, p. 66. Cárcamo del río Lerma, p. 68. Estadio Olímpico Universitario, p. 72. Historia del teatro en México, p. 74. La historia de la medicina en México, p. 78. Diego Rivera y la arqueología mexicana. La raíz profunda, p. 84. Para leer más..., p. 88.

48. LA COLECCIÓN DE CÓDICES DE LA BIBLIOTECA NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA "DR. EUSEBIO DÁVALOS HURTADO", SEGUNDA PARTE

Códices de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, Luz María Mohar Betancourt, pp. 8-9. Mapa de Otumba, María Castañeda de la Paz, pp. 10-13. Códice de San Antonio Techialoyan A-701, Xavier Noguez, pp. 14-17. Códice de San Cristóbal Coyotepec, Miguel Ángel Recillas González, pp. 18-21. Libro de oraciones (Catecismo en Imágenes), Miguel León-Portilla, pp. 22-25. Mapa de Coatlichan, Luz María Mohar Betancourt, pp. 26-29. Códice Moctezuma, Xavier Noguez, pp. 30-33. Códice Chavero de Huexotzingo, Baltazar Brito Guadarrama, pp. 34-37. Rueda Calendárica No. 5 de Veytia, Xavier Noguez, pp. 38-41. Códice de Cuetlaxcohuapan, María Teresa Sepúlveda y Herrera, pp. 42-435. Genealogía de la Familia Mendoza Moctezuma, María Castañeda de la Paz, pp. 46-49. Lienzo de Nahuatzen, Hans Roskamp, pp. 50-53. Lienzo de Jucutacato (copia moderna), Hans Roskamp, pp. 54-57. Lienzo de Tlapa, Michel R. Oudijk, pp. 58-61. Códice Azoyú 2, Elizabeth Jiménez García, pp. 62-65. Lienzo de San Juan Tabaá, Michel R. Oudijk, pp. 66-69. Códice Muro o Códice de Ñunaha, Manuel A. Hermann Lejarazu, pp. 70-73. Mapa de Quiotepec, Sebastián Van Doesburg, pp. 74-77. Lienzo de Cicoac, Michel R. Oudijk, pp. 78-80. Lienzo de San Juan Nayotla, María Teresa Sepúlveda y Herrera, pp. 82-85. Chilam Balam de Tizimín, Laura Elena Sotelo Santos, pp. 86-89. Para leer **más...**, p. 90.

49. LA ARQUEOLOGÍA Y EL CINE MEXICANO

Enrique Vela. La arqueología y el cine mexicano, pp. 8-11. Primera toma, pp. 12-15. El pasado presente, pp. 16-19. La conquista, pp. 20-25. La Virgen de Guadalupe, pp. 26-29. El documental, pp. 30-33. La vida indígena, pp. 34-39. Arqueólogos y arqueología, pp. 40-53. Escenarios, pp. 54-61. La edad de piedra, 62-63. Jálale los pelos...; Sácalo del ring!, pp. 64-67. ¡Espántame panteón!, pp. 68-73. Marcianos al ataque..., pp. 74-75. No todo lo que brilla es oro, pp. 76-77. Cosa de risa, pp. 78-83. Monitos arqueológicos, pp. 84-85. Filmografía, pp. 86-90. Para leer más..., p. 91.

50. CÓDICE DE LA CRUZ-BADIANO. MEDICINA PREHISPÁNICA, PRIMERA PARTE

Códice De la Cruz-Badiano. Introducción, Robert Bye y Edelmira Linares, pp. 8-14. Cómo leer este número, p. 15. Códice De la Cruz-Badiano. Índice de folios, pp. 16-30. Códice De la Cruz-Badiano (Facsímil), p. 31. Opúsculo, pp. 32-33. Tabla de contenido, pp. 34-35. Capítulo primero, pp. 36-43. Capítulo segundo, pp. 44-52. Capítulo tercero, pp. 53-55. Capítulo cuarto, pp. 56-59. Capítulo quinto, pp. 60. Capítulo sexto, pp. 72-78. Capítulo séptimo, pp. 79-91.

51. CÓDICE DE LA CRUZ-BADIANO. MEDICINA PREHISPÁNICA, SEGUNDA PARTE

Códice De la Cruz-Badiano. Presentación, Edelmira Linares y Robert Bye, p. 8. Códice De la Cruz-Badiano (Facsímil), p. 9. Capítulo octavo, p. 10. Capítulo noveno, p. 29. Capítulo décimo, p. 54. Capítulo undécimo, p. 68. Capítulo duodécimo, p. 75, Capítulo decimotercero, p. 77. Las flores del Códice De la Cruz-Badiano, p. 82.

52. LA MUERTE EN MÉXICO. DE LA ÉPOCA PREHISPÁNICA A LA ACTUALIDAD

La muerte entre los mexicas. Expresión particular de una realidad universal, Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Los mexicas y la muerte, p. 16. Tlatecuhtli, devoradora/paridora, p. 20. El destino de los guerreros y la práctica de la cremación, p. 22. El Tlalocan y el verano constante, p. 27. El largo viaje al Mictlán y los números 4 y 9, p. 27. Conclusiones, p. 33. Imagen de la muerte en México, 36. La muerte en el México prehispánico, p. 38. Prácticas funerarias, p. 40. Arquitectura funeraria, p. 42. El sacrificio humano, p. 48. Concepciones sobre la muerte, p. 70. Época colonial, p. 72. Sobre la muerte en otras culturas, p. 74. Siglos XVIII-XIX, p. 78. La muerte entre los grupos indígenas, p. 78. Siglos XX y XXI, p. 88. Para leer más..., p. 90.

53. CIVILIZACIONES ORIGINARIAS. MESOPOTAMIA, EGIPTO, CHINA, VALLE DEL INDO, ÁREA ANDINA Y MESOAMÉRICA

¿Qué es una civilización originaria?, Miguel León-Portilla, p. 8. Desarrollo de las civilizaciones originarias, Enrique Vela, p. 18. El poblamiento del mundo, p. 20. Los primeros pobladores de México, p. 22. La agricultura, p. 24. Domesticación de animales, p. 26. Primeras cerámicas, p. 28. Ciudades, p. 30. Artesanías y comercio, p. 32. Religión, p. 34. Escritura, p. 36. Guerra, p. 38. Cronología de civilizaciones originarias, p. 40. Mesopotamia, p. 42. China, p. 50. Valle del Indo, p. 58. Egipto, p. 64. Área Andina, p. 72. Mesoamérica, p. 80. Para leer más..., p. 86.

54. CÓDICES MEXICANOS EN LA BIBLIOTECA NACIONAL DE FRANCIA

El acervo mexicano de la Biblioteca Nacional de Francia, Luz María Mohar Betancourt, p. 10. *Códice París*, Laura Elena Sotelo Santos, p. 14. Historia Tolteca-Chichimeca, Cecilia Rossell, p. 18. *Codex Mexicanus*, Eréndira D. Camarena Ortiz, p. 24. *Códice Azcatitlan*, Ana Rita Valero de García Lascuráin, p. 28. *Códice Aubin*, Rita Fernández Díaz, p. 32. *Mapa Tlotzin*, Luz María Mohar Betancourt, p. 36. Manuscrito del Aperreamiento, Carlos Alfredo Carrillo Rodríguez, p. 40. Plano y Título de una Propiedad Úbicada en Huexocolco, Miguel Ángel Recillas González, p. 44. Lienzo de Tetlama, María Angélica Galicia Gordillo, p. 48. Plano Topográfico de Santa María Ixcatlan, Itzel González Pérez, p. 52. Códice de San Salvador Tizayuca, Sergio Sánchez Vázquez, p. 56. Cédula de Diligencias de Amecameca, Rosalba Sánchez Flores, p. 60. Contribuciones o Tributos de Tlaxincan, Tlaylotlacan, Tecpanpa, etc. y Tributos de Tlaxincan, Tlaylotlacan, Tecpanpa, etc., Joel Ortiz Arroyo, p. 64. Códice de Tepotzotlan, Raquel Crespo Chiapa, p. 68. Pieza de un proceso entre Francisco de la Cruz Cohuatzincatl, indio natural de Xochimilco, y Joachim Tecoloatl, relativo a inmuebles, campos y rentas, 1571, Sonia Angélica Hernández Rodríguez, p. 72. Códice de Temascaltepec, Gerardo González Reyes, p. 76. Códice de San Pedro y San Pablo Cuajimalpa, Miguel Ángel Recillas González, p. 80. Catecismo Indocristiano 078, Jesús Javier Bonilla Palmeros, p. 84. Para leer más..., p. 86.

55. ATLAS DE TEXTILES INDÍGENAS

Los textiles indígenas, pp. 8-9. Atlas de textiles indígenas, pp. 10-11. Mayas de Tierras Altas, pp. 12-21. Mayas de Tierras Bajas, pp. 22-23. Oaxaca, pp. 24-33. Otopames, pp. 34-44. Nahuas, pp. 44-47. Sierra de Puebla, pp. 48-53. Golfo de México, pp. 54-57. Puréecherio, pp. 58-60. Gran Nayar, pp. 61-63. Noroeste de México, pp. 64-65. Cómo reconocer un textil, pp. 66-67. El hilado y el tejido en la época prehispánica, pp. 68-69. Mujeres, diosas y tejido, pp. 70-73. Fibras, pp. 74-77. Tintes indígenas, pp. 78-79. El telar, pp. 80-81. Técnicas de tejido, pp. 82-85. Colecciones de textiles, pp. 86-89. Para leer más..., p. 90.

56. EL TEMPLO MAYOR. A UN SIGLO DE SU DESCUBRIMIENTO

A un siglo del descubrimiento del Templo Mayor, p. 8. Una visita al Templo Mayor de Tenochtitlan, p. 14. Etapas del Templo Mayor, p. 14. Zona arqueológica del Templo Mayor, p. 16. Cuauhxicalco, p. 18. Últimas etapas constructivas, p. 20. Etapa constructiva III, p. 22. Etapa constructiva II, p. 24. Etapa constructiva VI, p. 26. Recinto de las Águilas o Casa de las Águilas, p. 28. Etapa constructiva VI, p. 30. Destrucción del Templo Mayor, p. 32. El Museo del Templo Mayor, p. 33: Vestíbulo, p. 35. Sala 1. Los hallazgos, p. 39. Sala 2. Sacrificios y ritual, p. 44. Sala 3. Tributo y comercio, p. 47. Sala 4. Los dioses, p. 50. Sala 5. Tláloc, p. 54. Sala 6. Flora y fauna, p. 57. Sala 7. Agricultura, p. 60. Sala 8. Arqueología histórica, p. 63. Un museo a escala humana, p. 66. ¿Qué hacen los investigadores del Templo Mayor?. p. 68 (Todos los textos anteriores: Eduardo Matos Moctezuma). El vidrio artificial, María de Jesús Alvízar Rodríguez, p. 68.

El Programa de Arqueología Urbana (2013-2014), Raúl Barrera Rodríguez, p. 69. Bioquímica molecular y análisis de isótopos estables, Juan Alberto Román Berrelleza, p. 70. Bioarquelogía de los rituales funerarios y de sacrificio, Ximena Chávez Balderas, p. 71. Eduardo Matos y el Proyecto Templo Mayor, Lourdes Cué Ávalos, p. 73. La importancia del dios Xipe Tótec entre los mexicas, Carlos Javier González González, p. 73. Provecto "Desarrollo de aplicaciones de computación en arqueología", Diego Jiménez Badillo y Salvador Ruiz Correa, p. 75. El Proyecto Templo Mayor (2007-2014), Leonardo López Luján, p. 76. Algunos libros..., Eduardo Matos Moctezuma, p. 78. Los objetos lapidarios en Tenochtitlan y las tradiciones del México antiguo, Emiliano Ricardo Melgar Tísoc, p. 80. La arqueobotánica del Templo Mayor, Aurora Montúfar López, p. 81. La arqueozoología, Norma Valentín Maldonado, p. 82. Los objetos de concha, Adrián Velázquez Castro, p. 83. Los moluscos en las ofrendas, Belem Zúñiga Arellano, p. 84. El Templo Mayor (1978-2014). Exploraciones y publicaciones, p. 86.

57. EL MAGUEY

Enrique Vela. El maguey, p. 8. Breve historia, p. 10. El registro arqueológico e histórico del maguey, Aurora Montúfar López, Norma Anzures Jaimes, p. 12. Mitología y ritos, p. 26. Ofrendas a Mayáhuel, diosa del maguey, en Zultepec-Tecoaque, Enrique Martínez Vargas y Ana María Jarquín Pacheco, p. 32. Los magueyes en la obra de Francisco Hernández, p. 36. Botánica, p. 42. Los usos del maguey, p. 56. El pulque, p. 66. El maguey en el imaginario mexicano, p. 76. Para leer más..., p. 90.

58. TUMBAS DE LA ANTIGÜEDAD. MESOAMÉRICA Y EL MUNDO

Enrique Vela. Tumbas de la antigüedad, p. 8. Mesoamérica, p. 14. Tumba A. La Venta, Tabasco, p. 18. Tumba 1. Chiapa de Corzo, Chiapas, p. 20. Tumbas de Tiro, p. 22. Tumbas reales mayas, p. 28. La tumba de Yuknoom Yich'aak K'ahk'. Calakmul, Campeche, p. 32. Tumba del Templo del Búho. Dzibanché, Quintana Roo, p. 34. La cripta del Templo de las Inscripciones, Palenque, Chiapas, p. 38. Tumba de la Reina Roja. Palenque, Chiapas, p. 46. Oaxaca, p. 50. Monte Albán, Oaxaca, p. 54. Tumba 7. Monte Albán, Oaxaca, p. 56. Tumbas 1 y 2. Zaachila, Oaxaca, p. 64. Tumbas del mundo, p. 70. Las tumbas reales de Ur, p. 74. Valle de los Reyes, Egipto, p. 76. Tumba de Tutankhamón. Valle de los Reyes, Egipto, p. 80. Ejército de terracota, tumbas de Quin Shi Huangdi. Xi'an, China, p. 86. Tumba del Señor de Sipán. Sipán, Huaca Rajada, Perú, p. 88. Para leer más..., p. 90.

59. 3 ÁCATL/2015. EL CALENDARIO MEXICA Y EL CALENDARIO ACTUAL

Enrique Vela y María Nieves Noriega de Autrey. **Introducción**, p. 8. **Correspondencia**

entre los años mexicas y los años europeos, p. 10. Cómo leer esta edición, p. 12. Enero, p. 14. Veintena 17: Títitl, p. 16. Trecena 1, ce cipactli (1 cocodrilo), p. 18. Trecena 2, ce océlotl (1 jaguar), p. 19. Febrero, p. 22. Veintena 18: Izcalli, p. 24. Nemontemi, p. 25. Trecena 3, ce mázatl (1 venado), p. 26. Trecena 4, ce xóchitl (1 flor), p. 27. Marzo, p. 28. Veintena 1: Atlcahualo, p. 30. Veintena 2: Tlacaxipehualiztli, p. 30. Trecena 5, ce ácatl (1 caña), p. 31. Trecena 5, ce ácatl (1 caña), p. 32. Trecena 7, ce quiáhuitl (1 lluvia), p. 33. Abril, p. 34. Trecena 7, ce quiáhuitl (1 lluvia), p. 36. Trecena 8, ce malinalli (1 hierba), p. 38. Trecena 9, ce cóatl (1 serpiente), p. 39. Mayo, p. 40. Veintena 4: Huey tozoztli, p. 42. Veintena 5: Tóxcatl, p. 42. Trecena 10, ce técpatl (1 pedernal), p. 44. Trecena 11, ce ozomatli (1 mono), p. 45. Junio, p. 46. Veintena 6: Etzalcualiztli, p. 48. Trecena 12, ce cuetzpalin (1 lagartija), p. 49. Trecena 13, ce olin (1 movimiento), p. 50. Trecena 14, ce itzcuintli (1 perro), p. 51. Julio, p. 52. Veintena 7: Tecuilhutontli, p. 54. Veintena 8: Huey tecuílhuitl, p. 54. Trecena 15, ce calli (1 casa), p. 55. Trecena 16, ce cozcacuauhtli (1 zopilote), p. 56. Agosto, p. 58. Veintena 9: Tlaxochimaco (4-23 de agosto), p. 60. Trecena 17, ce átl (1 agua), p. 61. Trecena 18, ce ehécatl (1 viento), p. 62. Septiembre, p. 64. Veintena 10: Xócotl huetzi, p. 66. Veintena 11: Ochpaniztli, p. 66. Trecena 19, ce cuauhtli (1 águila), p. 67. Trecena 20, ce tochtli (1 conejo), p. 68. Octubre, p. 70. Veintena 12: Teotleco, p. 72. Trecena 1, ce cipactli (1 cocodrilo), p. 73. Trecena 2, ce océlotl (1 jaguar), p. 74. Trecena 3, ce mázatl (1 venado), p. 75. Noviembre, p. 76. Veintena 13: Tepeilhuitl, p. 78. Veintena 14: Quecholli, p. 78. Trecena 4, ce xóchitl (1 flor), p. 80. Trecena 5, ce ácatl (1 caña), p. 80. Trecena 6, ce miquiztli (1 muerte), p. 81. Diciembre, p. 82. Veintena 15: Panquetzaliztli, p. 84. Veintena 16: Atemoztli, p. 84. Trecena 7, ce quiáhuitl (1 lluvia), p. 86. Trecena 8, ce malinalli (1 hierba), p. 87. Glosario, p. 88. Para leer **más...,** p. 90.

60. TAJÍN, VERACRUZ. GUÍA VISUAL

Tajín, Veracruz, p. 8. Tajín, Veracruz, 1785-2015, p. 10. Tajín y su región, p. 32. Cronología de Tajín, p. 34. Recorrido, p. 36. Grupo del Arroyo, p. 38. Pirámide de Los Nichos, p. 42. Juego de pelota, p. 52. Tajín Chico, p. 66. Totonacos, huastecos, danza del volador, p. 88. Para leer más..., p. 90.

61. EL ARTE RUPESTRE EN MÉXICO

María del Pilar Casado López. Introducción, p. 8. Historiografía, p. 12. El arte rupestre, p. 14. La figura humana, p. 16. La fauna, p. 18. Las formas geométricas, p. 20. El arte rupestre en México, p. 24. Baja California, p. 26. Norte, p. 38. Norte-Centro, p. 54. Occidente, p. 62. Centro, p. 72. Sureste, p. 82. Para leer más..., p. 90.

62. EL NOPAL EN MÉXICO. CATÁLOGO VISUAL

Enrique Vela. El nopal en México, p. 8. Nombres de nopales, tunas y xoconostles, p. 10. Antropónimos relacionados con el nopal, p. 18. Topónimos relacionados con el nopal, p. 18. Topónimos de Tenochtitlan, p. 20. Mitología y simbolismo, p. 24. El nopal en el imaginario mexicano, p. 36. Los nopales de México. Catálogo visual, p. 46. **Botánica**, p. 48. **El norte**, p. 64. **El** norte y el Altiplano, p. 65. El Altiplano, p. 66. Península de Baja California, p. 70. Valle de Tehuacán, p. 70, Occidente y Sur, p. 72, Especies domesticadas, p. 72, Centro y sur, p. 74, Los usos del nopal, p. 76, Usos medicinales, p. 78, El nopal como alimento, p. 86. Para leer más..., p. 90.

63. LA JOYERÍA EN EL MÉXICO ANTIGUO. CATÁLOGO VISUAL

Enrique Vela. Joyería prehispánica, p. 8. Catálogo visual, p. 28. Orejeras, p. 30. Bezotes, p. 40. Narigueras, p. 46. Anillos, p. 54. Pulseras, p. 58. Cinturones, p. 62. Diademas, p. 64. Cascabeles, p. 66. Collares y pendientes, p. 68. Pectorales, p. 76. Objetos y adornos, p. 82. Glosario, p. 88.

64. UXMAL Y EL PUUC. CATÁLOGO VISUAL

El Puuc, p. 8. Uxmal, Yucatán, p. 12. Xlapac, Yucatán, p. 46. Sayil, Yucatán, p. 48. Kabah, Yucatán, p. 56. Labná, Yucatán, p. 66. Chacmultún, Yucatán, p. 76. Oxkintok, Yucatán, p. 78. Chunhuhub, Campeche, p. 82. Xcalumkín, Campeche, p. 84. Tohcok, Campeche, p. 88. La ruta Puuc. Mapa de carreteras, p. 90.

65. 5 KAB'AN/2016. EL CALENDARIO MAYA Y EL CALENDARIO ACTUAL

Guillermo Bernal y Enrique Vela. El calendario maya, p. 8. Cómo leer esta edición, p. 12. Enero, p. 14. Veintena k'ank'in; veintena muwan, p. 16. El calendario maya, p. 17. Día men; días lamat, p. 18. Febrero, p. 20. Veintena pax; veintena k'ayab; el tzolkín, p. 22. Día imix; día hix, p. 24. Marzo, p. 26. Veintena kumk'u; wayeb; rueda calendárica, p. 28. Día manik'; día ajaw; día b'en, p. 30. Abril, p. 32. Veintena pohp; cuenta larga, p. 35. Día kimi; día kawak, p. 36. Mayo, p. 38. Veintena woh; dioses, p. 40. Veintena sip, p. 42. Día eb'; día chikchan, p. 44. Junio, p. 46. Veintena sotz'; escritura, p. 48. Veintena tzek, p. 49. Día etz'nab'; día chuwen; día k'an, p. 50. Julio, p. 52. Veintena xul; números, p. 54. Día kab'an; día ok, p. 56. Agosto, p. 58. Veintena yaxk'in; cosmovisión, p. 60. Día ak'b'al; día kib', p. 62. Septiembre, p. 64. Veintena mol; los mitos de creación, p. 66. Veintena ch'een, p. 67. Día muluk; día ik'; día men, p. 68. Octubre, p. 70. Veintena yax; astronomía, p. 72. Día lamat; día imix, p. 74. Noviembre, p. 76. Veintena sak; los ciclos celestes, p. 78. Veintena keh, p. 79. Día hix; día manik', p.

80. Diciembre, p. 82. Veintena *mak*; códices, p. 84. Veintena *k'ank'in*, p. 85. Día *ajaw*; día *b'en*; día *kimi*, p. 86. Glosario, p. 88.

66. TOCADOS Y PEINADOS EN EL MÉXICO ANTIGUO. CATÁLOGO VISUAL

Enrique Vela. Presentación, p. 8. Tocados y peinados en el México antiguo. Catálogo visual, p. 10. Peinados, p. 12. Preclásico del Altiplano, p. 18. Olmecas, p. 20. Los tocados y los gobernantes, p. 24. Occidente, p. 26. Mezcala, p. 30. Diademas, p. 32. Teotihuacan, p. 34. Tocados divinos, p. 38. Mayas, p. 42. Xochicalco, p. 48. Cacaxtla, p. 50. Los tocados y la guerra, p. 52. Cautivos de guerra, p. 54. Costa del Golfo, p. 56. Tocados arqueológicos, p. 62. Zapotecos, p. 64. Mixtecos, p. 70. Los amantecas, p. 74. Mexicas, p. 76. El penacho de Moctezuma, p. 82. Lienzo de Tlaxcala, p. 84. Indígenas, p. 86. Para leer más..., p. 90.

67. CÓDICE DE DRESDE. PARTE 1. EDICIÓN FACSIMILAR

Erik Velásquez García. Historia del Códice de Dresdre, p. 8. Página 1 (Escriba 1). Almanaques misceláneos, serie I, p. 14. Página 2 (Escriba 1). Almanaques misceláneos, serie I, p. 16. Página 3 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 18. Página 4 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 20. Página 5 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 22. Página 6 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 24. Página 7 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 26. Página 8 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 28. Página 9 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 30. Página 10 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 32. Página 11 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 34. Página 12 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 36. Página 13 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 38. Página 14 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 40. Página 15 (Escriba 2). Almanaques misceláneos, serie II, p. 42. Página 16 (Escriba 2). Almanaques de la diosa lunar, p. 44. Página 17 (Escriba 2). Almanaques de la diosa lunar, p. 46. Página 18 (Escriba 2). Almanaques de la diosa lunar, p. 48. Página 19 (Escriba 2). Almanaques de la diosa lunar, p. 50. Página 20 (Escriba 2). Almanaques de la diosa lunar, p. 52. Página 21 (Escriba 2). Almanaques de la diosa lunar, p. 54. Página 22 (Escriba 2). Almanaques de la diosa lunar; Almanaques misceláneos, serie III, p. 56. Página 23 (Escriba 2). Almanaques de la diosa lunar; Almanaques misceláneos, serie III, p. 58. Página 24 (Escriba 3). Tabla del planeta Venus, p. 60. Página 46 (Escriba 3). Tabla del planeta Venus, p. 62. Página 47 (Escriba 3). Tabla del planeta Venus, p. 64. Página 48 (Escriba 3). Tabla del planeta Venus, p. 66. Página 49 (Escriba 3). Tabla del planeta Venus,

p. 68. Página 50 (Escriba 3). Tabla del planeta Venus, p. 70. Página 51 (Escriba 3). Tabla lunar y de eclipses, p. 72. Página 52 (Escriba 3). Tabla lunar y de eclipses, p. 74. Página 53 (Escriba 3). Tabla lunar y de eclipses, p. 76. Página 54 (Escriba 3). Tabla lunar y de eclipses, p. 78. Página 55 (Escriba 3). Tabla lunar y de eclipses, p. 80. Página 56 (Escriba 3). Tabla lunar y de eclipses, p. 82. Página 57 (Escriba 3). Tabla lunar v de eclipses, p. 84. Página 58 (Escriba 3). Tabla lunar y de eclipses y tabla de múltiplos de 78 días, p. 86. Página 59 (Escriba 3). Tabla de múltiplos de 78 días, p. 88. Página 60 (Escriba 3). Profecías de K'atuun 11 ajaw, p. 90.

68. LA COSMOVISIÓN DE LA TRADICIÓN MESOAMERICANA. PRIMERA PARTE.

Alfredo López Austin. 1. Sobre la

cosmovisión: p. 8. El individuo y la sociedad, p. 8. Comunicación y memoria colectiva, p. 9. La herencia, la cultura y la tradición cultural, p. 10. La característica primaria de la cosmovisión, p. 16. La red que constituye la cosmovisión, p. 16. La abstracción, p. 18. La concreción, p. 18. La sistematización, p. 18. Los ritmos de transformación, p. 20. Las dimensiones de la entidad social, p. 24. 2. Unidad y diversidad culturales, p. 25. Los condicionantes de nuestra realidad, p. 26. Unidad y diversidad, p. 26. La díada, p. 29. La aproximación a la unidad/ diversidad de las tradiciones culturales, p. 30. La necesidad de comprensión de la complejidad de la díada, p. 32. Los puentes, p. 38. 3. El objeto de estudio. La cosmovisión de la tradición mesoamericana, p. 39. La tradición mesoamericana, p. 39. Historia de un concepto: Mesoamérica, p. 42. Las críticas a la definición de Paul Kirchhoff, p. 44. Una propuesta de definición, p. 44. Historia de una macroárea: el Preclásico mesoamericano, p. 45. Historia de una macroárea: el Clásico mesoamericano, p. 48. Historia de una macroárea: el Posclásico mesoamericano, p. 51. La otra historia, p. 52. La nueva historia, p. 54. La cosmovisión colonial, p. 55. 4. Las vías de conocimiento, p. 56. Cómo aproximarse a la cosmovisión de la tradición mesoamericana, p. 56. La vía histórica, p. 59. Cómo entender la historia, p. 64. La cientificidad de la historia, p. 66. Las fuentes de la historia, p. 67. La arqueología, p. 68. La etnología y la etnografía, p. 71. Los estudiosos de la cosmovisión en la tradición mesoamericana, p. 74. 5. El funcionamiento cósmico y la presencia de lo sagrado, p. 76. Las grandes divisiones del cosmos, p. 77. La unión de los opuestos complementarios, p. 78. Ecúmeno y anecúmeno, p. 79. Polémicas en torno a lo sagrado, p. 82. Lo imperceptible, p. 83. La fiereza, p. 86. Lo regular y lo heteróclito, p. 87. Esencias y coesencias, p. 87. Las proyecciones, p. 89.

69. LA COSMOVISIÓN DE LA TRADICIÓN MESOAMERICANA. SEGUNDA PARTE.

Alfredo López Austin. 6. Los dioses, p. 8.

Los primeros juicios externos de los seres imperceptibles, p. 9. Un problema semántico, p. 12. Conceptos, definiciones y términos para los seres imperceptibles, p. 13. La pluralidad y diversidad de los dioses mesoamericanos, p. 16. La prosopopeya en la concepción de los dioses, p. 19. Unidad y pluralidad divina, p. 19. Fusión, fisión, división y reintegración de los dioses, p. 20. Limitaciones de acción, desgaste y alimentación de los dioses, p. 21. Las funciones de los dioses, p. 22. 7. El tiempo-espacio divino, p. 23. El tiempo procesual, p. 23. El tiempo limitáneo, p. 25. El Sol gobierna el mundo, p. 27. El tiempo personificado, p. 29. La triple división del cosmos, p. 33. La crítica a los niveles cósmicos, p. 34. La reconstrucción hipotética de los niveles, p. 38. 8. La máquina cósmica y el tiempo-espacio mundano, p. 40. Las funciones de conexión y tránsito, p. 40. La construcción del aparato de la distribución, p. 41. La distribución del tiempo, p. 43. Las vías de comunicación, p. 47. El descenso de los dioses, p. 49. La salida de los dioses a la superficie de la tierra, p. 51. Dioses de los linderos, de los lugares sagrados o dispersos sobre la tierra, p. 52. Los dioses que transitan, p. 55. 9. La taxonomía y los ciclos, p. 56. La necesidad taxonómica, p. 57. Distintos sistemas taxonómicos, p. 57. Un posible dualismo universal, p. 61. La división dual en la tradición mesoamericana, p. 63. El nacimiento del ciclo y su establecimiento, p. 68. Los días y las noches, p. 69. El Monte Sagrado como motor de los ciclos, p. 71. La división dual del año, p. 73. 10. El conocimiento del cielo, p. 74. Ámbitos especulares, p. 74. El estudio de las concepciones astrales del otro, p. 75. Las primeras fuentes para el estudio del cielo en la tradición mesoamericana, p. 78. Las razones para observar el cielo, p. 80. La observación del cielo, p. 82. Los cálculos astronómicos, p. 83. Las alineaciones, p. 87. Astronomía y política, p. 89. Para leer **más...**, p. 90.

70. LA COSMOVISIÓN DE LA TRADICIÓN MESOAMERICANA. TERCERA PARTE.

Alfredo López Austin. 11. El hombre, p. 8. La corporeidad, p. 9. Las relaciones del hombre, p. 9. La personalidad, p. 13. El alma esencial, p. 15. Las almas individualizantes, p. 18. El transcurso de la vida, p. 20. Salud v enfermedad, p. 21. La muerte, p. 22. 12. La relaciones humanas con lo sagrado, p. 24. Las vías de relación, p. 24. La vía sumisa, p. 26. El culto privado y el culto colectivo, p. 29. La ritualidad de la vida cotidiana, p. 32. La visita de los dioses, p. 33. Las occisiones rituales, p. 34. La vía insumisa, p. 35. 13. El mito, p. 38. La naturaleza del mito, p. 38. Tras una definición del mito en la tradición mesoamericana, p. 40. Las características del mito creencia, p. 44. La narración mítica como texto, p. 45. La construcción de los mitos, p. 48. La narrativa mítica, p.

52. Las relaciones entre mito v rito, p. 53. Las relaciones entre el mito y la historia, p. 56. 14. La familia y la comunidad, p. 57. La familia, p. 57. La composición de la familia, p. 59. La residencia familiar, p. 61. La comunidad, p. 63. Las características del calpulli, p. 64. El patrono, p. 66. La herencia profesional, p. 69. La herencia comunal de la tierra, p. 71. 15. El poder, p. 73. Los juegos del poder, p. 74. Los linajes de mando, p. 75. La justificación del poder, p. 76. Los hombre-dioses, p. 78. Los regímenes de sangre, p. 80. El zuvuanismo, p. 80. La absorción de los regímenes de sangre, p. 83. Las triples alianzas, p. 87. Ye ixquich, p. 89. Para leer más..., p. 90.

71. 5 CALLI/2017. CORRELACIÓN DÍA A DÍA ENTRE EL CALENDARIO ACTUAL Y EL CALENDARIO MEXICA

Presentación, p. 8. Cómo leer esta edición, p. 9. Enero, p. 10. Las veintenas del año mexica: 1 atlcahualo-9 tlaxochimaco, p. 12. Febrero, p. 14. Trecena 1: 1 cocodrilo, ce cipactli (27 de febrero-11 de marzo; 14-26 de noviembre, 2017), p. 16. Marzo, p. 20. Trecena 2: 1 jaguar, ce océlotl (12-24 de marzo; 27 de noviembre-9 de diciembre, 2017), p. 22. Trecena 3: 1 venado, ce mázatl (25 de marzo- 6 de abril; 10-22 de diciembre, 2017), p. 25. Abril, p. 28. Trecena 4: 1 flor, ce xóchitl (7-19 de abril; 23 de diciembre, 2017- 4 enero, 2018), p. 30. Trecena 5: 1 caña, ce ácatl (20 de abril-2 de mayo, 2017), p. 32. Mayo, p. 34. Trecena 6: 1 muerte, ce mizquitli (3-15 de mayo, 2017), p. 36. Trecena 7: 1 lluvia, ce quiáhuitl (16-28 de mayo, 2017), p. 39. Junio, p. 42. Trecena 8: 1 hierba, ce malinalli (29 de mayo-10 de junio, 2017), p. 44. Trecena 9: 1 serpiente, ce cóatl (11-23 de junio, 2017), p. 46. Trecena 10: 1 pedernal, ce técpatl (24 de junio-6 de julio, 2017), p. 48. Julio, p. 50. Trecena 11: 1 mono, ce ozomatli (7-19 de julio, 2017), p. 52. Trecena 12: 1 lagartija, ce cuetzpalin (20 de julio-1 de agosto, 2017), p. 54. Agosto, p. 56. Trecena 13: 1 movimiento, ce olin (2-14 de agosto, 2017), p. 58. Trecena 14: 1 perro, ce itzcuintli (15-27 de agosto, 2017), p. 60. Septiembre, p. 62. Trecena 15: 1 casa, ce calli (28 de agosto-9 de septiembre, 2017), p. 64. Trecena 16: 1 zopilote, ce cozcacuahtli (10-22 de septiembre, 2017), p. 67. Trecena 17: 1 agua, ce atl (6-18 de enero; 23 de septiembre-5 de octubre, 2017), p. 69. Octubre, p. 72. Trecena 18: 1 viento, ce ehécatl (19-31 de enero; 6-18 de octubre, 2017), p. 74. Trecena 19: 1 águila, ce cuauhtli (1-13 de febrero; 19-31 de octubre, 2017), p. 78. Noviembre, p. 82. Trecena 20: 1 conejo, ce tochtli (14-26 de febrero; 1-13 de noviembre, 2017), p. 84. Diciembre, p. 86. Las veintenas del año mexica: 10 xócotl huetzi-18 izcalli; nemontemi, p. 88. Para leer más..., p. 90.

72. CÓDICE DE DRESDE. PARTE 2. EDICIÓN FACSIMILAR

Erik Velásquez García. **Página 61 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques...,** p. 8.

Página 62 (Escriba 3). Números de serpiente v almanaques..., p. 10. Página 63 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 12. Página 64 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 14. Página 65 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 16. Página 66 (Escriba 3). Números de serpiente v almanaques..., p. 18. Página 67 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 20. Página 68 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 22. Página 69 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 25. Página 70 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 28. Página 71 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 31. Página 72 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 34. Página 73 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 37. Página 74 (Escriba 3). Números de serpiente y almanaques..., p. 40. Página 25 (Escriba 4). Ceremonias de año nuevo, p. 42. Página 26 (Escriba 4). Ceremonias de año nuevo, p. 46. Página 27 (Escriba 4). Ceremonias de año nuevo, p. 48. Página 28 (Escriba 4). Ceremonias de año nuevo, p. 50. Página 29 (Escriba 3). Almanaques de los campesinos, p. 52. Página 30 (Escribas 3 y 5). Almanaques de los campesinos..., p. 55. Página 31 (Éscribas 3 y 5). Almanaques de los campesinos..., p. 58. Página 32 (Escribas 3 y 5). Almanaques de los campesinos..., p. 60. Página 33 (Escribas 3 y 5). Almanaques de los campesinos..., p. 62. Página 34 (Escribas 3 y 5). Almanaques de los campesinos, p. 64. Página 35 (Escribas 3 y 5). Almanaques de los campesinos..., p. 66. Página 36 (Escriba 3). Almanaques de los campesinos, p. 68. Página 37 (Escriba 3). Almanaques de los campesinos, p. 70. Página 38 (Escriba 3). Almanaques de los campesinos, p. 72. Página 39 (Escriba 3). Almanaques de los campesinos, p. 74. Página 40 (Escriba 3). Almanaques de los campesinos, p. 76. Página 41 (Escriba 3). Almanaques de los campesinos, p. 78. Página 42 (Escribas 5 y 6). Almanaques de los campesinos..., p. 81. Página 43 (Escribas 5 y 6). Almanaques de los campesinos..., p. 84. Página 44 (Escribas 5 y 6). Almanaques de los campesinos..., p. 87. Página 45 (Escribas 3 y 6). Múltiplos de 364, p. 90. Para leer más..., p. 92.

73. CANTONA, PUEBLA. UNA GRAN CIUDAD PREHISPÁNICA

Ángel García Cook. Cantona, Puebla, p. 8. Investigaciones arqueológicas, p. 10. Cronología, p. 16. Organización sociopolítica, p. 26. Economía, p. 30. Cuenca de Oriental, p. 34. El asentamiento, p. 40. Sistema constructivo, p. 46. Accesos, p. 50. Vía de circulación, p. 52. Sistemas defensivos, p. 56. Unidades habitacionales, p. 60. Depósitos, p. 66. Plazas cívicoreligiosas, p. 68. Juegos de pelota, p. 74. Cantona desde el aire, Javier Martínez González y Cuauhtémoc Domínguez Pérez, p. 82. Para leer más..., p. 89.

74. CÓDICES COLOMBINO Y BECKER I

Manuel A. Hermann Lejarazu. Códices Colombino y Becker I. La historia de los señores 8 Venado y 4 Viento, p. 8. Cómo leer esta edición, p. 13. Códice Colombino, p. 1, p. 14. Códice Colombino, p. 2, p. 16. Códice Colombino, p. 3, p. 18. Códice Colombino, p. 4, p. 20. Códice Colombino, p. 5, p. 22. Códice Colombino, p. 6, p. 24. Códice Colombino, p. 7, p. 26. Códice Colombino, p. 8, p. 28. Códice Colombino, p. 9, p. 30. Códice Colombino, **p. 10**, p. 32. *Códice Colombino*, **p. 11**, p. 34. Códice Colombino, p. 12, p. 36. Códice Colombino, p. 13, p. 38. Códice Colombino, p. 14, p. 40. Códice Colombino, p. 15, p. 42. Códice Colombino, p. 17, p. 44. Códice Colombino, p. 18, p. 46. Códice Colombino, p. 19, p. 48. Códice Colombino, p. 20, p. 50. Códice Colombino, p. 21, p. 52. Códice Colombino, p. 22, p. 54. Códice Colombino, p. 23, p. 56. Códice Colombino, p. 24, p. 58. Códice Becker I, p. 1, p. 60. Códice Becker I, p. 2, p. 62. Códice Becker I, p. 3, p. 64. Códice Becker I, p. 4, p. 66. Códice Becker I, p. 5, p. 68. *Códice Becker I*, p. 6, p. 70. *Códice* Becker I, p. 7, p. 72. Códice Becker I, p. 8, p. 74. Códice Becker I, p. 9, p. 76. Códice Becker I, p. 10, p. 78. Códice Becker I, p. 11, p. 80. Códice Becker I, p. 12, p. 82. Códice Becker I, p. 13, p. 84. Códice Becker I, p. 14, p. 86. Códice Colombino, p. 16, p. 88. Códice Becker I, p. 15, p. 90. Códice Becker I, p. 16, p. 92.

75. AZTECAS. CULTURA Y VIDA COTIDIANA

Enrique Vela. Presentación, p. 8. El mundo azteca, p. 10. El ciclo de la vida. Embarazo y parto, p. 26. Bienvenida y lectura del destino, p. 30. El bautizo, p. 36. La educación de los niños, p. 40. Las escuelas, p. 44. El matrimonio, p. 52. La vejez, p. 58. La muerte, p. 59. La vida cotidiana. Un día cualquiera, p. 64. La casa, p. 70. El vestido, p. 74. El trabajo, p. 76. La alimentación, p. 78. La noche, p. 86. Para leer más..., p. 88.

76. LOS TAMALES EN MÉXICO. PANORAMA VISUAL

Enrique Vela. El tamal en México. Breve historia, p. 8. El tamal entre los mayas, p. 22. El tamal entre los mexicas, p. 30. Tipos de tamales, p. 34. Festividades, p. 38. Los tamales y la cultura popular, p. 40. El tamal de México, p. 42. Del nixtamal, p. 48. De la masa, p. 51. De la cocción, p. 52. De las formas y envolturas, p. 54. De los rellenos y sabores, p. 56. Nómia de tamales mexicanos, p. 58. Noroeste, 62. Norte centro, p. 64. Noreste, p. 68. Occidente, p. 70. Centro, p. 74. Sur, p. 78. Golfo, p. 80. Sureste, p. 82. Tamales en Latinoamérica, p. 84. El atole, p. 86. Para leer más..., p. 90.

77. FIESTAS INDÍGENAS Y POPULARES. CALENDARIO 2018

Enrique Vela. **Presentación**, p. 8. **Cómo leer esta edición**, p. 9. **Enero**, p. 10. **Los**

parachicos, p. 12. Día de Reyes, p. 12. Danzas de moros y cristianos y de la conquista, p. 14. Febrero, p. 16. Carnaval, p. 18. Día de la Candelaria, p. 18. Las máscaras, p. 22. Marzo, p. 24. Semana Santa, p. 26. Viernes de Dolores, p. 26. Domingo de Ramos, 26. Jueves Santo, p. 28. Viernes Santo, p. 28. Sábado de Gloria, p. 28. Las vestimentas rituales, p. 30. Abril, p. 34. Peregrinaciones de los otomí-chichimecas, p. 36. La pirekua, p. 36. Música, p. 38. Mayo, p. 42. Día de la Santa Cruz, p. 44. Fiesta de la Santa Cruz, p. 44. Junio, p. 50. Danza del Volador, p. 52. Julio, p. 56. Danza de los santiagueros, p. 58. Santiago el Mayor Apóstol, p. 58. Agosto, p. 62. La Asunción de la Virgen, p. 64. La cocina, p. 64. Septiembre, p. 66. Virgen de los Remedios, p. 68. El mariachi, p. 70. Octubre, p. 72. El ciclo agrícola y las fiestas indígenas, p. 74. La charrería, p. 74. Ofrendas, p. 77. Noviembre, p. 78. Fiestas a los muertos, p. 80. Día de muertos, p. 82. Diciembre, p. 86. Virgen de Guadalupe, p. 88. Las posadas, p. 88. Las peregrinaciones, p. 88. **Para leer más...,** p. 90.

78. UN DON DIVINO. EL PULQUE

Enrique Vela. El pulque prehispánico: Cholula; Teotihuacan; Mayas; Mixtecos; Tajín; Arqueología del pulque, pp. 8-47. El simbolismo del pulque: Mayáhuel; Dioses del pulque; Fiestas; El tlacuache; El conejo, pp. 48-75. De la Colonia a la actualidad: La Colonia; El siglo XIX; El siglo XX, pp. 76-89. Para leer más..., p. 90.

79. VENTANAS ARQUEOLÓGICAS EN EL CENTRO HISTÓRICO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

Raúl Barrera Rodríguez. Presentación, Eduardo Matos Moctezuma, p. 8. Ruinas sobre ruinas. El subsuelo del Centro Histórico de la Ciudad de México, Leonardo López Luján, p. 10. Las ventanas arqueológicas del Centro Histórico de la Ciudad de México, Raúl Barrera Rodríguez, p. 19. Tenochtitlan, lugar de tunas sobre piedra, p. 20. De Tenochtitlan a la Ciudad de México del siglo XXI, p. 22. Vestíbulo de acceso a la zona arqueológica del Templo Mayor, p. 26. Templo Mayor, p. 32. Museo del Templo Mayor, p. 36. Autoridad del Centro Histórico, p. 37. Casa del Marqués del Apartado, p. 38. Calle de Argentina (Gran Basamento), p. 42. Museo de la Caricatura (Real Colegio de Cristo), p. 46. Centro Cultural de España en México, p. 48. Espacios arqueológicos que se abrirán al público, p. 52. El Huei Tzompantli, p. 52. Templo de Ehécatl-Quetzalcóatl, p. 54. Juego de Pelota o Teotlachco, p. 55. Atrio de la Catedral Metropolitana, p. 56. Sagrario de la Catedral Metropolitana, p. 59. Museo UNAM Hoy, p. 62. Antiguo Palacio del Arzobispado, p. 66. Casa de la Primera Imprenta en América, p. 73. Palacio de la Autonomía Universitaria, p. 74. Santa Teresa la Antigua, p. 79. Palacio

Nacional, p. 80. Museo Nacional de las Culturas del Mundo, p. 84. Palacio de la Escuela de Medicina, p. 88. Para leer más..., p. 90.

80. ROJO, EL COLOR DE LA VIDA. SIMBOLISMOS Y USOS EN LA ÉPOCA PREHISPÁNICA. LA GRANA COCHINILLA: EL ORO ROJO

Enrique Vela. Nuestra portada, p. 8. Presentación, p. 10. El color en Mesoamérica, p. 14. Terminología nahua del color, p. 14. Los colores y las direcciones del mundo, p. 16. El rojo, p. 20. Hematita, p. 46. Cinabrio, p. 56. Grana cochinilla, p. 60.

81. LOS EJES DE VIDA Y MUERTE EN EL TEMPLO MAYOR Y EN EL RECINTO CEREMONIAL DE TENOCHTITLAN

Eduardo Matos Moctezuma. Presentación, p. 10. Primera parte. La dualidad vida-muerte en el Templo Mayor de Tenochtitlan, p. 12. Introducción, p. 12. Mirada retrospectiva, p. 12. Templo Mayor de Tenochtitlan. Lado de Tláloc, p. 15. Adoratorio de la parte superior, p. 18. Escalera, p. 20. Plataforma general, p. 22. Cámara II, p. 26. Colores que predominan del lado de Tláloc, p. 30. Festividades practicadas del lado de Tláloc, p. 32. Mito del robo del maíz del Tonacatépetl o Montaña de los Mantenimientos, p. 34. Templo Mayor de Tenochtitlan. Lado de Huitzilopochtli, p. 35. Adoratorio de la parte superior, p. 36. Escalera, p. 39. Plataforma general, p. 42. Cámara I, p. 46. Colores que predominan del lado de Huitzilopochtli, p. 48. Festividades practicadas del lado de Huitzilopochtli, p. 49. Mito del combate en el cerro de Coatépec, p. 50. SEGUNDA PARTE. Los ejes de vida y muerte en el recinto ceremonial o plaza principal de Tenochtitlan, p. 53. Un documento engañoso, p. 54. El aporte de la arqueología, p. 58. Eje de la muerte (lado de Huitzilopochtli), p. 62. Piso de la plaza, p. 62. Cuauhxicalco, p. 66. Tzompantli o muro de cráneos, p. 68. Altar de cráneos y huesos cruzados ("la tumba del tiempo"), p. 71. Juego de pelota, p. 73. Eje de la vida (lado de Tláloc), p. 76. Altar de Tláloc, p. 76. Templo de Ehécatl-Quetzalcóatl, p. 77. Conclusiones, p. 79. "Voces de barro", p. 80. Dios viejo y del fuego, p. 80. La vida, p. 82. Mujer, p. 82. Brasero, p. 83. Tláloc, p. 84. El Sol maya, p. 85. La muerte, p. 86. Hombremurciélago, p. 86. Mictlantecuhtli, p. 87. Guerrero-águila, p. 88. Felino, p. 89. Para leer más..., p. 90.

82. 25 AÑOS DE *ARQUEOLOGÍA MEXICANA*. NUESTRA HISTORIA

Enrique Vela. **Nuestra portada**, p. 7. Índice, p. 9. Arqueología Méxicana. A sus 25 años, María Nieves Noriega de Autrey, p. 12. Sobre esta edición, p. 14. ¿Cómo leer esta edición?, p. 19. La arqueología mexicana y el mundo, pp. 26-27. Áreas culturales: Oasisamérica, Aridamérica y Mesoamérica, pp. 28-29. Cronología, pp. 30-31. Culturas prehispánicas, pp. 32-33. La Colonia, pp. 34-35. Etnología, pp. 36-37. Historia de la arqueología, pp. 38-43. Códices prehispánicos y coloniales tempranos, pp. 44-45. Códices y fuentes coloniales, pp. 46-47. Arqueología histórica, pp. 48-49. La arqueología en la cultura, pp. 50-51. El arte moderno en Arqueología Mexicana, pp. 52-53. Zonas arqueológicas y museos, pp. 54-55. La naturaleza, pp. 56-57. La fauna, pp. 58-59. Economía, pp. 60-61. La producción artesanal, pp. 62-63. Subsistencia, pp. 64-65. Alimentos originarios de o domesticados en México en tiempos prehispánicos, pp. 66-67. La vida cotidiana, pp. 68-69. Vestido v adorno, pp. 70-71. Organización social, pp. 72-73. Calendarios, pp. 74-75. La cosmovisión en la tradición mesoamericana, pp. 76-85. La muerte, pp. 86-87. El universo creativo, pp. 88-89. Índice temático, p. 90.

CALENDARIOS

Calendario 1996. Pintura mural prehispánica. Calendario 1998. Ciudades del México antiguo. Calendario 1999. Ciudades mayas.
Calendario 2000. Año mexica *I técpatl*.
Calendario maya 2001.
Calendario 2002. Imágenes históricas.
Calendario 2003. Color indio.
Calendario 2004. Ciudades prehispánicas.
Calendario 2006. Piezas Maestras del MNA.

GUÍAS

Museo Nacional de Antropología. Guía esencial. Joaquín García-Bárcena y Leonardo Manrique Castañeda.
National Museum of Anthropology. An

National Museum of Anthropology. An essential guide. Joaquín García-Bárcena y Leonardo Manrique Castañeda.

Palenque, Chiapas, México. Guía esencial Guillermo Bernal Romero, Martha Cuevas García y Arnoldo González Cruz. Palenque, Chiapas, México. An essential guide Guillermo Bernal Romero, Martha Cuevas García y Arnoldo González Cruz. Tajín, Veracruz, México. Guía práctica. Sara Ladrón de Guevara. Chapultepec. Primera Sección. Guía práctica. Teotihuacan, estado de México. Guía práctica. Leonardo López Luján. Xochicalco, Morelos. Guía práctica, Norberto González Crespo, Silvia Garza Tarazona, Claudia Alvarado León. Palenque. Chiapas. México. Zona arqueológica, Guillermo Bernal Romero, Martha Cuevas García y Arnoldo González Cruz, INAH/Editorial Raíces, 2010. Tulum. El Meco, El Rey, Xcaret, San Gervasio, Xelhá, Muyil, Cobá. Quintana Roo. México. Zona arqueológica, Adriana Velázquez Morlet, Luis Leira, INAH/Editorial Raíces, 2010.

PUBLICACIONES ESPECIALES

The Olmecs of Tabasco.
Olmecs.
México antiguo. Antología. Biblioteca
para la actualización del maestro, SEP,
volumen I. México antiguo. Antología.
Biblioteca para la actualización del
maestro, SEP, volumen II.
Grandes culturas de Tabasco.
Tesoros de Colima. Hallazgos de ayer y hoy,

Los olmecas de Tabasco.

varios autores.

OTRAS PUBLICACIONES

Arqueología mesoamericana. Homenaje a William T. Sanders, Alba Guadalupe Mastache, Jeffrey R. Parsons, Robert S. Santley y Mari Carmen Serra Puche (coords.), INAH/Arqueología Mexicana, 1996, 2 tomos. Arqueología de la arqueología. Ensayos sobre los orígenes de la disciplina en México, Leonardo López Luján, INAH/Editorial Raíces/Secretaría de Cultura, 2017. Mentiras y verdades en la arqueología mexicana, Eduardo Matos Moctezuma, INAH/Editorial Raíces/Secretaría de Cultura, 2018.



II. ÍNDICE DE AUTORES

II. ÍNDICE DE AUTORES

Abrams, Elliot M., La construcción de las grandes pirámides de México, 101: 64-67. Abundis, Jaime, La evangelización del área coyoacanense en el siglo xvi, 129: 61-68. Acosta, Jorge R., El pectoral de jade de Monte Albán, 67: 16-17.

Adje Both, Arnd, *La música prehispánica. Sonidos rituales a lo largo de la historia*, 94: 28-37.

Aguilar-Moreno, Manuel, *Etnomedicina en Mesoamérica*, 59: 26-31.

——, Ulama. El juego de pelota prehispánico que sobrevivió hasta nuestros días,152: 73-79 **Aguilera, Carmen,** Descubriendo a un niño Sol, 55: 58-63.

—, El penacho de Motecuhzoma, 64: 76-79.

—, La fecha de inauguración del Templo Mayor, 41: 30-31.

—, Lienzo de Tepeticpac, 114: 83- 86.

—, y Carlos Hernández, La presencia de Mixcóatl en el área tolteca otomí. Un disco de concha, 73: 30-31.

—, Pieza. La lápida de Itzpapálotl. Obra de arte matlatzinca, 93: 16-17.

Ahuja, Guillermo, *El Monumento 32:* calendario lunar, 79: 14.

Alberro, Solange, *Las "abusiones" de origen prehispánico*, 34: 58-63.

Alcántara Onofre, Saúl, El jardín de Nezahualcóyotl en el cerro del Tetzcotzinco, 58: 52-53.

—, Panteón funerario Capacha en la ciudad de Colima, 60: 6.

Alcina Franch, José, Historia de la Arqueología en México III. La época de los viajeros (1804-1880), 54: 18-23.

Alcocer, Paulina, y Johannes Neurath, La eficacia de la magia en los ritos coras y huicholes, 69: 48-53.

Aliphat Fernández, Mario, Arqueología y paisajes del Alto Usumacinta, 22: 24-29. —, Los glifos emblema, 5: 63-65.

Almendros López, Laura, Maritza Cuevas Sagardi y Rafael Platas Ruiz, Colima. Entierros en el sitio El Diezmo-Adonai, 120: 10-11.

Alonso Espinosa, Ángeles, La ceremonia del Ch'a Chak. Rogación para la lluvia, 11: 44-49.

Alonso Olvera, Alejandra, *La conservación de bienes arqueológicos de madera*, 108: 56-60.

Alva Ixtlilxóchitl, Fernando de, Que trata de la extraña severidad con que castigó el rey Nezahualpiltzintli a la reina mexicana por el adulterio..., 104: 56-57.

Alvarado Ortega, Jesús, *La Cantera Tlayúa. Un sitio paleontológico extraordinario*, 117: 80-87.

Alvarado Tapia, Ricardo, Rubén Cabrera Castro, Alberto Juárez Osnaya, y Leticia Staines, La pintura mural de Totometla, Teotihuacan, 16: 74-76.

Álvarez Asomoza, Carlos, Los hongos sagrados de Teotenango, estado de México, 59: 38-41.

Álvarez Moctezuma, Israel, La cultura musical en los ámbitos indígenas de la Nueva España, 94: 47-51.

Álvarez Santiago, Héctor, *Museo Regional de Guanajuato Alhóndiga de Granaditas*, 73: 66-69.

Alvízar Rodríguez, María de Jesús, *El vidrio artificial*, especial 56: 68.

Alzate y Ramírez, José Antonio, Descripción de las antigüedades de Xochicalco, 73: 60-65. Ambriz Garduño, Mauricio, Nayarit. Hallazgos recientes en la zona central de Aztatlán. 134: 10.

Anawalt, Patricia R., *Los conejos y la embriaguez*, 31: 66-73.

—, Atuendos del México antiguo, 17: 6-16. —, Atuendos del México antiguo, especial 19: 10-19.

Anaya H., Armando, Peter Mathews y Stanley Guenter, Hallazgo de una caja de madera con inscripciones en Tabasco, 61: 4-5.

Anderson, David, y Édgar Medina Castillo, El juego de pelota en el noroeste de Yucatán, 146: 35-39.

Andrade Cuautle, Agustín E., Contextos funerarios en El Popote, San Sebastián Teitipac, 132: 52-55.

Andrews, Anthony P., El comercio marítimo de los mayas del Posclásico, 33: 16-23.

—, La sal entre los antiguos mayas, 28: 38-45. Andrews, George F., Arquitectura maya, 11: 4-15.

—, Arquitecturas Río Bec y Chenes, 18: 16-25. **Angulo V., Jorge**, La pictografía en Teotihuacan, 16: 24-29.

Ardren, Traci, *Procesiones y* sacbeob *de las Tierras Bajas del norte en el Clásico maya*, 132: 23-27.

—, y Alejandra Alonso, Los mayas del Clásico terminal en Xuenkal. Una población asociada a Chichén Itzá, 145: 53-58.

Aréchiga Córdoba, Ernesto, El desagüe del Valle de México, siglos xvi-xxi. Una historia paradójica, 68: 60-65.

Arellano Hernández, Alfonso, Las guerras venusinas entre los mayas, 47: 36-41.
Arieta Baizabal, Virginia, Población y vivienda en San Lorenzo, 150: 32-39.

Armijo Torres, Ricardo, Comalcalco. La antigua ciudad maya de ladrillos, 61: 30-37.

—, Pieza. Espina con inscripción de Comalcalco, Tabasco, 91: 16-17.

Aroche Fuentes, Nadia, Guía de viajeros. Cuicuilco. "Lugar donde se hacen cantos y danzas", 151: 60-65.

Arroyo, Bárbara, Descubrimientos recientes en las Tierras Bajas mayas de Guatemala, 137: 20-25.

----, El Altiplano Central maya, Kaminaljuyú y sus vecinos, 134: 50-55. ----, El Posclásico Tardío en

los Altos de Guatemala, 50: 38-43.

—, Las culturas de Guatemala, 134: 34-43. —, "Orden del Pop". Homenaje a Carlos Navarrete, 147: 10.

Arroyo-Cabrales, Joaquín, y Felisa J. Aguilar, *La fauna del Pleistoceno en Azcapotzalco. Evidencias y reflexión*, 136: 30-33.

Arroyo Cabrales, Joaquín, Óscar J. Polaco y Norma Valentín M., Murió el maestro Ticul Álvarez, 53: 14.

—, El Centro Cultural Universitario Tlatelolco. Tlatelolco: la universidad en el corazón, 89: 71-73.

—, Presentación, 48: 5.

——, Presentación, especial 16: 4-5. ——, Retrato de lo humano en el arte mesoamericano, 65: 16-21.

Asselbergs, Florine, El papel de los tlaxcaltecas en la conquista, 139: 60-65. Attolini Lecón, Amalia, Huitzilopchco. Punto neurálgico del intercambio mexica, 129: 55-60.

—, Los placeres del paladar. Los caminos de las mercaderías entre los mayas prehispánicos, 122: 48-53.

Aveleyra Arroyo de Anda, Luis, *Arte rupestre en la comarca lagunera*, 53: 70-75.

Aveni, Anthony F., *Las profecías mayas de* 2012, 103: 52-57.

—, Tiempo, astronomía y ciudades del México antiguo, 41: 22-25.

Ayala Falcón, Maricela, Bultos sagrados de los ancestros entre los mayas, 106: 34-40.

—, El mensaje revelado. Epigrafía maya, 2: 44-49.

——, Escritura maya, 70: 36-39. ——, La aventura del desciframiento

(Entrevista con Linda Schele), 2: 59-63. —, Métodos para estudiar la escritura maya, 48: 54-57.

Bachand, Bruce R., y Lynneth S. Lowe, Chiapa de Corzo y los olmecas, 107: 74-83. Báez-Jorge, Félix, Cempoala, Veracruz, 99: 32-39.

—, Mitología y simbolismo de la vagina dentada, 104: 51-55.

Baez Urincho, Fernando, El Edificio 4. Palacio del Rey Tolteca, 85: 51-54. Bali, Jaime, La Universidad de Harvard crea la "Cátedra Eduardo Matos Moctezuma", 144: 8.

—, Testigo de su tiempo (Entrevista a John Paddock), 3: 47-49.

Balkansky Andrew K, Felipe de Jesús Nava Rivera, y Teresa Palomares Rodríguez, Huamelulpan y Tayata, Oaxaca, 90: 36-37. Baquedano, Elizabeth, Xochicalco y Adela Breton, 101: 68-71.

Barabas, Alicia M., El trabajo comunitario en las poblaciones indígenas actuales, 124: 71-77.

Barajas Rocha, María, Leonardo López Lujan, Giacomo Chiari, y Jaime Torres Trejo, La casa real de Tenochtitlan, La materialidad del arte. La piedra y los colores de la Tlaltecuhtli, 141:18-26.

—, Leonardo López Luján y Tenoch Medina González, La Tlaltecuhtli llega al Museo del Templo Mayor, 104: 10.

—, Margarita Mancilla Medina, Adriana Sanromán Peyron, Karla y Valeria Hernández Ascencio, Los objetos de madera del Templo Mayor, 140: 18-23.

Barba, Luis, Luz Lazos, Karl F. Link, Agustín Ortiz y Leonardo López Luján, Arqueometría en la Casa de las Águilas, 31: 20-27.

Barba Meinecke, Helena, *La arqueología subacuática y las comunidades costeras*, 105: 58-59.

Barba Pingarrón, Luis, Estudio de residuos químicos en pisos de unidades domésticas en Tlaxcala. Pasado y presente. 140: 71-75.

Barbosa Cano, Manlio, Sobre el ADN y los olmecas, 151: 10.

—, Xiuhtépetl, Xalliquéhuac, Popocatépetl, 41: 62-67.

- **Bargellini, Clara,** *Las misiones de Sonora. Arquitectura e historia*, 97: 66-70.
- Barrera B., Marco, y Juan Cristián Gutiérrez M., Patas de palo y palo de tinte, 14: 43-47.
- **Barrera**, **José Álvaro**, *Hallazgo en la Casa de las Ajaracas*, 80: 12.
- Barrera Rivera, Álvaro, Alicia Islas Domínguez, Gabino López Arenas, Alberto Diez Barroso, y Ulises Lina
- **Hernandez,** Hallazgo de lápida monumental con la representación de Tlaltecuhtli. Templo Mayor de México-Tenochtitlan, 83: 19-21.
- **Barrera Rodríguez, Raúl,** *Antiguo Palacio del Arzobispado*, 79: 66.
- —, Arqueología del Antiguo Palacio de Odontología de la UNAM, 46: 54-57.
- —, Arqueología en El Cajón Nayarit, 84: 66-73.
- —, Atrio de la Catedral Metropolitana, 79: 56.
- —, Autoridad del Centro Histórico, 79: 37. —, Calle de Argentina (Gran Basamento), 79: 42.
- —, Casa de la Primera Imprenta en América, 79: 73.
- —, Casa del Marqués del Apartado, 79: 38. —, Centro Cultural de España en México, 79: 48.
- —, De Tenochtitlan a la Ciudad de México del siglo XXI, 79: 22.
- —, El Huei Tzompantli, 79: 52.
- —, El Programa de Arqueología Urbana (2013-2014), especial 56: 69.
- —, Espacios arqueológicos que se abrirán al público, 79: 52.
- ______, Ixcateopan. Un sitio tributario de la Triple alianza, 118: 71-75.
- _____, Juego de Pelota o Teotlachco, 79: 55. _____, Las ventanas arqueológicas del Centro
- Histórico de la Ciudad de México, 79: 19.
- —, Museo de la Caricatura (Real Colegio de Cristo), 79: 46.
- ----, Museo del Templo Mayor, 79: 36.
- —, Museo de Sitio. El calmécac de Tenochtitlan, 114: 8.
- —, Museo Nacional de las Culturas del Mundo, 79: 84.
- —, Museo UNAM Hoy, 79: 62.
- —, Nuevo acceso a la zona arqueológica del Templo Mayor, 149: 10.
- —, Palacio de la Autonomía Universitaria, 79: 74.
- —, Palacio de la Escuela de Medicina, 79:
- ----, Palacio Nacional, 79: 80.
- —, Sagrario de la Catedral Metropolitana, 79: 59.
- —, Santa Teresa la Antigua, 79: 79.
- -----, Templo de Ehécatl-Quetzalcóatl, 79: 54.
- ----, Templo Mayor, 79: 32.
- —, Tenochtitlan, lugar de tunas sobre piedra, 79: 20.
- —, Vestíbulo de acceso a la zona arqueológica del Templo Mayor, 79: 26.
- —, Estibaliz Aguayo, y Berenice Jiménez, Ciudad de México, Cráneos y piedra sacrificial en la Plaza Manuel Gamio, 120: 12.
- —, y Anna Kraczkowska, Guerreros de Nayarit. Testimonios de una herencia ancestral, 95: 22-29.
- —, y Carlos Herrera Lazarini, En El

- Ciruelo, Nayarit, hallan ofrenda de cuatro rostros humanos esculpidos en piedra, cuya orientación revela el culto a los ancestros y a la fertilidad de la tierra, 71: 8.
- , y Gabino López Arenas, Hallazgos en el recinto ceremonial de Tenochtitlan, 93: 18-25.
- —, Roberto Martínez Meza, Rocío Morales Sánchez y Lorena Vázquez Vallin, Espacios rituales frente al Templo Mayor de Tenochtitlan, 116: 18-23.
- —, y José María García Guerrero, Ciudad de México. Hallazgo frente a la Catedral Metropolitana, 140: 8-10.
- ——, José María García Guerrero, y Ximena Chávez Balderas, La tumba del canónigo Miguel de Palomares. Miembro del primer Cabildo Eclesiástico de México, 143: 66-67.
- Barrera Rubio, Alfredo, Discos de turquesa de Chichén Itzá, Yucatán, 141: 55-59.
- —, Kulubá, un sitio maya del nororiente de Yucatán, 145: 59-64.
- —, Sergio Uribe Bojórquez, y Roberto Can Cituk, El Cuyo. Un puerto maya del noreste de Yucatán, 147: 62-67.
- **Berdan, Frances**, La turquesa y la economía en Mesoamérica durante el Posclásico, 141: 74-79.
- ----, El Puuc, 11: 18-25.
- Barros, Cristina, y Marco Buenrostro, *Cocina prehispánica*, especial 12.
- —, El maíz, nuestro sustento, 25: 6-15.
- ____, La alimentación prehispánica en la obra de Sahagún, 36: 38-45.
- —, Remedios de la medicina tradicional, 39: 72-73.
- Barros del Villar, Javier, Sabrina Villaseñor. El arte prehispánico como fuente de inspiración, 75: 70-71.
- , y Ernesto Miranda, La Biblioteca Nacional de Antropología e Historia. Puerta abierta al conocimiento, 78: 62-67.
- —, Trabajos recientes en Ixcateopan, Guerrero, 101: 14.
- **Bartolomé, Miguel, y Alicia Barabas,** *El pueblo* ñu savi. *Los mixtecos*, 90: 68-73.
- —, La presencia india contemporánea en Oaxaca, 26: 60-65.
- Batalla Rosado, Juan José, La muerte de Motecuhzoma II. Entre todos lo mataron y él solito se murió, 112: 48-53.
- **Batres, Leopoldo,** El "descubrimiento" de la Pirámide del Sol, 1: 44-48.
- Battcock, Clementina y Maribel Aguilar, Nezahualcóyotl. Paradigma de justicia y
- rectitud, 142: 37-41.

 Batún Alpuche, Adolfo Iván, Patricia A.

 McAnany, y Maia Dedrick, Tiempo y paisaje
- en Tahcabo, 145: 66-71. **Baudez, Claude-François,** El juego de balón
- con bastones en Teotihuacan, 86: 18-25.

 —, En las fauces del monstruo, 71: 58-67.
- —, La Casa de los Cuatro Reyes de Balamkú, 18: 36-41. —, La conversión de los ídolos, 122: 18-29.
- _____, Las batallas rituales en Mesoamérica. Parte I., 112: 20-29.
- —, Las batallas rituales en Mesoamérica. Parte 2, 113: 18-29.
- ____, Los dioses mayas, una aparición tardía, 88: 32-41.
- _____, Los templos enmascarados de Yucatán, 37: 54-59.

- —, Venus y el Códice Grolier, 55: 70-79. —, T de Tierra... y otros signos que la representan, 60: 54-63.
- **Baudot, Georges,** La brujería española importada a México por fray Andrés de Olmos, 34: 54-57.
- **Baus de Czitrom, Carolyn,** *Isabel Kelly*, 9: 47-49.
- Beddows, Patricia, Paul Blanchon, Elva Escobar, y Olmo Torres-Talamante, Los cenotes de la península de Yucatán. 83: 32- 35.
- Beekman, Christopher S., y Verenice Y. Heredia Espinoza, Los juegos de pelota de Jalisco. ¿Competencia o integración?, 146: 64-69.
- **Bello Suazo-Cobar, Gregorio,** *La arqueología de El Salvador*, 79: 66-71.
- Beltrán Abarca, Francisco Javier, Cuento histórico. Exvoto a san Roque y a santa Imprenta, 85: 88-89.
- Beltrán, José C., La cultura Mololoa, 47: 64-67. Benavides C., Antonio, Edzná, Campeche, 18: 26-31.
- Las mujeres mayas de ayer, 29: 34-41.
- —, Se localizan vestigios de un mascarón en Edzná, Campeche, 60: 5.
- ——, Sara Novelo, Nikolai Grube, y Carlos Pallán Gayol, Nuevos hallazgos en la región Puuc. Sabana Piletas y su escalinata jeroglífica, 97: 77-83.
- Bendímez Patterson, Julia, Las misiones de la península de Baja California, 62: 62-67.
- Benítez, Fernando, La Tumba 7, Monte Albán, 3: 28-34.
- Benz, Bruce F., Diversidad y distribución prehispánica del maíz mexicano, 25: 16-23.
- **Berdan, Frances**, *El tributo a la Triple Alianza*, 124: 49- 55.
- **Berdan, Frances,** *Moctezuma II: la expansión del imperio mexica*, 98: 47-53.
- —, Los medios de intercambio en la época prehispánica y la Colonia, 122: 62-67.
- —, Rebeliones contra Tenochtitlan, 111: 32-36.
- Bernal Romero, Guillermo, Cuevas y pinturas rupestres mayas. Ti'ik' Way-nal, "En el Lugar del Abismo Negro", 93: 35-40.
- —, El fuego, el taladro y el tlacuache. Ritos de joch' k'ahk' y otras ceremonias de fuego en el Clásico, 128: 66-71.
- —, Glifos enigmáticos de la escritura maya. El logograma T514, YEJ, "filo", 135:78-85.
- —, Glifos y representaciones mayas del mundo subterráneo, 48: 42-47.
- —, K'inich Janahb' Pakal II (Resplandeciente Escudo Ave-Janahb'). Palenque, Chiapas, 110: 40- 45.
- ____, La cuenta larga y la máquina del tiempo, 118: 30-37.
- —, La historia dinástica de Palenque. Principales acontecimientos y genealogía de sus gobernantes, 113: 62- 69.
- _____, Los escenarios del porvenir. Cómputos y textos futuristas en Palenque, 103: 45-48.
- —, y Erik Velásquez García, Manos y pies en la iconografía y la escritura de los antiguos mayas, 71: 28-33.
- —, K'inich Janaab' Pakal, figura de culto de la dinastía de Palenque, Chiapas. La extinción de la flor blanca, entrar al camino, especial 16: 18-21.
- —, Palenque (Tok Tan o Baak). Secuencia dinástica, 45: 26-27.

- —, Pieza. Portaincensario del dios GI, Palenque, Chiapas, 92: 16-17.
- ——, Gabriel Laló Jacinto, Pomoy. Una de las ciudades perdidas de los mayas, 79: 10. Bernard, Henri Noel, y Eric Taladoire, Historia de dos piezas de estilo olmeca en Europa, 132: 74- 75.

Berthelon, Yves, y Eric Taladoire, Hanaab'Pakal en el Trocadéro de París. La tumba de Haroun Tazieff, 115: 10.

Biar, Alejandra, *La navegación lacustre*. *Un rasgo cultural primordial de los mexicas*, 115: 18-23.

Blake, Michael, Azúcar, alcohol y la domesticación inicial del maíz, 114: 34- 39. Blom, Frans, La región montañosa tzeltal, 8: 50-53.

Bonilla Palmeros, Jesús Javier, *Catecismo Indocristiano 078*, especial 54: 84-87.

Boornazian Diel, Lori, *El manuscrito del aperreamiento*. *Castigos abominables*, 115: 71-73.

Borejsza, Aleksander, *Tlaxcala en la época prehispánica*, 139: 26-31.

Boucher Le Landais, Sylviane, *Indumentaria guerrera maya*, 17: 54-59.

—, Vasijas estilo códice de Calakmul. Narraciones mitológicas y contextos arqueológicos, 128: 58-65.

—, y Yoly Palomo C., Cerámica ritual de Calakmul, 42: 34-39.

Bracamonte y Sosa, Pedro, *El sagrado* balché, 37: 66-69.

Brambila Paz, Rosa, *El centro de los otomíes,* 73: 20-25.

Braniff Cornejo, Beatriz, *Charles Corradino Di Peso* (1920-1982), 6: 30-31.

—, El juego de pelota en el lejano noroeste, 44: 48-49.

—, El Norte de México: La Gran Chichimeca, 6: 14-21.

----, Guanajuato en la historia, 92: 28-35.

—, La "Gran Chichimeca", 51: 40-45. —, Museo de las Culturas del Norte.

Paquimé, 10: 80-82.

____, La historia prehispánica de Sonora, 97: 32-38.

Bravo Castillo, Roberto, Las calaveras, Tlaxcala. Hallazgo de petroglifos, 91: 10.
—, Sierra de Tlaxco, Tlaxcala. Nuevo hallazgo de pinturas rupestres, 112: 12.
Brito Guadarrama, Baltazar, Códice Chavero de Huexotzingo, especial 48: 34-37.

Broda, Johanna, *Ciclo de fiestas y calendario solar mexica*, 41: 48-55.

—, El mundo sobrenatural de los controladores de los meteoros y de los cerros deificados, 91: 36-43.

____, Las fiestas del Posclásico a los dioses de la lluvia, 96: 58-63.

—, Observación y cosmovisión en el mundo prehispánico, 3: 5-9.

—, Paisajes rituales del Altiplano central, 20: 40-49.

—, Ritos y deidades del ciclo agrícola, 120: 54-61.

—, Simbolismo de los volcanes. Los volcanes en la cosmovisión mesoamericana, 95: 41-47.

—, Tenochtitlan: procesiones y peregrinaciones mexicas en la Cuenca de México, 131: 72-79.

Brokmann, Carlos, Armamento y organización militar de los mayas, 19: 66-71.

—, Carlos, Multiculturalidad y diversidad en los sistemas jurídicos de Mesoamérica, 142: 29-36.

Brown, Roy B., *Paquimé*, 30: 65. ——, *Paquimé*, 6: 22-29.

Bruce S., Robert D., *Incensarios lacandones*, 3: 69-73.

Brueggemann, Juergen K., *Zempoala y Quiahuiztlan*, 49: 48-51.

_____, La ciudad de Tajín, 5: 26-30.

—, Tajín en números, 5: 57.

Bueno, Patricia, *Arqueología de salvamento*, 5: 69-71.

Buenrostro, Marco, El manejo del barro en el México prehispánico, especial 17: 14-17. Burgos Villanueva, Rafael, Miguel

Covarrubias Reyna y Yoli Palomo Carrillo, Izamal, capital regional del centro-norte de Yucatán, 114: 76-82.

Bustos Ríos, Diana, y Alan Barrera Huerta, Bioarqueología de los movimientos poblacionales prehispánicos, 143: 62-65.

Bye, Robert, y Edelmira Linares, Plantas medicinales del México prehispánico, 39: 4-13.

Códice De la Cruz-Badiano. Medicina

prehispánica, Primera parte, especial 50.

—, Códice De la Cruz-Badiano. *Medicina* prehispánica, Segunda Parte. especial 51.

—, Las plantas ornamentales en la obra de Francisco Hernández. "El preguntador del rey", 78: 48-57.

Cabrera C., Rubén, Descubrimientos recientes en el Templo de Quetzalcóatl, Teotihuacan, 30: 28-29.

—, Los ritos funerarios en Teotihuacan y su diferenciación social, 40: 24-27.

—, y George Cowgill, El Templo de Quetzalcóatl, 1: 21-26.

Cabrera Guerrero, Martha, *El jaguar de Acapulco, Guerrero*, 63: 10, 12.

—, Escudo de Acapulco, Guerrero, 90: 14-15. —, Las grutas de Juxtlahuaca y la historia pintada de una deidad del maíz olmeca, 153:

Calvo, Thomas, El motín del 8 de junio de 1692. Entre meteorología, granos y política, 149: 58-63.

Camarena Ocampo, Cuauhtémoc, y Teresa Morales Lersch, Museos comunitarios de Oaxaca. Memoria comunal para combatir el olvido, 72: 72-77.

Camarena Ortiz, Eréndira D., Codex Mexicanus 083, especial 54: 24-27.

Camelo, Rosa, La matanza de Cholula, 49: 52-55.

Campaña V., Luz Evelia, *Una tumba en el Templo del Búho, Dzibanché,* 14: 28-31.

—, Cronología de Campeche, 75: 38-39. —, Contribuciones a la historia de Becán, 75: 48-53.

—, Campeche, 75: 78-85.

----, Hallazgo en Becán, Campeche, 53: 16.

—, y Sylviane Boucher, Nuevas imágenes de Becán, Campeche, 56: 64-69.

——, Rutas arqueológicas en Campeche, especial 25: 4-5.

Cano, Olga, Colima y sus tesoros, 52: 78-85. —, Chichén Itzá, Yucatán, 53: 80-87.

—, El bosque de Chapultepec, 57: 70-77.

----, Paquimé y las casas acantilado,

Chihuahua, 51: 80-87.

Canto Aguilar, Giselle, Zazacatla, 153: 40-42.

Canto Aguilar, Giselle, y Mauricio Castro Mendoza, Los señores de Zazacatla, Morelos, 85:16-19.

Carballal Staedtler, Margarita, y María Flores Hernández, Elementos hidráulicos en el lago de México-Texcoco en el Posclásico, 68; 28-33.

—, y Ma. del Carmen Lechuga, Dinteles en Tlatelolco, 1: 75-76.

—, Salvamento arqueológico en Tlatelolco. La Secretaría de Relaciones Exteriores, 89: 53-56. Carballo, David M., Del preclásico al epiclásico en Tlaxcala, 139: 32-41.

_____, La casa en Mesoamérica, 140: 30-35. ______, Los juegos de pelota en el Altiplano Central de México, 146: 52-57.

—, Se descubre una máscara de piedra en Tlajinga, Teotihuacan, estado de México, 129: 10. —, y Anthony F. Aveni, Los vecinos del Preclásico en Xochitécat! y la institucionali-

zación de la religión, 117: 52-57. **Cárdenas García, Efraín**, Mesoamérica y la tradición cultural del Occidente mexicano.

la tradición cultural del Occidente mexicano. Una introducción a la arqueología regional, 123: 29-36.

—, Pátzcuaro, Ihuatzio y Tzintzuntzan, 19: 28-33.

—, Peralta, Guanajuato, 92: 56-59.

—, Francisco Ortuño Cos, y Alfonso Araiza Gutiérrez, Don Ángel, q.e.p.d. en el sitio Tonatico Viejo, 100: 14.

—, y Eugenia Fernández V., Zonas arqueológicas de Michoacán, 123: 61-67. Cárdenas, Magolo, Crónica del Museo del Desierto, 51: 70-72.

Carmona Macías, Martha, La orfebrería prehispánica, 6: 71-74.

Carpenter Slavens, John, La Playa, Sonora, 97: 50-53.

Carrasco V., Ramón, El gobernante de rostro escarificado de Kabah, 5: 75-77.

—, Arquitectura y ritos funerarios mayas, especial 16: 14-17.

—, El cuchcabal de la Cabeza de Serpiente, 42: 12-21.

—, Yuknoom Yich'aak K'ahk' (Zarpazo de Fuego) (649-¿695? d.C.). Calakmul, Campeche, 110: 46-51.

—, y Marinés Colón González, El Reino de Kaan y la antigua ciudad maya de Calakmul, 75: 40-47.

—, Tumbas reales de Calakmul. Ritos funerarios y estructura de poder, 40: 28-31. Carrasco, David, Centro y periferia en el Templo Mayor, 31: 42-51.

Carrasco, Pedro, y Jesús Monjarás-Ruiz, La estructura interna de la Triple Alianza, 32: 42-49.

Carrasco, Ramón, Calakmul, Campeche, 18: 46-51.

—, y María Cordeiro, El origen de la montaña, 128: 41-45.

—, y Sylviane Boucher, Calakmul. Espacios sagrados y objetos de poder, 10: 32-38.

Carrasco Vargas, Ramón, Calakmul a 20 años de haber empezado una aventura en el Petén campechano, 128: 24-27.

Carreón Blaine, Emilie, *El* tzompantli *y el juego de pelota*, 148: 34-39.

Carrillo Márquez, Laura Raquel, La riqueza

natural y cultural de Banco Chinchorro, 105: 65-69.

Carrillo Rodríguez, Carlos A., y Silvia Puga Pérez, Recientes hallazgos de restos de megafauna (Zacatecas), 99: 14.

Carrillo Rodríguez, Carlos Alfredo, Manuscrito del Aperreamiento, especial 54: 40-43.

Casado López, María del Pilar, y Aurora Montúfar López, Representación de plantas en la imaginería del arte rupestre en México, 145: 22-31.

Caso, Alfonso, ¿Por qué deben conservarse los restos de una vieja civilización?, 3: 50-56. Castañeda Alcalá, Enrique, Dioses grecolatinos en la Alameda Central, 69: 14-15. Castañeda de la Paz, María, Ahuízotl, 150: 14-15.

—, Axayácatl, 148: 18-19.

—, Azcapotzalco, Tenochtitlan y Tlacopan. Tres siglos de encuentros y desencuentros, 136: 65-71.

——, Chimalpopoca, 144: 84-85.

—, El acueducto del Padre Tembleque en Otumba y Zempoala. Patrimonio de la humanidad por la UNESCO, 143: 71-75.

—, Estrategias para cambiar el destino. Los hijos de Moctezuma en el siglo xvi, 142: 65-69. —, Genealogía de la Familia Mendoza Moctezuma, especial 48: 46-49.

, La casa real de Tenochtitlan, 141: 16-17.

—, La casa real de Tenochtitlan. Acamapichtli, fundador de la casa real, 142: 16-17.

—, La casa real de Tenochtitlan. Cuitlahua, 154: 20-21

—, La casa real de Tenochtitlan. Huitzilíhuitl, 143: 16-17.

____, La casa real de Tenochtitlan. Itzcóatl, 145: 14-15.

——, La Tira de la Peregrinación. *La ascendencia chichimeca de los mexicas*, 80: 66-71.

, Mapa de Otumba, especial 48: 10-13.

—, Moctezuma Ilhuicamina, 147: 14-15.

—, Moctezuma Xocoyotzin antes de la llegada de los españoles. Primera parte, 151: 16-17.

—, Moctezuma Xocoyotzin frente a los españoles. Segunda parte, 152: 16-17.

—, Tizocicatzin, 149: 16-17.

—, y Miguel Luque Talaván, Heráldica indígena. Iconografía tipo códice en los escudos de armas tepanecas, 105: 70-75.

Castañeda López, Carlos, Las maquetas de Plazuelas, Guanajuato, 46: 76-79.

——, Plazuelas, Guanajuato, 92: 44-47. Castelló Yturbide, Teresa, Las huellas de m

Castelló Yturbide, Teresa, *Las huellas de una flor. El pulque azul*, 18: 64-66.

Castellón Huerta, Blas, Cúmulo de símbolos. La serpiente emplumada, 53: 28-35.

____, La producción de panes de sal en el sur de Puebla, 125: 74-79.

—, Los Teteles, Puebla. Primeras exploraciones, 103:12.

—, Patricia Salgado Serafín, Ivonne Pérez Alcántara y Hugo Huerta Vicente, Un entierro infantil con cascabeles en Santo Nombre, Puebla, 126: 68-72.

Castillo Farreras, Víctor M., Historia de la Matrícula, especial 14: 8-11.

Castro de De la Rosa, Ma. Guadalupe, La danza en el norte de Veracruz, 5: 37-43.

Cedillo Álvarez, Luciano, Chapultepec,

recurso para el siglo XXI, 57: 62-65.

Cedillo Vargas, Reina A., El Altar de Dolores. Rescate arqueológico de una tradición mexicana, 90: 18-23.

Cervantes, Mayán, El pasado prehispánico en la alimentación y el pensamiento de hoy, 78: 18-25.

Cervantes Rosado, Juan, María de la Luz Moreno Cabrera y Alejandro Meraz Moreno, Evidencias arqueológicas en el centro de Coyoacán, 129: 43-48.

—, Xochiquétzal Rodríguez Horta, Arnulfo Allende Carrera y Claudia de la Fuente, Hallazgo de una tumba con pintura mural en San Juan Ixcaquixtla, Puebla, 68: 15.

—, Diana Molatore Salviejo, Arnulfo Allende Carrera e Iván Rivera Guzmán, *La Tumba 1 de* San Juan Ixcaquixtla, Puebla, 75: 64-69.

Cervera Obregón, Marco Antonio, El sistema de armamento entre los mexicas, 70: 68-73.

——, El macuáhuitl. Un arma del Posclásico

Tardío en Mesoamérica, 84: 60-65.

Chase, Arlen F., y Diane Z. Chase, Un katún de investigaciones en Caracol Belice, 66: 44-51.

de investigaciones en Caracol, Belice, 66: 44-51. Chase Coggins, Clemency, El Cenote Sagrado, 7: 47-50.

—, Ética de la adquisición arqueológica, 21: 34-39.

Chávez Balderas, Ximena, Bioarquelogía de los rituales funerarios y de sacrificio, especial 56: 71.

—, Bioarqueología del sacrificio humano. La ofrenda de vida, 143: 56-61.

—, Bioarqueología. Reconstruyendo la vida a partir de la muerte, 143: 24-25.

—, Ana Miramontes y Erika Robles, Los cuchillos ataviados de la Ofrenda 125. Templo Mayor de Tenochtitlan, 103: 70-75.

—, y Fernando Carrizosa Montfort, Templo Mayor de Tenochtitlan, 65: 76-82.

—, y Lorena Vázquez Vallín, Del tzompantli al Templo Mayor. Reutilización de cráneos en el recinto sagrado de Tenochtitlan, 148: 58-63.

—, Raúl Barrera Rodríguez, y María García Velasco, Víctimas de sacrificio en el recinto sagrado de Tenochtitlan, 143: 8.

Chávez Guzmán, Mónica, El cuerpo humano y la enfermedad entre los mayas yucatecos, 65: 28-29.

Chinchilla Mazariegos, Oswaldo, Arqueología y medio ambiente del Petén, 66: 20-27.

—, Cotzumalguapa, una ciudad del Clásico, 134: 62-67.

——, El jaguar iguana, 81: 82-85.

Christensen, Bodil, Brujerías con papel indígena en San Pablito, Puebla, 69: 62-64. Clark, John E., La fabricación de instrumentos

de piedra en Mesoamérica, 27: 42-51.

, y Richard D. Hansen, Tiempo

Mesoamericano IV. Preclásico Tardío (400 a.C.-200 d.C.), 46: 12-19.

Cobean, Robert H., *El mundo tolteca*, 7: 14-19. ——, *Jorge R. Acosta*, 7: 30-33.

_____, Los toltecas y Tula, 85: 28-29.

, Miguel Covarrubias, 1: 64-69.

—, y Alba Guadalupe Mastache, El México Antiguo (segunda parte), 2: 5-9.

—, Tollan en Hidalgo. La Tollan histórica, 85: 30-35.

——, y Elba Estrada Hernández, Ofrendas toltecas en el Palacio Quemado de Tula, 6: 77-78.

----, y Luis Manuel Gamboa Cabezas,

Investigaciones recientes en la zona monumental de Tula (2002-2006), 85: 36-41.

Cobos, Rafael, Jaguares y pumas de Tula y Chichén Itzá. Semejanzas y diferencias, 72: 34-39.

—, El Cenote Sagrado de Chichén Itzá, Yucatán, 83: 50-53.

—, Intercambio de mercado el área maya, 122: 54-61.

—, Lilia Fernández Souza, *Procesiones en Chichén Itzá*, 131: 66-71.

Con U., María José, José Manuel Ochoa R. y Guillermo Bernal R., Lápida jeroglífica en un juego de pelota de Coba, Quintana Roo, 70: 10.

—, y Alejandro Martínez Muriel, Cobá. Entre caminos y lagos, 54: 34-41.

Contel, José, Los dioses de la lluvia en Mesoamérica, 96: 20-25.

Contreras, José Eduardo, Ocotelulco a 19 años de las primeras exploraciones, 96: 14-19. —, Tlaxcala. Encuentran cerámica y plataformas prehispánicas en Ocotelulco, 94: 10.

Contreras Barragán, Blanca Eréndira, Manuel Graniel Téllez, y Dai Eliu Blanquel García, *La Pintada*, *Sonora*, 97: 62-65.

Cordeiro Baqueiro, Maria, El tocado de Yuknoom Yich'ak, K'ak, k'uhul ahaw del reino de Kaan, 94: 78-83.

—, y Ramón Carrasco, Chick Naab. La pintura mural de Calakmul, 128: 46-51.

Córdoba Barradas, Luis, Los barrios tepanecas y mexicas en Azcapotzalco a partir de los trabajos de salvamento, 136: 46-49.

Córdova, Mario, Descubrimiento del relieve núm. 45. Chacaltzingo, Morelos, 142: 11.

Córdova Tello, Mario, El conjunto conventual de San Miguel de Huejotzingo, Puebla, 46: 38-41.

—, La construcción del convento de San Miguel de Huejotzingo, Puebla, 127: 64-69.

—, y Carolina Meza Rodríguez, Chalcatzingo, Morelos, un discurso sobre piedra, 87: 60-65.

—, Morelos prehispánico, 153: 24-31. Cornejo, Josué, La Sierra Gorda de Querétaro, 77: 78-85.

Corona del Conde, Tessa, Francisco de la Maza (1913-1972), 30: 68.

Cortés Hernández, Jaime, *Reserva ecológica de Filo-Bobos*, 10: 54-59.

Cortés López, María José, Cuento histórico: K'ux Elan Avo'nton, 86: 84-85.

——, Vega de la Peña y Cuajilote, 9: 76-79. Couoh Hernández, Lourdes, y Martha Cuevas García, La tumba real del templo XVIII-A de Palenque, Chiapas, 134: 80-85. Covarrubias Reyna, Miguel, Santa Fe.

Investigaciones arqueológicas en Dzilam González, Yucatán, 122: 82-87.

Cowgill, George L., *Teotihuacan. Ciudad de misterios*, 64: 20-27.

—, Tiempo Mesoamericano V. Clásico Temprano (150/200-600 d.C.), 47: 20-27.

Craveri, Michela, Adivinación y pronósticos entre los mayas actuales, 103: 64-69.

Crespo Chiapa, Raquel, Códice de Tepotzotlán, especial 54: 68-71.

Cruz Castillo, Óscar Neil, y Ranferi Juárez Silva, Pieza olmeca en la Cueva de Hato Viejo, Olancho Honduras, 81: 75-77.

Cruz Hernández, Laurie Melchor, y Olga

- Lidian Landa Alarcón, Tingambato. Un sitio del Occidente de México y una tumba real, 123: 43-46.
- **Cruz Romero, José Luis**, *Los yugos y hachas votivas de Palenque*, 113: 52-55.
- Cubillo Moreno, Gilda, Composiciones demográficas, étnicas y socioeconómicas de los pueblos de Coyoacán y San Ángel a fines de la Colonia, 129: 72-75.
- ----, Una visión etnohistórica de Coyoacán. Del señorío tepaneca en los tiempos de la conquista a la gran jurisdicción colonial, 129: 49-54.
- Cucina, Andrea, Heber Ojeda Mas y Carlos Huitz Baqueiro, La población africana en un cementerio multiétnico. La Plaza de Armas de Campeche, 119: 45-51.
- Cué Ávalos, Lourdes, Eduardo Matos y el Proyecto Templo Mayor, especial 56: 73. Cuevas García, Martha, Los incensarios del Grupo de las Cruces, Palenque, 45: 54-61.
- ____, Los tesoros de Palenque, especial 8: 30-86.
- —, y Arnoldo González Cruz, La presencia de Palenque en los museos de México y del mundo, especial 8: 14-27.
- —, y Guillermo Bernal Romero, Restauración de tableros de los santuarios del Templo de la Cruz Foliada y del Templo del Sol en Palenque Chiapas, 113: 10.
- —, y Jesús Alvarado Ortega, El mar de la creación primordial. Un escenario mítico y geológico en Palenque, 113: 32-37.
- Cué, Lourdes, Fernando Carrizosa, y Norma Valentín, El monolito de Coyolxauhqui. Investigaciones recientes, 102: 42-47.
- Culbert, T. Patrick, Población, subsistencia y colapso de la cultura maya, 52: 66-71.
- **Cyphers Guillén, Ann,** *Las mujeres de Chalcatzingo*, 7: 70-73.
- —, Catálogo de cabezas colosales olmecas, 12: suplemento.
- —, Gobierno y cosmos. Cabezas colosales y tronos, 150: 50-55.
- —, La Ofrenda 4 de La Venta, Tabasco, 131: 40-41.
- —, Las cabezas colosales, 12: 43-47.
- ____, Las unidades domésticas olmecas, 140: 26-40.
- —, Los olmecas de San Lorenzo, 150: 18-25. —, Museos de la ruta olmeca, 150: 64-67.
- ——, Museos de la rula olmeca, 130. 04-07 ——, San Lorenzo, Veracruz, 19: 62-65.
- —, Surgimiento y decadencia de San Lorenzo, Veracruz. Del ojochi al nacaste, 87: 36-42.
- —, y Artemio López Cisneros, El luchador. Historia antigua y reciente, 88: 66-70. Daneels, Annick, El juego de pelota en el centro de Veracruz, 146: 40-45.
- **Darras, Véronique, y Virginia Fields,** *Un cuchillo ceremonial de obsidiana roja*, 63: 74-77.
- —, y Brigitte Faugére, La cerámica de la cultura de Chupícuaro, 92: 64-69.
- Dávalos Murillo, Luz del Carmen, Eusebio Dávalos Hurtado. Civilización, cultura y mexicanidad, 100: 78-83.
- Dávila Cabrera, Patricio, y Diana Zaragoza Ocaña, *Tantoc: una ciudad en la Huasteca*, 54: 66-69.
- **De Anda Alanís, Guillermo,** Los huesos del Cenote Sagrado. Chichén Itzá, Yucatán,

83: 54-57.

60: 38-45.

- **De Ávila B., Alejandro,** *La hilandera y los Gemelos*, 17: 72.
- —, Textiles arqueológicos y contemporáneos de Oaxaca, 17: 34-41.
- **De Grinberg, D. M. K.,** *Metalurgia del México Antiguo*, 19: 4-11.
- **De la Cruz Reyna, Servando,** *El entorno volcánico en México*, 95: 34-39.
- **De la Fuente, Beatriz,** El arte olmeca, 12: 18-25.

 _____, Iconografía del México antiguo,
 55: 26-27.
- ____, La escultura huaxteca, 79: 46-52.
- —, La obra de arte. Conservar el pasado para fundamentar el presente, 74: 18-27.
- La pintura mural prehispánica en
 México, 16: 4-15.
 La universalidad en las representaciones
- de la figura humana, 65: 12-15.

 ——, La vejez en el arte de Mesoamérica,
- ——, Los primeros estudiosos de la iconografía prehispánica, 55: 36-39.
- —, Rostros: expresión de vida en la plástica prehispánica, especial 6: 6-11.
- **De la Garza, Mercedes,** *Chaac, el dios que sabe muchos caminos*, 11: 38-43.
- —, Chaac, la sacralidad del agua, 96: 35-39.
- —, El carácter sagrado de xolitzcuintli entre los mayas y los nahuas, 125: 58-63.
- —, El juego de pelota según las fuentes escritas, 44: 50-53.
- —, El matrimonio, ámbito vital de la mujer maya, 60: 30-37.
- —, El universo temporal en el pensamiento maya, 103: 38-44.
- —, La muerte y sus deidades en el pensamiento maya, 40: 40-45.
- , La tríada de Palenque, 2: 25-30.
- —, Los animales en el pensamiento simbólico y su expresión en el México antiguo, 35: 24-31.
- —, Mitos mayas del origen del cosmos, 56: 36-41.
- -----, Presentación, especial 3: 4-5.
- —, Sobre el "colapso" en ciudades mayas de las Tierras Bajas, 149: 52-57.
- **De la Peña Virchez, Rosa Guadalupe,** *La primera Catedral de México*, 60: 64-67.
- **De la Serna, Juan Manuel**, Negros, mulatos y pardos en la historia de Veracruz, 119: 52-57.
- **De las Casas, Bartolomé,** *Colón y los navegantes del Nuevo Mundo*, 33: 54-55.
- **De Vos, Jan,** Chiapas en el momento de la conquista, 8: 14-21.
- —, El mundo maya rebelde, 32: 66-73. —, Semblanza del río Usumacinta, 22: 54-63.
- **Debroise, Olivier,** La nueva sala de "Arqueología reinterpretada" en el Museo Nacional de Arte, 49: 74-77.
- **Delvendahl, Kai, Nikolai Grube,** *La tumba I de la Estructura K2, Uxul, Campeche,* 120: 22-27.
- **Del Conde, Teresa,** Arte del siglo xx en el Museo Nacional de Antropología, 24: 68-75. —, Francisco Toledo. Férvida imaginación sin olvido, 26: 66-71.
- **Del Paso, Eduardo,** *Don Francisco de Borja del Paso y Troncoso M.*, 53: 76-79.
- **Del Río de Icaza, Lorenza,** *Museo Regional Cuauhnáhuac. Palacio de Cortés*, 68: 66-69.

- **Del Villar K., Mónica,** Carlos Pellicer y el Parque-Museo de La Venta, 12: 52-57.
- —, Del maíz al banquete de Moctezuma, 4: 52-57.
- —, Don Francisco González Rul (1920-2005), 73: 70.
- —, Doña Beatriz de la Fuente, la buena estrella, 75: 18.
- ——, El coleccionismo arqueológico mexicano. Otro punto de vista (Entrevista con Josué Sáenz), 21: 40-47.
- ----, Hallazgos en Palenque, 38: 64-66.
- —, La construcción del Museo Nacional de Antropología. Entrevista a Pedro Ramírez Vázquez, 24: 12-21.
- _____, La indumentaria en los cautivos mayas del Clásico, 17: 66-71.
- _____, La leyenda del Sumidero, 8: 32-35.
- —, La muerte de Pedro de Alvarado, 9: 50-54. —, La museografía del Museo Nacional de Antropología. Entrevista a Mario Vázquez, 24: 22-31.
- , Memoria y conciencia, especial 4: 4-5.
- —, Merle Greene Robertson. Una artista misionera en Palenque, 45: 62-67.
- —, *Nueva serie en* Arqueología Mexicana, 43: 12-13.
- —, Nueva serie: Historia de la Arqueología en México, 52: 19.
- , Presentación, especial 6: 4-5.
- —, Presentación, especial 7: 12-13.
- ----, Presentación, especial 8: 12-13.
- —, Presentación, especial 9: 4-5.
- —, Presentación, especial 10: 12-13.
- -----, Presentación, especial 12: 4-5.
- ——, Presentación, especial 13: 4-5.
- -----, Presentación, especial 14: 4-5.
- -----, Presentación, especial 15: 1.
- ——, Presentación, especial 18: 5. ——, Presentación: Los caminos de Chiapas, especial 20: 6.
- —, Prólogo: El lenguaje del barro, especial
- 17: 4-5.
 ——, *Prólogo: Tejer en el tiempo*, especial 19: 4.
- , Xochicalco. La casa de las flores, 2: 76-79.
- —, Olga Cano, Adriana Velázquez y David Arrevillaga, Costa de Quintana Roo, 54: 80-87.
- **Di Castro, Anna,** El Sacerdote de Atlihuayán, 44: 66-67.
- —, Espejos de San Lorenzo, 150: 48-49. —, La colección arqueológica de Miguel Covarrubias, 43: 70-71.
- —, La figurilla de arcilla más antigua de México, 42: 58-59.
- Díaz del Castillo, Bernal, Cempoala, 5: 31-32. Díaz Oyarzábal, Clara Luz, Las serpientes emplumadas de Techinantitla, Teotihuacan, 55: 40-43.
- **Díaz, Daniel,** Antiquities of Mexico *de Lord Kingsborough*, 54: 60-65.
- —, Calendarios y nacionalismo, 41: 56-59.
- ——, Chiapas en números, 8: 58-59.
- ----, Los días del calendario, 41: 47.
- —, Pieza. Altar de los Animales de la Muerte, 94: 16-17.
- —, Pieza. El tlalpanhuéhuetl de Malinalco estado de México, 95: 18-21.
- ——, Pueblos indios de México, especial 34: 82-91.
- —, Xochipilli. Príncipe de las flores, 39: 52-53.
- —, El chamán de Tlatilco, 97: 20-21.
- _____, Tlaltecuhtli, 100: 18.
- ----, Visual, El perro mesoamericano, 125:

64-69.

Díaz, José Luis, *Las plantas mágicas y la conciencia visionaria*, 59: 18-25.

Díaz-Berrio, Salvador, Monasterios del siglo xvi en las laderas del Popocatépetl, 12: 78-81. **Dirección de Medios de Comunicación, INAH,** Exposición: "Golden Kingdoms: Luxury and legacy in the ancient Americas"; "Teotihuacan: city of water, city of fire", 149: 11.

—, Semblanza. Ángel García Cook (1937-2017), 144: 10.

—, Semblanza. Carlos Castañeda López (1954-2016), 141: 8

—, Universidad de Sevilla. Doctorado Honoris Causa a don Miguel León-Portilla, 147: 8

Domenici, Davide, Las andanzas de la pierna de un rey indiano. La biografía cultural de un instrumento musical mixteco, 145: 80-82.

—, Máscaras, escudos y tablas con mosaicos de turquesa en Oaxaca y Puebla, 141: 44-49.

Domínguez Carrasco, María del Rosario, William J. Folan y Sophia Pincemin Deliberos, Dos máscaras antropomorfas de jadeíta, 10: 34-35.

Domínguez, Marilyn, Murales con temas acuáticos en Calakmul, 71: 14.

Dr. Atl, Las lacas, 19: 50.

Doyle, James A., El oro en la boca del ciempiés. Los artefactos centroamericanos del Cenote Sagrado de Chichén Itzá, 144: 40- 43.

Dupey García, Élodie, *De vírgulas*, serpientes y flores. Iconografía del olor en los códices del Centro de México, 135: 50-55.

—, Olores y sensibilidad olfativa en Mesoamérica, 135: 24-29.

—, Vientos de creación, vientos de destrucción. Los dioses del aire en las mitologías náhuatl y maya, 152: 40-45.

Eder, Rita, Arte prehispánico en el movimiento muralista, 16: 68-73.

Edmonson, Munro S., *Calendarios mesoamericanos*, 7: 6-11.

—, Los calendarios de la Conquista, 41: 40-45. **Eguiarte, Luis E.,** Los murciélagos en México, 80: 24-25.

Elizalde Mendez, Israel, Los animales del rey. El vivario en el corazón de Tenochtitlan, 150: 77-83.

Enríquez, Lucero, *La música en la Nueva España*, 94: 52-59.

Escalante Betancourt, Yuri, El ahuítzotl, 35: 56-61.

Escalante Gonzalbo, Pablo, Conquistas lacustres. Tenochtitlan (1519-1521). Tayasal (1525-1696), 68: 44-49.

——, De la pictografía a la pintura, 38: 51. ——, El Colegio de la Santa Cruz de Tlatelolco, 89: 57-61.

—, Los animales del Códice Florentino en el espejo de la tradición occidental, 36: 52-59.

—, Manos y pies en Mesoamérica. Segmentos y contextos, 71: 20-27.

—, San Pedro Tlatemalco, Metztitlán, Hidalgo, 127: 70-73.

——, Sociedad y costumbres nahuas antes de la conquista, 15: 14-19.

—, y Saeko Yanagisawa, Tulum, Quintana Roo, y Santa Rita Corozal, Belice. Pintura mural, 93: 60-65.

Escobedo Ramírez, David, y Marco Ayala Ramírez, Rescate frente a Bellas Artes, 13: 63-64.

Escobedo, Héctor L., y Stephen D. Houston, La antigua ciudad maya de Piedras Negras, Guatemala, 66: 52-55.

Escoto Morales, Daniel Humberto, Pequeños rehenes, 73: 86-87.

Espejel Carbajal, Claudia, La Relación de Michoacán. Narraciones históricas de los purépecha, 123: 69-75.

Espinosa, Agustín, Breve historia de la restauración en México, 108: 28-32.

Espinosa P., Gabriel, Animales y símbolos del viento entre los nahuas, 152: 46-51.

Espinosa Rodríguez, Guadalupe, *Investigaciones recientes en Chapultepec*, 77: 62-67.

Espinoza Ruiz, Alma Rosa, Lienzo de Tzoquetitlán o Xochimilco, 118: 12.

Espinosa Sánchez, Juan Manuel, Campeche. Chichanhá en el siglo XVII, 133: 8.

Espitia Rangel, Eduardo, *Etnología del amaranto*, 138: 64-70.

Esponda Jimeno, Víctor Manuel, *Génesis y poblamiento de una región*, 50: 56-61.

—, Semblanza. Gareth William Lowe

Estopier, Cecilia, Exposición "Tiempo, piedra y barro", 60: 11.

(1922-2004), 67: 12.

Estrada, Julio, Identidad y mitología en la música prehispánica, 43: 64-69.

Estrada-Belli, Francisco, Holmul y la hegemonía del reino Kaanul en el este de Petén, 137: 52-59.

Estrada Saavedra, Marco, El levantamiento zapatista de 1994, 111: 60-63.

Fahmel Beyer, Bernd, *La pintura mural zapoteca*, 16: 36-41.

—, Monte Albán, historia de una ciudad, 3: 24-27.

Farrell, Mary, Júpiter Martínez y Renata Schneider, La exmisión jesuita de Cocóspera, Sonora. Un trabajo interdisciplinario, 51: 64-69.

Fash, Willian, L., K'inich Yax K'uk'Mo' (Resplandeciente Quetzal Guacamaya) (¿-ca. 437 d.C.). Copán, Honduras, 110: 35-39. ——, Semblanza. Ian Graham, 147: 8.

—, y Barbara Fash, La ciudad de Copán, Honduras. Arte y escritura mayas,

66: 64-69.

Faugere, Brigitte, Fechamiento de pinturas rupestres en el norte de Michoacán, 64: 14.

______, Las figurilla de barro de Chupícuaro,

—, Las figurina de barro de Chupicuaro, Guanajuato. Imágenes aisladas y escenas, 129: 24-29.

Fauvet-Berthelot, Marie-France, y Leonardo López Luján, La Piedra del Sol ¿en París?, 107: 16-21.

—, Édouard Pingret, un coleccionista europeo de mediados del siglo xix, 114: 66-73. Feinman, Gary M., Linda Nicholas, La

producción artesanal en Oaxaca, 80: 36-43. **Fernández Dávila, Enrique G.,** San José Mogote, Etla, 26: 18-23.

Fernández de Calderón, Cándida, Presentación, especial 16: 6-7.

—, Presentación, especial 19: 6.

Presentación, especial 17: 6-7.

Fernández Tejedo, Isabel, *El* ppolom, *mercaderillo o regatón*, 28: 46-53.

Fernández, Miguel Ángel, El jardín de Limantour, 57: 54-55.

—, Museo del Pueblo Maya. La propuesta museográfica, 10: 28-29.

Fernández Villanueva Medina, Eugenia,

Tzintzuntzan, Michoacán, a lo largo del tiempo, 99: 48-55.

Ahkal Mo' Nahb' III, 65: 9.

—, Zaragoza, Michoacán. Colaboración entre academia/sociedad y gobierno, 123: 10. Ferrer Aguilar, Juan Antonio, El trono de

—, La ruta de los viajeros. Nuevo acceso a Palenque, 2: 83-85.

Fialko, Vilma, Naranjo, Guatemala, 66: 56-57.

—, Tikal, Guatemala. La cabeza del reino de los hijos del sol y del agua, 66: 36-43.

Filloy Nadal, Laura, El jade en Mesoamérica, 133: 30-36.

—, Se rescata una máscara de jade y un pendiente zoomorfo de concha de Oxkintok, Yucatán. 65: 10-11.

—, y José Roberto Ramírez Vega, El tablero del Templo de la Cruz de Palenque. Historia de una restauración aplazada, 113: 70-77.

—, y Sofía Martínez del Campo Lanz, El nuevo rostro de Pacal, 53: 12.

—, y Tadeo Velandia Silva, La restauración del pectoral o "máscara" de murciélago del Museo Nacional de Antropología, 108: 48-52.

Fish, Paul R., y Suzanne K. Fish, La cultura hohokam del sur de Arizona, 97: 39-45. Flannery Kent V., y Joyce Marcus, Las

sociedades jerárquicas oaxaqueñas y el intercambio con los olmecas, 87: 71-76. Flores Gutiérrez, Daniel J., La supernova de

1054, 89: 14.

Flores Jiménez, María de los Ángeles,
Figurillas antropomorfas de Palenque,

45: 44-49

Flores López, Efraín, y Ma. del Carmen Solanes Carraro, Copilco a la luz de nuevas investigaciones, 129: 38-42.

Flores Villatoro, Dolores, La cerámica de Occidente, 9: 34-38.

Florescano, Enrique, *Nueva imagen de Quetzalcóatl*, 4: 26-31.

——, Tulán en la tierra maya, 42: 68-71.

Fong Sang, Thelma, y Ana Graciela Bedolla,
El Exconvento de Culhuacán, ciudad de
México, 69: 76-77.

Fournier, Patricia, *La cerámica colonial del Templo Mayor*, 31: 52-59.

—, Arqueología de los caminos prehispánicos coloniales, 81: 26-31.

—, y Lourdes Mondragón Barrios, Las bebidas mexicanas. Pulque, mezcal y tesgüino, 114: 52-59.

Franco, Ma. Teresa, Repatriación histórica, 11: 80-81.

Freidel, David, y Charles Suhler, Visiones serpentinas y laberintos mayas, 34: 28-37.

Fresquet Febrer, José Luis, y María Luz López Terrada, Plantas mexicanas en Europa en el siglo xvi, 39: 38-43.

Fujita, Harumi, Enterramientos en concheros y cuevas de Baja California Sur, 62: 40-43.

—, Un entierro con objetos de hierro y bronce en la isla Espíritu Santo, 154: 44-49 Gaida, María, Un cofre mexica de piedra de la colección de Bauer, 1904, 110: 78-83.

Galarza, Joaquín, Códices o manuscritos testerianos, 38: 34-37.

——, Los códices mexicanos, 23: 6-13.

Galindo Moto, Manuel Alejandro, *Botas negras*, 72: 88-90.

Galindo Trejo, Jesús, *El tránsito de Venus por el disco del Sol de 2012*, 103: 49-51.

----, Entre el ritual y el calendario. Alineación

- solar del Templo Mayor de Tenochtitlan, 41:
- , La astronomía en Mesoamérica, 4: 69-73.
- -, La observación celeste en el pensamiento prehispánico, 47: 29-35.
- -, Mayapán y el tránsito de Venus de 2012, 118: 43-45.
- , Video: El cielo enterrado, 61: 8.
- Galinier, Jacques, Pensar la hediondez. Una intuición cosmogónica otomí, 135: 56-59.
- Galicia Gordillo, María Angélica, Lienzo de Tetlama, especial 54: 48-51.
- Gallaga Murrieta, Emiliano, Terry G. Powis, Richard Lesure, Louis Grivetti, Heidi Kucera, Nilesh W. Gaikwad, y Roberto López Bravo, El uso prehispánico de los chiles en Chiapas, 130: 74-79.
- -, Stephen Plog, Patricia Gilman, Doug Kenett y Brenda Castro, La guacamaya momificada de Cueva de Avedaños, Chihuahua, 154: 76-83.
- -, y Vera Tiesler, La arqueología y el pasado afromexicano, 119: 24-27.
- Gallardo Parrodi, María de Lourdes, Conservación del material orgánico de la ofrenda 102 del Templo Mayor de Tenochtitlan, 108: 61-65.
- -, La conservación de la vestimenta ceremonial de Tula, Hidalgo. Reflexiones sobre su restauración, 108: 53-55.
- Gallareta Negrón, Tomás, Isla Cerritos, Yucatán, 33: 24-31.
- -, Cenotes y asentamientos humanos en Yucatán, 83:36-43.
- Gallegos Gómora, Miriam J., Mujeres y hombres de barro. Figurillas de Comalcalco, 61: 48-51. Gallegos Ruiz, Roberto, Las tumbas 1 y 2 de Zaachila, 30: 45.
- Gamboa Cabezas, Luis Manuel, El Palacio Quemado, Tula. Seis décadas de investigaciones, 85: 42-47.
- , Justino Galván Regalado y Gustavo Nieto Ugalde, Hallazgo en la PGR, 85:10. Gamboa Carrera, Eduardo Pío, Casas grandes y las unidades domésticas, 140: 66-70. , Paquimé y el mundo de la cultura Casas Grandes, 51: 46-51.
- Gámez, Laura L., El parque nacional Yaxhá-Nakum-Naranjo. Yaxhá v sus vecinos, 137: 46-51.
- Gamio, Manuel, ¿Tula o Teotihuacán?, 1: 35-43.
- Gándara, Manuel, Cuicuilco y la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Recuento personal de una relación intensa, 151: 56-59. , Historia de la Arqueología en México VII. La época moderna (1968-2002). Primera parte, 58: 8-17.
- Historia de la Arqueología en México VIII. La época moderna (1968-2002). Segunda parte, 59: 8-15.
- García Acosta, Virginia, ¿Los temblores tienen un origen divino o natural?, 149: 64-69. , Los desastres en perspectiva histórica, 149: 32-35.
- García-Bárcena, Joaquín, Análisis metalúrgico, 30: 45.
- -, Análisis polínico, 30: 57.
- , Cenolítico Superior y Protoneolítico (7000-2500 a.C.), 52: 52-57.
- -, El brig U.S.S. Somers, 105: 39-42.
- -, El hombre de Tepexpan, 7: 57-58.

- **–,** El tiempo y la arqueología. Estratigrafía, cronología relativa y técnicas absolutas de fechamiento, 121: 49-57.
- -, Etapa Lítica (30000-2000 a.C.) Los primeros pobladores, 86: 30-33.
- **–,** Fotografía aérea, 30: 28.
- -, Genética molecular, 30: 73.
- —, Geomorfología, 30: 36.
- -, Historia de la Arqueología en México VI. La etapa de la Posrevolución (1939-1968), 57: 8-15.
- La autentificación de piezas arqueológicas, 21: 62-67.
- -, Los gobiernos de México y la arqueología (1810-2010), 100: 36-45.
- -, Mamutes de Santa Isabel Iztapan, 30: 54-56.
- **-,** Nuestro pasado y el átomo, 3: 74-75. -, Pablo Martínez del Río (1892-1963),
- 30: 56. , Patrimonio cultural bajo las aguas de México, 33: 64-71.
- -, Primeros pobladores. La Etapa Lítica en México, 52: 28-29.
- -, Proyectos especiales de arqueología, 10: 6-13.
- -, Radar de penetración, 30: 48.
- —, Tecnología lítica, 52: 42-45.
- -, Tiempo Mesoamericano II. Preclásico Temprano (2500 a.C.-1200 a.C.), 44: 12-17. García Barrios, Ana, Chaahk en los mitos de las vasijas estilo códice, 106: 70-75.
- -, y Érik Velásquez García, Los hombres divinos de Chatahn. Historia y papel social del "linaje" maya del Clásico, 139: 80-85.
- -, y Manuel Parada López de Corselas, La montaña sagrada mesoamericana y la cruz de altar de Palencia, España, 131: 80-85.
- , y Vera Tiesler, El aspecto físico de los dioses mayas. Modelado cefálico y otras marcas corporales, 112: 59-63.
- García Bravo, María Haydeé, y Eric Taladoire, Más allá de los archivos de la Comisión Científica en México. Las aportaciones de las bibliotecas y de los museos, 138: 78-85.
- García Castro, René, Los grupos indígenas del valle de Toluca, 43: 50-55.
- , Obituario. Dr. Bernardo García Martínez, 148: 10 y 12.
- García Cook, Ángel, Cantona, 9: 79-80. , Cantona, Puebla. Una gran ciudad prehispánica, 73: 8-81.
- -, Investigaciones en Cantona, 3: 80.
- –, Cantona, 10: 60-65.
- -, Cruce de caminos. Desarrollo histórico de la región poblano-tlaxcalteca, 13: 12-15.
- , Proyecto Arqueológico-Botánico Ayacucho-Huanta, 128: 18-23.
- -, Richard Stockton MacNeish y el origen de la agricultura, 25: 40-43.
- García Cortés, Carlos Alberto, Centro Cultural Tijuana, 62: 55.
- García Cruz, Florentino, Balamkú, 5: 59-60. García Chávez, Raúl, El tecpan de Chimalhuacán, 58: 44-45.
- , Tetzcotzinco y alrededores. Estado de México, 58: 70-77.
- García de León, Antonio, El Diablo entre nosotros o el ángel de los sentidos, 69: 54-61. García García, María Teresa, El señorío de Acolhuacan, 58: 46-51.
- García González, Miguel, Efluvios

- mensajeros. El copal y el yauhtli en los sahumadores del Templo Mayor, 135: 44-49. García Lozano, Rubén F., y Gengis J. Ovilla Rayo, Arqueología de la costa del Pacífico Norte de Baja California, 147: 28-33.
- García Márquez, Valentín, Octavo Concurso de Cuento histórico. Volando trenes, 109: 94-95.
- García Martínez, Bernardo, Conquista (siglo XVI, a partir de 1519). Cambios y continuidades, 86: 64-68.
- -, Conquistadores de cuatro patas, 35: 62-67. -, El altépetl o pueblo de indios. Expresión básica del cuerpo político mesoamericano, 32: 58-65.
- -, El cataclismo demográfico de la conquista, 74: 58-61
- -, El Marquesado del Valle, 153: 68-73.
- -, El "monumento hipsográfico", 68: 58-59. -, El tributo en Nueva España, 124: 64-70.
- -, La "Ruta de Cortés" y otras rutas de Cortés, 49: 32-35.
- -, La conversión de 7 Mono a don Domingo de Guzmán, 26: 54-59.
- -, La gran inundación de 1629, 68: 50-57.
- -, La guerra chichimeca y la paz comprada, 51: 58-63.
- -, La implantación eclesiástica en Nueva España, 127: 43-53.
- -, La rebelión de Nuevo México (1680-1692). ¿Triunfo, pero efímero, o efímero, pero triunfo?, 111: 42-47.
- , Los caminos prehispánicos y la estrategia de la conquista, 49: 44-47.
- -, Los nombres del Nevado de Toluca, 43: 24-26.
- -, Los últimos días de Tacuba, 136: 72-79. -, Paleografía y documentos coloniales. Estudiando historia, 70: 50-53.
- -, La conformación del espacio novohispano, 81: 60-65.
- -, Microciudades al por mayor. Las congregaciones de pueblos en el siglo xvi, 107: 66-71.
- -, Veredas y caminos en tiempos del automóvil, 81: 66-69.
- García Moll, Roberto, Arqueología histórica, 46: 20-21.
- , Arqueología y antropología física, 106: 78-82.
- , Convento de San Jerónimo de la ciudad de México, 30: 66-68.
- -, El convento de San Jerónimo de la ciudad de México, 46: 46-49.
- -, El saqueo de Yaxchilán. El diálogo roto,
- , El traslado de un dintel en el siglo XIX,
- 21:33. Los perros en Tlatilco, estado de
- México, 125: 42-47. -, Pájaro Jaguar IV, el Grande (709-768 d.C.). Yaxchilán, Chiapas, 110: 62-67.
- , Pomoná: entre sierras y planicies, 61: 24-27.
- -, Preclásico Temprano y Medio (2500-400 a.C.) Las primeras sociedades agrícolas, 86: 34-39.
- -, Sitios arqueológicos de Tabasco, 61: 72-79.
- -, Sitios mayas de la cuenca del Usumacinta, 78: 78-85.
- -, Tabasco. Una visión general, 61: 12-17.
- -, Tlatilco. Prácticas funerarias, 40: 20-23.

- —, Yaxchilán, Chiapas, 22: 36-45.
- —, Arqueología histórica, historia y antropología física. La Catedral vieja de México, 108: 18-23.
- —, y Marcela Salas Cuesta, Arquitectura y vida interna en los conventos novohispanos del siglo xvi, 124: 18-25.
- —, y Rafael Fierro Padilla, Yaxchilán y su interacción con otras entidades políticas. Una aproximación arqueológica, 138: 16-20.

García-Moreno R. Renata y Josefina Granados G., *Tumbas reales de Calakmul*, 42: 28-33.

García Payón, José (†), y Omar Ruiz Gordillo, José García Payón en Tajín, 5: 54-56.

García Ríos, César Dante, La gestión comunitaria en Atzompa, 126: 66-67.

- —, y Ricardo Higelin Ponce de León, La tumba 1 de San Pedro Ixtlahuaca, 132: 56-59. García Sáinz, Georgina, El jaguar, dios y origen de nuestra raza indígena, 72: 17. García Uranga, Baudelina, Chalchihuites, 30: 30-32.
- —, y José Humberto Medina G., La turquesa en Altavista, Zacatecas, 141: 50-54. García V., Hugo, La colección Bullock, 11: 69-72.

García Wigueras Ibarra, Eduardo, Sistemas funerarios en Atzompa, 126: 44-47.

Garduño Ambriz, Mauricio, Celebran especialistas reunión sobre el complejo cultural Aztatlán, 94: 10.

- —, Costa Central de Nayarit. Localizan sitio Aztatlán con arquitectura monumental, 110: 12.
- —, Descubren observatorio astronómico en Coamiles, Nayarit, 98: 12.
- —, Nayarit. Excepcional vasija estilo códice Aztatlán, 122: 10.
- —, Nayarit. Localizan petrograbado vinculado a la red Aztatlán, 120: 10.
- —, Recupera Centro INAH Nayarit importante colección arqueológica en Acaponeta, Nayarit, 109: 10.
- —, Recuperan urnas funerarias en las tierras bajas noroccidentales de Nayarit, 137: 8.

Garduño, Mauricio, y Michael Mathiowetz, Recuperan acervo fotográfico de la arqueología costera en Aztatlán, 128: 6.

Garwood Hodgson, John, y Emiliano Gallaga Murrieta, El Monumento 3 de Ojo de Agua. Nueva escultura olmeca de la costa chiapaneca, 109: 16-21.

Garza Tarazona, Silvia, El Mural del Debate, Xochicalco, Morelos, 136: 16-19.
—, El nombre de Xochicalco antes del siglo xvi: ¿Totolhuacalco?, 55: 56-57.
—, Esculturas de cerámica de Xochicalco, Morelos, 103: 18-23.

- —, Claudia I. Alvarado León, y Alberto Gutiérrez Limón, Xochicalco, Morelos. La reconstrucción arqueológica en papel, 98: 24.31
- —, y Beatriz Palavicini Beltrán, Xochicalco. La serpiente emplumada y Quetzalcóatl, 53: 42-45.

30: 22-25

—, y Norberto González Crespo, José Antonio Alzate y Ramírez (1737-1799), 30: 24. —, y Norberto González Crespo, La Pirámide de las Serpientes Emplumadas,

Gaxiola González, Margarita, Huamelulpan,

Oaxaca, 90: 34-35.

Gazzola, Julie, y Sergio Gómez Chávez, Nuevos datos sobre el juego de pelota en Teotihuacan, 146: 82-85.

Gertz Manero, Alejandro, El saqueo arqueológico. Lento suicidio, 21: 22-27.

Getino Granados, Fernando, *Los barrios de Tula. Estudios en la zona urbana norte*, 85: 58-63.

Gil, Julieta, *Exhibición: "La cultura Mezcala y el Templo Mayor"*, 68: 12.

Glockner, Julio, *Chamanismo en los volcanes*, 69: 40-47.

—, Mitos y sueños de los volcanes, 95: 64-69. Godoy, Iliana, En manos de Coatlicue, 71: 48-51.

Gómez, Alejandra, *Indumentaria guerrerense*, 61: 8.

Gómez, Arturo, *Los mayas y las exploradoras* y arqueólogas del pasado, 29: 50-55.

Gómez Colorado, Alejandra, *Exposición* "*Códices de Guerrero*", 59: 4.

Gómez G., Luis Antonio, Los instrumentos musicales prehispánicos. Clasificación general y significado, 94: 38-36.

Gómez Ortiz, Almudena, *Salud e higiene en Palenque*, 45: 50-53.

Gómez, Oswaldo, Milan Kováč, Las relaciones entre Tikal y Uaxactún. Investigaciones actuales, 137: 38-45.

Gómez Rueda, Hernando, El Señor de Las Limas, 19: 58-61.

——, Los olmecas en Tabasco, 61: 18-23. **Gómez Tepexicuapan, Amparo,** Los jardines de Chapultepec en el siglo XIX, 57: 48-53.

González, Arturo H., Alejandro Terrazas Mata, Martha Benavente, Jerónimo Avilés, Eugenio Aceves Núñez, y Wolfgang Stinnesbeck, La arqueología subacuática y el poblamiento de América, 105: 53-57.

González Arratia, Leticia, La cueva de la Candelaria, 30: 62-64.

- ——, Walter W. Taylor (1913-1997), 30: 64. ——, Las cuevas mortuorias de Coahuila, 80: 61-65.
- —, Josefina Mansilla Lory e Ilán S. Leboreiro Reyna, Tres bultos infantiles. Un ritual mortuorio entre grupos seminómadas del desierto del Norte de México, 128: 78-81. González Block, Miguel, El iztaccuauhtli y el águila mexicana. ¿Cuauhtli o águila real?, 70: 60-65.

González Crespo, Norberto, y Silvia Garza Tarazona, *Xochicalco*, 10: 70-74.

González Cruz Manjarrez, Maricela, Paisajes arqueológicos. Homenaje a Armando Salas Portugal, 15: 60-63.

González C., Olga Lucía, Mario Córdova T. y Gilberto Buitrago S., El Monumento 41 o Triada de los Felinos, 111: 182-23.

González Cruz, Arnoldo, El Templo de la Reina Roja, Palenque, Chiapas, 30: 61.

- —, El Templo de la Cruz, 2: 39-41.
- , El Templo de las Inscripciones, 30: 58-60.
- —, Las máscaras de la Reina Roja de Palenque, Chiapas. Símbolos de poder, especial 16: 22-25.
- —, Trabajos recientes en Palenque, 10: 39-45. —, y Gerardo Fernández Martínez, Inscripciones calendáricas encontradas en Palenque, Chiapas, 8: 60-62.
- ----, y Juan Alfonso Cruz B., Dos máscaras funerarias de la tumba de la Reina Roja, 55: 15.

—, y Guillermo Bernal Romero, El trono del Templo XXI de Palenque, Chiapas. El reinado de K'inich Ahkal Mo' Nahb' III, 62: 70-75.

—, Grupo XVI de Palenque. Conjunto arquitectónico de la nobleza provincial, 45: 20-25.

—, José Luis Ruvalcaba Sil y Francisco Riquelme Alcantar, La malaquita de la máscara de la Reina Roja, 113: 49-51.

—, Miguel Ángel Vázquez del Mercado y Yalo Madrigal, Hallazgos en el Templo XXI de Palenque, Chiapas, 58: 5.

González Dávila, José Medina, Del powwow en los Estados Unidos al mitote en el occidente de México. Una continuación amerindia del ciclo de la vida, 116: 80-87.

—, La práctica de fumar tabaco entre los indígenas norteamericanos. Síntesis de una

González de la Vara, Martín, Cacao. 1500 años en Tabasco, 12: 63-66.

práctica milenaria, 133: 82-87.

González Díaz, Yuri Pavel, Palenques y cimarrones en la Nueva España, 119: 63-66. González Gamio, Ángeles, Manuel Gamio (1883-1960), 30: 32.

—, Carlos IV en el Zócalo y la Constitución de Cádiz, 116: 50-55.

González Gortázar, Fernando, *Museo Ecológico de Dzibilchaltún*, 10: 29-31.

González González, Carlos Javier, La importancia del dios Xipe Tótec entre los mexicas, especial 56: 73.

González-Hermosillo Adams, Francisco, Códice de Cholula, 115: 66-70.

González Lauck, Rebbeca, El Complejo A. La Venta, Tabasco, 87: 49-54.

- _____, La Venta, una gran ciudad olmeca, 12: 38-42.
- _____, La Venta, Tabasco, 30: 46-48.
- —, Matthew Williams Stirling (1896-1975), 30: 48.
- —, Prospección arqueológica con equipo moderno en La Venta, 30: 49.
- —, Tiempo Mesoamericano III. El Preclásico Medio en Mesoamérica, 45: 12-17. González Licón, Ernesto, Procesiones en Oaxaca, 131: 42-47.

González López, Ángel, Andrew D. Turner, y Raúl Barrera Rodríguez, Una deidad olvidada en el tiempo. Muerte, fuego y transformación en la escultura de Tenochtitlan, 149: 70-75.

—, Ángel, Leonardo López Luján, Carolina Martín Cao Martínez, Francisco A. Solís Marín y Belem Zúñiga Arellano, Una estrella de mar encontrada en la ofrenda dedicatoria al monolito de Tlaltecuhtli, Templo Mayor de Tenochtitlan, 112: 14-16

González Pérez, Itzel, Plano Topográfico de Santa María Ixcatlan, especial 54: 52-55. González Reyes, Gerardo, Códice de Temascaltepec, especial 54: 76-79. González Rodríguez, Blanca Margarita,

Museo Regional de Antropología de Yucatán Palacio Cantón, Mérida, 71: 76-79.

González Rul, Francisco, La raíz profunda. Diego Rivera y la arqueología mexicana, 2: 68-72.

- —, El "Penacho" de Moctezuma, 13: 57-59.
- —, El saqueo arqueológico, 21: 30-31. —, El tesoro del palacio de Axayácatl, 8: 66-70.
- Hacia el fin de un milenio indígena,
- 41: 60-61.

- ____, La máscara de Pacal, 55: 16.
- _____, Las máscaras de Quetzalcóatl, 53: 60-63.
- —, Quetzalrelato. Relato histórico, casi ficticio visto con humor algo negro, 68: 16. —, Tlatelolco, 15: 26-31.

González Torres, Yolotl, El sacrificio humano entre los mexicas, 15: 4-11.

- —, El sacrificio humano entre los mexicas, 63: 40-43.
- _____, El sacrificio humano, 63: 22-23.
- —, El tzompantli en Mesoamérica y las "Torres de Cabezas" en Asia, 120: 75-79.
- —, Historia de los estudios sobre religión mexica, 91: 57-61.
- —, Huitzilopochtli, su representación metafórica, 22: 70-72.
- —, Los sacrificios humanos durante los 18 meses del año, 63: 44-45.
- ----, Sexualidad y religión, 104: 70-75.

Granados Salinas, Luis Fernando, Santiago y la yegua. La Batalla de Cintla, 12: 67-69. Graulich, Michel, El rey solar en Mesoamérica, 32: 14-21.

- —, El sacrificio humano en Mesoamérica, 63: 16-21.
- ——, Entre el mito y la historia. Las migraciones de los mexicas, 45: 74-79.

 ——, Los dioses del Altiplano central, 20: 30-39.
- —, Moctezuma II y el fin del imperio azteca, 69: 70-75.
- —, Motecuhzoma Xocoyotzin, un gran reformador, 51: 74-79.
- —, Ochpaniztli. La fiesta de las siembras de los antiguos mexicanos, 91: 50-56.

Grave Tirado, Luis Alfonso, y Francisco Javier Samaniego Altamirano, "Proyecto arqueológico marismas del Sur de Sinaloa", 116: 8.

Grosjean, Sergio, Arturo González, y Carmen Rojas, El cenote Ziiz Ha. Evidencias de artillería, 83: 64-65.

Grove, David, *Cerros sagrados olmecas. Montañas en la cosmovisión mesoamericana*, 87: 30-35.

—, Chalcatzingo. Ocho décadas de exploraciones, 153: 32-39.

____, Los olmecas, 12: 26-33.

Grube, Nikolai, *Augurios y pronósticos en los códices mayas*, 103: 34-37.

- —, Ciudades perdidas mayas, 67: 32-37. —, La figura del gobernante entre los mayas, 110: 24-29.
- ____, Los nombres de los gobernantes mayas, 50: 72-77.
- —, y Kai Delvendahl, Los jugadores de pelota de Uxul, Campeche. Nuevos hallazgos, 112: 64-69

Guerrero Guerrero, Raúl, El pulque, 7: 62-65. Guevara Sánchez, Arturo, La Ferrería, Durango, 51: 54-57.

—, Paquimé en números, 6: 70.

Guilliem Arroyo, Salvador, El Templo Calendárico de México-Tlatelolco, 34: 46-53. —, Exploraciones arqueológicas en Tlatelolco, 1987-2007, 89: 46-52.

- —, La caja de agua del Colegio de la Santa Cruz de Tlatelolco, 89: 62-65.
- —, Proyecto Tlatelolco: Programa de Protección Técnico Legal. Plaza comercial Tlatelolco, El Sardinero, 151: 66-73.
- —, Rescate arqueológico en el Convento de Santiago Tlatelolco, 64: 10, 12.

Gutiérrez, Gerardo, y Mary E. Pye, Los gobernadores de Techan, Guerrero. Anatomía de una cueva del Preclásico Medio en Guerrero, 142: 76-83.

Gutiérrez M., Ma. de la Luz, *Pintura* rupestre en la Sierra de San Francisco, Baja California Sur, 6: 57-63.

- —, El estilo Gran Mural en la Sierra de Guadalupe, B.C.S., 62: 44-45.
- —, Entre desiertos, mares y montañas. El paisaje ritual de los antiguos californios, 52: 58-63.
- —, y Elisa Villalpando Canchola, Los poderosos muertos. Costumbres funerarias en el noroeste de México, 154: 32-35.
- —, y Justin R. Hyland, Arte Rupestre de Baja California Sur, 10: 84-89.
- ——, La punta Clovis de El Batequi, Baja California Sur, 8: 82-83. —— María Isabel Hernández Llosas y

——, María Isabel Hernández Llosas y Alan L. Watchman, Antigüedad de los murales rupestres de la península de Baja California, 60: 4-5.

Gutiérrez Mendoza, Gerardo, y Peter Van Rossum, De los Valles Centrales de Oaxaca al Golfo de México, 81: 32-36.

Guzmán, Ana Fabiola, y Joaquín Arroyo-Cabrales, Razas de perros mesoamericanos. Características morfológicas y moleculares, 125: 38-41.

Guzmán, Eulalia, *Relieves del Cerro de la Cantera*, 8: 71-73.

Hambleton, Enrique, *Lienzos de piedra*, 62: 46-51.

Hansen, Richard D., El Mirador, Guatemala. El apogeo Preclásico en el área maya, 66: 28-33.

Hassig, Ross, El comercio a larga distancia en Mesoamérica y los pochtecas, 122: 36-41. —, El sacrificio y las guerras floridas, 63: 46-51.

- —, El tributo en la economía prehispánica, 124: 32- 39.
- —, La guerra en Mesoamérica, 84: 32-40. —, Rutas y caminos de los mexicas, 81: 54-59.

Healan, Dan M., *Talleres de obsidiana en Tula, Hidalgo,* 7: 35-37.

Hermann Lejarazu, Manuel A., Arqueología de las fuentes históricas. Los señoríos mixtecos y su realidad geográfica, 151: 74-79.

- _____, Murió Mary Elizabeth Smith (1932-2004), 72: 14.
- ----, Códice Borgia, 98: 16-17.
- ——, Códice Colombino, 104: 16-17.
 - —, Códice Cospi, 103: 16-17.
- —, Códice de Dresde, 101: 16-17.
- Códice de Huichapan, 111: 16-17.
- —, Códice Laud, 110: 14-15.
- ----, Códice Mendoza, 97: 18.
- —, Códice Muro o Códice de Ñuñaha, E48: 70-73.
- ——, Códice Nuttall, especial 23.
- , Códice Nutall, Segunda parte, especial
- —, Códice Osuna, 100: 16-17.
- _____, Códice Tudela, 107:14-15.
- —, Códice Tulane, 109: 14-15.
- ——, Códice Vaticano A-Ríos, 105: 16-17.
- —, Códices Colombino y Becker I, especial 74: 8-92.
- —, Códices tributarios de Mizquiahuala, 108: 16-17.
- ----, Diversos mitos sobre el origen de los

gobernantes en la Mixteca, 148: 84-85.

- —, El Lienzo de Tlapiltepec, 106: 16-17.
 —, El tributo en oro en la época colonial. El
- caso del Códice de Tepetlaóztoc, 144: 72-75.
 ——, El regreso al lugar de origen. La travesía mexica a Aztlan, 151: 84-85.
- —, El viaje de 8 Venado a la Casa del Sol,
- —, Historias de los códices mexicanos. El Códice Vindobonensis, 95: 16-17.
- —, Historias de los códices mexicanos. El Códice Muro o Códice de Ñunaha, 96: 12-13. —, La serpiente de fuego en la iconografía
- *mesoamericana*, 109: 67-70.

 _____, Lienzo de Zacatepec Núm. 1, 112: 18-19.
- —, Lo que guardan los antiguos libros. El papel de los "presagios" en la conquista de México. La Relación de Michoacán, 154: 84-85.
- —, Lo que guardan los antiguos libros. Relatos sobre la salida de los chichimecas, 142: 84-85
- —, Los códices de Azoyú y el Lienzo de Tlapa, 102: 16-17.
- Los códices de la Mixteca Alta.
- Historias de linajes y genealogías, 90: 48-52. —, Mito texcocano de la creación del hombre, 144: 86-87.
- —, Origen y creación del calendario, 147: 84-85.
- —, Rituales y viajes iniciáticos en la migración tolteca-chichimeca, 149: 88-89.
- —, Seres que propician la lluvia. El carácter simbólico de enanos y jorobados en el México antiguo, 152: 84-85.
- —, Origen de los dioses y rituales en la Mixteca, 143: 84-85.
- —, Origen y creación de los bultos sagrados, 145: 84-85.
- —, Relatos de fundación en la tradición mixteca y chocholteca. El papel de las serpientes de lluvia, 132: 68-73.
- —, Representaciones arqueológicas en el Códice de Ñunaha, 88: 71-75.

Hermes, Bernard, Arte en el material malacológico en la laguna Yaxhá, Guatemala, 66: 74-77.

Hernández Aranda, Judith, Las Atarazanas de Veracruz, 46: 34-37.

Hernández de León-Portilla, Ascensión, Algunas obras de provechosa consulta sobre cultura náhuatl, 109: 58-61.

- ——, El impacto de las lenguas mesoamericanas en otras lenguas del mundo, 130: 60-65
- —, El náhuatl y el tronco lingüístico yutonahua, 109: 32-37.
- —, Lenguas y escrituras mesoamericanas, 70: 20-25.

Hernández Díaz, Gilberto, y Leobardo Pacheco Arias, La cerámica de Atzompa, 126: 52-55.

Hernández Díaz, Verónica, *El culto a los ancestros en la tradición de tumbas de tiro*, 106: 41-46.

Hernández Espinoza, Patricia Olga, Las posibles víctimas de la epidemia de viruela de 1797. Una muestra de la población mestiza del siglo xVIII, 110: 72-75.

Hernández Olvera, Juan Joel, y Jorge Nukyen Archer Velasco, Los dientes. Una ventana a la vida en el pasado, 143: 31-35.

- Hernández Pliego, Daniel, Quinto Concurso de Cuento Histórico: Miradas, 90: 94-95. Hernández Pons, Elsa, "Seremos", fiesta de muertos, 40: 68.
- —, El Proyecto Arqueológico Bethlemitas, ciudad de México, 30: 69.
- ——, La Acequia Real, 68: 34-37.
- —, La Casa del Marqués del Apartado, ciudad de México, 46: 42-45.
- ____, La ceiba, 28: 68-73.
- —, Xiuhtecuhtli, deidad mexica del fuego, 20: 68-70.

Hernández Rodríguez, Sonia Angélica,

Pieza de un proceso entre Francisco del Cruz Cohuatzincatl, indio natural de Xochimilco, y Joachim Tecoloatl, relativo a inmuebles, campos y rentas, 1571, especial 54: 72-75.

Hernández Sánchez, Gilda, El estilo Mixteca-Puebla y la cerámica policroma de Cholula. La loza en que comía Moctezuma, 115: 54-59.

Hernández Santana, Guillermo, Los seris, el mar, el desierto y su sistema lunar, 147: 68-73. Hernández, Natalio, Presencia

contemporánea de los nahuas, 109: 53-57. **Herrasti, Lourdes,** Breve historia. El Castillo de Chapultepec, 46: 24-25.

Herrera Gil, Luis Alberto, Paisajes de Baja California. Pasado y presente, 62: 24-27. Hers, Marie-Areti, Chicomóztoc. Un mito revisado, 56: 48-53.

- —, Durango en el Clásico, 49:62-67.
- —, El juego de pelota en el septentrión mesoamericano, 146: 70-75.
- —, *Origen norteño del* tzompantli, 148: 72-74.

Hersch Martínez, Paul, *De hierbas y herbolarios en el México actual*, 39: 60-65. **Heyden, Doris,** *Jardines botánicos prehispánicos*, 57: 18-23.

—, Las cuevas de Teotihuacan, 34: 18-27. Hirth, Kenneth G., Demografía, urbanismo y población. Cómo levantar un censo de los desaparecidos, 121: 40-48.

- —, El primer taller de navajas prismáticas en Mesoamérica, 150: 42-47.
- ——, Los mercados prehispánicos. La economía y el comercio, 122: 30-35.
- ——, Navajas de obsidiana mesoamericanas. Una herramienta perfecta, 130: 46-51.
- , Xochicalco durante el Epiclásico, 153: 47-53.
- Hosler, Dorothy, La tecnología de la metalurgia sagrada del Occidente de México, 27: 34-41. Houston, Stephen D., Cantantes y danzantes de Bonampak, 55: 54-55.
- —, Dos Pilas, Guatemala, 66: 70-73.
- —, y Sarah Newman, Flores fragantes y bestias fétidas. El olfato entre los mayas del Clásico, 135: 36-43.
- —, y Karl Taube, La sexualidad entre los antiguos mayas, 104: 38-45.

Hristov, Romeo H., y Santiago Genovés T., *Viajes transatlánticos antes de Colón*, 33: 48-53.

Huchim Herrera, José, y Lourdes Toscano Hernández, El Cuadrángulo de los Pájaros de Uxmal. 37: 18-23.

Inomata, Takeshi, *La vida en la corte maya*, 110: 30-34.

Iriarte Valdés, Ricardo Augusto, *La sangre* y *el oro*, 91: 94-95.

—, Séptimo Concurso de Cuento Histórico. La sed, 103: 94-95.

- **Iturriaga, José N.,** *Comida indígena en Oaxaca*, 3: 57-59.
- —, De la creación del mundo a la comida, 2: 64-67.

Iwaniszewski, Stanislaw, Ideas sobre el tiempo en la sociedad maya, 47: 52-55. —, Los ciclos lunares y el calendario maya,

Izeki, Mutsumi, *La turquesa. Una piedra verde cálida*, 141: 34-38.

Izquierdo y de la Cueva, Ana Luisa, Fuentes escritas para la historia de los mayas peninsulares, 37: 60-65.

- —, Tabasco: parteaguas del descubrimiento y conquista de México, 61: 52-57.
- —, Alberto Ruz Lhuillier (1906-1979), 30: 60. Jácome, Carlos, Fernando González, y Laura Magriñá, El Tropel, Colima. Hallazgo de un deformador craneal de cerámica, 121: 8.

Jansen, Maarten, El oro en la Tumba 7 de Monte Albán. Contexto y significado, 144: 51-57.

- —, Un viaje a la Casa del Sol, 23: 44-49.
- —, y Gabina Aurora Pérez Jiménez, Amanecer en Ñuu Dzavui, 56: 42-47.
- ____, Dos princesas mixtecas en Monte Albán, 29: 28-33.

Jara, Héctor, Teotihuacan en amate, 64: 17. Jarquín Pacheco, Ana María, Ofrendas a Mayáhuel, diosa del maguey, en Zultepec-Tecoaque, especial 57: 32-35.

- —, y Enrique Martínez Vargas, *La Campana*, *Colima*, 18: 69-72.
- —, El tzompantli en Zultépec-Tecoaque, 148: 75-77.
- —, Quetzalcóatl en Colima. Tumba 9, La Campana, Colima, 53: 14.

Jáuregui, Jesús, *La serpiente emplumada entre los coras y huicholes*, 53: 64-69.

- —, El mariache-tarima. Un instrumento musical de tradición amerindia, 94: 66-75.
- —, Breve In memoriam desde México, Claude Lévi-strauss (1908-2009), 101: 10.
- —, y Laura Magriñá, La escalera del Padre Sol en la Judea de los coras, 85: 69-74. —, Los guerreros coras y los peregrinos
- huicholes. La tradición nativa de la pintura corporal y facial, 65: 68-71.

 —, Lumholtz en México: de explorador a
- antropólogo, 6: 39-44.
- —, Mexcaltitán-Aztlán. Un nuevo mito, 67: 56-61.

Jiménez Badillo, Diego, Los sistemas de información geográfica (SIG) en arqueología. El GPS en la mochila de los arqueólogos, 121: 71-76.

- —, Proyecto "Desarrollo de aplicaciones de computación en arqueología", especial 56: 75. Jiménez Betts, Peter, La Quemada, 30: 33.
- —, La Quemada, 6: 45-47. —, La Quemada, Zacatecas, 67: 80-87.
- Jiménez García, Elizabeth, y Robert H. Cobean, Procesiones esculpidas en la antigua Tollan. 131: 60-65.

Jiménez García, Esperanza Elizabeth, *Iconografía guerrera en la escultura de Tula, Hidalgo*, 84: 54-59.

——, Códice Azoyú 2, E48: 62-65. Jiménez López, José C., Gloria Martínez Sosa y Rocío Hernández Flores, Las huellas de las enfermedades en los huesos, 74: 48-51. Jiménez P., Blanca M., y Samuel L. Villela, Semblanza de Alfonso Caso, 19: 52-57.

- —, Vigencia de la territorialidad y ritualidad en algunos códices coloniales, 38: 58-61.
- —, Los códices histórico/territoriales en Guerrero, 82: 52-57.

Johansson K., Patrick, Cempoallapohualli. *La cuenta náhuatl de las veintenas*, 145: 72-79.

- —, Coatépetl: la montaña sagrada de los mexicas, 67: 44-49.
- —, Coyolxauhqui, la hermana mayor de Huitzilopochtli. Luna y placenta. 154: 24-31. —, Cihuateteuh, mujeres nahuas muertas
- —, Cihuateteuh, mujeres nahuas muertas en un primer parto. La "singularidad" de un plural, 77: 70-75.
- —, El agua y el fuego en el mundo náhuatl prehispánico, 88: 78-83.
- —, Erotismo y sexualidad entre los huastecos, 79: 58-64.
- —, La fundación de México-Tenochtitlan. Consideraciones "crono-lógicas", 135: 70-77. —, La imagen de Nezahualcóyotl en los códices nahuas, 58: 32-39.
- ——, La muerte en Mesoamérica, 60: 46-53. ——, La relación palabra/imagen en los códices nahuas, 70: 44-49.
- —, Los pochtecas en la obra de Sahagún, 36: 46-51.
- —, Nemontemi, "días baldíos". Abismos periódicos del tiempo indígena, 118: 64-70.

 —, Testimonios históricos y literarios en náhuatl, 109: 45-52.
- —, Tira de la Peregrinación (Códice Boturini), especial 26.
- —, Tlahtoani y cihuacóatl. *Una dualidad teocrática en México-Tenochtitlan*, 133: 22-29.
- —, Vejez, muerte y renacer de Ce Ácatl Topiltzin Quetzalcóatl, 139: 16-25.

Jones, Grant D., Dzuluinicob, 14: 37-42.

- —, El manuscrito Can Ek, 8: 54-57. —, Resistencia indígena y la conquista Maya-Itzá, 1695-1704,8: 6-11.
- Joyce, Arthur A., y Marc N. Levine, Tututepec (Yuca Dzaa). Un imperio del Posclásico en la Mixteca de la Costa, 90: 44-47.
- —, y Sarah B. Barber, Proyecto Río Verde. Costa de Oaxaca, 147: 46-51.
- **Juárez Cossío, Daniel,** *Boca Lacantún. El Planchón de las Figuras*, 8: 36-38.
- —, Moral-Reforma. En la senda de Xibalbá, 61: 38-43.
- —, Trabajos de restauración en Río Azul, Petén, Guatemala, 131: 16-21.

Junco, Roberto, *Lagunas del Nevado de Toluca, estado de México. Devoción prehispánica,* 105: 43-47.

Khorramzadeh, Hezhmatallah, Exhibición "Persia: Fragmentos del paraíso. Tesoros del Museo Nacional de Irán", 84: 76-79.

King, Timothy B., *Intercambio y circulación. Comercio y tributo del oro*, 144: 24-30.

Klein, Cecelia F., La iconografía y el arte mesoamericano, 55: 28-35.

Koontz, Rex, *El Tajín*, 107: 53-58.

Kotegawa, Hirokazu, El trono de Estero Rabón, 150: 56-57.

Kovacevich, Brigite, *La tecnología del jade*. *Explotación, técnicas de manufactura, talleres especializados*, 133: 42-47.

Lacadena García-Gallo, Alfonso, Los jeroglíficos de Ek'Balam, 76: 64-69.

Ladrón de Guevara, Sara, El juego de pelota

- en El Tajín, 44: 36-41.
- —, El Museo de Antropología de Xalapa, especial 22: 10-11.
- —, Las culturas de Veracruz, especial 22: 12-16. —, Las manos-insignia en la cabeza 7 de
- San Lorenzo, Veracruz, 71: 34-35.
- —, Lenguaje corporal en Tajín, 71: 44-47. —, Tláloc en el Tajín, Veracruz, 96: 44-47.
- Lagunas Rodríguez, Zaid, El uso ritual del cuerpo en el México prehispánico, 65: 42-47.
- **Laló Jacinto, Gabriel,** Tenam Puente, 50: 37.
- **Lam García, Susana**, Salvamentos arqueológicos en Azcapotzalco, 136: 38-45.
- Lameiras Olvera, José, La guerra en el México Antiguo, 4: 6-15.
- **Langenscheidt, Adolphus**, *La minería en el área mesoamericana*, 27: 6-15.
- —, La minería de la Sierra Gorda, 77: 46-52. —, La cerámica prehispánica en la Sierra Gorda, 77: 53.
- —, Los abrasivos en Mesoamérica, 80:55-60. —, El oro en el área mesoamericana, 99: 20-23.
- Lasky Marcovich, Linda, Beatriz de la Fuente: la historiadora del arte, la estudiosa de Mesoamérica, la mujer, 63: 78-79.
- —, Francisco González Rul, 66: 80-81. **Lastra, Yolanda**, El códice otomí de San

62: 52-53.

- Mateo Huichapan, 73: 32-37. **Lazcano Arce, Jesús Carlos,** Xochitécatl-Cacaxtla. Una ciudad prehispánica, 117: 28-35. **Lazo, Rina,** Rina Lazo y el arte rupestre,
- **Leboreiro, Ilán, y Josefina Mansilla,** *Muerte* en el noroeste de México. Rituales funerarios, 105: 78-83.
- —, Fabienne de Pierrebourg, y Christophe Moulherat, Momias y tatuajes. Leopoldo Batres y la "Momia tolteca", 121: 25-29.
- Ledesma Gallegos, Laura, La casa dominica
- de Olintepec, Morelos, 127: 58-63.

 —, La vicaría de Santo Domingo de
- Guzmán, Oxolotán, Tabasco, 46: 50-53. Lee Whiting, Thomas A., Copanaguastla:
- enlace étnico con el pasado, 8: 39-44.

 —, El camino real de Chiapas a Guatemala.
- Un enlace entre dos pueblos, 50: 50-55.

 —, Los olmecas en Chiapas, 87: 66-70.
- León Cázares, María del Carmen, Hombres de maíz en tierra de pavos y venados, 28: 30-37.
- de maiz en tierra de pavos y venados, 28: 30-3/ **León-Portilla, Miguel**, Ángel María Garibay K., 123: 18-21.
- —, Ángel María Garibay. A 50 años de su muerte, 146: 14-19.
- —, Bernardino de Sahagún. Pionero de la antropología, 36: 8-13.
- —, Cihuayotl iixco ca: *la femineidad luce en su rostro*, 29: 14-19.
- —, Del cronista al arqueólogo. Cinco ciudades prehispánicas, 99: 24-31.
- —, El chalchíhuitl en la literatura náhuatl, 133: 74-78.
- —, El ocaso de los dioses, Moctezuma II, 98: 61-66.
- —, El retorno de Quetzalcóalt, 53: 54-57.
- —, En el mito y en la historia. De Tamoanchan a las siete ciudades, 67: 24-31.
- —, Estratigrafía toponímica. Lengua y escritura, 70: 26-31.
- -, Estudio introductorio, especial 18: 8-14.
- —, Grandes momentos en la historia de los códices, 23: 16-23.

- —, Historia de la Arqueología en México V. La época de la Revolución (1910-1939), 56: 10-17.

 Historia y formas de vida en Raja
- , Historia y formas de vida en Baja California, 62: 16-23.
- , Imágenes de Hernán Cortés, 49: 42-43.
- ——, Introducción, especial 14: 6-7.
- —, Las crónicas coloniales sobre Baja California, 62: 56-61.
- —, Las flores en la poesía náhuatl, 78: 42-45. —, Libro de oraciones (Catecismo en imágenes), especial 48: 22-25.
- , Náhuatl: lengua y cultura con raíces milenarias, 109: 22-31.
- —, Singular exposición que busca "contribuir a ser lo que somos". "Iberoamérica mestiza. Encuentro de culturas", 66: 14.
- ____, Los dioses pochtecas, 122: 42-47.
- —, Los libros de los mexicas, 4: 37-40. —, Mesoamérica: una civilización originaria, 79: 18-27.
- —, Mitos de los orígenes en Mesoamérica, 56: 20-27.
- —, Necesaria advertencia acerca del nombre de este códice, especial 18: 6-7.
- —, Niñez y juventud entre los nahuas, 60: 22-29. —, Oro y plata de Mesoamérica vistos por indígenas y europeos, 27: 16-25.
- —, Palabras que parecen brotar de los códices mixtecos, 23: 74.
- —, Poesía de Nezahualcóyotl, 58: 28-31. —, ¿Qué es una civilización originaria?, especial 53, p. 8.
- —, Tiempo Mesoamericano IX. La conquista de México, 51: 20-27.
- —, Toponimia e identidad, 100: 28-33. —, Una reflexión sobre el sacrificio humano, 63: 14-15.
- Lesbre, Patrick, Nezahualcóyotl, ¿un rey desconocido? La paradoja de las crónicas, 58: 40-43
- _____, Sucesión en Azcapotzalco, 112: 36-41. Levin Rojo, Danna Alexandra, Las Siete
- Ciudades de Cíbola, 67: 50-55. Lewenstein, Suzanne, La obsidiana de San Francisco Mazapa, 1: 53-55.
- Liendo Stuardo, Rodrigo, Reyes y campesinos. La población rural de Palenque, 45:34-37. —, Vecinos cercanos. Palenque y el reino olvidad de Chinikihá, 113: 44-48.
- —, y Laura Filloy Nadal, Palenque. La transformación de la selva en un paisaje urbano, 107: 46-52.
- **Ligorred Joseph, y Luis Barba,** Reencuentro con la Mérida ancestral. T'hó, una ciudad maya antigua bajo una ciudad maya moderna, 99: 64-69.
- **Limón Boyce, Morrison,** *Tlalpizáhuac, estado de México*, 43: 27-31.
- **Linares, Edelmira, y Robert Bye,** Códice de la Cruz-Badiano. *Medicina prehispánica*, *Segunda Parte*. especial 51.
- —, Códice de la Cruz-Badiano. *Medicina* prehispánica, *Primera Parte*, especial 51.
- —, Flora que ha aportado México al mundo, 130: 52-59.
- —, Códice De la Cruz-Badiano, especial. 51. **Lind, Michael M.**, Las tumbas de Lambityeco, 132: 36-41.
- Lind, Michael, y Catalina Barrientos, Así era la Gran Plaza de Tollan-Cholollan, 115: 48-53.
- Lizarraga Cruchaga, Xabier, Hominización, humanización, planetización. Primera parte,

- 126: 73-77.
- —, Hominización, humanización, planetización. Segunda parte, 127: 74-79.
- , La antropología del comportamiento y la arqueología, 104: 78-83.
- **Lobato González, Rodolfo,** *Programa Mundo Maya*, 2: 86.
- Lombardo de Ruiz, Sonia, Cacaxtla, 30: 53.
 _____, La Independencia en la Plaza Mayor,
 116: 56-63.
- —, La navegación en la iconografía maya, 33: 40-47.
- ____, Las pinturas de Cacaxtla, 13: 31-36. **López Austin, Alfredo**, Coyolxauhqui en el
- mito, 102: 38-41.

 —, La composición de la persona en la
- tradición mesoamericana, 65: 30-35.
- ——, La cosmovisión de la tradición mesoamericana, Primera parte, especial 68.
- —, La cosmovisión de la tradición
- mesoamericana, Segunda parte, especial 69.

 —, La cosmovisión de la tradición
- mesoamericana, Tercera parte, especial 70.
- —, La magia y la adivinación en la tradición mesoamericana, 69: 20-29.
- ____, La parte femenina del cosmos, 29: 6-13.
- , La sexualidad en la tradición mesoamericana, 104: 28-35.
- La sociedad mexica y el tributo, 124: 40-47.
- _____, Los animales como personajes del mito, 35: 48-55.
- _____, Los mexicas ante el cosmos, 91: 24-35.
- _____, Los milenios de la religión mesoamericana (primera de dos partes), 12: 4-15.
- _____, Los milenios de la religión mesoameri-
- cana (segunda de dos partes), 13: 3-9.
- -----, Los perros de Lázaro, 146: 20-25.
- —, Los ritos. Un juego de definiciones, 34: 4-17. —, Los rostros de los dioses mesoamericanos, 20: 6-19.
- ____, Misterios de la vida y de la muerte, 40: 4-10.
- ____, Mitos de una migración, 4: 32-36.
- —, y Erik Velásquez García, Un concepto de dios aplicable a la tradición maya, 152:
- —, y Leonardo López Luján, Alcatraz/ Huacalxóchitl. Símbolo de la sensualidad e instrumento de placer, 147: 18-27.
- —, El sacrificio humano entre los mexicas, 103: 24-33.
- _____, Los mexicas y el chacmool, 49: 68-73.
- ____, La historia póstuma de la Piedra de Tízoc, 102: 60-69.
- ——, Malintzin y el huacalxóchitl, 148: 10.
- periodización de la historia mesoamericana, 43: 14-23.
- —, Tollan y su gobernante Quetzalcóatl, 67: 38-43.
- **López Bravo, Roberto,** *Exposición sobre* cautivos de guerra en Palenque, 64: 14.
- —, La veneración de los ancestros en Palenque, 45: 38-43.
- —, Rostro mayas: Linaje y poder (catálogo), especial 16: 34-74.
- **López Camacho, Javier,** *Byron Cummings* (1860-1954), 30: 36.
- _____, Investigaciones recientes en el sur de Quintana Roo, 73: 72-73.
- —, Rutas arqueológicas del mundo maya, 18: suplemento.
- ——, Araceli Vázquez Villegas, y Luis Antonio Torres Díaz, Noh Kah: pobladores

- de la montaña, 120: 18-21.
- —, Araceli Vázquez Villegas, y Renato José Zamudio Gutiérrez, Lakin Kah Las Palmas, Quintana Roo, 135: 66-69.
- —, y Benito J. Venegas Durán, Continuidad y cambios en la vida urbana de la antigua Lakamha' (Palenque), 113: 38-43. López Corral, Aurelio, Lane F. Fargher, Ramón Santacruz Cano, La república de Tlaxcallan, 139: 42-53.
- López Hernández Miriam, y Jaime Echeverría García, *Transgresiones sexuales* en el México antiguo, 104: 65-69.

López Jiménez, Fanny, ¿Quién es la Reina Roja?, 69: 66-69.

- **López Luján, Leonardo,** Clásico (150-600/650 d.C.) La diferenciación campo/ciudad, 86: 44-49.
- —, Aguas petrificadas. Las ofrendas a Tláloc en el Templo Mayor de Tenochtitlan, 96: 52-57.
- —, Bajo el volcán. El memorial a Motecuhzoma II en Amecameca, 95: 54-57. —, Cuando la gente "se uno-aconejó". La gran sequía de 1454 en la Cuenca de México, 149: 36-45.
- —, Dos esculturas prehispánicas del barrio de Santa Catarina en Coyoacán, 143: 18-23.
 —, "El adiós y triste queja del gran Calendario Azteca" El incesante peregrinar de la piedra del Sol, 91: 78-83.
- —, El capitán Guillermo Dupaix y su álbum arqueológico de 1794, 109: 71-81.
- ----, El oro de las ofrendas y las sepulturas del recinto sagrado de Tenochtitlan, 144: 58-63. ----, El Proyecto Templo Mayor
- (2007-2014), especial 56: 76.
- —, El Tajín en el siglo xVIII. Dos exploraciones pioneras en Veracruz, 89. 74-81.

 —, Guerra y muerte en Tenochtitlan.

 Descuprimientos en el Recipto de los

Descubrimientos en el Recinto de los Guerreros Águila, 12: 75-77.

- ——, Historia de la Arqueología en México I. Arqueología de la arqueología. De la época prehispánica al siglo XVIII, 52: 20-27.
- —, La Isla de Sacrificios y la arqueología en los albores del México independiente, 124: 80-87.
- ____, La tumba de Miguel Ángel Asturias en París, 40: 69.
- ____, Las otras imágenes de Coyolxauhqui, 102: 48-54.
- —, Noticias de Herculano. Las primeras publicaciones mexicanas de arqueología, 90: 74-80.
- —, Ruinas sobre ruinas. El subsuelo del Centro Histórico de la Ciudad de México, 79: 10. —, Semblanza. Claude-Francois Baudez (1932-2013), 123: 8.
- —, Teotihuacan, estado de México. La ciudad de los dioses, 74: 76-83.
- —, Una pirámide veracruzana para la Estatua de la Libertad, 108: 78-83.
- —, y Alfredo López Austin, El Cuartillo de Santo Tomás Ajusco y los cultos agrícolas, 106: 18-23.
- —, El coatepantli de Tenochtitlan. Historia de un malentendido, 111: 64-71.
- ——, Las cihuateteo contraatacan. El glifo 1 mono del Centro Histórico de la Ciudad de México, 152: 80-83.
- —, Alfredo López Austin y José María García. El chacmool tolteca de la Casa del

- Apartado. Imitación, reúso y legitimidad, 130: 22-29.
- —, Amaranta Arguelles y Saburo Sugiyama, Más reliquias teotihuacanas en ofrendas de Tenochtitlan, 118: 18-21.
- —, Barbara Fash, William L. Fash y Pilar Hernández, La destrucción del cuerpo. El cautivo de mármol de Teotihuacan, 65: 54-59.
- —, y Bertina Olmedo, Los monolitos del mercado y el glifo tianzquiztli, 101: 18-21.
- —, Francisco Alonso Solís Marín, Belem Zúñiga-Arellano, Andrea Alejandra Caballero Ochoa, Carlos Andrés Conejeros Vargas, Carolina Martín Cao-Romero, e Israel Elizalde Méndez, Del océano al altiplano. Las estrellas marinas del Templo Mayor de Tenochtitlan, 150: 68-76.
- —, y Gabriela Sánchez Reyes, El jaguar mexica de la calle Emiliano Zapata en la ciudad de México, 115: 78-81.
- —, y Guilhem Olivier, La estera y el trono. Los símbolos de poder de Motecuhzoma II, 98: 40-46.
- —, Semblanza. Michel Graulich (1944-2015), 132: 10.
- —, Jorge Arturo Talavera González, María Teresa Olivera, y José Luis Ruvalcaba Sil, Azcapotzalco y los orfebres de Moctezuma, 136: 50-59.
- —, Jaime Torres y Aurora Montúfar, Tierra, piedra y madera para el Templo Mayor de Tenochtitlan, 64: 70-75.
- —, y Laura Filloy Nadal, La señora de Chalma, 117: 71-77.
- —, y Maria Gaida, El Hacha Humboldt. Un objeto ritual olmeca tallado en jadeitita, 133: 56-61.
- —, y Marie-France Fauvet-Berthelot, Antonio de León y Gama y los dibujos extraviados de la *Descripción histórica y* cronológica de las dos piedras... 142: 18-28.
- —, Espionaje y arqueología. La misión imposible de Tomás Murphy, 135: 16-23.
- ——, Ricardo Sánchez Hernández, y Ángel González López, El diminuto Quetzalcóatl de jadeitita del Templo Mayor, 133: 68-73.
- —, y Saburo Sugiyama, Los expedicionarios de Malaspina llegan a Teotihuacan (1791), 131: 22-33.
- —, y Raúl Barrera Rodríguez, Hallazgo de un edificio circular al pie del Templo Mayor de Tenochtitlan, 112: 17.
- —, y Sonia Arlette Pérez, Las "correrías particulares" del capitán Guillermo Dupaix, 119: 78-89.
- **López Mestas Camberos, Martha Lorenza,** *La tumba de Huitzilapa*, 30: 70-71.
- —, Las unidades domésticas en el Occidente de México, 140: 61-65.
- —, Los perros en el Occidente de México, 125: 48-53.
- —, Tumba de tiro en Huitzilapa, Jalisco, 7: 59-61.
- —, y Jorge Ramos de la Vega, Isabel Trusdell Kelly (1906-1982), 30: 72.
- **López Pérez, Claudia M.**, Acervo arqueológico de Teotihuacan: actualización y digitalización, 109: 10.
- **López Wario, Luis Alberto,** *Arqueología en la ciudad de México*, 60: 68-76.
- —, La protección del patrimonio arqueológico, 21: 14-21.

- —, Para el Profesor González Rul, 73: 71. —, y Francisco Javier Ortuño Cos, Una vida en el Preclásico, 73: 52-55.
- Lorelei Zapata, Renée, Santa Rosa Ixtampak. Capital en la región Chenes, 75: 54-57.
- Lorenzo Monterrubio, Carmen, Arte rupestre en el estado de Hidalgo, 36: 60-65.
- Love, Bruce, El Códice París, 93: 66-67.
 ——, Sandra Zetina Ocaña, Eumelia
- Hernández Vázquez, y Laura Elena Sotelo Santos, Retos y perspectivas acerca de la
- autenticidad del Códice Grolier, 152: 28-33. **Lowe, Lynneth, S.,** El ámbar de Chiapas. Una gema con historia, 74: 66-69.
- Lozano Ordóñez, José Carlos, Museo de sitio y unidad de servicios La Quemada, 30: 32. Lozoya Legorreta, Xavier, Arqueología de la
- tradición herbolaria, 14: 3-9. Lozoya Meckes, Johanna, Semblanza: Un
- ilustre desconocido. Melchor Pérez de Soto, 47: 89.
- **Lozoya, Xavier,** *El oro verde de América*, 6: 6-11.
- —, Elaboración del Códice Badiano (siglo xvi), 39: 23.
- —, Historia de las cosas de Nueva España (Códice Florentino), 39: 36.
- ----, Historia natural de Nueva España, 39: 37.
- —, Las plantas del alma, 59: 58-63.
- —, Libellus de Medicinalibus Indorum Herbis (*Librito de la yerbas medicinales de los indios*) o Códice Badiano, 39: 22.
- —, Primera cátedra de botánica (siglo xvIII), 39: 44.
- ——, Spa: salute per aqua, el temazcalli, 74: 54-57. ——, Un paraíso de plantas medicinales, 39: 14-21.
- —, y Érika Rivera, Numeralia, 39: 45. Luft Dávalos, Rafaela, El maque, 19: 46-51. —, Ocumicho, donde al diablo "se le saca
- —, Ocumicho, donde al diablo "se le saca jugo", 9: 55-57. Lugo Ramírez, Mónica, Las páteras
- virreinales de la Nueva España, 96: 81-83. **Luna E., Pilar,** El Nevado de Toluca. Sitio de veneración prehispánica, 43: 47-49.
- _____, Investigación en la península de Yucatán, 58: 6.
- —, Nacimiento y desarrollo de la arqueología subacuática en México, 105: 24-28.
- —, Navegación colonial en las costas de Campeche, 18: 60-63.
- Luna Erreguerena, Pilar, Una experiencia de arqueología subacuática en Turquía, 132: 16-21.
- **Lunagómez Reyes, Roberto,** Arqueología de la costa del Golfo de México, 147: 57-61. **Lupo, Alessandro,** Nahualismo y tonalismo,
- Lupo, Alessandro, Nahualismo y tonalismo, 35: 16-23. Luque Talaván Miguel, María Castañeda
- de la Paz, Escudos de armas tlaxcaltecas. Iconografía prehispánica y europea, 82: 68-73. Macías Goytia, Angelina, La primera misión arqueológica mexicana en Egipto, 130: 16-21. MacLaren Walsh, Jane, Falsificando la historia. Los falsos objetos prehispánicos
- historia. Los falsos objetos prehispánicos, 82: 20-25. MacLaren Walsh, Jane, y Timothy R. Rose,
- Máscaras de Teotihuacan. Una tipología preliminar, 126: 78-85.

 MacNeish, Richard S., Investigaciones arque-
- ológicas en el Valle de Tehuacán, 13: 18-23. **Magaloni, Diana,** El origen mítico de las

- ciudades, 107: 29-33.
- —, La pintura mural y su conservación, 108: 33-37.
- —, Los colores de la selva. Procedimientos, materiales y colores en la pintura mural maya, 93: 46-50.
- —, Técnicas de la pintura mural en Mesoamérica, 16: 16-23.

Magriñá, Laura, Los coras y la Piedra Blanca de San Blas, Nayarit (siglos xvi-xxi), 121: 30-37.

Maldonado Cárdenas, Rubén, Chichén Itzá en números, 7: 52.

- —, Dzibilchaltún, 10: 26-28.
- —, Los relieves del juego de pelota de Chichén Itzá, 30: 41.
- —, Los caminos prehispánicos de Yucatán, 81: 43-47.
- —, El cenote Xlacah. Dzibilchaltún, Yucatán, 83: 46-49.

Maldonado Jiménez, Druzo, *La Colonia en Morelos*, 153: 63-67.

Malvido, Elsa, *Ritos funerarios en el México colonial*, 40: 46-51.

- —, Crónicas de la Buena Muerte a la Santa Muerte en México, 76: 20-27.
- —, La primera gran pandemia de viruela (1520), 101: 22-27.
- —, y Silvia del Amo, Médicos y farmacéuticos mexicanos en el siglo XIX, 39: 46-51.

Manrique Castañeda, Leonardo, Eslabones entre dos mundos. Los códices históricos coloniales, 38: 24-31.

- —, Leonardo Manrique Castañeda (1934-2003), 70: 58-59.
- —, Lingüística y arqueología, 70: 54-57.
- —, Las lenguas prehispánicas en el México actual, 5: 6-13.
- —, Lenguas indígenas actuales de México, especial 10: 18-19.

Manterola y Piña, Carlos, El jaguar. Señor de las selvas mayas, 42: 52-55.

Manzanilla, Linda R., Armonía en el tiempo y el espacio, 1: 16-19.

- , El Estado teotihuacano, 32: 22-31.
- —, La producción artesanal en Mesoamérica, 80: 26-35.
- —, La vida doméstica. Dónde y cómo vivía la gente, 121: 58-65.
- —, Los conjuntos departamentales teotihuacanos, 140: 53-60.
- —, Teopancazco: un conjunto residencial teotihuacano, 64: 50-53.
- —, Teotihuacan, 30: 26-27.
- —, Tiwanaku, Bolivia. Sociedades urbanas, corporativas y multiétnicas en tiempos preincaicos, 129: 18-23.
- —, Turquía Oriental como frontera norte de Mesopotamia. Aparición de formas de control y centralización, 127: 18-23.

Manzanilla López, Rubén, y Jorge Arturo Talavera González, Cuetlajuchitan. Sitio preurbano en la región Mezcala, 82: 47-51.

Mansilla Lory, Josefina, y Ma. Elena Salas Cuesta, Experiencias de vida en vestigios humanos. Parte 1, 88: 22-29.

- ——, e Ilán Santiago Leboreiro Reyna, El fenómeno de la momificación en el México prehispánico, 97: 22-29.
- —, Experiencias de vida en vestigios humanos. Parte 2, 89: 20-25.
- _____, y Carlos Pineda Villaseñor, Las enferme-

dades óseas en la época virreinal, 109: 62-66.

Mapes Sánchez, Cristina, y Francisco Basurto Peña, Los quintoniles. Un recurso alimenticio milenario, 138: 34-37.

Marcus, Joyce, *Las unidades domésticas tempranas del Valle de Oaxaca*, 140: 47-52.

- _____, Los calendarios prehispánicos, 41: 12-19. _____, Tiempo Mesoamericano VI. Clásico
- Tardío (600-900 d.C.), 48: 20-29. Marmolejo Morales, Emma G., y Margarita Treviño y Acuña, Los pioneros en la

investigación arqueológica de Coyoacán, 129: 34-37.

Márquez Morfín, Lourdes, *La gente invisible*. *Los niños en las sociedades antiguas*, 143: 26-30.

——, Paleoepidemiología en las poblaciones prehispánicas mesoamericanas, 22: 4-11.

Marroquín Elizabeth, José Crasborn y María Elena Vega, Parque Arqueológico Quiriguá, Guatemala, Hallazgo de una banca y un panel esculpidos en el Grupo Este, 112-10

Martel Díaz-Cortés, Patricia, La magia de la palabra en el Ritual de los bacabes, 69: 34-39.

Martín del Campo, Marisol, Zincicha Tangaxoan. "Con joyas, uñas y cabellos", 19: 72. Martin, Simon, Calakmul y el enigma del glifo Cabeza de Serpiente, 18: 42-45.

- ——, Los señores de Calakmul, 42: 40-45.
- —, Moral-Reforma y la contienda por el oriente de Tabasco, 61: 44-47.
- —, Una ventana al pasado. Cómo las inscripciones mayas esclarecen la historia, la arqueología y el arte, 48: 38-41.

Martínez Baracs, Andrea, La Tlaxcala virreinal, 139: 66-73.

Martínez Baracs, Rodrigo, Un códice de piedra. El Tetzcotzinco y los símbolos del patriotismo tetzcocano, 38: 52-57.

Martínez de Velasco, Ramón, Román Piña Chán. Perfil de un arqueólogo mexicano, 7. 80.81

Martínez del Campo Lanz, Sofía, Arte funerario maya de Calakmul, Campeche, 69: 12.

- —, El nuevo rostro del señor de Dzibanché, 81: 8.
- —, K'inich Janaab' Pakal, dios del maíz y árbol del mundo, 102: 24-29.
- —, Las máscaras mayas de mosaico de jade. Imágenes de una restauración, 108: 43-47.
- —, Los mosaicos ceremoniales de la Estructura III de Calakmul. Representaciones de la divinidad, 88: 16-18.
- —, Los rostros de piedra estilo teotihuacano, 123: 22-28.
- —, Pieza. Dos máscaras de Dzibanché, Quintana Roo, 84: 16-19.
- —, Restauración del rostro de un joven maya, 72: 15.
 —, Restauración en el MNA. Máscara
- funeraria de Calakmul, Campeche, 67: 10. ——, y Laura Filloy Nadal, La restauración de las máscaras funerarias de jade. Un reencuentro con el pasado, especial 16: 12-13.

Martínez Donjuán, Guadalupe, *Teopantecuanitlán*, 12: 58-62.

Martínez González, Javier, y Cuauhtémoc Domínguez Pérez, Cantona desde el aire, 73: 82-89.

Martínez Hernández, José Luis, Lorenzo

Boturini y su Museo Histórico Indiano, 15: 64-70.

Martínez Muriel, Alejandro, ¿Quiénes construyeron Palenque?, 2: 22-24.

—, El patrimonio arqueológico de México, 21: 6-13.

—, Un tesoro de jade escondido, 5: 58.

Martínez Tuñón, Antonio, Ricardo Higelin Ponce de León, Colectividad funeraria de una tumba de San Miguel Albarradas, Oaxaca, 132: 60-63.

Martínez Vargas, Enrique, *La historia no escrita de Zultépec-Tecoaque*, *Tlaxcala*, 139: 54-59.

- —, Ofrendas a Mayáhuel, diosa del maguey, en Zultepec-Tecoaque, especial 57: 32-35.
- —, Trascendental hallazgo en Zultepec, 4: 62-64.
- —, Zultépec-Tecoaque. Sacrificios de españoles y sus aliados durante la Conquista, 63:52-57.
- —, y Ana María Jarquín Pacheco, El sacrificio de negros al inicio de la conquista de México, 119: 28-35.

Martínez, Angélica, Códices del México antiguo en la Biblioteca de Alejandría, 59: 6.
—, Versión en DVD y CD-ROM de los Anales del Museo Nacional de Antropología, 60: 11.
Martínez, José Luis, La persona de Hernán Cortés, 49: 36-41.

- —, Nezahualcóyotl. "Coyote hambriento" (1402-1472), 58: 20-27.
- —, Nezahualcóyotl. Coyote hambriento, 11: 55-61.

Martos L., Luis Alberto, *Elementos mayas en la arquitectura y el culto del siglo xvi*, 88: 51-56.

- —, El complejo teatral de Plan de Ayutla, Chiapas, 120: 68-74.
- ____,La Costa Oriental de Quintana Roo, 54: 26-33.
- —, Los cenotes en la actualidad. Entre la veneración y la explotación, 83: 66-70.
- —, Potrero de Payogasta. Salta, Argentina, 125: 18-23.
- —, Séptimo Concurso de Cuento Histórico. La estatua del general, 104: 94-95.

Masferrer Kan, Elio, Los alucinógenos en las culturas contemporáneas. Un patrimonio cultural, 59: 50-55.

Mastache Flores, Alba Guadalupe, *Tula*, 7: 20-27.

- -----, El México antiguo (primera parte), 1: 5-11.
- —, El tejido en el México antiguo, 17: 17-25.
- —, El tejido en el México antiguo, especial 19: 20-28.

Matadamas, Diego, Mirsa Islas Orozco, Martha Soto Velázquez, La escultura del dios del pulque del Antiguo Palacio del Arzobispado de la Ciudad de México, 137: 76-80.

Matadamas, Diego Michelle de Anda Rogel, Restitución cromática en esculturas del Templo Mayor de Tenochtitlan, 141: 28-33.

Matadamas Díaz, Raúl Noé, e Irene Alarcón Hernández, Copalita, Huatulco, Oaxaca. Los mareños precoloniales del Ajujl'aimo' (Casa del Lagarto), 147: 52-56.

Mathews, Peter, Epigrafía de la región del Usumacinta, 22: 14-21.

Matos Moctezuma, Eduardo, *25 y 80 años*, 154: 86-87.

_____, ¿A quién representan los llamados

- "Indios Verdes"?, 129: 86-87.
- ----, Algunos libros..., especial 56: 78.
- —, Aportaciones de México al mundo: ayer y hoy, 130: 30- 35.
- —, Arquitectura mexica, 15: 48-53.
- Acercarse y Mirar. Homenaje a Beatriz de la Fuente, 75: 19.
- Breve historia de Tlatelolco, 89: 28-37.
- —, Centro de Estudios Teotihuacanos, 8: 81-82.
- —, ¿Cómo elegían gobernante los mexicas?, 152: 86-87.
- —, Costumbres funerarias en Mesoamérica, 40: 11-19.
- —, Coyolxauhqui y el Templo Mayor en el imaginario del mexicano, 102: 55-59.
- —, ¿Cristo y Coatlicue?, 106: 86-87.
- —, ¿Cuál era el concepto sobre arqueología de Manuel Gamio?, 138: 86-87.
- —, ¿Cuáles fueron las causas que incidieron en la caída de Tenochtitlan?, 134: 86-87.
- —, ¿Cuántas óperas Moctezuma tuvieron como protagonista al emperador mexica?, 132: 86-87.
- —, ¿Cuántos códices prehispánicos hay en México?, 130: 86-87.
- —, De Coatlicue al Templo Mayor, 30: 18-21. —, De conservaciones y restauraciones, 108: 24-27.
- —, Don Antonio de León y Gama (1735-1802), 30: 20.
- —, ¿El Ángel caído?, 150: 86-87.
- —, El decir de las piedras. Discurso de ingreso a la Academia Mexicana de la Lengua, 134: 22-33.
- —, ¿"El hombre de Tepexpan" era en verdad hombre?, 125: 86-87.
- —, El juego de pelota con doble cancha de San Isidro, 44: 42-45.
- —, ¿El llamado "penacho de Moctezuma" pertenece a Austria o a México?, 117: 88-89. —, El México prehispánico y los símbolos
- Nacionales, 100: 46-53.

 —, El Proyecto Templo Mayor. A más de 30
- años, 102: 32-37.
 ——, El retorno de los dioses, 11: 66-68.
- ——, Embarazo, parto y niñez en el México prehispánico, 60: 16-21.
- ——, En homenaje a los 200 años de Humboldt en México, 63: 72-73.
- —, Entrega de premios "Crónica", 148: 12 y 14.
- —, ¿Es el sacro de Tequixquiac, obra humana?, 126: 86-87.
- ——, ¿Es Tláloc la escultura que está en el Museo Nacional de Antropología en Chapultepec?, 124: 88-89.
- —, ¿Estaba la Coatlicue en lo alto del Templo Mayor?, 135: 86-87.
- —, Excavaciones en la Gran Pirámide de Cholula (1931-1970), 115: 31-35.
- —, ¿Existieron gigantes el mundo prehispánico?, 137: 86-87.
- —, Exposición "Dioses del México Antiguo", 17: 74
- —, ¿Feminismo prehispánico?, 153: 86-87. —, ¿Fue traidora la Malinche?, 115: 88-89.
- _____, ¿Había un mercado frente al palacio de Moctezuma?, 133: 88-89.
- —, ¿Han servido de algo los muros a lo largo de la historia?, 144: 88-89.
- —, Historia de la Arqueología en México II.

- La arqueología y la Ilustración (1750-1810), 53: 18-25.
- —, Homenaje a Alfredo López Austin, 124: 10. —, Homenaje a Mario Vázquez, 120: 13.
- —, Homenaje a Miguel León-Portilla, 140: 10-12.
- —, Huehuetéotl-Xiuhtecuhtli en el Centro de México, 56: 58-63.
- —, Ichcateopan y los restos de Cuauhtémoc, 82: 58-61.
- —, La agricultura en Mesoamérica, 120: 28-35.
- _____, La arqueología de Teotihuacan, especial 28: 14-21.
- —, La arqueología de Teotihuacan, 64: 28-35. —, La arqueología de Tlatelolco. De la Colonia a los sesenta del siglo xx, 89: 38-45.
- —, La arquitectura funeraria en Mesoamérica, 77: 18-25.
- ____, La exposición "Aztecas" en la Royal Academy of Arts, especial 13: 6-9.
- —, ¿La leyenda de la Llorona es de origen prehispánico?, 121: 88-89.
- _____, La muerte de Cuauhtémoc: ¿conspiración o pretexto?, 111: 37-41.
- —, La Plaza Mayor o Zócalo en tiempos de Tenochtitlan, 116: 24-27.
- _____, La Sala 6 del Museo del Templo Mayor, 122: 8.
- —, La muerte en México. De la época prehispánica a la actualidad, especial 52.
- —, La vida de un arqueólogo en tres momentos, 145: 18-21.
- —, Las ciudades en Mesoamérica, 107: 22-28.
- —, Las danzas de moros y cristianos y de la conquista, 94: 60-65.
- , Las inundaciones de Tenochtitlan, 149:
- —, ¿Las muertes en Tlatelolco?, 151: 86-87. —, ¿Lloró Cortés en el "árbol de la Noche Triste"?, 131: 86-87
- —, Los ejes de vida y muerte en el Templo Mayor y en el recinto ceremonial de Tenochtitlan, especial 81.
- —, Los rostros de la muerte, especial 6: 12-17. —, Manuel Gamio y la arqueología de
- Azcapotzalco, 136: 34-37.
 ——, 1859: ¿el ocaso de los dioses?, 147: 86-87.
 ——, Medalla "Henry B. Nicholson" de la
- Universidad de Harvard para Saburo Sugiyama, 142: 10.
- —, Moctezuma II. La gloria del imperio, 98: 54-60.
- —, Palabras al recibir la medalla "7 de julio" en el marco del 3er. Congreso Nacional de Patrimonio Mundial, San Miguel de Allende, 2015, 135: 8-10.
- —, Palabras pronunciadas en la Universidad de Harvard en honor de la doctora Elizabeth Hill Boone, al recibir la Medalla "Henry B. Nicholson", 131: 8.
- —, Patrimonio cultural de México, 119: 90-91. —, ¿Personajes híbridos en Mesoamérica?, 139: 86-87.
- —, Pirámides como centro del universo, 101: 30-39.
- —, Posclásico Tardío (1350-1519 d.C.) El dominio mexica, 86: 58-63.
- ----, Presentación, 79: 8.
- —, Presentación del libro Arqueología e Historia del Centro de México. Homenaje a Eduardo Matos Moctezuma, 85: 12.

- —, ¿Qué hecho notable ocurrió hace un siglo en la antropología mexicana?, 143: 86-87.
- —, ¿Qué pasó con las esculturas de Tlatelolco?, 128: 86-87.
- —, Quetzalcóatl ¿blanco y de ojos azules?, 113: 82-83.
- —, ¿Quién fue don Francisco del Paso y Troncoso?, 140: 86-87.
- —, ¿Quién mató a Moctezuma II, los mexicas o los españoles?, 123: 88-89.
- —, Reconocimientos al arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, 136: 8.
- —, Reconocimientos al doctor Alfredo López Austin, 109: 8.
- —, ¿Sacrificaban al que ganaba en el juego de pelota?, 120: 88-89.
- —, ¿Se acabará el mundo en el año 2012,
- según los presagios mayas?, 118: 88-89.

 —, ¿Se practicó el sacrificio humano en
- Mesoamérica?, 141: 86-87.
- -----, Semblanza de un historiador, 149: 90-91.
- ——, Sobre la Piedra del Sol, 150: 8. —— Templos dedicados a Ehécatl-
- —, Templos dedicados a Ehécatl-Quetzalcóatl, 152: 52-59.
- —, Tenochtitlan y Tlatelolco. De cronistas,
- viajeros y arqueólogos..., 99: 40-47.
 ——, ¿Un astronauta en Palenque?, 121: 88-89.
- —, ¿Un Chac-mool desconocido?, 142: 86-87.
- —, ¿Un hueso de fray Pedro de Gante?, 145: 86-87.
- —, ¿Una momia egipcia en una escultura de Metlaltoyuca, Puebla?, 136: 86-87.
- -----, ¿Usó dinamita don Leopoldo Batres en
- Teotihuacan?, 127: 86-87.
 —, ¿Venció Cortés con 800 españoles a miles y miles de indígenas?, 116: 88-89.
- —, Vida, pasión y muerte de Juan Rulfo, 148: 86-87.
- —, ¿Vieron los mexicas al águila parada sobre el nopal?, 114: 88-89.
- —, Visión de los vencidos... o la palabra de la otredad, 99: 16-17.
- ——, Francisco Hinojosa y J. Álvaro Barrera, Excavaciones arqueológicas en la Catedral de México, 31: 12-19.
- —, y Leonardo López Luján, La diosa Tlaltecuhtli de la Casa de las Ajaracas y el rey Ahuítzotl, 83: 23-29.
- —, El insólito caso de la "Piedra Pintada", 116: 28-35.
- —, Sahagún y el recinto ceremonial de Tenochtitlan, 36: 22-31.
- ----, Tenochtitlan, 4: 18-21.
- —, Testimonios de las enfermedades en el México antiguo, 74: 28-31.
- ——, Teotihuacan, 10: 75-79.
- —, y Raúl Barrera Rodríguez, El Templo de Ehécatl-Quetzalcóatl del recinto sagrado de Mexico-Tenochtitlan, 108: 72-77.
- —, Raúl Barrera Rodríguez, y Lorena Vázquez Vallín, El Huei Tzompantli de Tenochtitlan, 148: 52-57.
- McAnany, Patricia A., Recordar y alimentar a los ancestros en Mesoamérica, 106: 26-33.
- **McClung de Tapia, Emily,** *De la subsistencia al disfrute*, 1: 27-30.
- —, El amaranto desde el punto de vista arqueológico, 138: 22-25.
- —, El origen de la agricultura, 120: 36-41. —, El paisaje prehispánico del valle de Teotihuacan, 64: 36-41.
- —, Enfoques ecológicos para la arqueología

—, La domesticación del maíz, 25: 34-39. —, Nawa Sugiyama, El uso de algunas

plantas y animales en el pasado y el presente. Conservando la diversidad biocultural de México, 114: 20-25.

Medellín, Rodrigo A., *La Selva Lacandona*, 22: 64-69.

Medina González, José Humberto, *Una visita a la exposición "El capitán Dupaix y su* Álbum Arqueológico *de 1794*", 134: 68-73.

—, y Baudelina L. García Uranga, La expedición arqueológica de Gamio al norte de México, 139: 74-79.

Medina González Dávila, José, Las cruces amerindias del noreste de México y suroeste de Estados Unidos. Amalgama de dos tradiciones semiótico-religiosas, 136: 80-85.

——, Rancherías, presidios, comercio y tradición en el sur de Texas. El Fuerte Lipantitlán, 130: 80-85.

Medina Jaen, Miguel, y Pedro Francisco Sánchez Nava, Proyecto "Sistematización del Inventario Nacional de Zonas Arqueológicas", 57: 6.

Medrano Busto, Sonia, Samabaj, una isla sumergida en Atitlán, 134: 44-49.

Meehan, Patricia, Valerie Magar, y Robert Cobean, Un disco de mosaico de turquesa del Palacio Quemado de Tula, 141: 60- 63.

Mejía, Luz María, El Galeón de Manila. La ruta transpacífica, 105: 34-38.

Mejía Pérez Campos, Elizabeth, *Ranas y Toluquilla, Querétaro*, 50: 68-71.

—, Ximena Chávez y Raúl Chávez, Hallazgo de una momia en el municipio de Cadereyta, Querétaro, 64: 15.

—, Pepita. La momia de la Sierra Gorda de Querétaro, 99: 70-75.

—, y Alberto Herrera Muñoz, El sur de la Sierra Gorda: Ranas y Toluquilla, 77: 38-41. Melgar, José M., La colosal cabeza de

Melgar Tísoc, Emiliano Ricardo, La producción de objetos de concha. Xochicalco, Morelos, 95: 80-83.

Hueyapan, 9: 63-65.

—, Las turquesas en el Templo Mayor de Tenochtitlan. Piedras de fuego y emblemas de poder, 141: 68-73.

—, Los objetos lapidarios en Tenochtitlan y las tradiciones del México antiguo, especial 56: 80.

—, y Reyna Solís Ciriaco, Objetos mayas de jadeíta en el Templo Mayor de Tenochtitlan, 140: 81-85.

Mendiola Galván, Francisco, Representación de manos y pies en el arte rupestre del Norte de México. Los casos de Chihuahua y Sinaloa, 71: 52-57.

—, Conservación de la Cueva de las Monas, 9: 59-62.

Mendoza, Rubén G., Cabezas-trofeo y tzompantlis en los confines de Mesoamérica, 148: 64-69.

Mendoza Escobar, Laura, Un horno prehispánico para cerámica en Atzompa, 126: 60-63. Menegus Bornemann, Margarita, La

transformación de los derechos y privilegios de la nobleza indígena en la época colonial, 142: 61-64.

Merlo, Eduardo, *Maquetas prehispánicas de Calipan*, 13: 60-62.

—, Cholula, la Roma de Mesoamérica, 115: 24-30.

—, El culto a la lluvia en la Colonia. Los santos lluviosos, 96: 64-68.

Meza, Abigail, *Presencia africana en el cementerio del Hospital Real de San José de los Naturales*, 119: 40-44.

Michelet, Dominique, *Reino y reyes tarascos*, 32: 50-57.

—, El origen del reino tarasco protohistórico, 19: 24-27.

—, Philippe Nondédéo, y Marie-Charlotte Arnauld, Río Bec, ¿una excepción?, 75: 58-63.

Mijangos García, Tito Cuauhtémoc, y Socorro Delfina García Hernández, La tumba de Sa Kugñia Sju (Cerro Flor), en la región chocholteca de Oaxaca, 132: 64-67. Miller, Arthur G., La tumba pintada de Huijazoo, 26: 30-37.

Miller, Mary, Bonampak, 16: 48-55.

—, El descubrimiento de las pinturas murales de Bonampak, 93: 28-34.

—, Lo último en los murales de Bonampak, 51: 12-14.

—, Reconstrucción de los murales de Bonampak, 55: 44-54.

Miller, Virginia E., Tzompantlis. *Un espejo en el arte maya*, 148: 40-45.

Millet Cámara, Luis, Arqueología de Campeche, 18: 8-13.

—, Los mayas de Yucatán. Entre las colinas y el estero, 37: 4-13.

Millones, Luis, Los conflictos de Atahualpa y Huascar o la guerra de las momias, 112: 54-58

Mirambell S., Lorena, *Arqueolítico y Cenolítico Inferior* (30000-7000 a.C.), 52: 46-51.

____, José Luis Lorenzo y los glaciares, 95: 58. Miranda Trigueros, Ernesto, Baja California, 63: 80-87.

—, "Etnografía de las regiones indígenas de México en el nuevo milenio", 72: 16.

—, *Novedad*, Manual de cocina michoacana, 72: 16.

Moguel Bernal, Mónica, y Denia Sandoval González, Cuicuilco y sus peculiaridades, 151: 34-39.

Mohar Betancourt, Luz María, *Cómo leer un códice. El* Mapa Quinatzin, 38: 32-33.

——, Códices de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, especial 48: 8-9. ——, Delitos y castigos. Una lámina del Códice Quinatzin, 142: 46-50.

—, El acervo mexicano de la Biblioteca Nacional de Francia, especial 54: 10-13.

—, El tributo mexica en el siglo xv1, 4: 44-47. —, Los productos tributados a Tenochtitlan, 124: 56- 63.

——, *Mapa de coatlichan*, especial 48: 26-29. ——, *Mapa tlotzin*, especial 54: 28-31.

—, mapa uoizin, especiai 34. 26-31. —, Trajes de guerreros mexicas, 17: 60-65.

—, Tres códices nahuas del México antiguo, 23: 56-63.

Moheno, César, Semblanza. Guadalupe Mastache (1942-2004), 82: 18-19.

Monjarás-Ruiz, Jesús, La Triple Alianza, 15: 20-25.

—, y Elena Limón, Robert Hayward Barlow, 18: 67-68.

Montero García, Ismael Arturo, Los grandes volcanes y la arqueología, 95: 48-53.

----, Jesús Galindo Trejo y David Wood

Cano, El Castillo de Chichén Itzá. Un monumento al tiempo, 127: 80-85.

Montes de Oca, Frida, Exposición: "Oro: arte prehispánico de Colombia" (Museo Nacional de las Culturas), 118: 84-87.

Montúfar López, Aurora, *Ahuehuete: símbolo nacional*, 57: 66-69.

—, Arqueobotánica del centro ceremonial de Tenochtitlan, 31: 34-41.

—, Copal, humo aromático de tradición ritual mesoamericana, 135: 64-65.

—, Domesticación y cultivo de plantas alimenticias de México, 120: 42-47.

La graveolotánica del Templo Mayo

—, La arqueobotánica del Templo Mayor, especial 56: 81.

—, La resina negra de la Ofrenda 102, 59: 6. —, Las chías sagradas del Templo Mayor de Tenochtitlán, 84: 82-85.

—, Ofrendas de amaranto para los dioses de la lluvia. Tradición mesoamericana, 138: 54-58

—, y Norma Anzures Jaimes, El registro arqueológico e histórico del maguey, especial 57: 12-13.

Monzón Flores, Martha, *Huixtocíhuatl, diosa de la sal*, 149: 84-87.

Mora Suárez, Ulises, Las jainas en el arte, 65: 8. Morales Bermúdez, Jesús, Literatura indígena. Tradición y modernidad, 50: 62-67.

Morales Cleveland, Alfonso, El Trono del Templo XIX, 38: 66-69.

Morales, Francisco, Pedro de Gante, Martín de Valencia, Toribio Motolinía, 127: 37-42.

Morales Valerio, Francisco, Fray Jacobo de Tastera (1490?-1542). Un notable misionero en Tabasco, 61: 58-61.

Morante López, Rubén B., *Las cámaras astronómicas subterráneas*, 47: 46-51.

——, El mecapal, 100: 70-75.

historia, 46: 26-33.

____, La estela de la Mojarra. Veracruz, 106: 66-69.

——, Las Higueras: museografía y conservación en el Museo de Antropología de Xalapa, 56: 5.

—, Silvia Garza Tarazona y Mauricio Valencia Escalante, El observatorio de la Gruta del Sol de Xochicalco, 153: 74-80. Moreno Cabrera, María de la Luz, El Castillo de Chapultepec. Arqueología e

—, y Rocío Morales Sánchez, Primeras culturas de la Cuenca de México. Se localizan vestigios de la cultura teotihuacana en el cerro de Chapultepec, 66: 15.

—, y Manuel Alberto Torres, El origen del jardín mexica de Chapultepec, 57: 41.

Morett Alatorre, Luis, Fernando Sánchez Martínez, José Luis Alvarado y Ana María Pelz Marín, Proyecto Arqueobotánico Ticumán, 36: 66-71.

—, Joaquín Arroyo-Cabrales y Óscar J. Polaco, El sitio paleontológico de Tocuila, 30: 57. Morris Jr., Walter F., Textiles de Chiapas. La colección Pellizi, 8: 45-49.

—, Diseños e indumentaria mayas, 17: 48-53. Mountjoy, Joseph B., Capacha: una cultura enigmática del Occidente de México, 9: 39-42. —, Ritos de renovación en los petroglifos de Jalisco, 47: 56-63.

Mountjoy, Joseph B., Fabio Germán Cupul-Magaña, y Jill A. Rhodes, El perro en contextos funerarios. Valle de Mascota, Jalisco, 125: 54-57. Moya Sordo, Vera, y Rafal Reichert, El pecio Cuarenta Cañones. Joya arqueológica en el Caribe mexicano, 102: 70-77.

Moyssén, Xavier, *José María Velasco y la arqueología*, 4: 66-68.

Müller, Florencia, *Florencia Müller* (1903-1985), 67: 18-19.

Munch, Guido, Joyas de oro entre los zapotecas de Tehuantepec. Desde la Colonia hasta nuestros días, 144: 76-81.

Muñoz Espinosa, María Teresa, El culto al dios Murciélago en Mesoamérica, 80: 17-23.

Muñoz Rivas, Débora, Cinco nuevas declaratorias de zona arqueológica, 58: 7. Muriel, Josefina, Las indias cacicas en la época virreinal, 29: 56-63.

Murillo Rodríguez, Silvia, y Ma. del Carmen Carbajal Correa, El mamut de Metepec, 5: 78-79

Nahmad, Daniel, y Humberto Besso-Oberto, Las Joyas del Pescador, 1: 56-63.

Nahmad Molinari, Daniel, El archivo fotográfico de Roberto Weitlaner, 142: 70-75. Nájera Coronado, Martha Ilia, El sacrificio humano entre los mayas en la Colonia, 63: 64-67.

—, ¿Tenían los mayas un dios del viento?, 152: 60-67.

Nalda, Enrique, Clásico Terminal (750-1050 d.C.) y Posclásico (1050-1550 d.C.) en el área maya. Colapso y reacomodos, 76: 30-41.

—, Coleccionismo, saqueo y legislación, 21: 48-53.

—, El desarrollo de la cultura maya, especial 21: 12-13.

—, El reajuste mesoamericano, 32: 32-41. —, Epiclásico (650-900 d.C.) Caída de Teotihuacan y nuevas formas de organización, 86: 50-53.

—, Escritura sobre madera. El Templo VI de Dzibanché, 6: 75-76.

—, La arqueología de Guanajuato. Trabajos recientes, 92: 36-43.

____, La arqueología mexicana, 30: 6-17.

—, La concha grabada del Edificio del Búho. Dzibanché, Quintana Roo, 82: 16-17.

—, Las máscaras de jade de Dzibanché, Quintana Roo, especial 16: 26-29.

—, Los mayas: logros y persistencia, especial 15: 6-13.

—, y Adriana Velásquez, Kohunlich, Quintana Roo, 11: 84-85.

——, Luz Evelia Campaña y Javier López Camacho, Sur de Quintana Roo. Dzibanché y Kinichná, 10: 14-19.

——, Pedro Armillas y el Norte de México, 6: 36-38.

—, Tiempo Mesoamericano VII. Posclásico Temprano (900-1200 d.C.), 49: 20-29.

—, y Javier López Camacho,

Investigaciones arqueológicas en el sur de Quintana Roo, 14: 12-25.

—, y Sandra Balanzario, Kohunlich y Dzibanché. Los últimos años de investigación, 76: 42-47.

_____, La casa maya, 28: 6-13.

Navarrete Linares, Federico, *Vida cotidiana* y *moral indígena en la* Historia general de las cosas de Nueva España, 36: 32-37.

—, *Linajes mexicas*, 98: 34-39.

—, Vivir en el universo de los nahuas, 56: 30-35.

Navarrete, Carlos, Acercamientos a la

masturbación ritual en Mesoamérica, 104: 46-50.

—, Arqueología de los Altos Orientales de Chiapas, 50: 32-36.

—, El Cristo negro de Tila, Chiapas, 46: 62-65. —, La navegación en la costa de Chiapas, 33: 32-39.

____, Los mitos del maíz entre los mayas de las Tierras Altas, 25: 56-61.

, Orígenes del culto a San Pascual Bailón-Muerte en el sur de Mesoamérica, 40: 52-57.

—, Ritualismo agrícola en los Altos Cuchumatanes, Guatemala, 34: 72.

Navarro Castillo, Marx y Hector Neff, Estudios en la zona oriental del Soconusco, Chiapas, 153: 81-85.

Navarro-Farr, Olivia, Griselda Pérez Robles, Juan Carlos Pérez Calderón, y Damaris Menéndez Bolaños, Investigaciones en el Perú-Waka', Guatemala, 137: 32-37.

Negrín, Juan, y Johannes Neurath, Nierika: cuadros de estambre y cosmovisión huichola, 20: 56-61.

Nelson, Ben A., Desplazamiento ritual en el Occidente de México. Del pasado prehispánico al presente, 131: 54-59.

Neurath, Johannes, Envoltorios sagrados y culto a los ancestros. Los huicholes actuales y el antiguo reino del Nayar, 106: 60-65.

—, La Semana Santa cora de la Mesa del Nayar, 52: 72-77.

Nieto Calleja, Rosalba, Palenque en números, 2: 88.

Nieto Gamiño, Luis Felipe, *Pipas* prehispánicas de Guanajuato, 5: 61-62.

Noguez, Xavier, Anales de Tula, 113: 16-17.

—, *Azcapotzalco y Tacuba*, 136: 26-29. —, Códice Borgia, 77: 68-69.

—, Codex Mexicanus, 101: 84-85.

—, Códice Aubin, 99: 84-85.

—, Códice Azcatitlan, 100: 84-85.

—, Códice Cholula, 97:84-85.

——, Códice Colombino, 87: 84-85.

—, Códice Florentino, 115: 16- 17.

——, Códice de Azoyú no. 1, 127: 16-17.

-----, Códice de Coyoacán, 139: 14-15.

-----, Códice de Cuauhtlantzinco (Puebla),

148: 16-17. —, Códice de Huichapan, 83: 78-79.

—, Códice de Santiago Tlacotepec, 90: 86-87.

----, Códice de la Cruz Badiano, 94: 84-85.

Códice de Otlazpan, 85: 84-85.Códice de San Antonio Techialoyan

A-701, especial 48: 14-17.

—, Códice de Teotenantzin, 131: 14-15.

—, Códice de Tepetlaoztoc, 110: 84-85. —, Códice de Xicotepec, 128: 16-17.

—, Códice de Xiquipilco-Temoaya, 138: 14-15.

----, Códice en Cruz, 114: 18-19.

—, Códice Huexotzinco de 1531, 78: 60-61.

——, Códice Jilotepec, 109: 84-85.

—, Códice Laud, 79: 72-73.

—, Códice Magliabechiano, 102: 84-85.

—, Códice Mendoza, 98: 84-85.

_____, Códice Moctezuma, 95: 84-85. E48: 30-33.

----, Códice Osuna, 89: 84-85.

—, Códice Techialoyan García Granados, 80: 72-73.

—, Códice Telleriano-Remensis, 108: 84-85. —, Códice Tudela, 92: 84-85. —, Códice Tulane, 93: 84-85.

-, Códice Vaticano A Latino Ríos 3738,

123: 16-17.

-, Códice Veytia, 124: 16-17.

—, Códice Vindobonensis núm. 1, 81: 78-79.

—, Códice Xólotl, 106: 84-85.

----, Códice de Yanhuitlán, 119: 16-17.

—, Descripción de la Ciudad y Provincia de Tlaxcala (Manuscrito de Glasgow), 120: 16-17.

——, El Códice Vergara, 117: 16-17.

—, El culto prehispánico en el Tepeyac, 20: 50-55.

—, El escudo de la ciudad de Tlaxcala, 146: 12-13.

—, El escudo nacional, 145: 12-13.

—, El juicio inquisitorial del noble

texcocano don Carlos Ometochtli

Chichimecatecuhtli (1539), 127: 54-57.
——, El Templo Monolítico de Malinalco,

estado de México, 78: 68-73.
——, Escudo de armas de la ciudad de

México, 144: 82- 83.
—, Escudo de Armas de Tzintzuntzan,

Michoacán, siglo XVI, 143: 12-13. ——, Fragmento Humboldt no. 6, 107: 84-85.

——, Henry B. Nicholson (1925-2007), 86: 12-14.

—, La exposición "Códices de México. Memorias y saberes", 132: 14-15.

____, La Relación de Michoacán, 84: 74-75.

_____, Las ilustraciones en la obra de

Francisco Hernández (1572-1576), 140: 16-17.

—, Las ilustraciones en la obra de fray Diego Durán, 116: 16-17.

_____, Las joyas de Martín Océlotl, 142: 12-13.

—, Lienzo de Cuauhquechollan, 125: 16-17.

—, Lienzo de Cuatinquechonan, 125 —, Lienzo de Cuetzpala, 134: 14-15

—, Lienzo de Tlaxcala, 103: 84-85.

—, Libro de los Guardianes y Gobernadores de Cuauhtinchan (1519-1640), 122: 16-17.

____, Los códices del grupo Techialoyan,

—, Los códices históricos coloniales del Centro de México con anales continuos, 151:

—, Los códices nahuas del Centro de México, 109: 38-44.

—, Los Lienzos de Tuxpan (Veracruz), 137: 14-15.

—, Los Mapas de Mazapan (Teotihuacan), 129: 16-17.

_____, Los Molinos en Tacuba, 136: 14-15.

_____, Los títulos de los códices, 152: 14-15.

—, Manuscrito 85 de la Biblioteca Nacional de Francia, 154: 18-19.

—, Manuscrito Mexicano no. 40 de la Biblioteca Nacional de Francia, 130: 14-15.

_____, Manuscrito Tovar, 112: 84-85.

—, Mapa de Beinecke, 121: 16-17.

_____, Mapa de Chalchihuapan, *Puebla*, 147: 12-13.

----, Mapa de Macuilxóchitl, 135: 14-15.

—, Mapa de Oztotícpac, 88: 84-85.

—, Mapa de Sigüenza, pp. 84-85.

—, Mapa de Tenochtitlan-Tlatelolco y sus alrededores (Mapa de Santa Cruz), 104: 84-85.

—, Murales de la Catedral de Cuernavaca de estilo Techialoyan, 153: 16-17.

—, Ordenanza del Señor Cuauhtémoc, 126: 16-17.

—, Pintura de la búsqueda de los bultos de

- los dioses. Juicio inquisitorial (1539-1540), 141: 12-13.
- —, Pintura de la Relación Geográfica de Teutenango en el Valle de Matlacingo (1582), 105: 84-85.
- ----, Primeros Memoriales, 96: 84-85.
- —, Robert Hayward Barlow, Tlatelolco y sus estudios de códices, 150: 12-13.
- —, Rueda Calendárica de Boban, 133: 14-15.
- —, Rueda Calendárica No. 5 de Veytia, 118: 16-17, especial 48: 38-41.
- —, Tira de la Peregrinación. *La migración mexica*, 81: 48-53.
- Tira de Tepechpan, 86: 82-83.
- —, *Una nueva edición del* Códice Aubin, 149: 14-15.
- Noriega B.V., Pablo, El Códice de Santa María Asunción. Un ejemplo de sistema catastral de origen prehispánico en el valle de México, 8: 74-79.
- Noriega de Autrey, María Nieves, Arqueología Mexicana. A sus 25 años, E 82: 10-13.
- **Novelo, Victoria,** *Las tortillas calientes, patrimonio cultural*, 25: 62-71.
- Núñez E., Luis Fernando, Henry W. Gilbert, Liuvov Golovanova, Vladimir Doronichev, y Leah Morgan, La búsqueda del pasado de la humanidad en el Afar, Etiopía. Arqueología prehispánica, 134: 16-21
- **Núñez, Luis Fernando**, Las sepulturas de Palenque, 113: 56-61.
- Ochiai, Kazuyasu, Las tejedoras de los Altos de Chiapas, 28: 60-67.
- Ochoa Castillo, Patricia, Máscara ceremonial de Tlatilco. Estado de México, 89: 16.
- **Ochoa, Lorenzo,** *La civilización huasteca*, 43: 58-63
- **Odena Güemes, Lina,** *La* Historia Tolteca-Chichimeca, 13: 37-41.
- —, Paul Kirchhoff y la historia antigua de México, 20: 62-67.
- Ojeda Díaz, Ma. de los Ángeles, Colección de códices de la BNAH, 12: 70-74.
- —, Los códices del Grupo Borgia, 23: 50-55.
- —, Excepcional hallazgo en Colima. Las tumbas de Loma Santa Bárbara, 66: 16-17.
- —, La arqueología de Colima, especial 9: 6-11. —, Las tumbas de tiro de Las Ánimas, Colima, 4: 78-80.
- **Olguín Ramírez, Iván,** *Las tumbas de Mitla y los estudios de Batres*, 132: 46-51.
- Olivares Sandoval, Omar, Viejos olores en la moderna "acuápolis". El mural del cárcamo de Chapultepec, 135: 60-63.
- **Oliveros, Arturo,** *Dainzú-Macuilxóchitl*, 26: 24-29.
- —, El Opeño en el mundo mesoamericano, 30: 72-73.
- —, En busca de una nueva imagen para Monte Albán, 10: 51-53.
- —, Ignacio Bernal (1910-1991), 3: 35-36.
- —, Imagen precolombina del huracán, 7: 66-69. —, Monte Albán, Oaxaca. La ciudad de
- la gente de las nubes, 55: 80-87.

 ——, Tzintzuntzan, Michoacán, 73: 76-83.
- Oliveros Morales, Arturo J., El Opeño,
- Jacona, Michoacán, Morales, 123: 37-42. Olivier, Guilhem, El jaguar en la cosmovisión mexica, 72: 52-57.
- —, Entre el "pecado nefando" y la integración. La homosexualidad en el México

- antiguo, 104: 58-64.
- —, Los animales en el mundo prehispánico, 35: 4-14.
- —, Los bultos sagrados. Identidad fundadora de los pueblos mesoamericanos, 106: 53-59.
- —, Los dioses ebrios del México antiguo. De la transgresión a la inmortalidad, 114: 26-33.
- —, Los "2 000 dioses" de los mexicas, 91: 44-49.
- —, Tláloc, el antiguo dios de la lluvia y de la tierra en el Centro de México, 96: 40-43.
- **Olmedo Vera, Bertina,** *Henry B. Nicholson. Presencia en la arqueología y la etnohistoria de Mesoamérica*, 31: 60-65.
- ——, Bertina, Tenochtitlan en números, 4: 65. ——, Tenochtitlan, 107: 59-65.
- **Ortega Cabrera, Verónica,** El patrimonio arqueológico de Teotihuacan. Responsabilidad social, 64: 58-61.
- —, y Teresa Palomares, Nuevas evidencias sobre el Barrio Oaxaqueño de Teotihuacan, 61: 6.
- ——, Víctor Hugo Bolaños Sánchez, y Jorge Nukyen Archer Velasco, Teotihuacan, estado de México. Hallazgo de una prótesis dental, 133: 8.
- Ortiz Butrón, Agustín, El temazcal arqueológico, 74: 52-53.
- Ortiz Ceballos, Ponciano, Semblanza arqueológica de Veracruz, 5: 16-25.
- —, y Carmen Rodríguez, Donde el tigre y la serpiente dominaban, 3: 65-68.
- ——, Ma. del Carmen Rodríguez, Ricardo Sánchez H., y Jacinto Robles, El bloque labrado con inscripciones olmecas. El Cascajal, Jaltipan, Veracruz, 83: 15-18.
- Ortiz de Montellano, Bernard, Magia medicinal azteca, 69: 30-33.
- —, Medicina y salud en Mesoamérica, 74: 32-37.
- **Ortiz Díaz, Edith,** *Caminos y rutas de intercambio prehispánico*, 81: 37-42.
- —, El señor de San Francisco Caxonos y su pectoral, 144: 36-39.
- —, Bryan Cockrell, y José Luis Ruvalcaba Sil, Las tradiciones metalúrgicas en las ofrendas del Cenote Sagrado de Chichén Itzá, 138: 72-73.
- Ortiz Arroyo, Joel, Contribuciones o tributos de Tlaxincan, Tlaylotlacan, Tecpanpa, etc., y tributos de Tlaxincan, Tlaylotlacan, Tecpanpa, etc., especial 54: 64-67.
- Ortiz Lanz, José Enrique, La exposición "Rostros mayas: linaje y poder", especial 16: 8-11.
- _____, Los museos del INAH frente al porvenir, 54: 70-75.
- Osorio Ogarrio, Víctor Ángel, El Museo Arqueológico de Apaxco, estado de México, 70: 74-77.
- —, Quetzalcóatl-Tlaltecuhtli. Escultura de la dualidad. 81: 16-17.
- Otis Charlton, Cynthia L., y Thomas H. Charlton, Artesanos y barro. Figurillas y alfarería en Otompan, estado de México, 83: 71-76. Oudijk, Michel R., La escritura zapoteca, 70: 32-35.
- ——, Lienzo de Cicoac, especial 48: 78-80. ——, Lienzo de San Juan Tabaá, especial 48: 66-69
- ____, Lienzo de Tlapa, especial 48: 58-61.

- —, Mixtecos y zapotecos en la época prehispánica, 90: 58-62.
- **Pacheco, José Emilio,** El reposo del fuego (fragmento), 86: 72-73.
- Pacheco Arias, Leobardo, Urnas de Atzompa. Manufactura e imaginería zapoteca, 126: 56-59.
- Palavicini B., Beatriz, y Gilberto Reyes Zepeda, El Museo de Sitio de Cacaxtla, Tlaxcala, 75: 72-75.
- **Pallán Gayol, Carlos**, *Los calendarios mayas*. *Una introducción general*, 118: 22-29.
- Pallares, Eugenia, y Patricio Robles Gil, El jaguar: espíritu de lo silvestre, 72: 62-65.
- **Paredes Gudiño, Blanca**, *Tula*, *Huapalcalco* y *Tepeapulco*, *Hidalgo*, 72: 80-87.
- Paredes Martínez, Carlos, La estratificación social de los tarascos, 19: 34-39.
- **Parsons, Jeffrey R.,** Ingeniería hidráulica prehispánica en Acolhuacan, 58: 54-59.
- ——, Posclásico Temprano y Medio (900-1350 d.C.) Época de transición, 86: 54-57.
- —, y Luis Morett A., Recursos acuáticos en la subsistencia azteca. Cazadores, pescadores y recolectores, 68: 38-43.
- Pascual Soto, Arturo, Arte y política en El Tajín del Epiclásico. Los murales del Edificio 40, 119: 18-23.
- —, Divinos señores de El Tajín, El surgimiento de los primeros estado en la llanura costera del Golfo de México, 124: 26 31
- —, Los pintores de Tajín, 16: 42-47.
- **Pastor, Marialba,** *La visión cristiana del sacrificio humano*, 63: 58-63.
- Pastrana Cruz, Alejandro, La erupción del Xitle y su afectación a Cuicuilco, 151: 46-55.

 La obsidiana los mexicas y el imperio.
- —, La obsidiana, los mexicas y el imperio, 4: 58-61. —, La obsidiana en Mesoamérica, 80: 49-54.
- Pastrana Flores, Miguel, Tezcatlipoca contra Quetzalcóatl en la caída de Tula, 112: 30-35. Patiño Rodríguez, Héctor, Tula en números, 7: 51
- Paxton, Merideth, Códice de Dresde, 82: 74-75.
 ——, Códice Madrid, 91: 85-87.
- Pedraza Rubio, Gerardo, Leonardo López Luján, y Nicolás Fuentes Hoyos, Huesos cruzados y corazones torcidos. Una ofrenda con insignias de oro al pie del Templo Mayor de Tenochtitlan, 144: 44-50.
- **Pedro Viqueira, Juan,** *Prácticas y creencias* religiosas de los indios de Chiapas, 28: 54-59.
- Pedroza, Lisseth, Cenotes y cuevas inundadas de la península de Yucatán. De los primeros pobladores a la Guerra de Castas, 105: 48-52.
- **Pellicer, Carlos,** *El canto del Usumacinta*, 22: 78.
- **Peña Castillo, Agustín,** El Castillo de Chichén Itzá, 30: 38-40.
- —, Karl Ruppert (1895-1960), 30: 40. Peña Sánchez, Edith Yesenia, La cocina
- hñähñü. Entre el árbol de las maravillas, insectos, pájaros y tlacuaches, 111: 78-83.
- —, K'eña. La serpiente, entre los hñähñü del Valle del Mezquital, Hidalgo, 120: 82-87.
- —, y Alfredo Paulo Maya, El huexólotl y totolin, alimento sagrado en Tetelcingo, Morelos, 118: 78-83.
- Peralta Flores, Araceli, Petición de lluvia y fertilidad de la tierra en el paisaje ritual xochimilca, 125: 80-85.

- Peraza Lope, Carlos Alberto, Mayapán. Ciudad-capital del Posclásico, 37: 48-53. —, y Susan Milbrath, El Escribano de Mayapán, Yucatán, 104: 18-20.
- **Pereira, Gregory**, *Bioarquelogía de las prácticas funerarias*, 143: 50-55.
- ——, Dominique Michelet y Gérald Migeon, Cerro Barajas, Guanajuato, 87: 77-82.
- —, La migración de los purépecha hacia el norte y su regreso a los lagos, 123: 55-60.
- —, y Gérald Migeon, El Cerro Barajas, Guanajuato, 92: 52-55.
- **Pérez Campa, Mario,** *El Gran Basamento Circular de Cuicuilco*, 30: 34-36.
- —, La Estela de Cuicuilco, 30: 37.
- —, Preclásico Tardío (400 a.C.- 200 d.C.) Las primeras ciudades, 86: 40-43.
- **Pérez de Lara, Jorge,** *Copán, Honduras*, 66: 82-87.
- **Pérez Gollán, José Antonio**, *Semblanza*. *Alberto Rex González (1918-2012)*, 115: 8.
- Pérez-Crespo, Víctor Adrián, Joaquín Arroyo-Cabrales y Óscar J. Polaco, Uso de marcadores biogeoquímicos para el estudio de la dieta y el hábitat de los mamutes de México. 116: 76-79.
- **Pérez-Rocha, Emma**, El tributo y el servicio personal en Coyoacán (siglo xvi), 129: 69-71.
- Pérez Rodríguez, Verónica, y Laura R. Stiver-Walsh, Nicayuju, Oaxaca, 90: 40-41. Pérez Suárez, Tomás, De elemento creador a sustento vital, 25: 72-73.
- ——, Dioses Mayas, 88: 57-65.
- —, El dios del maíz en Mesoamérica, 25: 44-55.
- —, El glifo emblema de Pomoná, 61: 28-29.
- —, El pochó: una danza de carnaval en Tenosique, Tabasco, 61: 62-67.
- —, Nueva visión de los mayas desde la arqueología, especial 3: 6-7.
- —, Pintores y escultores del mundo maya, 42: 60-67.
- **Perlstein Pollard, Helen,** *Tzintzuntzan, capital del imperio tarasco*, 9: 26-33.
- Pincemin Deliberos, Sophia, y Mauricio Rosas Kifuri, Últimos trabajos sobre los murales de Bonampak, Chiapas, 9: 69-75.
- **Piña Chán, Román,** *Las figurillas de Jaina*, 18: 52-59.
- ----, Teotenango, 43: 38-43.
- **Plunket Nagoda, Patricia,** El Patio de los Altares en la Gran Pirámide de Cholula. La violenta destrucción de los iconos, 115: 42-47.
- —, y Gabriela Uruñuela y Ladrón de Guevara, Cholula en tiempos de Cacaxtla. El péndulo del poder, 117: 58-63.
- —, El Popocatépetl y la legendaria lluvia de fuego, 95: 59-63.
- —, ¿La primera lápida heráldica de Tollan Cholollan Tlachihualtépetl?, 137: 16-19.
- —, Las casas del Preclásico en el Altiplano Central, 140: 41-46.
- **Pohl, John M.D.,** *Los dinteles pintados de Mitla*, 55: 64-67.
- —, La guerra entre los zapotecos, 84: 48-53. —, La tradición Aztatlán de Nayarit-Jalisco y el estilo nahua-mixteca de Cholula, 115: 60-65.
- **Polaco, Óscar J.,** *La fauna en la pintura mural*, 6: 79-81.
- —, y Joaquín Arroyo-Cabrales, El ambiente durante el poblamiento de América, 52: 30-35.
- Polgar Salcedo, Manuel, "El jaguar

- prehispánico. Huellas de lo divino. Temática de una exposición", 72: 66-69.
- —, y Jesús Álvarez, Exposición "El jaguar prehispánico. Huellas de lo divino", 71: 17.
- Pomar, Ma. Teresa, Raíces, especial 17: 18-23.
 _____, La indumentaria indígena, especial 19: 32-39.
- Pompa y Padilla, José Antonio, El embellecimiento dentario en la época prehispánica, 14: 62-65.
- ——, Estudio antropológico de la evolución de los dientes, 90: 82-85.
- —, y Enrique Serrano Carreto, Los más antiguos americanos, 52: 36-41.
- **Poniatowska, Elena,** ¿Collar de piedras finas o espinas de maguey?, 29: 64-71.
- **Pool, Christopher A.,** *Una antigua tradición alfarera en la Sierra de los Tuxtlas*, 5: 49-53.
- Porcayo Michelini, Antonio, y Juan Martín Rojas Chávez, Keruk. Tratamiento mortuorio
- entre los norbajacalifornianos, 154: 36-43
 —, La costa norte del Golfo en la península de Baja California, 147: 34-39.
- Porras, Ángel, Exposición en el Museo del Templo Mayor: "Miguel Covarrubias: arqueólogo apasionado", 67: 15.
- **Pozas Horcasitas, Ricardo,** *El color de la semilla*, especial 10: 14-17.
- **Prem, Hanns J.,** *La escritura de los mexicas*, 70: 40-43.
- **Prieto Hernández, Diego**, *Las misiones de fray Junípero en la Sierra Gorda queretana*, 77: 54-61.
- **Pruneda, Elvira,** *Para arribar con certidumbre hasta la cumbre del Tepozteco*, 153: 60-62.
- **Pulido Solís, María Trinidad,** *Altos de Chiapas*, 50: 78-85.
- Quezada Ramírez, Osiris, Nora Valentín Maldonado, y Amaranta Argüelles
- Echeverría, Taxidermia y cautiverio de águilas en Tenochtitlan, 105: 18-23.
- **Quezada, Sergio**, Los caciques yucatecos en el siglo xvi, 110: 68-71.
- **Quijada López, César Armando**, *Las manifestaciones gráfico rupestres en Sonora*, 97: 58-61.
- **Quintal Suaste, Beatriz,** *Los mascarones de Acanceh*, 37: 14-17.
- **Quiñones Keber, Eloise,** *Quetzalcóatl, patrono dinástico mexica*, 53: 46-49.
- **Quiroz, Enriqueta,** *Los mercados en la Colonia*, 122: 68-73.
- Quiroz Moreno, Jorge, y Sarai Romero Sánchez, La presencia de la cultura huasteca en Querétaro, 77: 42-45.
- **Radding, Cynthia,** *Las misiones y la minería colonial en Sonora*, 27: 60-65.
- Ramírez Bolaños, Amanda, Zacatecas. Trabajos recientes en Zacatecas, 93: 10.
- ——, Abraham Cortés Escobedo y Olga Villanueva Sánchez, Cerro de los Remedios, Comonfort, Guanajuato. Investigaciones recientes. 121: 10.
- Ramírez Castilla, Gustavo A., Primer aniversario. Red Mexicana de Arqueología (RMA), 105:14.
- —, e Irán Roxana Domínguez Rodríguez, Restos óseos de varios individuos, acompañados de una ofrenda funeraria de más de 70 piezas de cerámica, fueron encontrados en Santiago Miltepec, Toluca, estado de México, 71: 10.
- , y Sixto Rodríguez Rosas, El Gran Cúe

- de Tammapul, Tamaulipas, 60: 7.
- —, El entierro doble de Tierra Alta, 44: 68-71.
- —, Sixto Rodríguez, Víctor M. Zapién, Alma Z. Montiel, Irad Flores, y J. Manuel
- Vallínez, Se localiza una unidad habitacional en Coacalco, 80: 10.
- Ramírez Hernández, Gerardo A., El Museo de la Pintura Mural Teotihuacana. La piel de la ciudad de los dioses, 64: 66-69.
- Ramírez Ramírez, Demetrio, y Ma.
- **Antonieta Azcárate Soto,** *Investigaciones recientes en Cozumel*, 54: 46-49.
- Ramírez Rodríguez, F.T. Azul U.,
- Etnoarqueología en Marruecos. Estructuras funerarias en el Rif central, 133: 16-21.
- Ramírez, Elisa, Adivina, adivinador..., 141: 14-15.
- —, Algunas variaciones sobre Moctezuma, 98: 18-19.
- ——, Augurios y sueños, 143: 14-15.
- ----, Casa del Rayo, 150: 16-17.
- —, Chaneques, 147: 16-17.
- —, Cuento de una madre que era bruja, 47: 88.
- —, Cuentos de fechorías y engaños 1, 151:18-19.
- —, Cuentos de fechorías y engaños 2, 152: 18-19.
- —, Cuentos de fechorías y engaños 3, 154: 22-23.
- ----, Dueños y doncellas del agua, 68: 17.
- —, El árbol del viento, 57: 7.
- ----, El árbol parlante, 48: 88.
- —, El cotón pinto. Historias del jaguar, 12: 83.
- —, El diluvio, 43: 56-57.
- —, El K'ox, 50: 87.
- —, El muerto al hoyo y el vivo al pollo, 40: 62-67.
- _____, El mundo se hizo así, 89:18-19.
- —, El mundo y el cielo en San Mateo del Mar, 142: 14-15.
- —, El niño granito de maíz, 42: 57.
- —, El origen del mundo, 46: 66-67.
- ——, *El principio del mundo*, 56: 9. ——, *El rey Condoy*, 44: 78-79.
- —, El robo del fuego, 140: 14-15.
- —, El Sol y la Luna, 49: 86.
- —, El sol y la Lana, 49. 66. —, El toloache o yerba del diablo, 59: 56-57.
- ——, Henry Moore y su deuda con México, 13: 52-56.
- —, Historia del sabio señor Quetzalcóatl, 53: 50-53.
- ____, La creación del hombre, 52: 88-89.
- —, La creación del hombre, 60: 77.
- —, La diosa de la Luna, 54: 78-79.
- ____, La historia del enano y el gobernante, 11: 86.
- —, Las primeras personas, 88: 19-21.
- ----, Mitla, pueblo de almas, 69: 17.
- —, Mitos y cuentos indígenas mexicanos. Cómo apareció Nuestro Abuelo el fuego, 91: 18.
- —, Mitos y cuentos indígenas mexicanos. Nacimiento del Sol y la Luna 1, 95: 14-15.
- —, Mitos y enfermedad entre los huicholes, 74: 84.
- , Nacimiento del Sol y la Luna 2, 97: 16.
- Nakawé, madre de la tierra, 65: 83.
- —, No siempre fueron así II, 149: 18-19.
- ----, Nuxi', trampeador de topos, 55: 17.
- —, Origen del fuego, 90: 16-17.
- —, Origen del fuego, el mezcal y el tabaco, 45: 72-73.
- -----, Por qué ya no vemos lejos y cómo los

- creadores nos dieron voz, 70: 17.
- ——, Sapos, ranas y lluvia, 145: 16-17.
- Serpientes de piedra, 3: 37-41.
- ——, Sobre los pasos de los ancestros, 34: 64-71.
- —, Sólo los mudos ven los pies de la culebra, 139: 8 y 10.
- ----, Tabasco: con el agua a la rodilla, 61: 9.
- —, Tierras de maravillas, 67: 20-21.
- —, Tigres, tigrillos, leones y tecuanes, 72: 58-61.
- —, Un muchacho flojo que no cumplió su castigo, 63: 71.
- —, Xtabay, Ciguanaba, tentaciones, 66: 10. Ramírez, Fausto, Emblemas y relatos del mundo prehispánico en el arte mexicano del siglo XIX, 100: 54-61.
- **Ramírez, Felipe,** *Arqueología de Cuicuilco. Ayer y hoy*, 151: 28-33.
- —, Cuicuilco. Contactos interregionales, 151: 40-45.

Ramos-Elorduy, Julieta, *Insectos comestibles*, 35: 68-73.

Ravelo, Renato, 1985: el año que no se perdió, 72: 70-71.

—, Coleccionismo arqueológico. Historias de identidad, 67: 72-75.

Ravesloot, John C., *El sacrificio en Casas Grandes*, 63: 36-39.

Recillas González, Miguel Ángel, Códice de San Cristóbal Coyotepec, especial 48: 18-21.

—, Códice de San Pedro y San Pablo

Cuajimalpa (copia), especial 54: 80-83.

—, Plano y título de una propiedad ubicada en Huexocolco, especial 54: 44-47.

Redacción, Eduardo Matos dictó cátedra en la Universidad de Harvard, 151:12.

- —, La inteligencia artificial llega al Museo Nacional de Antropología, 148: 14-15.
- —, La Universidad de Harvard instaura la cátedra "Eduardo Matos Moctezuma Lectures Series", 148: 14.
- ——, Reconocimientos a Alfredo López Austin; La UNAM otorga el Doctorado Honoris Causa a Eduardo Matos Moctezuma, 149: 11.
- ——, Se conmemora el inicio del Proyecto Templo Mayor y se abre el nuevo acceso al Museo de Sitio, 148: 15.

Redmond, Elsa M., y Charles S. Spencer, *El* tzompantli *de Loma de la Coyotera, Cañada de Cuicatlán, Oaxaca*, 148: 70-71.

Reents-Budet, Dorie, *Cerámica maya*, 28: 20-29.

Renfrew, Colin, *El Proyecto Templo Mayor*, 31: 6-11.

Rentería Valencia, Rodrigo F., Procesos de transformación y permanencia entre los seris, 97: 71-75.

Reyes Costilla, Nora, y Martín González de la Vara, Tlilxóchitl. Los usos de la vainilla, 5: 44-48

Reyes G., Juan Carlos, Colima prehispánica. Una historia por descubrir, especial 9: 12-15. Reyes Valerio, Constantino, Arte indocristiano, 16: 62-67.

Reyes, Luis, *Dioses y escritura pictográfica*, 23: 24-33.

Reygadas Dahl, Fermín, *Baja California Sur*, 62: 80-87.

- —, Historia de la arqueología en la península de Baja California, 62: 32-39.
- —, Piratas en la región del Cabo, 62: 68-69. **Reyna Robles, Rosa Ma.,** Guerrero y la cultura arqueológica Mezcala, 41: 68-73.

- , Guía de Viajeros. Guerrero, 82: 78-85.
- ____, La Organera-Xochipala, 82: 42-46.
- —, y Paul Schmidt Schoenberg, El estilo olmeca en Guerrero, 82: 38-41.

Reynoso Ramos, Citlalli, Ciudad de Puebla. Arqueología industrial, 79:12.

—, y Lillián Torres González, Ofrenda constructiva en una casa colonial de Puebla, 79: 10.

Rico Mansard, Luisa Fernanda, Historia de la Arqueología en México IV. Proyección de la arqueología mexicana (1880-1910). Descubrir, ordenar y mostrar nuestro pasado, 55: 18-25.

Ridinger, Mary Louise, El jade, 27: 52-59.
—, El renacimiento de la industria del jade en Antigua Guatemala, 133: 79-81.

Riquelme, Francisco, *Ámbar. La vida inmóvil*, 115: 82-87.

—, Ramón López Valenzuela, Sandra Zetina, Elsa Arroyo Lemus, Javier Reyes Trujeque, Tizate y tiza. De la cerámica teotihuacana a la pintura novohispana, 132: 80-85.

Rivera Arce, Erica, *Investigación reciente sobre plantas medicinales mexicanas*, 39: 54-59.

Rivera Sánchez, Juan Salvador, y Marcela Salas Cuesta, Cientificismo y positivismo en la fotografía antropológica, 149: 76-83.

Rivera, José Álvaro, Ma. de Lourdes Gallardo Parodi y Aurora Montúfar López, La Ofrenda 102 del Templo Mayor, 48: 70-77. Robichaux, David, Familias residenciales y grupos locales de parentesco en Mesoamérica, 140: 76-80.

Robin, Cynthia, Deborah Nichols y Enrique Rodríguez Alegría, Semblanza. Elizabeth M. Brunfiel (1945-2012), 114: 12.

Robles García, Nelly M., *Alfonso Caso* (1896-1970), 30: 44.

- —, Atzompa y la expansión urbana de Monte Albán, 126: 28-35
- —, El legado de Mitla, 26: 38-41.
- _____, La Tumba Triple de Yagul, 132: 42-45.
- —, La Tumba 7 de Monte Albán, 30: 42-44.
- ____, Monte Albán, 107: 34-38.
- —, Notas sobre el patrimonio mundial. La salvaguardia de Angkor mediante la cooperación internacional, 138: 75-77.
- —, Tradiciones funerarias y estratificación social en Mitla, 40: 32-35.
- —, Viajeros y cronistas en la arqueología de Mitla, Oaxaca, 99: 56-63.
- ——, Jaime Alberto Vera Estrada y Eduardo García Wigueras Ibarra, El Edificio Funerario de Atzompa, 126: 48-51.
- —, y Jaime Vera Estrada, Dos unidades habitacionales palaciegas, 126: 36-39.
- —, y Laura Mendoza, Escobar, El Museo Comunitario de Santa María Atzompa, 126:
- —, y Olga Lidia Landa Alarcón, Un museo para Tzintzuntzan, 119: 74-77.
- —, y Ronald Spores, *Teposcolula*, *Oaxaca*, 90: 42-43.

Robles Cortés, Erika, Adriana Sanromán Peyron, María Barajas Rocha, Karla Valeria Hernández Ascencio, Nataly Bolaño Martínez, y Uriel Mendoza Vargas, Un pez marino tierra adentro. Los peces sierra del Templo Mayor de Tenochtitlan, 151: 20-27. Robles Gil, Patricio, El entorno del desierto en el Norte, 51: 72-73.

—, Entre el pasado y el futuro, especial 4: 6-7. , Paisaje peninsular desértico y marino, 62: 28-31.

—, y Eugenia Pallares, El árbol del chicle, 14: 54-57.

—, El entorno natural del mundo olmeca, 12: 48-51.

——, El maguey, 13: 48-51.

——, El quetzal, 15: 54-59.

de Calakmul, 42: 22-27.

—, Entorno natural del mundo maya, 11: 26-27.

—, Maarten Jansen, y Ángel Iván Rivera Guzmán, La turquesa en la Tumba 7 de Monte Albán, Oaxaca, 141: 64-67.

Rodríguez, Eduardo Salvador, *La ciudad de Calakmul*, 128: 28-35.

Rodríguez Cabrera, Dionisio, El Mural de los Bebedores de Cholula, Puebla, 59: 32-37. Rodríguez Campero, Omar, La Gran Plaza

Rodríguez Mortellaro, Itzel, Imágenes de Tláloc en el movimiento muralista del siglo XX, 96: 77-80.

—, Imagen prehispánica en el muralismo del siglo XX, 100: 62-69.

Rojas González-Castilla, Susana, La reserva de la biosfera de Calakmul, 42: 46-51.

Rojas Rabiela, Teresa, *De las muchas maneras de cultivar el maíz*, 25: 24-33.

—, Agricultura colonial indígena, 120: 62-67. —, Las cuencas lacustres del Altiplano Central, 68: 20-27.

—, Las chinampas de México: métodos constructivos, 4: 48-51.

—, Técnicas, métodos y estrategias agrícolas, 120: 48-53.

Rojas Sandoval, Carmen, Cementerios acuáticos mayas, 83: 58-63.

—, Tratamientos mortuorios en los cenotes, 105: 60-64.

Rojas Sosa, Odette María, Octavo Concurso de Cuento Histórico. Vísperas del Centenario, 110: 94-95

Román Berrelleza, Juan Alberto, Bioquímica molecular y análisis de isótopos estables, especial 56: 70.

_____, y Alfonso Torre Blanco, Los sacrificios de niños en el Templo Mayor: un enfoque interdisciplinario, 31: 28-33.

—, y Leonardo López Luján, El funeral de un dignatario mexica, 40: 36-39.

Romano Pacheco, Arturo, Las manos y los pies de Pakal, 71: 42-43.

Romero Butrón, Ashuni E., y Carlos Cedillo Ortega, Excavando en las calles de Cholula. El reto del progreso, 115: 74-75.

Romero, E. Ma. Eugenia, y Juan H. Riqué Flores, Explorando un nuevo sitio.

Chacchoben, Quintana Roo, 15: 71-72.

Romero, Laura E., La noción de persona. La cosmovisión de los nahuas de la Sierra Negra de Puebla, 91: 62-66.

——, Los "malos aires", 152: 68-72.

Romero Blanco, Karina, Museo Arqueológico de Cancún, 54: 50-51.

Romero Frizzi, Ma. de los Ángeles, *Oaxaca*, *tierra de montañas*, 3: 12-15.

Romero Galván, José Rubén, Historia general de las cosas de Nueva España, 36: 14-21.

—, La sucesión de los señores indígenas en el siglo xvI, 142: 56-60.

Romero R., María Eugenia, La navegación maya, 33: 6-15.

Romero Rivera, José Luis, Investigaciones en San Claudio, Tabasco, 61: 7.

Rosas, Moisés, Murales de Miguel Covarrubias en el Museo Amparo. Esplendor del Pacífico, 85: 75-81.

Rosales López, Alfonso y Leticia Sánchez García, Así morían los antiguos californianos, 154: 50-55.

Roskamp, Hans, *El culto a los ancestros entre los tarascos*, 106: 47-52.

—, El Lienzo de Jucutacato. La historia sagrada de los nahuas de Jicalán, Michoacán, 123: 47-54.

—, Las intrigas del gobernador tarasco don Pedro Cuiniharangari, 112: 42-47.

—, Lienzo de Jucutacato (*Copia moderna*), especial 48: 54-57.

—, Lienzo de Nahuatzen, especial 48: 50-53.

—, Los dioses y la metalurgia en el Michoacán antiguo, 144: 64-67.

Rossell, Cecilia, Códices mixtecos prehispánicos, 3: 42-46.

—, Escritura mixteca, 48: 64-69.

—, Historia Tolteca-Chichimeca, especial 54: 18-23.

Rossi, Franco D., Heather Hurst, y William Saturno, El taller de los sabios. La producción de murales y códices en Xultún, Guatemala, 137: 68-75.

Roura, Alma Lilia, Mónica del Villar y Norma Páramo, La Ruta de Cortés, 49: 78-85.

—, Teotihuacan. Estado de México, 48: 78-85. —, Teotihuacan. Estado de México, 64: 80-87.

Rubial García, Antonio, *Hernán Cortés y los religiosos*, 127: 26-36.

—, Ídolos o dioses. Imágenes prehispánicas del México virreinal, 46: 58-61.

—, La Plaza Mayor de la ciudad de México en los siglos XVI y XVII, 116: 36-43.

—, y Martín Olmedo Muñoz, Fray Diego de Chávez y el convento de Yuriria, 92: 70-75. Rueda Smithers, Salvador, La nao de China. Riqueza a contracorriente, 33: 56-63.

—, Un día en la Plaza Mayor de México (siglo XVIII). La ciudad y los signos, 116: 44-49.

Ruiz Correa, Salvador Proyecto "Desarrollo de aplicaciones de computación en arqueología", especial 56: 75.

Ruiz Gallut, María Elena, *Tras la huella del jaguar en Teotihuacan*, 72: 28-33.

Ruiz Medrano, Ethelia, Códices y justicia: los caminos de la dominación, 38: 44-50. Ruiz Naufal, Víctor Manuel, Los jardines

de Chapultepec y sus reflejos novohispanos, 57: 42-47.

Ruvalcaba Sil, José Luis, Estudios arqueométricos modernos. Zonas geográficas de uso del oro, 144: 68-71.

Ruz, Alberto, *El Templo de las Inscripciones*, 2: 35-38.

Ruz, Mario Humberto, *De cuerpos floridos* y *envolturas de pecado*, 65: 22-27.

—, Ch'a Cháak. Plegaria por la lluvia en el Mayab contemporáneo, 96: 73-76.

—, Las lágrimas de los indios, la justicia de Dios. La resistencia armada maya, 111: 48-53. Sabloff, Jeremy A., La isla de Cozumel, 54: 42-45.

Sahagún, fray Bernardino de, De otro embuste que hizo aquel nigromántico llamado Titlacahua, 104: 36-37.

Salas Cuesta, Marcela, y María Elena Salas Cuesta, Cayetano Cabrera Quintero, El Escudo de Armas de México y el matlazáhuatl, 123: 78-83.

—, El virreinato. Costumbres funerarias, 103: 78-83.

——, Las cofradías novohispanas y su relación con la enfermedad y la muerte, 112: 78-83.

——, Salubridad urbana en la sociedad virreinal. 100: 20-25.

Salas Cuesta, Ma. Elena, y Jorge Arturo Talavera González, Una visión de la vida y de la muerte en el México prehispánico, 102: 18-23.

—, e Ismael Álvarez Zúñiga, Antropología física y arqueología en el Cerro del Tepalcate, 147: 79-83.

Salas Quintanal, Hernán, La fiesta de San Miguel del Milagro. Naturaleza y cultura, 117: 64-70.

Salazar Goroztieta, Lizandra, *El Jardín Etnobotánico de Cuernavaca, Morelos*, 39: 66-67.

Salazar Híjar y Haro, Enrique, La Cripta de los Arzobispos, 74: 86.

Sánchez Álaniz, José Ignacio, Copilco: una aldea del Preclásico sepultada por la lava. Exploraciones iniciales, 129: 30-33.

Sánchez Bonilla, Juan, *Los murales de Las Higueras, Veracruz*, 4: 74-77.

Sánchez Flores, Rosalba, Cédula de Diligencias de Amecameca, especial 54: 60-63. Sánchez Hernández, Ricardo, Geología de la turquesa, 141: 39-43.

Sánchez Hernández, Ricardo, *La geología del jade mesoamericano*, 133: 37-41.

Sánchez Hernández, Ricardo, y Jacinto Robles Camacho, El Tríptico de Venus al MNA, Amazonita en la máscara de Malinaltepec, Guerrero, 56: 7.

Sánchez Martínez, Fernando, y David Pearson, Habitaciones en cuevas en Chihuahua, 6: 32-35.

Sánchez Miranda, Guadalupe, Edmund P. Gaines, y Vance T. Holliday, El Fin del Mundo, Sonora. Cazadores clovis de megafauna del Pleistoceno Terminal, 97: 46-49.

Sánchez Moreno, Carlos, Mariposa sagrada, 92: 94-95.

Sánchez Nava, Pedro Francisco, e Ivan Šprajc, Orientaciones en la arquitectura maya. Astronomía, calendario y agricultura, 118: 46-55.

—, y Luis Alberto López Wario, Alejandro Claudio Martínez Muriel. Una semblanza, 98: 20-23.

Sánchez Santiago, Gonzalo, Los silbatos bucales de la Mixteca. ¿Instrumentos multifuncionales?, 125: 70-73.

—, y Marisol Yadira Cortés Vilchis, Instrumentos sonoros prehispánicos. Hallazgos en el sur del istmo de Tehuantepec, 113: 78-81. Sánchez Valencia, Juan Manuel, I^a. Bienal de Cerámica Utilitaria, 61: 8.

Sánchez Vázquez, Ma. de Jesús, y Alberto Mena Cruz, Monedas del siglo XVI en la ciudad de México, 65: 72-75.

Sánchez Vázquez, Sergio, Códice de San Salvador Tizayuca, especial 54: 56-59. Santacruz Cano, Ramón, Tlaxcala. Hallazgo de pinturas rupestres en Totolac, 95: 8.

Santamarina, Carlos, La rebelión de 1428 de Tenochtitlan contra Azcapotzalco, 111: 26-31. —, Tezozómoc y Tenochtitlan, 136: 60-64.

Santos Ramírez, Víctor Joel, Jaime Litvak King (1933-2006), 82: 12-13.

—, Las Labradas, Sinaloa, 147: 40-45.

Saturno, William, y Karl A. Taube, Las excepcionales pinturas de San Bartolo, Guatemala, 66: 34-35.

Sarabia González, Alejandro, Más de cien años de exploraciones en la Pirámide del Sol, 92: 18-23.

—, y Saburo Sugiyama, Teotihuacan, Estado de México. Se localizan una máscara y diversas ofrendas en la Pirámide del Sol, 107: 10.

Saunders, Nicholas J., El icono felino en México. Fauces, garras y uñas, 72: 20-27. Sayer, Chloë, Indumentaria de Veracruz

y la Huasteca, 17: 42-47. **Schaafsma, Polly,** Tláloc y las metáforas para hacer llover en el Suroeste de Estados Unidos, 96: 48-51.

Schávelzon, Daniel, La ventana de Batres en Teotihuacan. Una reja del siglo xvi en Los Subterráneos, 128: 82-85.

—, Una odisea continental. Las piernas de Cuauhtémoc que perdieron los pies en Tula, 113: 84-88.

Scheffler, Lilian, *Ofrendas y calaveras. La celebración de los Días de Muertos en el México actual*, 40: 58-61.

Schiavetti, Vincent W., *La minería prehispánica de Chalchihuites*, 6: 48-51.

Schieber de Lavarreda, Christa, La zona de la boca costa en el Preclásico. Intercambio, interacciones y la antigua ciudad de Tak'alik Ab'aj, 134: 56-61.

Schieber Göhring de Lavarreda, Christa Ilse, Cabezas ceremoniales de mosaicos de jadeíta de Tak'alik' Ab'aj, Guatemala, 133: 62-67.

Schjetnan G., Mario, y José Luis Pérez, *Arquitectura de Paisaje*, 10: 82-83.

Schmidt Schoenberg, Paul, *La época prehispánica en Guerrero*, 82: 28-37.

Schmidt S., Peter J., Las máscaras de Oxkintok, Yucatán, especial 16: 30-33.

—, Chichén Itzá. Resultados y proyectos

nuevos (1992-1999), 37: 32-39. ——, Chichén Itzá, 10: 20-25.

—, Chichén Itzá, 7: 38-46.

—, Los toltecas de Chichén Itzá, Yucatán, 85: 64-68.

—, Nuevos hallazgos en Chichén Itzá, 76: 48-55.

—, Ma. Rocío González de la Mata, Francisco Pérez Ruiz, y José Osorio León, Chichén Itzá. Poder y esplendor entre la guerra, el comercio y las flores, 145: 45-52. Schöndube B., Otto, El Occidente de México, 9: 18-25.

-, El Occidente en números, 9: 58.

____, Los tarascos, 19: 14-21.

Schulze, Niklas, *La técnica de fundición a la cera perdida*, 144: 31-35.

Sebastian, Sebastian. Esculturas de ayer y hoy, 66: 78-79.

Ségota, Dúrdica, *El panteón mexica*, 15: 32-41.

—, Escultura de la Mixtequilla, Veracruz, 71: 72-75.

____, La cerámica en el México antiguo. En

Segundo Guzmán, Miguel Ángel, Retóricas legales de la conquista. Hernán Cortés y la simbólica del vencido, 142: 51-55.

Sepúlveda y Herrera, Ma. Teresa, *Diversos géneros de productos tributados*, especial 14: 14-17.

—, Códice de Cuetlaxcohuapan, especial 48: 42-43.

____, Lienzo de San Juan Nayotla, especial 48: 82-85.

—, Medidas, numerales y unidades para tributación, especial 14: 12-13.

Sereno Uribe, Juan Pablo, El Clásico en Morelos, 153: 43-46.

Serra Puche, Mari Carmen, El Museo Nacional de Antropología, 24: 4-10.
—, La vida cotidiana en Xochitécatl-Cacaxtla, 117: 38-45.

—, y Jesús Carlos Lazcano Arce, El mezcal en Xochitécatl-Cacaxtla, Tlaxcala, 114: 44-51.

—, Xochitécalt-Cacaxtla. Cronología de su exploración, 117: 36-37.

—, y Karina R. Durand V., Las mujeres de Xochitécatl, 29: 20-27.

—, y Ludwig Beutelspacher Baigts, Xochitécatl, lugar del linaje de las flores, 10: 66-69.

—, Proyectos arqueológicos especiales. Investigaciones en Xochitécatl, Tlaxcala, 3: 79-80.

—, Xochitécatl, 9: 81.

—, y Manuel de la Torre, Cacaxtla y Xochitécatl, 56: 70-77.

Serrano González, Jorge, El Vallecito, Baja California, 62: 54.

Serrano Espinosa, Teresa Eleazar, La cofradía de Nuestra Señora del Carmen y su Santo Escapulario de San Ángel (siglo XVIII), 129: 76-80.

Serrano Sánchez, Carlos, *Huellas digitales en cerámica prehispánica*, 71: 40-41.

—, Mestizaje y características físicas de la población mexicana, 65: 64-67.

Serrano, Francisco, *Lamento de Azcalxochitzin*, 29: 72-73.

Serrato Cruz, Miguel Ángel, Cempoalxóchitl y *Días de Muertos*, 68: 70-73.

Sharer, Robert J., Arqueología e historia en Quiriguá, Guatemala, 66: 58-63.

Siemens, Alfred H., y José Ángel Soler Graham, Manejo prehispánico del río

Candelaria, Campeche, 59: 64-69. Sierra Carrillo, Dora, La muerte entre los tarascos, 58: 62-69.

—, San Miguel Arcángel en los rituales agrícolas, 68: 74-79.

Sierra Longega, Patricia, La codorniz. Animal mítico, 81: 18-23.

Sierra Sosa, Thelma N., Xcambó. Codiciado enclave económico del Clásico maya, 37: 40-47.

Silva Rhoads, Carlos, y Eliseo Linares Villanueva, El Tapesco del Diablo, 3: 76-78. Silva Zamora, Miryam Joselyn, El caballo blanco, 102: 94-95.

Siller, Juan Antonio, Presencia prehispánica en el Palacio de Bellas Artes, 11: 73-79. —, Arquitectura en Mesoamérica. I. Urbanismo, 84: 20-29.

----, Arquitectura en Mesoamérica. II. La

construcción de los espacios, 85: 20-27.

Smith, Michael, El Posclásico: Yautepec, 153: 54-59.

Sodi Miranda, Federica, *La cerámica matlatzinca*, 43: 44-46.

Solanes C., María del Carmen, *Xochicalco y el occidente de Morelos*, 47: 74-81.

----, Cholula, 13: 24-30.

—, El mundo maya, 2: 10-19.

—, El mundo teotihuacano, 1: 49-52.

—, y Enrique Vela, Atlas del México prehispánico, especial 5.

—, Teotihuacan ayer y hoy, especial 28: 4-7.

Solar, Laura, Laura Magriñá y Lourdes González, Las figurillas Mazapa y las malinches de los coras, 108: 66-71.

Solís Olguín, Felipe, *Chapultepec*, *espacio ritual y secular de los* tlatoani *aztecas*, 57: 36-40.

—, El imaginario mexicano en torno a la sexualidad del México prehispánico. El mítico Salón Secreto del viejo Museo Nacional, 65: 60-63.

—, El pectoral de concha huasteco del Templo Mayor, 80:16.

—, Gloria y esplendor de los aztecas, especial 13: 10-13.

—, Presencia del mundo maya en el Museo Nacional de Antropología, especial 15: 4-5. —, Arte y política en México-Tenochtitlan, 15: 42-47.

——, Grandes logros en la recuperación del pasado prehispánico, 21: 68-73.

—, Historia de la colección arqueológica del Museo Nacional de Antropología, 24: 32-37

—, La cerámica policroma de Cholula, Puebla, 7: 53-56.

—, La región Huasteca, 79: 76-83.

——, La Piedra del Sol, 41: 32-39.

—, Las dos piedras de León y Gama, 4: 41-43. —, Pintura mural en el Altiplano central, 16: 30-35.

_____, Los huastecos, 79: 28-31.

_____, Tiempo Mesoamericano VIII. Posclásico Tardío (1200/1300-1521 d.C.), 50: 20-29.

—, Traslado de Tláloc, 1: 72-74.

—, Vasijas y figuras de barro hechas en Tlatelolco en el siglo XIX, 21: 54-55.

Solís Robleda, Gabriela, *Gonzalo Guerrero entre los mayas*, 11: 62-65.

Sotelo Santos, Laura Elena, *Los códices mayas*, 23: 34-43.

—, Chilam Balam de Tizimín, especial 48: 86-89.

—, Códice París, especial 54: 14-17.

Soto de Arechavaleta, Ma. de los Dolores, La tradición cultural Teuchitlán, 9: 43-46. Soustelle, Jacques, La cabeza de Atch-Bilam, 22: 73.

Spores, Ronald, La Mixteca y los mixtecos. 3000 años de adaptación cultural, 90: 28-33. Šprajc, Ivan, Exploraciones recientes en el sureste de Campeche, 86: 74-80.

—, Octavio Esparza Olguín, Arianna Campiani, Atasta Flores Esquivel, Aleš Marsetič, y Joseph W. Ball, Chactún, Tamchén y Lagunita. Primeras incursiones arqueológicas a una región ignota, 136: 20-25.

—, y Daniel Juárez Cossío, Altar de los Reyes, sitio del sureste de Campeche, 59: 5. —, y Pedro Francisco Sánchez Nava, El Sol en Chichén Itzá y Dzibilchaltún. La supuesta importancia de los equinoccios en Mesoamérica, 149: 26-31.

—, Orientaciones lunares en la arquitectura maya, 143: 76-83.

Staines Cicero, Leticia, *Los murales mayas del Posclásico*, 16: 56-61.

____, Las tapas de bóvedas pintadas en el área maya, 93: 41-45.

—, Uxmal y el estilo Puuc. Semblanza de Marta Foncerrada, 11: 35-37.

Stanton, Travis W., y Ryan H. Collins, Los orígenes de los mayas del norte. Investigaciones en el Grupo E de Yaxuná, 145: 32-37.

Stark, Barbara L., Entre los olmecas y los totonacos, 5: 33-36.

Stephens, John L., *Expedición a Palenque*, 2: 31-34.

----, Bolonchén, Campeche, 83: 44-45.

Stoll, Marijke, Los juegos de pelota y las relaciones comunitarias en Oaxaca y la Sierra Sur, 146: 58-63.

Stresser-Péan, Guy, El Volador. Datos históricos y simbolismo de la danza, 75: 20-27.

—, La Huasteca: historia y cultura, 79: 32-39.

Stuart, David S., El emperador y el cosmos. Nueva mirada a la Piedra del Sol, 149: 20-25. —, Las nuevas inscripciones del Templo XIX, Palenque, 45: 28-33.

_____, Lectura y escritura en la corte maya, 48: 48-53.

—, La ideología del sacrificio entre los mayas, 63: 24-29.

—, Los antiguos mayas en guerra, 84: 41-47. —, Testimonios sobre la guerra durante el Clásico maya, 32: 6-13.

Stuart, George E., Historia y resultados del desciframiento de la escritura jeroglífica maya, 48: 32-37.

Suárez Cortés, María Elena, Dan M., Healan y Robert H. Cobean, Los orígenes de la dinastía real de Tula. Excavaciones recientes en Tula Chico, 85: 48-50.

Suárez de Castro, María de Guadalupe, Chilam Balam *de Tekax*, 132: 76-79.

Suárez Diez, Lourdes, De los modos y maneras de hacer un objeto de concha, 35: 40-47.

Suárez Pareyón Aveleyra, Laura, Restauración de cerámica arqueológica. Uniendo fragmentos para entender el pasado, 108: 38-42.

Suárez y Farías, María Cristina, La etnografía en el Museo Nacional de Antropología, 24: 62-67.

Sugiura Yamamoto, Yoko, *Cultura lacustre* y sociedad en el valle de Toluca, 43: 32-37.

Sugiyama Nawa, Saburo Sugiyama, Verónica Ortega, William Fash, ¿Artistas mayas en Teotihuacan?, 142: 8.

Sugiyama, Saburo, y Alejandro Sarabia, Teotihuacan. La ciudad con una cosmovisión mesoamericana, 107: 39-45.

—, y Rubén Cabrera C., Hallazgos recientes en la Pirámide de la Luna, 64: 42-49.
—, Se localiza otra insólita ofrenda en la Pirámide de la Luna, Teotihuacan, 71: 12-13.

Sugiyama, Saburo, Nawa Sugiyama y Alejandro Sarabia G., El interior de la Pirámide del Sol en Teotihuacan, 125: 24-29. Sullivan, Paul, Tulum. Umbral entre dos mundos, 54: 56-59.

Sullivan, Thelma D., *El embarazo y el parto en la mujer mexica*, 29: 42-49.

Symonds, Stacey, *Ciudad de México y alrededores*, 46: 68-75.

- —, El Tajín y alrededores, 44: 72-77. —, El valle de Toluca y sus alrededores, 43: 72-79.
- —, Regiones de Calakmul y Río Bec, 42: 72-79. —, y Felipe Ramírez, Las redes sociales, políticas y económicas en la costa sur del Golfo, 150: 58-63.
- —, y Mónica del Villar, Palenque, 45: 68-71. Taladoire, Eric, Colegio de Francia. Archivo fotográfico de Louis Capitan, 134: 11.
- —, El juego de pelota mesoamericano. Origen y desarrollo, 44: 20-27.
- —, El juego de pelota precolombino, 9: 6-15.
- —, La colección de arte prehispánico Zaverio Calpini del museo civico di arte antica di Torino, 148: 78-83.
- —, Las Bocas. El infierno de los coleccionistas, 151: 80-83.
- —, Las representaciones bi y tridimensionales de juegos de pelota en Mesoamérica, 117: 18-27.
- —, Los juegos de pelota en Mesoamérica, 146: 26-34.
- —, Melgar, Fuzier y la cabeza olmeca de Hueyapan, Veracruz, 104: 21-25.
- —, Tollan, Chollolan, Madrid, 137: 81-85. —, y Annick J. E. Daneels, Jean-Baptiste Fuzier y la Comisión Científica. Una contribución inédita a la arqueología de
- Veracruz, 98: 78-83.
 —, y Jane Mac Laren Walsh, José María
 Melgar y Serrano. ¿Viajero, coleccionista o
 saqueador?, 129: 81-85.
- _____, y Rosario Acosta Nieva, Datos inéditos sobre la arqueología de la Huasteca. Documentos antiguos, nuevas aportaciones, 111: 72-75.

Talavera González, Jorge Arturo, y Juan Martín Rojas Chávez, Evidencias de sacrificio humano en restos óseos, 63: 30-34.

—, El aprovechamiento del cuerpo humano en el México prehispánico, 91: 72-75.

Tarkanian, Michael J., y Dorothy Hosler, La elaboración de hule en Mesoamérica, 44: 54-57.

Tate, Carolyn E., *Cuerpo, cosmos y género*, 65: 36-41.

Taube, Karl A., *Antiguos dioses mayas*, 20: 20-29.

- —, El dios de la lluvia olmeca, 96: 26-29.
- —, Enemas rituales en Mesoamérica, 34: 38-45. —, La escritura teotihuacana, 48: 58-63.
- —, La jadeíta y la cosmovisión de los olmecas, 87: 43-48.
- _____, La serpiente emplumada en Teotihuacan, 53: 36-41.
- —, Los "andamios de cráneos" entre los antiguos mayas, 148: 28-33.
- ____, Los héroes gemelos y la derrota de Xibalbá, 20: 72-74.
- ____, Los orígenes del pulque, 20: 71.
- ——, Los significados del jade, 133: 48-55.
- —, Orígenes y simbolismo de la deidad del viento en Mesoamérica, 152: 34-39.

Tedlock, Dennis, El último trago de un

prisionero de guerra, 59: 44-49.

Tena, Rafael, El calendario mesoamericano, 41: 4-11.

- —, Éstas son leyes que tenían los indios de la Nueva España, Anáhuac o México, 142: 42-45.
- —, La religión mexica. Catálogo de dioses, especial 30.

Tercero, Magali, Arquitecto Agustín Hernández. Sinfonía en piedra, 76: 76-81. Terreros Espinosa, Eladio, Semblanza.

Lorenzo Ochoa (1943-2009), 103: 14. **Tesh K., Monika**, Se descubre red hidráulica

virreinal en San Luis Potosí, 115: 10. **Thomas, Hugh,** Cortés y los tlaxcaltecas, 13: 42-47.

Tibol, Raquel, *Relaciones de Rufino Tamayo con el arte prehispánico*, 3: 60-64.

Tiesler, Vera, Cara a cara con los antiguos mexicanos. Bioarqueología del cuerpo humano, 143: 43-49.

- —, Cráneos perforados y tzompantlis en Chichén Itzá, 148: 46-51.
- —, Semblanza, Christopher Markus Goetz (1975-2016), 141: 8
- —, Simbolismo de la cabeza en Mesoamérica, 148: 22-27.

Tiesler Blos, Vera, El aspecto físico de los mayas, 28: 14-19.

- —, y Andrea Cucina, Las enfermedades de la aristocracia maya en el Clásico, 74: 42-47.
- —, y Arturo Romano Pacheco, El modelado del cráneo en Mesoamérica, 94: 18-25.
- —, y Douglas Price, Las primeras generaciones de africanos en las Américas, 119: 58-62.

Toby Evans, Susan, *Las procesiones en Mesoamérica*, 131: 34-39.

- ——, Las raíces toltecas de la política azteca: los palacios, 85: 55-57.
- _____, Procesiones en Teotihuacán. Agua y tierra, 131: 48-53.

Toledo Moguel, Emilio, Recuerdos de un insurgente que también fue héroe, 78: 74-77. Torreblanca Padilla, Carlos Alberto, Registro de pinturas rupestres en el sureste de Zacatecas, 152: 12.

- —, Carlos Alberto, Alberto Saúl de la Isla González y Adriana Isabel Vera Martínez, León Guanajuato. Descubren entierros prehispánicos, 107: 11.
- —, Carlos Alberto, y Olga Villanueva Sánchez, El Cóporo, Guanajuato. Hallazgo de un cráneo bilobular, 136: 10.
- —, Carlos Alberto, Olga Villanueva Sánchez y Alejandro Huerta Carrillo, El Cóporo, Guanajuato. Se localiza pigmento negro en huesos humanos, 123: 12.
- —, Carlos Alberto, y Luis Cristóbal Colón Luján, Guanajuato. Se localiza vasija antropomorfa en Valle de Ocampo, 91: 10. —, El Cóporo, Guanajuato, 92: 60-63.

Torres Montúfar, Óscar Moisés, *Cualidades*, valor e importancia de un metal precioso, 144: 14-18.

Torres Trejo, Jaime, *Explotación del oro en placeres*, *vetas y rocas*, 144: 19-23.

Toscano Hernández, Lourdes, y José Huchim Herrera, La región Puuc de Yucatán, 70: 80-87.

Tourtellot, Gair, y Jeremy A. Sabloff, *La antigua ciudad maya de Sayil*, 11: 28-34.

Tovalín Ahumada, Alejandro, *Bonampak*, 30: 50-52.

—, y Víctor Manuel Ortiz Villarreal, Plan de Ayutla, Ocosingo, Chiapas. Sitio arqueológico considerado para restauración, 60: 8-9

Tovar de Teresa, Lorenza, y Saúl Alcántara Onofre, Los jardines en el siglo xx, 57: 56-61. Trejo Guerrero, Joel, 9º Concurso de Cuento Histórico. En el nombre del Santo Oficio, 116: 94-95.

Trejo, Silvia, Diosas mexicas del amor y la sexualidad: Xochiquétzal y Tlazoltéotl, 87:18-25.
—, El Adolescente huaxteca de Río Tamuín, 67: 62-65.

- ----, Historias de reyes, 2: 50-58.
- , Mesas Redondas de Palenque, 8: 80.
- , Primera Mesa Redonda de Palenque,
- —, Tlalocan, "Recinto de Tlaloc", 64: 65.
 Triadan, Daniela y Takeshi Inomata, Los
 primeros centros de Petén: Ceibal, 137: 26-31.
 Trejo Rivera, Flor, El naufragio del navío
 Nuestra Señora del Juncal (1631), 105:
 29-23.

Tsukamoto Kenichiro, Javier López Camacho y Octavio Q. Esparza Olguín, El Palmar, Campeche, 101: 72-77.

Turok, Marta, Entre el sincretismo y la superviviencia. El juego de pelota en la actualidad, 44: 58-65.

—, Xiuhquilitl, nocheztli y tixinda, 17: 26-33. **Turrent, Lourdes,** Arqueología y museos: un origen compartido, 47: 82-85.

____, La conquista musical de México, 101: 78-83.

Urcid Serrano, Javier, Antigüedad y distribución de la danza de los voladores. Águilas que descienden, corazones que ascienden, 81: 70-74.

- —, Biografía de un antiguo monumento zapoteca, 128: 72-77.
- —, Efigies de cerámica benizaa, 121: 18-24. —, El concepto de la rueda en Mesoamérica, 147: 74-78.
- —, El nagual de la Serpiente de Fuego y el juego de pelota, 146: 79-81.
- —, El simbolismo del jaguar en el suroeste de Mesoamérica, 72: 40-45.
- _____, La escritura zapoteca prehispánica, 26: 42-53.
- —, Las urnas del barrio zapoteca de Teotihuacan, 64: 54-57.
- —, Personajes enmascarados. El rayo, el trueno y la lluvia en Oaxaca, 96: 30-34.
- —, Sobre la antigüedad de cofres para augurar y propiciar la lluvia, 110: 16-21.
- —, Una casa de ancestros reales en el Cerro de la Campana, Oaxaca, 132: 28-35.
- —, Una extraordinaria vasija de piedra en el Museo Etnográfico de Berlín, 140: 24-29.
- —, y Sebastián Van Doesburg, Restos de un códice mántico. San Bartolo Yautepec, Oaxaca, 141: 80-85.

Uriarte, María Teresa, ¿Son las ninfeas un símbolo solar en Mesoamérica?, 71: 68-71.
—, Coatlicue. Imagen de consolidación del

- Estado mexica, 55: 68-69.
 ——, El juego de pelota en Teotihuacan, 146:
- 76-78.
 ——, El mural del Edificio B de Cacaxtla.
 ; Una batalla?, 117: 47-51.
- _____, El Teocalli de la Guerra Sagrada.

- Símbolo del poderío mexica, 62: 76-79. -, Flores en la pintura mural prehispánica, 78: 36-41.
- -, Francisco Toledo en el Museo Nacional de Antropología, 67: 76-79.
- -, Las pirámides y la integración plástica, 101: 52-55.
- -, Mariposas, sapos, jaguares y estrellas. Práctica y símbolos del juego de pelota, 44: 28-35.
- Uruñuela y Ladrón de Guevara, Gabriela, y Patricia Plunket Nagoda, Las maquetas de montes-deidades del amaranto del Posclásico. ¿Una tradición ancestral?, 138: 40-45.
- Uruñuela y Ladrón de Guevara, Gabriela, y María Amparo Robles Salmerón, Las subestructuras de la Gran Pirámide de Cholula. Viejos túneles, nuevas tecnología, nuevos datos, 115: 36-41.
- -, y Patricia Plunket Nagoda, El Mural de los Bebedores de Cholula. Ceremonias de embriaguez, 114: 40-43.
- Vacio, Minerva, Brígido Lara. Inventor del nuevo arte prehispánico, 21: 56-61.
- Vail, Gabrielle, y Anthoni Aveni, El Códice Madrid. Un viejo documento revela nuevos secretos, 93: 74-81.
- -, El tiempo mítico en los códices mayas, 118: 56-63.
- Valadez Azúa, Raúl, El origen del perro americano y su dispersión, 125: 30-37.
- Los animales domésticos, 35: 32-39. Valadez Moreno, Moisés, Boca de Potrerillos, Nuevo León, 51: 52-53.
- Valdés, Juan Antonio, Arqueología de la zona del río de La Pasión, Guatemala, 22: 46-53. -, Yik'in Chan K'awil (K'awil que Oscurece el Cielo) (¿-766 d.C.). Tikal,
- Valencia Cruz, Daniel, Santa Rosa de Viterbo: un caso de arqueología histórica, 101: 12.
- Valencia Rivera, Rogelio, y Octavio Q. Esparza Olguín, La conformación política de Calakmul durante el Clásico Temprano,
- Valentín Maldonado, Norma, La arqueozoología, especial 56: 82.

Guatemala, 110: 58-61.

- Valenzuela Jiménez, Gerardo, Vida cotidiana y actividad ocupacional a través de los huesos, 92: 78-81.
- -, y Ana Rita Valero, Códice Cozcatzin, 126: 24-27.
- -, y Víctor Joel Santos Ramírez, El uso de urnas como elemento funerario en Loma del Tecomate, Chametla, Sinaloa, 154: 69-75. Valero de García Lascuráin, Ana Rita, El
- Códice Cozcatzin, 76: 70-75. Valverde Valdés, María del Carmen, Homenaje a Alfredo López Austin, 153: 12 y
- -, El jaguar entre los mayas. Entidad oscura y ambivalente, 72: 46-51.
- -, La Guerra de Castas. Península de Yucatán (1847-1901), 111: 54-59.
- Valle, Perla, Códice Kingsborough o El Memorial de Tepetlaóztoc, 5: 66-68.
- -, Códices coloniales, 23: 64-69. -, Códice de Tlatelolco, 89. 66-70.
- -, Lord Kingsborough, precursor de la memoria capturada, 14: 58-61.
- -, Memorias en imágenes de los pueblos

- indios, 38: 6-15.
- Nombres de los códices coloniales, 38: 16-17. —, y Verónica Zaragoza, Memoria de la arqueología, 38: 62-63.
- Van Doesburg, Sebastián, Los documentos pictográficos de la Mixteca Baja, 90: 52-57. Mapa de Quiotepec, especial 48: 74-77.
- Vander Meeren, Marie, El papel amate, origen y supervivencia, 23: 70-73.
- VanPool, Christine S., Viajes chamánicos. Iconografía de Casas Grandes, 59: 42-43.
- Vapnarasky, Valentina, Los peligros del camino: De Chan Santa Cruz a Río Hondo, 14: 48-53.
- Vargas de la Peña, Leticia, y Víctor R. Castillo Borges, Ek'Balam. Ciudad que empieza a revelar sus secretos, 37: 24-31.
- -, y Víctor Rogerio Castillo Borges, Ek'Balam y el reino de Talol. Origen y legado, 145: 38-44.
- -, Hallazgos recientes en Ek'Balam, 76: 56-63.
- Vargaslugo, Elisa, Arquitectura colonial en Oaxaca, 90: 63-67.
- Vargas, Luis Alberto, Recursos para la alimentación aportados por México al mundo, 130: 36-45.
- -, v María de la Luz del Valle Berrocal, El nuevo reventón del amaranto, 138: 59-63. Vargas Pacheco, Ernesto, El viaje de Cortés a Las Hibueras, 49: 58-61.
- Vázquez de Ágredos, Marisa, Vera Tiesler, y Arturo Romano Pacheco, Perfumando al difunto. Fragancias y tratamientos póstumos entre la antigua aristocracia maya, 135:
- Vázquez Dzul, Gabriel, El piib maya ¿procedimiento de cocina ritual o espejo étnico actual?, 99: 78-83.
- Vázquez, José Luis, Festival de las Misiones en la Antigua California, Loreto, B.C.S., 64: 16.
- Vela, Enrique, 25 años de Arqueología Mexicana. Nuestra historia, especial 82.
- -, Aztecas. Cultura y vida cotidiana, 75: 8-88.
- -, Civilizaciones originarias. Mesopotamia, Egipto, China, Valle del Indo, Área Andina y Mesoamérica, especial 53.
- -, Culturas prehispánicas de México, especial 34.
- , Decoración corporal prehispánica. Catálogo visual, especial 37.
- -, El maguey, especial 57.
- -, Fiestas indígenas y populares. Calendario 2018, 77: 8-90.
- -, La arqueología y el cine mexicano, especial 49.
- -, La calabaza, el tomate y el frijol. Catálogo, especial 36.
- -, La ciudad de México vista desde el agua, 71: 80-87.
- -, La Cuenca de México a vuelo de pájaro, 68: 82-87.
- -, La joyería en el México antiguo. Catálogo visual, especial 63.
- -, Las huellas de los olmecas. La expansión de su cultura en Mesoamérica, 12: 34-35.
- -, Las pirámides de México. Visual, 101: 40-51.
- -, Los chiles de méxico. Catálogo visual, especial 31.
- -, Los mexicas (1111-1521 d.C.), 15: suplemento.

- -, Los murales de Teotihuacán, 1: 20. **Los olmecas (1200-400 a.C.)**, 12:
- , Los tamales en México. Panorama visual, 76: 8-90.

suplemento.

- -, Popol Vuh. El libro sagrado de los mayas, 88: 42-50.
- -, Rojo, el color de la vida. Simbolismos y usos en la época prehispánica. La grana cochinilla: el oro rojo, especial 80.
- ., Semblanza. Roberto García Moll (1943-2015), 132: 8.
- -, Teotihuacán en números, 1: 77.
- -, Tocados y peinados en el México antiguo. Catálogo visual, especial 66.
- -, Tumbas de la antigüedad, especial 58.
- , Un don divino. El pulque, especial 78.
- –, y María del Carmen Solanes Carraro, Imágenes históricas de la
- arqueología, especial 7.
- Velasco Godoy, María de los Ángeles, Otontecuhtli Xócotl. Sus distintas advocaciones, 61: 68-71.
- Velasco Lozano, Ana María, Dioses y naturaleza, 57: 34-35.
- -, El jardín de Itztapalapa, 57: 26-33.
- -, Los cuerpos divinos. El amaranto: comida ritual y cotidiana, 138: 26-33.
- -, Representación de algunas plantas
- medicinales en la arqueología, 39: 24-29. , v Samuel Villela F., El amaranto, 138: 21.
- -, y Debra Nagao, Mitología y simbolismo de las flores, 78: 28-35.
- Velasco Mireles, Margarita, El mundo de la Sierra Gorda, 77: 28-37.
- Velásquez García, Erik, Códice de Dresde.
- Parte 1. Edición facsimilar, especial, 67. -, Códice de Dresde. Parte 2. Edición
- facsimilar, especial, 72. -, El antiguo futuro del k'atun. historia y
- profecía en un espacio circular, 103: 58-63. -, El pie de serpiente de K'awiil, 71: 36-39.
- -, El Vaso de Princeton. Un ejemplo del estilo códice, 93: 51-59.
- , La interpretación de la escritura. La lectura de los indescifrable, 121: 77-85.
- , y Octavio Q. Esparza Olguín, "El sacudidor de ciudades". Un jeroglífico maya para 'mover, temblar' o 'terremoto', 123: 84-87.
- Velásquez, Primo Feliciano, y Benjamín Orozco, Los cinco soles, 56: 28-29.
- Velázquez Castro, Adrián, Los objetos de concha, especial 56: 83.
- , Producción de objetos de concha en el Templo Mayor, 80: 44-48.
- , Trabajos huastecos en concha, 79: 54-57.
- Velázquez Morlet, Adriana, Cosmogonía y vida cotidiana en Kohunlich, 14: 32-36.
- -, El juego de pelota de Chichén Itzá, 44: 46-47.
- -, Guía de Viajeros. Sur de Quintana Roo, 80: 76-82.
- —, Eric Thompson: "¿Quién soy yo entre el pueblo de los putunes?", 11: 50-54.
- -, Tulum. Ciudad del amanecer, 54: 52-55.
- y Enrique Nalda, Los mayas en la península de Yucatán. Viejas ideas, nuevas ideas, 75: 30-37.
- Vera Cantú, Alonso, Tikal, Guatemala. La ciudad de las voces sagradas, 59: 70-77.

Verano, John, *La bioarqueología de la guerra*, 143: 36-42.

Vicente Anaya, José, Gerónimo. La persistencia de un guerrero apache, 6: 64-69. Victoria Lona, Naoli, El copal en las ofrendas del Templo Mayor, 67: 66-71.

Vidal Lorenzo, Cristina, y Gaspar Muñoz Cosme, Chilonché y La Blanca. Arquitectura monumental en la cuenca del río Mopán, 137: 60-67.

Viesca Treviño, Carlos, Usos de las plantas medicinales mexicanas, 39: 30-35.

—, Las enfermedades en Mesoamérica, 74: 38-41.

—, y Mariablanca Ramos de Viesca, Aportaciones de la medicina náhuatl prehispánica, 130: 66-73.

Villalobos, Alejandro, Las pirámides: proceso de edificación. Tecnología constructiva mesoamericana, 101: 56-63.

Villalpando C., María Elisa, Comca'ac. La gente del desierto costero, 6: 52-56.

—, y James T. Watson, Pintados de rojo. Prácticas funerarias de los primeros agricultores del desierto de Sonora, 154: 56-62.

——, Cerro de Trincheras, Sonora, 97: 54-57. Villamar Becerril, Enrique, Consideraciones sobre el estudio del sacrificio humano, 63: 35. ——, Estudios de ADN y el origen de los olmecas, 150: 40-41.

—, Prácticas mortuorias olmecas, 87: 55. —, Respuesta a carta: Sobre el ADN y los olmecas, 151: 10.

Villanueva Sagrado, María, Reconstrucción facial escultórica de cráneos prehispánicos, 65: 48-53.

Villavicencio Nieto, Miguel Ángel, Blanca Estela Pérez Escandón y Alfredo Ramírez Aguirre, Los curanderos y la flora medicinal de Hidalgo, 39: 68-71.

Villela Flores, Samuel L., El culto a las deidades de la lluvia en la Montaña de Guerrero, 96: 69-72.

—, El huauhtli sagrado. Los tamales tzoalli entre los nahuas de Guerrero, 138: 46-53.

——, Ídolos en los altares. La religiosidad indígena en la Montaña de Guerrero, 82: 62-67. ——, La recuperación del pasado en imá-

____, La recuperación del pasado en imágenes, 7: 74-79.

—, Mercados indígenas en México, 122: 77-79.

——, Simposio internacional "El cambio cultural en el México del siglo xvi", 57: 5.

——, Tulyehualco. El pueblo de la alegría, 138: 71.

—, y Elizabeth Jiménez García, Paquetes sagrados en Guerrero, ayer y hoy, 112: 70-75. Viramontez Anzures, Carlos, y María Flores Morales, El arte rupestre del nororiente de Guanajuato, 91: 67-71.

Walsh, Jane M., *La vasija de obsidiana de Texcoco*, 70: 66-67.

——, Máscaras teotihuacanas. De Teotihuacan a Filadelfia en 1830, 64: 62-64. ——, Retrato de una colección. El Museo Nacional en 1865, 102: 78-83.

Wallrath, Matthieu, *Xihuingo, Hidalgo,* 47: 42-45.

Warren, J. Benedict, y Patricia S. Warren, La evangelización de Michoacán, 19: 40-45. Webster, David, Becán, Campeche, 18: 32-35. Weigand, Phil C., El Norte mesoamericano, 51: 34-39.

—, Creación al estilo norteño, 56: 54-57. —, La turquesa, 27: 26-33.

Weitlaner Johnson, Irmgard, Bodil Christensen (1896-1985), 69: 65.

——, El vestido prehispánico del México antiguo, especial 19: 8-9.

—, y Rosario Ramírez, Indumentaria otopame en el Museo Nacional de Antropología, 73: 46-53.

Wendt Carl J., Los olmecas, los primeros petroleros, 87: 56-59.

Williams, Eduardo, Producción de sal en la cuenca de Cuitzeo, Michoacán, 27: 66-71. Winter, Marcus, Estela zapoteca, 2: 80-82.

—, Cerro de las Minas, Oaxaca, 90: 38-39. —, La arqueología de los Valles Centrales de Oaxaca, 26: 6-17. —, Monte Albán: nuevas perspectivas, 10: 49-50. —, Oaxaca, panorama arqueológico, 3: 16-23.

—, y Damon E. Peeler, Monte Albán en números, 3: 82.

Wright Carr, David Charles, Precisiones sobre el término "otomí", 73: 19.

—, Lengua, cultura e historia de los otomíes, 73: 26-29.

—, Zidada Hyadi, el venerado padre Sol, en la Parroquia de Ixmiquilpan, Hidalgo, 73: 38-45. **Xelhuantzi López, Ma. Susana**, La bola de cristal de la arqueología, 8: 63-65.

Yadeun, Juan, El museo de Toniná. Territorio del tiempo, 50: 44-49.

—, K'inich Baak Nal Chaak (Resplandeciente Señor de la Lluvia y el Inframundo) (652-707 d.C.). Toniná (Popo), Chiapas, 110: 52-57.

—, Museo arqueológico de Toniná, 10: 46-48. —, Toniná. Espacio sagrado de la guerra celeste, 8: 24-29.

Yoneda, Keiko, *Los* Mapas de Cuauhtinchan, 38: 18-23.

Zabala Aguirre, Pilar, Esclavitud, asimilación y mestizaje de negros urbanos durante la Colonia, 119: 36-39.

Zamora Rivera, Mónica, *Los juegos de pelota en Cantona, Puebla*, 146: 46-51.

Zapata, Renée Loreleí, Investigaciones en Santa Rosa Xtampak, 71: 15.

Zapata Meza, Marcela, La antigua ciudad de Magdala. ¿La Pompeya de Israel?, 126: 18-23 Zaragoza Ocaña, Diana, y Patricio Dávila Cabrera, Tamohi, San Luis Potosí, 79: 40-45. Zender, Marc, Semblanza. Alfonso Lacadena García-Gallo (1964-2018), 150: 8-9, 11. Zepeda García Moreno, Gabriela, Cañada de la Virgen, Gugnajuato. "La casa de los

de la Virgen, Guanajuato. "La casa de los trece cielos", 73: 56-59.

Zimmermann, Mario, Los nuevos hallazgos en la Estructura III, 128: 52-57.

Zolla, Carlos, La medicina tradicional indígena en el México actual, 74: 62-65. Zúñiga Arellano, Belem, Los moluscos en las ofrendas, especial 56: 84.

Zurita Noguera, Judith, Luis Fernando Hernández Lara, y María Arnaud Salas, *La* temprana alimentación olmeca, 150: 26-31.



ÍNDICES TEMÁTICOS

III. ÍNDICE GEOGRÁFICO

Nota: El número en "negritas" indica el número de la revista (del 1 al 154); los especiales se señalan con la sigla E. Después de los dos puntos se consignan las páginas correspondientes al inicio de cada artículo. Ejemplo: "5: 59", significa que el "tema correspondiente" está en el número 5, página 59. En sitios y culturas, sólo se incluyen aquellos que tienen más de tres artículos.

ESTADOS

Baja California: 62: 16, 24, 28, 32, 54, 55, 56, 62. **63:** 80. **64:** 16. **89:** 18. **122:** 12. **147:** 28, 34. **154:** 43, 44, 50. **E39:** 21. **E61:** 26. **E62:** 70.

Baja California Sur: 6: 57. **8:** 82. **10:** 84. **28:** 74. **52:** 18. **52:** 58. **55:** 14. **60:** 4. **62:** 16, 24, 28, 32, 40, 44, 46, 52, 56, 62, 68, 80. **64:** 16. **154:** 44. **E39:** 18, 20, 21. **E62:** 70.

Campeche: 5: 59, 10: 32, 34. 14: 43. 18: 8, 16, 26, 32, 36, 42, 46, 52, 60, 74. 21: 76. 24: 77. 25: 75. 28: 74. 35: 75. 40: 28, 74. 42: 12, 22, 28, 34, 40, 46, 56, 72. 48: 19. 49: 58. 53: 16. 56: 8, 64. 59: 5, 64. 60: 5. 67: 10. 69: 12. 71: 14, 15. 75: 30, 38, 40, 48, 54, 58, 78. 78: 36. 83: 44. 86: 74. 88: 16, 51. 94: 78. 97: 77. 101: 72. 110: 46. 112: 64. 119: 45. 120: 22. 130: 8. 133: 10. 136: 20. 138: 10. E2: 6. E16: 14. E25. E39. E39: 74, 76. E58: 32. E64: 82, 84, 88. Chiapas: 2: 22, 25, 31, 35, 39, 50, 83, 87. 31. 60. 76. 8: 14. 24. 32. 36. 39. 45. 50. 59. 60.

Chiapas: 2: 22, 25, 31, 35, 39, 50, 83, 87. **3:** 69, 76. **8:** 14, 24, 32, 36, 39, 45, 50, 59, 60, 80. **9:** 66, 69. **10:** 39, 46. **16:** 48. **17:** 48, 73. **19:** 73. **20:** 75. **21:** 32, 33, 76. **22:** 14, 24, 30, 32, 34, 36, 54, 64, 73, 76. **25:** 75. **28:** 54, 60. **30:** 50, 58, 61, 75. **33:** 32, 72. **34:** 73. **36:** 73, 75. **37:** 72. **38:** 64, 66. **39:** 74. **40:** 52. **44:** 42.

45: 80, 81, 20, 26, 28, 34, 38, 44, 50, 54, 62, 68. **46:** 62. **47:** 36. **50:** 15, 16, 32, 37, 44, 50, 56, 62, 78, 87. **51:** 12, 18. **53:** 12. **54:** 16. **55:** 15, 16, 17, 44, 54. **56:** 36. **57:** 5. **58:** 5. **60:** 8,

15, 16, 17, 47, 54, 50, 50, 57, 53, 53, 53, 50, 57, 58, 54, 62; 70, 64; 14, 65; 9, 68; 17, 69; 66, 71; 42, 74; 42, 66, 78; 36, 78, 79; 10, 86; 14, 87; 66, 92; 16, 93; 28, 102; 24, 103; 45, 107; 46,

47. 109: 16. 110: 24, 40, 52, 62. 113: 32, 38, 44, 49, 52, 56, 62, 70. 115: 78. E2: 12, 18, 26. E7. E8: 15, 30. E16: 18, 22. 120: 68. 121: 10, 12, 88. 130: 74. 153: 81. E20: 6. E39. E39:

Chihuahua: 6: 22, 32, 64, 70, 9: 59. 10: 80, 82, 19: 73. 30: 62, 65. 36: 75. 40: 68. 44: 48. 51: 28, 46, 74. 59: 42. 63: 36. 71: 52. 154: 76. E39: 22. 34.

Coahuila: 30: 62. 51: 70. 53: 70. 80: 61. 119: 10.

70, 71. **E58:** 20, 38, 46.

Colima: 4: 78, 9: 39, 18: 69, 22: 74, 29: 74, 39: 75, 40: 74, 52: 16, 52: 78, 53: 14, 60: 6, 66: 16, 120: 10, 121: 8, 123: 12, E9.

Ciudad de México: 1: 75. 4: 18, 37, 41, 48, 52, 58, 65. 8: 66. 11: 66, 73. 12: 75. 13: 57, 63. 15: 4, 15, 20, 26, 32, 42, 48, 74. 16: 74. 17: 60. 19: 73. 20: 40, 50, 68. 21: 54, 76. 22: 70, 74. 23: 56. 25: 75. 26: 75, 76. 28: 75. 29: 75. 30: 18, 34, 37, 66, 69. 31: 6, 12, 20, 28, 34, 42, 52, 74. 32: 42. 34: 46. 35: 75. 36: 22. 38: 71. 39: 74. 75. 40: 36, 74, 75. 41: 26, 30, 32, 48, 75. 42: 80. 43: 80. 46: 24, 26, 42, 46, 54, 68, 81. 48: 70. 49: 30, 44, 68, 78. 51: 18, 74.

52: 18. **53:** 46, 54. **55:** 68. **56:** 30, 58. **57:** 26,

36, 42, 48, 54, 56, 62, 70. **59:** 6. **60:** 10, 64, 68. **61**: 68. **62**: 76. **63**: 40. **64**: 10, 70, 76. **65**: 72, 76. **66:** 15. **67:** 44, 66. **68:** 12, 20, 28, 34, 44, 50, 58, 60, 82. **69:** 14, 30, 70, 76. **70:** 40. **71:** 48, 80. **72:** 52. **77:** 62. **78:** 18. **80:** 12, 16, 44, 66. **81:** 48, 54. **83:** 19, 23. **84:** 82. **86:** 26, 30, 34, 40, 44, 50, 54, 58, 64. 87: 14. 88: 10. **89:** 8, 28, 36, 38, 46, 53, 57, 62, 66, 71. **90:** 18. **91:** 24, 36, 44, 50, 57, 78. **93:** 18. **94:** 16, 84. 96: 52, 58, 81, 84. 97: 18. 98: 18, 32, 34, 40, 47, 54, 61, 84. **99:** 10, 40, 84. **100:** 16, 18, 84. **101:** 18, 84. **102:** 32, 38, 42, 48, 55, 60, 84. **103**: 24, 70. **104**: 10, 84. **105**: 18, 70. **106**: 18. **107**: 16, 59. **108**: 18, 61, 72, 84. **109**: 62, 81. **111:** 26, 32. **112:** 30, 36, 48, 84. **114:** 18. **115:** 16, 18, 78. **116:** 16, 24, 28, 36, 44, 50. 56. **117:** 18. **119:** 40. **120:** 12. **122:** 8. **124:** 88. **125:** 8, 12. **126:** 10. **127:** 8, 10. **129:** 86. 1**30:** 8. 10, 22. **133**: 10. **134**: 74. **137**: 10, 76, **138**: 71. **140:** 8. **144:** 82. **148:** 15. **149:** 11. **150:** 86. 152: 80. E33. E39. E43. E47. E39: 34, 44, 45, 46, 50. **E42**: 8. **E42**: 58, 66. **E43**: 14, 26, 34, 42, 54, 60, 64, 68, 70, 78, 86, 88. **E47:** 58, 72. E48: 9. E79.

Durango: 22: 74. **49:** 62. **51:** 54. **89:** 14. **E39:** 34.

Estado de México: 1: 16, 20, 21, 27, 31, 35, 45, 49, 53, 72, 77. **2:** 73. **5:** 66, 78. **7:** 57, 62. 8: 74, 81. 10: 75. 11: 55. 12: 78. 15: 20, 74. **16:** 24, 30, 74. **20:** 40. **22:** 74. **26:** 75. **30:** 26, 28, 54, 57. **32**: 22. **34**: 18. **35**: 74. **36**: 74. **38**: 32, 38, 52, 62, 72. **39:** 14, 52. **40:** 20, 24, 71. **41:** 62. **42:** 58. **43:** 24, 27, 32, 38, 44, 47, 50, 72. **44:** 80. **47:** 16, 18, 46. **48:** 58, 78. **49:** 18, 30, 44, 78. **50:** 14. **51:** 18. **52:** 12, 36. **55:** 40. **56:** 30, 58. **57:** 6. **58:** 4, 20, 28, 32, 40, 44, 46, 52, 54, 70. **59:** 38. **61:** 6, 68. **63:** 40. **64:** 17, 20, 28, 36, 42, 50, 54, 58, 62, 65, 66, 80. 65: 54. **68:** 20, 28, 38, 60, 82. **69:** 40. **70:** 66, 74. **71:** 10, 12. **72:** 28, 52. **73:** 20, 26, 46, 52. **74:** 76. **76:** 70. **78:** 36, 68. **80:** 10. **81:** 16. **83:** 71. **86:** 18, 26, 30, 34, 40, 44, 50, 54, 58, 64, 82. 88: 84. 89: 16. 90: 86. 92: 18. 93: 16. 95: 18, 54. **97:** 20. **101:** 18. **104:** 56. **105:** 43, 84. **106:** 84. **107**: 10, 39, 84. **109**: 84. **111**: 16. **117**: 16, 71. **123**: 12, 22. **125**: 24, 42. **129**: 10. **133**: 8. 143: 71. E28. E35. E39: 40.

Guanajuato: 5: 61. 46: 76. 73: 56, 66. 87: 12, 77. 89: 12. 91: 10, 67. 92: 28, 36, 44, 48, 52, 56, 60, 64, 70. 107: 11. 121: 10. 123: 12. 129: 24. 135: 8. 136: 10. E39: 28, 29, 34. Guerrero: 12: 58. 17: 26. 23: 77. 31: 75. 33: 56. 38: 58. 41: 68. 42: 82. 47: 18. 61: 8. 63: 10. 68: 12. 82: 13, 28, 38, 42, 52, 58, 62, 78. 89: 10. 90: 14. 96: 69. 101: 14. 102: 16. 109: 55. 112: 70. 118: 70. 128: 10. 138: 46. 142: 76. 153: 18

Hidalgo: 4: 58. 6: 77. 7: 14, 20, 34, 51, 62. 13: 37. 19: 73. 22: 74. 24: 77. 26: 77. 34: 74. 36: 60. 39: 68. 47: 16, 42. 52: 14. 53: 50. 72: 34, 80. 73: 26, 30, 32, 38, 46. 83: 78. 84: 54. 85: 10, 28, 30, 36, 43, 48, 51, 55, 58, 84. 108: 16, 53. 113: 16, 84. 120: 82. 127: 12, 70. 129: 12. 135: 8. 138: 10. 143: 71. E39: 34. Jalisco: 7: 59. 9: 43. 30: 70. 31: 75. 45: 80. 47: 56. 53: 64. 56: 54. 57: 7. 85: 69. 87: 16. 115: 60. 125: 54. 126: 10. 146: 64. E39: 26, 27. 34.

Michoacán: 9: 26, 55. **19:** 50, 14, 24, 28, 34, 40, 46, 72, 74. **27:** 66. **30:** 72. **32:** 50. **47:** 18. **58:** 62. **63:** 74. **64:** 14. **73:** 76. **84:** 74. **99:** 48. **106:** 47. **112:** 42. **119:** 74. **123:** 10, 37, 43, 47,

55, 61, 68. **144**: 64. **E39**: 30, 32, 33. Morelos: 2: 76. 7: 66, 70, 83. 8: 71. 10: 70. **12:** 78. **15:** 74. **20:** 75. **29:** 75. **30:** 22. **32:** 32. **36:** 66. **39:** 66. **41:** 62. **42:** 81. **44:** 66. **47:** 46, 74. **48:** 17. **53:** 42. **55:** 56, 58. **68:** 66. **69:** 40. **73**: 60. **85**: 16. **87**: 30, 60. **95**: 80. **98**: 24. 101: 68. 103: 18. 116: 18. 118: 78. 127: 58. **129:** 8. **153:** 6, 16, 24, 26, 32, 40, 43, 47, 54, 60, 63, 68, 74. **153:** 24, 32, 40, 43, 47, 54, 60, 63, 74. **E39:** 52, 56. **E47:** 18. Navarit: 19: 73. 20: 56. 27: 77. 34: 64. 35: 75. **38:** 71. **47:** 64. **52:** 72. **53:** 64. **56:** 9. **65:** 68, 83. **67:** 56. **69:** 48. **71:** 8. **74:** 84. **84:** 66. 85: 69. 86: 14. 91: 18. 94: 66. 95: 22. 98: 12. **102:** 10. **106:** 60. **108:** 66. **115:** 60. **120:** 10. 121: 30 122: 10. 128: 8. 134: 10. 137: 8. E39: 21. Nuevo León: 31: 75. 36: 74. 50: 16. 51: 52.

Oaxaca: 2: 80. 3: 12, 16, 24, 28, 37, 42, 57, 81. **10:** 49, 51. **12:** 82. **16:** 36. **17:** 26, 34, 72. **23:** 44, 74. **25:** 75. **26:** 6, 18, 24, 30, 38, 42, 54, 60, 66, 72. **29:** 28. **30:** 42, 45. **32:** 75. **40:** 32. **44:** 78. **45:** 80. **47:** 46. **48:** 64. **54:** 16. **55:** 58, 64, 80. **56:** 42. **61:** 6. **64:** 54. **67:** 16. **69:** 17. **72:** 40. **80:** 36. **81:** 32, 78. **82:** 48. **87:** 12, 71, 84. **88:** 71. **89:** 12. **90:** 28, 34, 36, 38, 40, 42, 44, 48, 53, 58, 63, 68. **95:** 16. **96:** 12, 30. **97:** 10. **99:** 56. **104:** 16. **106:** 16. **107:** 34. **108:** 48. **110:** 17. **111:** 18. **112:** 20. **113:** 78. **119:** 10, 16. **131:** 42. **132:** 28, 36, 42, 46, 52, 56, 60, 64. **140:** 47. **141:** 44, 80. **146:** 58. **147:** 46, 52. 148: 70. E23. E24. E29. E39: 64, 65, 66. E41: 11, 94. **E55:** 24. **E58:** 50, 54, 56, 64. Puebla: 3: 80. 7: 53. 9: 79. 10: 60. 12: 78. **13:** 12, 18, 24, 37, 60, 65, 66. **23:** 50, 70, 77. **25:** 40. **32:** 32. **38:** 18. **41:** 62. **42:** 81. **46:** 38. **49:** 30, 44, 52, 78. **59:** 32. **68:** 15. **69:** 40, 62. **75:** 64. **78:** 60. **79:** 10, 12, 72. **85:** 14. **86:** 16. **91:** 62. **93:** 84. **95:** 59, 64. **97:** 84. **103:** 12. **114:** 40. **115:** 24, 31, 36, 42, 48, 54, 60, 66, 71, 74. **117**: 80. **125**: 9, 74. **126**: 68. **127**: 64. 136: 86. 141: 44. 147: 12. 148: 16. E39: 56, 58. E42: 42. E55: 48. E62: 70. E73: 8. Querétaro: 32: 75. 49: 15. 50: 68. 52: 14. **64:** 15. **73:** 26. **77:** 28, 38, 42, 54, 78. **97:** 12. 98: 14. 99: 70. 101: 12. E39: 34, 36, 37, 38. Quintana Roo: 6: 75. 10: 14. 11: 62, 84. 14: 12, 28, 32, 48, 66. **15:** 71. **16:** 56. **24:** 77. **26:** 76. **31:** 75. **33:** 16, 74. **34:** 74. **54:** 14, 26, 34, 42, 46, 50, 52, 56, 80. **70:** 10. **72:** 15. **73:** 72. **75:** 30. **76:** 42. **80:** 76. **81:** 8. **82:** 16. **83:** 36, 58, 66, 82. **84:** 16. **88:** 51. **89:** 10. **93:** 60. **99:** 78. 102: 70. 105: 65. 128: 8. 135: 66. E2: 32, 72. **E39**: 88. **E58**: 34. San Luis Potosí: 23: 76. 31: 66. 75. 43: 58.

San Luis Potosi: 23: 76. 31: 66, 75. 43: 58. 51: 18. 54: 66. 67: 62. 75: 20. 79: 14, 28, 32, 40, 46, 54, 76. E39: 34. Sinaloa: 32: 75. 43: 81. 56: 7. 71: 52. 99: 12.

Sinaloa: 32: 75. 43: 81. 56: 7. 71: 52. 99: 12. 147: 40. E39: 21. 154: 69. Sonora: 6: 52. 24: 77. 27: 60. 51: 64. 88: 10.

97: 32, 46, 50, 54, 58, 62, 66, 71. 105: 78. 121: 12. 147: 68. 154: 56, 63. E39: 21. Tabasco: 5: 31, 58. 12: 18, 19, 26, 38, 43, 48, 52, 63, 67, 84. 27: 77. 30: 46, 30: 49. 31: 66. 37: 71. 43: 58. 46: 50. 60: 4. 61: 4, 7, 9, 12, 18, 24, 28, 30, 38, 44, 48, 52, 58, 62, 72. 87: 30, 49, 55. 91: 16. 100: 10. 127: 8. E58: 18. Tamaulipas: 27: 74. 31: 66. 38: 72. 42: 82.

43: 58. **44:** 68. **60:** 7. **79:** 28, 32, 76. **124:** 8. **Tlaxcala:** 3: 79. 4: 62. 6: 79. 9: 81. **10:** 66. **13:** 12, 31, 42, 66. **16:** 74. **23:** 50. **28:** 75. **29:** 20. **30:** 53, 75. **38:** 70. **49:** 30, 44, 78.

56: 70. **63:** 52. **75:** 72. **82:** 68. **88:** 14. **91:** 10. **94:** 10. **95:** 8. **96:** 14. **101:** 12. **103:** 84. **114:** 44, 83. **117:** 28, 36, 38, 47, 52, 58, 64. **118:** 16. **119:** 28. **120:** 16. **139:** 26, 32, 42, 54, 60, 66. **140:** 71. 146: 12. **148:** 75. **E42:** 46. **E57:** 32.

Veracruz: 1: 56. 3: 65. 4: 74. 5: 16, 26, 31, 33, 37, 44, 49, 54, 57. 9: 63, 76. 10: 54. 12: 18, 19, 20, 26, 43, 48, 84. 16: 42. 17: 42. 19: 58, 62. 21: 56. 22: 74. 31: 66. 32: 32. 35: 75. 43: 58. 44: 36, 72. 46: 34. 49: 30, 44, 48, 78. 50: 16. 53: 54. 54: 12. 56: 5. 71: 34, 44, 72. 79: 28, 32, 46, 54, 76. 81: 32. 83: 15. 87: 30, 36, 55, 56. 88: 66. 89: 12, 74. 96: 44. 98: 78. 99: 32. 104: 21. 106: 66. 107: 53. 119: 18, 52. 122: 12. 133: 8. 137: 14. 146: 40. E22: 12. E39: 59, 60, 61. E60: 8, 10, 32, 34, 38, 42, 52, 66.

Yucatán: 5: 75. 7: 38, 47, 52. 10: 20, 26, 28, 29. 11: 18, 28, 35, 44, 86. 23: 76. 24: 77. 26: 76. 30: 38, 41. 33: 24. 34: 28. 37: 4, 14, 18, 24, 32, 40, 48, 54, 70, 74. 38: 71. 43: 81. 44: 46. 53: 80. 56: 36. 58: 6. 65: 10, 28. 69: 34. 70: 80. 71: 76. 72: 34. 74: 42. 75: 30. 76: 48, 56. 81: 43. 83: 36, 46, 50, 54, 58, 64, 66, 82. 85: 64. 88: 51. 99: 12, 64. E2: 34. 40, 42, 52, 56. 104: 18. 105: 48, 53. 114: 76. 118: 43. 122: 82. 127: 10. 145: 59, 66. 146: 35. 147: 62. E29. E39: 80, 84. E44: 18. E64: 12, 46, 48, 56, 66, 76, 78.

Zacatecas: 6: 45, 48. 9: 50. 20: 75. 30: 30, 32, 33. 31: 75. 56: 36. 59: 44, 70. 67: 80. 93: 10. 99: 14. 124: 8. 125: 10. 128: 10. 141: 50. 152: 12. E39: 24, 34.

INTERNACIONALES

Alemania: 110: 78.

Belice: 14: 37. 66: 44. 93: 60.

Colombia: 118: 84.

África: 119: 24, 28, 36, 40, 45, 52, 58, 63, 67.

130: 16. **134:** 16.

El Salvador: 79: 66.

Estados Unidos: 96: 48. 97: 39. 116: 80. 111: 42. 130: 80. 133: 82. 136: 80. 143: 8. 145: 10. 148: 14. 149: 11. 151: 12. E47.

Guatemala: 8: 6, 54, **22:** 46. **34:** 72. **50:** 38, 50. **56:** 36. **59:** 44, 70. **66:** 20, 28, 34, 36, 52, 56, 58, 70, 74. **68:** 44. **70:** 17. **78:** 78. **81:** 82. **82:** 47. **88:** 42. **110:** 24, 30, 58. **112:** 10. **131:** 16. **133:** 62, 79. **134:** 34, 44, 50, 56, 62. 137: 20, 26, 32, 38, 46, 52, 60, 68.

Honduras: 28: 74. **49:** 58. **66:** 64, 82. **81:** 75. **110:** 35.

Perú: 112: 54. E58: 88.

ÁREAS

México: 5: 6, 78. 6: 39. 7: 57. 10: 6. 11: 80, 2. 21: 6. 22: 74. 24: 4, 32, 40, 62. 27: 77. 29: 75. 30: 6, 57, 54. 33: 64. 35: 75. 40: 58, 62. 41: 75. 43: 70. 47: 16. 52: 12, 19, 20, 28, 30, 36, 42, 46, 52, 64. 54: 18. 55: 18. 56: 8, 10. 57: 6, 8. 58: 8. 59: 6, 8, 18, 50, 56, 58. 67: 24, 56, 72, 76. 70: 54. 71: 52. 72: 17. 80: 24. 95: 34. 98: 18. 100: 10, 26. 101: 22. 109: 32, 38, 53, 72. 112: 78. 114: 52. 116: 76. 117: 18, 80. 119: 36, 58, 63, 67, 90. 122: 74. 123: 78. 130: 36, 52, 86. 132: 14. 138: 78. 140: 76. 141: 14. 143: 66. 145: 12, 22. E1. E4. E5. E6. E7. E10. E12. E17: 8, 14, 18. E32. E39. E47: 24,

32. E52: 36. E62: 8. E76: 42, 58. Mesoamérica: 12: 4. 20: 4. 25: 44. 27: 6, 16, 42, 52. 32: 14, 32. 34: 38. 40: 11. 43: 14. 44: 12. 45: 12. 46: 12. 47: 20. 48: 20. 49: 20. 50: 20. 51: 20. 53: 14, 26. 60: 12, 38, 46. 65: 30. 70: 18. 71: 20. 72: 40. 74: 32, 38. 77: 18. 79: 18. 80: 17, 26, 28. 84: 20, 32. 85: 20. 94: 18. 96: 20. 99: 20. 104: 26, 28. 106: 24, 26, 53. 107: 22, 39. 112: 20. 113: 18. 117: 18. 120: 28. 122: 36. 123: 29. 125: 38, 64. 130: 46, 60. 131: 80. 133: 30. 135: 24, 64. 138: 54. 139: 86. 140: 30, 76. 141: 74, 86. 142: 29. 146: 26. 147: 74. 148: 22, 64. 149: 26. 150: 42. 152: 34. E53. E58: 14. E68: 39, 42, 44, 45. E80: 14. E82: 28.

Aridoamérica: 6: 14, 36, 52, 57. 8: 82. 9: 50. 10: 84. 17: 17. 27: 60. 28: 74. 30: 62. 31: 75. 32: 75. 35: 4, 15, 16, 24, 62. 44: 48. 50: 16. 51: 18, 40, 52, 58, 64, 70. 52: 18, 58. 53: 70. 55: 14. 60: 4. 62: 16, 24, 32, 40, 44, 46, 52, 54, 56. 80: 61. 97: 46, 50. 105: 78. 112: 42. 133: 82. 154: 32, 36, 44, 50. E5: 14. E82: 28. Oasisamérica: 6: 14, 22, 32, 36, 64, 70. 9: 59. 10: 80, 82. 19: 73. 24: 77. 27: 26. 30: 65. 36: 75. 44: 48. 51: 28, 40, 46, 74. 59: 42. 63: 36. 63: 36. 88: 10. 96: 48. 97: 20, 32, 39, 54, 58, 62. 111: 42. 154: 56, 63, 76. E5: 12. E82: 28.

Mesoamérica

Norte: 5: 61. 6: 45. 48. 20: 75. 22: 74. 30: 30, 32, 33. **31:** 75. **32:** 75. **46:** 76. **49:** 15, 62. **50:** 68. **51:** 34, 54. **56:** 48, 54. **67:** 80. **73:** 56. **87:** 12, 77. **91:** 10, 67. **92:** 28, 36, 44, 48, 52, 56, 60, 64. **93:** 10. **99:** 70. **123:** 55. **128:** 78. **133:** 82. **136:** 80. **139:** 74. **142:** 84. **146:** 70. **148:** 72. **154:** 32, 36, 44, 50, 56, 63, 69, 76. **E55:** 64. **E61:** 38, 54. **E62**: 64, 65. **E76**: 62, 64, 68. Occidente: 4: 78. 7: 59. 9: 18. 26, 34, 39,43, 50, 55, 58. **18:** 69. **19:** 14, 24, 28, 34, 40, 46, 50, 72, 73, 74. **20:** 56. **22:** 74. **27:** 77, 34, 66. **29:** 74. **30:** 70, 72. **31:** 75. **32:** 75, 50. **34:** 64. 35: 75. 38: 71. 39: 75. 40: 74. 43: 81. 45: 80. **47:** 18, 56, 64. **52:** 16, 72, 78. **53:** 14, 64. **56:** 7, 9. **57:** 7. **58:** 62. **60:** 6. **63:** 74. **64:** 14, 15. **66:** 16. **73:** 76. **74:** 84. **84:** 66. **85:** 69. **86:** 14. **88:** 12. **94:** 66. **95:** 22. **99:** 12, 48. **106:** 41, 47, 60. **107**: 11. **108**: 66. **119**: 74. **123**: 29, 37, 43, 47, 55, 61. **125**: 48. **129**: 12, 24. **131**: 54. **140**: 61. **154**: 69. **E9**. **E61**: 62. **E62**: 72. **E55**: 58, 61. **E58:** 22. **E61:** 62. **E66:** 26. **E76:** 70. Guerrero: 12: 58. 23: 77. 31: 75. 33: 56. **38:** 58. **41:** 68. **47:** 18. **56:** 7. **59:** 4. **82:** 28, 38, 42, 58, 62. **89:** 10. **90:** 14. **101:** 14. **102:** 16. 118: 71. 128: 10. 138: 46. 142: 76. 153: 18. Golfo: 1: 56. 3: 65. 4: 74. 5: 16, 26, 31, 33, 37, 44, 49, 54, 57, 58. **9:** 63, 76. **10:** 54. **12:** 18, 19, 20, 26, 38, 43, 48, 52, 63, 84. **16:** 42. **17:** 42. **19:** 58, 62. **20:** 75. **21:** 56. **23:** 76. **27:** 74. **30:** 46, 49. **31:** 66, 75. **38:** 72. **42:** 82. **43:** 58. **44:** 36, 68, 72. **46:** 34. **49:** 30, 44, 48, 78. **50:** 16. **51:** 18. **52:** 14. **53:** 54. **54:** 12, 66. **56:** 5. **60:** 4, 7. **63:** 10, 12. **67:** 62. **71:** 34, 44, 72. **75:** 20. **77:** 42. **87:** 26, 30, 36, 49, 55, 56. **88:** 66. **89:** 12, 74. **96:** 26, 44. **98:** 14. **99:** 32. **104:** 21. 105: 39. 106: 66. 107: 53. 119: 18. 124: 26. 139: 24. 147: 57, 150: 58. E55: 54. E66: 56. E76: 80.

Centro: 1: 16, 20, 21, 27, 31, 35, 45, 49, 53, 72, 75, 77. **2:** 73, 76. **3:** 80, 79. **4:** 18, 33, 37, 41, 44, 48, 52, 58, 62, 65. **5:** 66, 78. **6:** 77, 79.

7: 14, 20, 34, 53, 51, 57, 62, 66, 70, 83. **8:** 66, 71, 74, 81. 9: 79, 81. 10: 60, 66, 70, 75. 11: 55, 66. **12:** 75, 78. **13:** 12, 18, 24, 31, 37, 42, 48, 57, 60, 63, 65, 66. **15:** 4, 14, 15, 20, 26, 32, 42, 48, 73, 74. **16:** 24, 30, 74. **17:** 60. **18:** 73. **19:** 73. **20:** 30, 40, 50, 68, 71, 75. **21:** 54, 76. **22:** 70, 74. **23:** 24, 50, 56, 77. **24:** 77. **25:** 40, 74, 75. 26: 75, 76, 77. 28: 74, 75. 29: 14, 20, 42, 72, 75. **30:** 18, 22, 26, 28, 34, 37, 53, 54, 57, 66, 69, 75. **31:** 6, 12, 20, 28, 34, 42, 52, 66, 74. **32:** 22, 32, 42. **33:** 56. **34:** 18, 46, 54, 58, 74. **35:** 56, 74, 75. **36:** 8, 14, 22, 32, 38, 46, 52, 60, 66, 73, 74. 38: 18, 32, 34, 38, 51, 52, 62, 62, 62, 63, 70, 71, 72. 39: 14, 22, 23, 36, 37, 52, 66, 68, 74, 75. **40:** 20, 24, 36, 71, 74, 75. 41: 26, 30, 32, 48, 56, 60, 62. 42: 58, 80, 81. **43:** 24, 27, 32, 38, 44, 47, 50, 72, 80. **44:** 66, 80. **45:** 74. **46:** 24, 26, 38, 42, 46, 54, 58, 68, 81. **47:** 16, 18, 42, 74. **48:** 17, 58, 70, 78. **49:** 18, 30, 44, 52, 68, 78. **50:** 14. **51:** 18, 74. **52:** 14. 18, 36. **53:** 42, 46, 50, 54, 60. **55:** 40, 56, 58, 68. **56:** 28, 30, 58, 70. **57:** 6, 26, 36, 66. **58:** 4, 20, 28, 32, 40, 44, 46, 52, 54, 70. **59:** 4, 6, 32, 38. **60:** 10, 22, 68. **61:** 6, 68. **62**: 76. **63**: 40, 44, 46, 52. **64**: 20, 28, 36, 42, 50, 54, 58, 62, 65, 66, 70, 76, 80 **65:** 54, 76. **66:** 15. **67:** 44, 66. **68:** 15, 20, 28, 34, 38, 44, 82. **69:** 30, 70. **70:** 40, 44, 60, 66, 68, 74. **71:** 10, 12, 48. **72:** 28, 34, 52. **73:** 19, 20, 26, 30, 32, 38, 46, 52, 60. **74:** 76. **75:** 64, 72. **76:** 70. 77: 28, 38, 42, 54, 62, 68, 70, 78. 78: 18, 36, 42, 48, 60, 68. **80:** 10, 12, 44, 66, 72. **81:** 16, 48, 54. **83:** 19, 23, 71. **84:** 54, 82. **85:** 10, 16, 28, 30, 36, 43, 48, 51, 55, 58, 84. **86:** 16, 18, 26, 30, 34, 40, 44, 50, 54, 58, 64, 82. **87**: 14, 18, 30, 60. **88:** 10, 14, 78, 84. **89:** 8, 16, 28, 36, 38, 46, 53, 57, 62, 66. 90: 86. 91: 10, 24, 36, 44, 50, 57, 78. 92: 18, 84. 93: 16, 18. **94:** 10, 16, 84. **95:** 8, 18, 41, 54, 59, 80, 84. **96:** 14, 40, 52, 58, 81, 84. **103:** 12, 16, 18, 24, 70, 84. **104**: 10, 36, 56, 58, 84. **105**: 16, 18, 43, 84. **106**: 18, 84. **107**: 10, 14, 16, 39, 59, 84. **108:** 53, 61, 72, 84. **109:** 38, 67, 72. **111:** 16, 32. **112**: 30, 36, 48, 84. **113**: 18, 84. **114**: 18, 26, 40, 44, 83. **115:** 16, 18, 24, 31, 36, 42, 48, 54, 66, 71, 74, 78. **116:** 16, 18, 24, 28. **117:** 16, 28, 36, 38, 47, 52, 58, 71. **118:** 16, 18, 64. **119**: 16, 28. **127**: 58. **129**: 8. **140**: 41. **146:** 52. **147:** 79. **149:** 36. **151:** 14, 80. **153:** 6, 16, 24, 26, 32, 40, 43, 47, 54, 60, 63, 68, 74. 154: 24. E13. E14. E26. E28. E39: 52, 56. E43. E47: 18. E55: 34, 44, 48. E61: 72. E62: 65 66 **E76**: 74. Oaxaca: 2: 80. 3: 12, 16, 24, 28, 37, 42, 57, 81. 10: 49, 51. 12: 82. 16: 36. 17: 34, 72. 23:

65, 66. E76: 74.

Oaxaca: 2: 80. 3: 12, 16, 24, 28, 37, 42, 57, 81. 10: 49, 51. 12: 82. 16: 36. 17: 34, 72. 23: 44, 74. 26: 6, 18, 24, 30, 38, 42, 54, 60, 66, 72, 25: 75. 29: 28. 30: 42, 45. 40: 32. 44: 78. 45: 80. 48: 64. 54: 16. 55: 58, 64, 80. 56: 42. 61: 6. 64: 54. 67: 16. 69: 12, 17. 70: 32, 40. 80: 36. 82: 48. 87: 12, 71, 84. 88: 71. 89: 12. 90: 28, 34, 36, 38, 40, 42, 44, 48, 53, 58, 63, 68. 95: 16. 96: 12, 30. 97: 10. 99: 56. 104: 16. 106: 16. 107: 34. 108: 48. 110: 16. 112: 18, 20. 113: 18, 78. 131: 42. 132: 28, 36, 42, 46, 52, 56, 60, 64. 140: 47. 141: 44, 80. 146: 58. 147: 46, 52. 148: 70. E23. E24. E29. E39: 64, 65, 66. E41: 11, 94. E55: 24. E58: 50, 54, 56, 64. Puebla: 125: 9, 74. 126: 68. 127: 64. 136. 86. 141: 44. 147: 12. 148: 16. E39: 56, 58. E42: 42. E55: 48. E62: 70. E73: 8.

Maya: 2: 11, 22, 25, 31, 35, 39, 44, 50, 59, 64, 83, 86, 87. **3:** 69, 76. **5:** 59, 63, 75. **6:** 75. **7:** 38,

47, 52. **8:** 6, 14, 24, 32, 36, 39, 45, 50, 54, 59, 60, 80. **9:** 66, 69. **10:** 14, 20, 26, 28, 29, 32, 34, 39, 46. **11:** 4, 18, 26, 28, 35, 38, 44, 50, 62, 84, 86. **12:** 63, 67. **14:** 12, 28, 32, 37, 43, 48, 54, 66. **15:** 54, 71. **16:** 48, 56. **17:** 48, 54, 66, 73, 75. **18:** 8, 16, 26, 32, 36, 42, 46, 52, 60, 74. **19:** 66, 73. **20:** 20, 72, 75. **21:** 32, 33, 74, 76. **22:** 14, 24, 30, 32, 34, 36, 46, 54, 64, 73, 76. 23: 34, 76. 24: 77. 25: 56, 75. 26: 76. 27: 75, 77. **28:** 6, 14, 20, 30, 38, 46, 54, 60, 68, 74. **29:** 34, 50, 64. **30:** 38, 50, 58, 41, 61, 75. **31:** 75. **32:** 6, 66. **33:** 6, 16, 24, 40, 54, 72, 73, 74. **34:** 28, 72, 73, 74. **35:** 75. **36:** 73, 75. **37:** 4, 14, 18, 24, 32, 40, 48, 54, 60, 66, 70, 71, 72, 74. **38:** 64, 66, 71, 76. **39:** 74. **40:** 28, 40, 74. **42:** 12, 22, 28, 34, 40, 46, 52, 56, 60, 68, 72. **43:** 81. **44:** 42, 46. **45:** 20, 26, 28, 34, 38, 44, 50, 54, 62, 68, 80, 81. **46:** 50, 62. **47:** 36, 52. **48:** 19, 32, 38, 42, 48, 54. **49:** 58. **50:** 15, 16, 32, 37, 38, 44, 50, 56, 62, 72, 78. **51:** 12, 18. **52:** 66. **53:** 12, 16, 80. **54:** 14, 16, 26, 34, 42, 46, 50, 52, 56, 78, 80. **55:** 15, 16, 17, 44, 54, 70. **56:** 8, 36, 64. **57:** 5. **58:** 5, 6. **59:** 5, 44, 64, 70. **60:** 5, 8, 30, 54, 77. **61:** 4, 7, 12, 18, 24, 28, 30, 38, 44, 48, 72. **62:** 70. **63:** 24. **64:** 14. **65:** 8, 9, 10. **66:** 10, 20, 28, 34, 36, 44, 52, 56, 58, 64, 70, 74, 82. **67:** 10, 32. **68:** 44. **69:** 34, 66. **70:** 10, 80. **71:** 14, 15, 28, 36, 42, 58. **72:** 15, 34, 46. **73:** 72. **74:** 42, 66. **75:** 30, 38, 40, 48, 54, 58, 78. **76:** 30, 42, 48, 56. **78:** 36, 78. **79:** 10. **80:** 76. **81:** 8, 43, 82. **82:** 16, 74. **83:** 32, 36, 44, 46, 50, 54, 58. **84:** 16, 41. **85:** 64. **86:** 14, 74. **87:** 66. **88:** 16, 32, 42, 51, 57. **91:** 16, 85. **92:** 16. **93:** 28, 35, 41, 46. 51, 60, 66, 74. **94:** 78. **96:** 35, 73. **103:** 34, 38, 45, 49, 58, 64. **104:** 18, 38. **105:** 48, 53, 60, 65. **106:** 34, 70. 107: 46. 108: 43. 110: 24, 30, 40, 46, 52, 58. **111:** 10. **112:** 59, 64. **113:** 18, 44, 49, 52, 56, 62, 70. **114:** 76. **118:** 22, 30, 38, 43, 46, 56. **122:** 48, 54. **128:** 24, 28, 36 **130:** 8. **139:** 80. **143:** 76. **145:** 32, 38, 45, 59, 66. **147:** 62. 148: 28. 149: 52. E2. E3. E8. E15. E16. E21: 12, 16. E25. E29. E38. E44. E64. Costa Sur: 33: 32. 40: 52. 107: 74. E61: 82. E62: 72. E76: 78, 82.

IV. ÍNDICE DE SITIOS

Centroamérica: 28: 74. 49: 58. 79: 66. 81: 75.

110: 35. **112:** 10. **E76:** 84.

Aguateca, Guatemala: 110: 30. Becán, Campeche:18: 32. 53: 16. 56: 64. 75: 48. Bonampak, Chiapas: 9: 69. 16: 48. 19: 73. **30:** 50. **36:** 73. **47:** 36. **51:** 12. **55:** 44, 54. 93: 28. Cacaxtla, Tlaxcala: 6: 79. 13: 31. 30: 53.

32: 32. **35:** 75. **56:** 70. **75:** 72. **88:** 14. Calakmul, Campeche: 10: 32, 34. 18: 42, 46. **24:** 77. **25:** 75. **28:** 74. **35:** 75. **40:** 28. **42:** 12, 22, 28, 34, 40, 56, 72. **56:** 8. **67:** 10. **69:** 12. **71:** 14. **75:** 40. **88:** 16. **94:** 28. **110:** 46. E39.

Cantona, Puebla: 3: 80. 9: 79. 10: 60. 32: 32. Caracol, Belice: 66: 44.

Casas Grandes, Chihuahua: 63: 36. **Chalcatzingo, Morelos: 7:** 66, 70. **8:** 71. **87:** 60.

Chapultepec, ciudad de México: 46: 24, 26. **57:** 36. **66:** 15.

Chichén Itzá, Yucatán: 7: 38, 47, 52. 10: 20. **30:** 38, 41. **37:** 32. **42:** 46, 68. **44:** 46. **53:** 80. **72:** 34. **76:** 48. **83:** 50, 54. **85:** 64. **99:** 12. **E2:**

Chinikihá, Chiapas: 113: 44.

Cholula, Puebla: 7: 53. 13: 24. 42: 81. **49:** 52. **59:** 32. **86:** 16. **97:** 84. **114:** 40. **115:** 24, 31, 36, 42, 48, 54, 60. E29.

Cobá, Quintana Roo: 24: 77. 54: 34. 70: 10. E2: 32.

Comalcalco, Tabasco: 61: 30, 48. 91: 16. Copán, Honduras: 66: 64, 82. 110: 35. Cuicuilco, ciudad de México: 21: 76. 30: 34, 37.

Dainzú, Oaxaca: 112: 20. 113: 18. Dos Pilas, Guatemala: 66: 70. Dzibanché, Quintana Roo: 6: 75. 10: 14. 14: 28. 76: 42. 81: 8. 82: 16. 84: 16. Dzibilchaltún, Yucatán: 10: 26, 29. 37: 70. **83:** 46.

Ek' Balam, Yucatán: 37: 24. 76: 56. El Mirador, Guatemala: 66: 28. El Vallecito, Baja California: 62: 54. Ixcateopan, Guerrero: 118: 71.

Izamal, Yucatán: 114: 66.

Kohunlich, Quintana Roo: 11: 84. 14: 32. **28:** 6. **54:** 14. **76:** 42.

La Campana, Colima: 18: 69. 22: 74. **29:** 74. **39:** 75. **52:** 16. **53:** 14. La Quemada, Zacatecas: 6: 45. 20: 75. **30:** 32, 33. **56:** 48, 54. **67:** 80.

La Venta, Tabasco: 5: 58. 12: 38, 43, 52. **30:** 46, 49. **87:** 49, 55.

Loma Santa Bárbara, Colima: 66: 16. Malinalco, estado de México: 78: 68. 95: 18. Mayapán, Yucatán: 23: 76. 37: 48. 38: 71.

Mitla, Oaxaca: 3: 37. 26: 38. 40: 32. 44: 78. **55:** 64. **69:** 17. **99:** 56. **E39.**

Monte Albán, Oaxaca: 2: 80. 3: 24, 28, 81. 10: 49, 51. 16: 36. 25: 75. 29: 28. 30: 42. **45:** 80. **47:** 46. **54:** 16. **55:** 80. **67:** 16. **89:** 12. 97: 10. 107: 34. 108: 48. 112: 20. 113: 18. E39. E41.

Moral-Reforma, Tabasco: 61: 38, 44. Naranjo, Guatemala: 66: 56. 110: 24. Oxkintok, Yucatán: 65: 10. Palenque, Chiapas: 2: 22, 25, 31, 35, 39, 83, 87. **8:** 60. **9:** 66. **10:** 39. **20:** 75. **21:** 76. **30:** 58, 61. **34:** 73. **36:** 75. **37:** 72. **38:** 64,

66. **45:** 20, 26, 28, 34, 38, 44, 50, 54, 62, 68. **53:** 12. **55:** 15, 16. **57:** 5. **58:** 5. **60:** 54. **62:** 70. **64:** 14. **65:** 9. **69:** 66. **71:** 42. **74:** 42. **92:** 16. **102**: 24. **103**: 45. **107**: 46. **110**: 40. **113**: 32. 44, 49, 52. 62. E2: 18. E8. E16: 18, 22. E39.

Palma Sola, Guerrero: 63: 10. Paquimé, Chihuahua: 6: 22, 70. 10: 80. **19:** 73. **30:** 65. **36:** 75. **51:** 46, 74. **59:** 42. E39.

Piedras Negras, Guatemala: 66: 52. Pomoná, Tabasco: 61: 24, 28. Quiriguá, Guatemala: 66: 58. 112: 10. Ranas, Querétaro: 77: 38. Río Bec, Campeche: 75: 58.

San Bartolo, Guatemala: 66: 34. San Claudio, Tabasco: 61: 7.

San Lorenzo, Veracruz: 12: 20, 43. 19: 62. **71:** 34. **87:** 30, 36.

Santa Rosa Xtampak, Campeche: 75: 54. Tajín, Veracruz: 5: 26, 54, 57. 16: 42. 32: 32. **44:** 36, 72. **50:** 16. **71:** 44. **89:** 74. **96:** 44. Tecoaque, Tlaxcala: 119: 28. Tenochtitlan/ Templo Mayor, ciudad de México: 4: 18, 41, 65. 8: 66. 11: 66. 12: 75. 13: 57. 15: 20, 42, 48. 20: 68. **25:** 75. **28:** 75. **29:** 75. **30:** 18. **31:** 6, 20, 28, 34, 42, 52, 74. 32: 42. 36: 22. 38: 71. 39: 74, 75. **40**: 36, 75. **41**: 26, 30, 32. **42**: 80. **43**: 80. **48:** 70. **49:** 68. **51:** 18, 74. **52:** 18. **53:** 46. **55:** 68. **59:** 6. **62:** 76. **63:** 40, 44, 46. **64:** 70. **65:** 76. **67**: 66. **71**: 48. **80**: 12, 16, 44. **81**: 54. **83**: 19, 23. **84:** 82. **89:** 8. **91**: 78. **93:** 18. **94:** 16. **96:** 52. **98:** 32, 34, 40, 47, 54, 61. **99:** 10, 40. **100:** 18. **102:** 32, 38, 42, 48, 55, 60, 84. **103:**

107: 53. 119: 18. E39.

61, 72. **116:** 18. **117:** 18. Teotihuacan, estado de México: 1: 16, 20, 21, 27, 31, 35, 45, 49, 53, 77. 2: 73. 8: 81. **10:** 75. **15:** 73. **16:** 24, 74. **26:** 75. **30:** 26, 28. **32:** 22. **34:** 18. **35:** 74. **36:** 74. **38:** 72. **39:** 14. **40:** 24, 71. **44:** 80. **47:** 16, 18, 46. **48:** 58, 78. **50:** 14. **52:** 36. **55:** 40. **57:** 6. **58:** 4. **61:** 6. **64:** 20, 28, 36, 42, 50, 54, 58, 62, 65, 66, 80. **65:** 54. **71:** 12. **72:** 28. **74:** 76. **78:** 36. **86:** 18. **92:** 18. **107:** 10, 39. **E28. E39**. Tetzcotzinco, estado de México: 38: 52.

24, 70. **104**: 10, 84. **105**: 18. **107**: 16, 59. **108**:

Texcoco, estado de México: 66: 67. Tikal, Guatemala: 66: 36. 110: 24, 58. Tlatelolco, ciudad de México: 1: 75. 15: 26. **21:** 54. **34:** 46. **87:** 14. **89:** 28, 36, 38, 46, 53, 57, 62, 66. **99:** 40.

58: 20, 46, 52, 70.

Tocuila, estado de México: 22: 74. 30: 57. **52:** 12.

Toluquilla, Querétaro: 77: 30. Toniná, Chiapas: 8: 24. 10: 46. 30: 75. 45: 81. 50: 16, 44. 102: 12. 110: 52. E2: 26. Topoxté, Guatemala: 66: 74.

Tula, Hidalgo: 6: 77. **7:** 20, 34, 51. **19:** 73. **42:** 68. **52:** 14. **53:** 50. **72:** 34, 80. **84:** 54. **85:** 10, 28, 30, 36, 43, 48, 51, 55, 58. **108:** 53. **112:** 30.

Tulum, Quintana Roo: 54: 52, 56. 93: 60.

Tzintzuntzan, Michoacán: 112: 42. 119: 74. Uxmal, Yucatán: 11: 35, 86. 24: 77. 37: 18. E2: 42. E39.

Uxul, Campeche: 112: 64.

Xochicalco, Morelos: 2: 76. 7: 83. 10: 70. **20:** 75. **30:** 22. **32:** 32. **42:** 81. **47:** 46, 74. **53:** 42. **55:** 56. **73:** 60. **95:** 30. **98:** 24. **101:** 68. 103: 18. E39.

Xochitécatl, Tlaxcala: 3: 79. 9: 81. 10: 66. **29:** 20. **56:** 70. **114:** 44. **117:** 28, 36, 38, 47, 52. Yagul, Oaxaca: E39.

Yaxchilán, Chiapas: 2: 50. 21: 32, 33. 22: 30, 32, 34, 36, 73. **27:** 75. **50:** 16. **110:** 62. E2: 12.

Yaxhá, Guatemala: 66: 74. Zultépec-Tecoaque, Tlaxcala: 63: 52.

V. ÍNDICE DE CULTURAS

Aztatlán: 94: 10. 114: 12. 120: 10. 122: 10. **128:** 6. **134:** 10. Bajío: 73: 56. 87: 12, 77. 91: 10, 67. 92: 28, 36, 44, 48, 52, 56, 60, 64. **99:** 70. Casas Grandes: 6: 22, 32, 39, 64, 70. 9: 59, **10:** 80. **19:** 73. **30:** 65. **36:** 75. **51:** 46. 74. **59:** 42. **63:** 36. **140:** 66. **154:** 76.

Chalchihuites: 6: 45, 48. 20: 75, 22: 74. 30: 30, 32, 33. **49:** 62. **51:** 54. **56:** 48, 54. **67:** 80. **124:** 8. **125:** 10. **128:** 10. **141:** 50. **152:** 12. Cholulteca: 7: 53. 13: 24, 37. 42: 81. 49: 52. **59:** 32. **86:** 16. **97:** 84. **115:** 24, 31, 36, 42, 48, 54, 60, 66, 71, 74. Huasteca: 17: 42. 22: 74. 23: 76. 31: 66. **34:** 74. **42:** 82. **43:** 58. **44:** 68. **52:** 14. **54:** 66. **60:** 7. **67:** 62. **75:** 20. **77:** 42. **79:** 14, 28, 32, 40, 46, 54, 58, 76. **80:** 16. **98:** 14. **111:** 72. 122: 12. E60: 88. Huichol: 65: 68. 69: 48. 74: 84. 91: 18. 94: 66. **95:** 22. **106:** 60. Matlazinca: 71: 10. 93: 16. Maya: 2: 11, 22, 25, 31, 35, 39, 44, 50, 59, 64, 83, 86, 87. **3:** 69, 76. **4:** 26. **5:** 59, 63, 75. **6:** 75. **7:** 38, 47, 52. **8:** 6, 14, 24, 32, 36, 39, 45, 50, 54, 59, 60, 80. **9:** 66, 69. **10:** 14. 20, 26, 28, 29, 32, 34, 39, 46. **11:** 4, 18, 26, 28, 35, 38, 44, 50, 62, 84, 86. **12:** 67. **14:** 12, 28, 32, 37, 48, 54, 66. **15:** 54, 71. **16:** 48, 56. **17:** 48, 54, 66, 73, 75. **18:** 8, 16, 26, 32, 36, 42, 46, 52, 74. **19:** 66, 73. **20:** 20, 72, 75. **21:** 32, 33, 74, 76. 22: 14, 24, 30, 32, 34, 36, 46, 54, 64, 73, 76. **23**: 34, 76. **24**: 77. **25**: 56, 75. **26**: 76. **27:** 75, 77. **28:** 6, 14, 20, 30, 38, 46, 54, 60, 68, 74. **29:** 34, 50, 64. **30:** 38, 41, 50, 58, 61, 75. **31:** 75. **32:** 6, 66. **33:** 6, 16, 24, 40, 54, 72, 73, 74. **34:** 28, 72, 73, 74. **35:** 75. **36:** 73, 75. **37:** 4, 14, 18, 24, 32, 40, 48, 54, 60, 66, 70, 71, 72, 74. **38:** 64, 66, 71, 76. **39:** 74. **40:** 28, 40, 74. 42: 12, 22, 28, 34, 40, 46, 52, 56, 60, 68, 72. **43:** 81. **44:** 42, 46. **45:** 20, 26, 28, 34, 38, 44, 50, 54, 62, 68, 80, 81. **46:** 62. **47:** 36, 52. **48:** 19, 32, 38, 42, 48, 54. **49:** 58. **50:** 15, 16, 32, 37, 38, 44, 50, 56, 62, 72, 78. **51**: 12, 18. **52:** 66. **53:** 12, 16, 80. **54:** 14, 16, 26, 34, 42, 46, 50, 52, 56, 78, 80. **55:** 17, 44, 54, 70. **56:** 8, 36, 64. **57:** 5. **58:** 5, 6. **59:** 5, 44, 64, 70. **60:** 5, 8, 30, 54, 77. **61:** 4, 7, 12, 24, 28, 30, 38, 44, 48, 72. **62:** 70. **63:** 24. **64:** 14. **65:** 8, 9, 10. **66:** 10, 20, 28, 34, 36, 44, 52, 56, 58, 64, 70, 74, 82. **67:** 10, 32. **68:** 44. **69:** 12, 34, 66. **70**: 10, 36, 80. **71**: 14, 15, 28, 36, 42, 58, 68, 76. **72**: 15, 34, 46. **73**: 72. **74**: 42. **75**: 30, 38, 40, 48, 54, 58, 78. **76:** 30, 42, 48, 56. **78:** 36, 78. **79:** 10. **80:** 76. **81:** 8, 43, 82. **82:** 16, 74. **83:** 32, 36, 44, 46, 50, 54, 58, 66, 82. **84:** 16, 41. **85:** 64. **86:** 74. **88:** 16, 32, 42, 51, 57. **91:** 16, 85. **92:** 16. **93:** 28, 35, 41, 46, 51, 60, 66, 74. **94:** 78. **96:** 35, 73. **97:** 77. **99:** 12, 64, 78. **100:** 10. **101:** 16, 72. **102:** 24. **103:** 34, 38, 45, 49, 58, 64. **104:** 18, 38. **105:** 48, 60. **106:** 34, 70. **107**: 46. **108**: 43. **110**: 24, 30, 35, 40, 46, 52, 58, 62. **111:** 10, 12, 48, 64. **112:** 10, 59, 64. **113:** 32, 38, 44, 49, 56, 70. **114:** 76. **118:** 22, 30, 38, 43, 46, 56. **122:** 48. **125:** 58. **130:** 8. **131:** 16. **132:** 23. **134:** 50, 56, 62. **135:** 30, 36, 78. **137**: 20, 38, 52, 60, 68. **138**: 16. **139**: 80. **140:** 81. **142:** 8. **145:** 32, 38, 45, 53, 59. **148:** 28. 149: 26. E2. E3. E8. E15. E20: 6. E21: 12. 16. **E29. E39. E44. E55:** 22. **E58:** 28. 32. 34. 38, 46. **E64. E65. E66:** 42. **E76:** 22. **E78.** Mexica: 1: 56, 75. 4: 18, 33, 37, 41, 44, 48, 52, 58, 65. **8:** 66. **11:** 66. **12:** 75. **13:** 57, 63. **15:** 4, 15, 20, 26, 32, 42, 48, 74. **17:** 60. **19:**

Cazadores-recolectores: 50: 16. 51: 18. 52:

28, 30, 36, 42, 46, 52. **55:** 14. **60:** 4. **62:** 16,

24, 40, 44, 46, 54, 56. **80:** 61. **86:** 30. **97:** 46,

Cora: 65: 68. 69: 48. 108: 66. 121: 30. 128: 8.

Centro de Veracruz: 71: 72. 98: 78.

50. **154**: 36, 50. **E5**: 8, 10.

73. **20:** 40, 68. **22:** 70. **25:** 74, 75. **28:** 75. **29:** 42, 75. **30:** 18, 20. **31:** 6, 12, 20, 28, 34, 42, 66, 74. **32:** 42. **34:** 46. **35:** 56. **36:** 22. **38:** 71. **39:** 52, 74, 75. **40:** 36, 75. **41:** 26, 30, 32, 48, 60. **42**: 80. **43**: 80. **45**: 74. **46**: 26. **47**: 74. **48**: 70. **49:** 68. **51:** 18, 74. **52:** 18. **53:** 46, 54. **55:** 68. **57:** 26, 36. **59:** 4, 6. **60:** 10. **61:** 68. **62:** 76. **63:** 40, 44, 46. **64:** 70, 76. **65:** 76. **67:** 44, 66. **68:** 12, 28, 34, 38, 44. **69:** 30, 70. **70:** 40, 60, 66, 68, 74. **71:** 48. **72:** 52. **78:** 68. **80:** 12, 44, 66, 72. **81:** 16, 48, 54. **82:** 58. **83:** 19, 23. **84:** 61, 82. **86:** 58, 64. **87:** 14, 18. **88:** 10. **89:** 8, 28, 36, 38, 46, 53, 57, 62, 66. 91: 24, 36, 44, 50, 57, 78. **93:** 18. **94:** 16. **95:** 18, 54. **96:** 40, 52, 58. **97:** 18. **98:** 18, 32, 34, 40, 47, 54, 61, 84. **99:** 10, 40. **100:** 18, 84. **101:** 18, 84. **102:** 32, 38, 42, 48, 55, 60, 84. **103**: 24, 70. **104**: 84. **105**: 18. **107**: 16, 59. **108**: 61, 72, 84. **110**: 78. **111:** 26, 32, 64. **112:** 48, 84. **113:** 82. **114:** 18, 26, 66. **115:** 16, 18, 78. **116:** 16, 18, 24, 28, 88. **117:** 71. **118:** 18, 64, 71. **122:** 8. **123:** 88. **124**: 40, 88. **129**: 55. **130**: 8. **131**: 72. **135**: 86. **136:** 46. **145:** 38, 45, 53, 59. **154:** 20, 24. E13. E14. E26. E30. E33. E40. E52: 8, 16, 20, 22, 27. **E56:** 73. **E66:** 76. **E75. E76:** 30. Mezcala: 68: 12. 82: 42. E66: 30. Mixteca: 3: 42. 17: 34. 23: 44, 74. 26: 54. **29:** 28. **38:** 58. **48:** 64. **55:** 58, 64. **56:** 42. **72:** 40. **75**: 64. **81**: 78. **87**: 12, 84. **88**: 71. **90**: 28, 34, 36, 38, 40, 42, 44, 48, 53, 58, 63, 68. **93**: 84. **95**: 16. **96**: 12. **104**: 16. **106**: 16. **112**: 18, 20. 115: 60. 119: 16. 125: 70. 132: 68. 143: 84. 145: 80. 148: 84. 151: 74. E23. E29. E39. E41. E66: 70. E74. E78. Nahua: 5: 66. 7: 62. 8: 74. 11: 55. 15: 14, 20, 73. 18: 64, 69. 20: 40, 50, 71. 23: 24, 50, 56. **26:** 75. **27:** 16. **28:** 74. **29:** 14, 75. **32:** 42. **34:** 54, 58. **36:** 8, 14, 32, 38, 46, 52, 73. **38:** 32, 34, 38, 51, 52, 58, 62, 63. **39:** 22, 23, 36. **41:** 62. **43:** 24. **46:** 58, 81. **53:** 60. **56:** 28, 30. **57:** 66. **58:** 20, 28, 32, 40, 44, 46, 52, 54, 70. **60:** 22. **70:** 44. **76:** 70. **77:** 62, 70. **78:** 42, 48. 82: 62. 83: 71. 85: 84. 86: 82. 88: 78, 84. 90: 86. 91: 62. 92: 84. 94: 84. 96: 69, 84. 99: 84. **100:** 16. **101:** 14. **103:** 16. **104:** 36, 56, 58. **105:** 16. **106:** 18, 84. **107:** 14, 84. **109:** 22, 26, 32, 38, 45, 53, 58. **114:** 40, 83. **117:** 16, 52. **118:** 16, 71. **119:** 28. Olmeca: 3: 65, 79. 5: 58. 6: 79. 7: 66, 70. 8: 71. 9: 63, 81. 10: 66. 12: 18, 19, 20, 26, 34, 38, 43, 48, 52, 58, 84. **13:** 31. **19:** 58, 62. **20:** 75. **29:** 20. **30:** 46, 49, 53. **32:** 32. **35:** 75. **44:** 66. **54:** 12. **60:** 4. **61:** 18. **71:** 34. **81:** 75. 82: 38. 83: 15. 85: 16. 87: 30, 36, 43, 49, 55, 56, 60, 66, 71, **88**; 66, **89**; 10, **96**; 26, **104**; 21, 106: 66. 107: 74. 109: 16. 111: 18. 132: 74. **133:** 56. **140:** 26. **150:** 18, 26, 32, 40, 42, 48, 55, 58, 64, **151**; 10, **153**; 23, **E66**; 20, Olmeca-xicalanca: 3: 79. 9: 81. 10: 66. **13:** 31. **29:** 20. **30:** 53. **32:** 32. **35:** 75. **56:** 70. **75:** 72. **114:** 44. **117:** 28, 36, 38, 47, 58. Preclásico del Altiplano: 21: 76. 30: 34, 37. **40:** 20. **42:** 58. **73:** 52. **97:** 20. **151:** 28, 34, 40 46 56. Sierra Gorda: 77: 28, 38, 42, 46, 78. 99: 70. Tajín: 5: 26, 54, 57. 16: 42. 32: 32. 44: 36, 72. **50:** 16. **71:** 44. **96:** 44. **107:** 53. **119:** 18. Tarasca: 9: 26. 19: 14, 24, 28, 34, 40, 72, 74. **32:** 50. **58:** 62. **63:** 74. **63:** 74. **66:** 90. **73:** 76.

84: 74. **99:** 48. **106:** 47. **112:** 42. **119:** 74.

30: 26, 28. **32:** 22. **34:** 18. **35:** 74. **36:** 74.

Teotihuacana: 10: 75. 16: 24, 74. 26: 75, 77.

38: 72. **39:** 14. **40:** 24, 71. **44:** 80. **46:** 26. **47:** 16, 18, 42, 46. **48:** 58, 78. **49:** 18. **50:** 14. **52:** 36. **55:** 40. **56:** 7. **57:** 6. **58:** 4. **61:** 6. **64:** 20, 28, 36, 42, 50, 54, 58, 62, 65, 66, 80. 65: 54. **66**: 15. **74**: 76. **78**: 36. **80**: 10. **92**: 18. **96**: 40. **101:** 12. **107:** 10, 39. **E28.** Tepaneca: 111: 26. 112: 36. 129: 49. 136: 46, **Tlapaneca: 82:** 62. **102:** 16. Tlaxcalteca: 4: 62. 13: 42. 28: 75. 30: 75. 38: 70. **94:** 10. **96:** 14. **103:** 84. **139:** 26, 32, 42, 54, 60.66. Tolteca: 4: 26. 6: 77. 7: 14, 20, 34, 51. 13: 37. **18:** 73. **19:** 73. **24:** 77. **38:** 18. **42:** 81. **43:** 27. **52:** 14. **53:** 50. **67:** 38. **72:** 34, 80. **84:** 54. **85:** 10, 28, 30, 36, 43, 48, 51, 55, 58. **86:** 54. 96: 40. 108: 53. 112: 30. 130: 22. **Totonaca: 5:** 31, 37, 44. **17:** 42. **49:** 48. **99:** 32. E60: 88. Tumbas de Tiro: 4: 78. 7: 59. 9: 43. 22: 74. **29:** 74. **30:** 70, 72. **39:** 75. **40:** 74. **45:** 80. 52: 16. 53: 14. 106: 41. E9. 128: 10. Xochicalca: 2: 76. 7: 83. 10: 70. 20: 75. 30: 22. **32:** 32. **42:** 81. **47:** 46. **53:** 42. **55:** 56. **73:** 60. 95: 80. 98: 24. 101: 68. 103: 18. 153: 47, 74. **Zapoteca: 2:** 80. **3:** 24, 28, 37, 81. **10:** 49, 51. **16:** 36. **17:** 34. **25:** 75. **26:** 6, 18, 24, 30, 38, 42, 72. **30:** 42, 45. **40:** 32. **44:** 78. **45:** 80. **47:** 46. **54:** 16. **55:** 58, 80. **61:** 6. **64:** 54. **67:** 16. **69:** 17. 7**0:** 32. **72:** 40. **80:** 36. **82:** 48. **96**: 30. **97:** 10. **99:** 56. **107:** 34. **108:** 48. **110:** 16. 126: 36, 40, 44, 48, 52, 56, 60. 128: 72. E39. E41. E66: 64.

VI. ÍNDICE DE ÉPOCAS

Etapa Lítica: 5: 78. 7: 57. 8: 82. 19: 73. **22:** 74. **25:** 16, 34. **28:** 74. **30:** 57, 54. **31:** 75. **51:** 18. **52:** 12, 28, 30, 36, 42, 46, 52. **55:** 14, 60. **60:** 4. **86:** 30. **87:** 16. **97:** 46. **99:** 14. **105:** 53. **114:** 34. **116:** 76. **126:** 73, 86. **127:** 74. 128: 8. 129: 12. 136: 30. E5: 8, 10. E44: 24. Preclásico: 3: 65, 79. 4: 78. 5: 58. 7: 59, 66, 70. **8:** 71. **9:** 81, 39, 43, 63. **10:** 26, 66. **12:** 18, 19, 20, 26, 34, 38, 43, 52, 58, 84. **19:** 58, 62. **21:** 76. **23:** 76. **25:** 16, 34. **26:** 18, 24. **29:** 20. **30:** 34, 37, 49, 46, 70, 72. **32:** 75. **36:** 66. **40:** 20. 41: 68. 42: 58. 44: 12, 66. 45: 12, 80. 46: 12. **48:** 17. **54:** 12. **60:** 4, 6. **71:** 34. **73:** 52. **79:** 14. **81:** 75. **82:** 38, 47. **83:** 15. **85:** 16. **86:** 34, 40, 74. 87: 26, 30, 36, 43, 49, 55, 56, 60, 66, 71. **88:** 66. **89:** 10, 16. **90:** 34, 36. **95:** 59. **96:** 26. **97:** 20. **99:** 70. **104:** 21. **106:** 66. **107:** 74. **109:** 16. **110:** 16. **111:** 18, 32. **112:** 20. 117: 52. 125: 42. 129: 30. 131: 40. 134: 50, 56. **139:** 32. **140:** 26, 41. **142:** 76. **E5**. **E44:** 30, 34. **E66:** 18. **E68:** 45. Clásico: 1: 16, 21, 20, 27, 31, 35, 45, 49, 77. **2:** 22, 25, 35, 39, 44, 50, 59, 73, 80, 87. **3:** 24, 42, 79, 81. **4:** 74, 78. **5:** 26, 33, 49, 57, 59, 63, 75. **6:** 45, 48, 75. **7:** 59. **8:** 24, 36, 60. **9:** 43, 66, 69, 76, 81. 10: 14, 26, 32, 34, 39, 49, 54, 66, 75. **11:** 18, 28, 35, 38, 50, 84. **13:** 60. **14:** 28, 32. **16:** 24, 42, 48, 74. **17:** 54, 66. **18:** 16, 26, 32, 36, 42, 46, 52, 69. **19:** 66. **22:** 14, 36, 74. **24:** 77. **25:** 75. **26:** 24, 30, 75, 76, 77. **27:** 26, 74, 77. **28:** 20, 74. **29:** 20, 28. **30:** 26, 28, 30, 33, 50, 58, 61, 70, 75. **31:** 75. **32:** 6, 14, 22. **33:** 72. **34:** 74, 18, 28, 38, 73. **35:** 74, 75. **36:** 66, 75. **37:** 14, 18, 24, 40, 54, 70, 71,

72. **38:** 64, 66, 71. **39:** 14, 75. **40:** 24, 28, 71. **41:** 68. **42:** 12, 22, 28, 34, 40, 60. **43:** 81. **44:** 42, 68, 72, 80. **45:** 20, 26, 28, 34, 38, 44, 50, 54, 68. **46:** 76. **47:** 16, 20, 36, 42, 46, 52, 64. **48:** 20, 38, 42, 48, 58, 64, 78. **49:** 62. **50:** 15, 16, 37, 14, 44, 68, 72. **51:** 12, 34, 54. **52:** 16, 66. **53:** 12, 16, 36. **54:** 14, 34. **55:** 15, 16, 40, 44, 54, 56, 58, 80. **56:** 7, 8, 42, 48, 54, 64. **57:** 36. **58:** 4, 5. **59:** 5, 32, 64, 70. **60:** 5, 7, 8, 54. **67:** 10, 16, 32, 80. **68:** 15. **69:** 12, 66. **70:** 10, 80. **71:** 12, 14, 15, 28, 36, 42, 58, 72. **72:** 15, 28. **73:** 56, 72. **74:** 42, 76. **75:** 40, 48, 54, 58. **76:** 30, 42, 56. **77:** 38. **78:** 78. **79:** 10. **80:** 10. **81:** 8, 82. **82:** 16. **84:** 16, 66. **86:** 18, 44, 74. **87:** 12. **88:** 16, 32. **90:** 38. **91:** 16. **92:** 16, 18. **93:** 28, 51. **94:** 78. **97:** 10, 77. **100:** 10. **101:** 12, 72. **102:** 24. **103:** 12, 45. **106:** 41, 70. **107**: 10, 34, 39, 46. **108**: 48. **110**: 16, 24, 30, 35, 40, 46, 52, 58, 62. 112: 20, 59. 113: 32, 44, 49, 52, 59, 62, 70. **114:** 40, 76. **115:** 24, 31, 36, 42, 48, 54, 74. **117:** 18. **118:** 46, 56. **128**: 36, 66. **131**: 48. **132**: 23, 80. **134**: 50, 62. 135: 36. 139: 80. 145: 53. 153: 43. E2, **E5, E8**, E**28. E44. E44:** 38, 46, 54. **E68:** 48. Epiclásico: 2: 76. 3: 80. 7: 83. 9: 79. 10: 60, 70. **13:** 31. **30:** 22, 53. **32:** 14, 32. **35:** 75. **41:** 68. **43:** 27, 38, 44. **44:** 36. **47:** 46, 74. **53:** 42. **56:** 70. **59:** 38. **71:** 44. **73:** 60. **75:** 72. **82:** 42. **86:** 50. **87:** 12, 77. **98:** 14, 24. **101:** 68. **103:** 18. **107:** 53. **110:** 16. **112:** 20, 64. **113:** 84. **114:** 40, 44. **115:** 24, 31, 36, 42, 48, 54. **117:** 28, 36, 38, 47, 58. 136: 16. 153: 47, 74. E60. E66: 48. E73. **Posclásico: 1:** 56, 75. **3:** 42. **4:** 18, 26, 33, 37, 44, 48, 52, 58, 65. **5:** 66. **6:** 77. **7:** 14, 20, 34,

38, 47, 51, 52, 53, 62. **8:** 74. **9:** 26. **10:** 20. **11:** 38, 50, 55, 66. **12:** 70, 75. **13:** 37, 57, 60, 63. **14:** 3, 37. **15:** 4, 14, 15, 20, 26, 32, 42, 48, 73, 74. **16:** 56. **17:** 60. **19:** 4, 14, 24, 28, 34, 73. **20:** 40, 50, 68, 71, 72. **22:** 70. **23:** 24, 34, 44, 50, 56, 64, 74, 76, 77. **25:** 74. **26:** 38, 75, 76. **27:** 26, 34, 74. **28:** 74, 75. **29:** 14, 28, 42, 75. **30:** 38, 41, 42, 45, 75. **31:** 6, 20, 28, 34, 42, 66, 74. 32: 14, 42, 50. 33: 16, 24. 34: 38, 46, 74. **35:** 56. **36:** 14, 22, 32, 38, 46, 52. **37:** 24, 32, 48, 60, 70. **38:** 6, 18, 24, 32, 38, 44, 51, 52, 70, 71. 39: 22, 52, 74, 75. 40: 32, 36. 41: 26, 30, 32, 40, 48, 60. **42**: 68, 80, 81, 82. **43**: 24, 27, 44, 80, 81. 44: 46, 50, 68. 45: 74. 46: 58, 81. **48**: 64, 70. **49**: 20, 48, 68. **50**: 20, 38, 50, 68. **51:** 18, 34, 54, 74. **52:** 14, 18. **53:** 46, 50, 54, 80. **54**: 34, 42, 46, 52. **55**: 64, 68. **56**: 28, 30, 42. 57: 26, 36. 58: 20, 28, 32, 40, 44, 46, 52, 54, 70. **59:** 4, 6, 64. **60:** 10. **67:** 38, 44, 62, 66. **68:** 12, 28, 34, 38. **69:** 30, 34, 70. **70:** 40, 66, 68. 71: 10, 48. 72: 34, 80. 73: 20, 30, 76. **76:** 48. **77:** 68, 70. **78:** 42, 68. **79:** 40, 54, 72. 80: 12, 16, 44, 66. 81: 16, 48, 54, 78. 83: 19, 23, 50, 54, 71. **84:** 54, 61, 74, 82. **85:** 10, 28, 30, 36, 43, 48, 51, 55, 58, 64. **86:** 54, 58. **87:** 14, 18, 84. **88:** 10, 32, 42, 71, 78. **89:** 8, 28, 36, 38, 46, 53. **90:** 14, 40, 42, 44, 48, 53. **91:** 10, 24, 36, 44, 50, 57, 78, 85. **93:** 18, 60, 66, 74. **94:** 10, 16. **95:** 16, 18, 54. **96:** 14, 52, 58. **97:** 12. **98:** 12, 32, 34, 40, 47, 54. **99:** 10, 12, 32, 40, 48, 56, 64. **100**: 18. **101**: 14, 16, 18. **102**: 32, 38, 42, 48, 55, 60, **103**: 24, 70. **104:** 10, 18, 36, 56. **105:** 18. **106:** 18, 47. **107:** 59. **108:** 53, 61, 72. **111:** 26, 32, 64. **112:** 20, 30, 36. **114:** 26. **115:** 18, 24, 31, 36, 42, 48, 54, 60, 71, 74. **116:** 18, 24, 28. **117:** 18, 71.

118: 18, 43, 64, 71. **119:** 18, 28, 74. **122:** 10.

129: 55. 131: 66. 133: 88. 134: 10. 136: 60, 72. 138: 40, 72. 139: 32. 141: 74. 153: 54. E2. **E5. E23. E29. E40. E41. E43. E44:** 58, 62. **E47:** 32. **E55:** 68. **E68:** 51. Conquistas: 4: 62. 5: 31. 6: 6. 8: 6, 14, 32, 54, 66. **9:** 50. **11:** 62. **12:** 67. **13:** 42, 63. **19:** 40. **27:** 16. **33:** 54. **35:** 62. **38:** 62. **41:** 40. **49:** 30, 36, 42, 44, 48, 52, 58, 78. 51: 20, 58. 53: 54. **67:** 20, 50. **68:** 44. **70:** 17. **82:** 58. **86:** 64. **97:** 18. **98:** 61, 84. **99:** 16. **101:** 22, 78. **112:** 18, 42, 54. **113**: 16. **114**: 18, 83. **115**: 16, 60, 71, 78. **116:** 88. **117:** 16. **119:** 16. **119:** 28. 122: 18. 123: 88. 127: 26. 129: 49. 131: 86. **134:** 86. **139:** 60. **142:** 51, 56, 61, 65. **147:** 10. 154: 84. E43. E44: 74. E47: 18. E49: 20. Virreinato: 4: 41. 5: 66. 6: 6. 8: 74. 11: 66. **12:** 63, 78. **13:** 65. **14:** 3, 37, 43. **15:** 64. **16:** 62. **18:** 60. **19:** 40. **20:** 50. **22:** 54. **23**: 6, 64, 77. **24:** 32, 77. **26:** 54. **27:** 60. **28:** 54. **29:** 56. **30:** 6, 18, 20, 24, 66, 69. **31:** 12, 52. **32:** 58, 66, 75. **33:** 56, 64. **34:** 54, 58. **35:** 75. **36:** 8, 52. **37:** 60. **38:** 6, 16, 18. 24, 32, 34, 38, 44, 51, 52, 58. **39:** 22, 23, 36, 37, 38, 44, 75. **40:** 46, 74, 52. **41:** 56. **42:** 80. **43:** 24. **46:** 20, 24, 26, 34, 38, 42, 46, 50, 54, 58, 62, 68, 81. 47: 68, 82, 89. **48**: 32. **50**: 50, 56. **51**: 18, 64. **52**: 19, 20. **53:** 18. **57:** 5, 6, 42, 70. **59:** 4. **60:** 64. **68**: 50, 58. **69**: 14, 54, 76. **70**: 50. **79**: 10. **80:** 72. **81:** 60. **82:** 52, 68. **83:** 64, 78. **85:** 84. **86:** 82. **88:** 42, 51, 84. **89:** 38, 57, 62, 66, 74. **90:** 18, 48, 53, 58, 63, 74, 86, **92:** 70, 84, **93:** 84. **94:** 47, 52, 60, 84. **95:** 84. **96:** 12, 64, 81, 84. **97:** 18, 66, 84. **99:** 84. **100:** 16, 20, 84. **101:** 12, 84. **102:** 16, 70, 84. **103:** 78. **105:** 16, 29, 34, 70. **106:** 16. **107:** 14, 66. **108:** 16, 18. **109**: 62, 71. **110**: 68, 72. **111**: 16, 42, 48. **112:** 48, 78. **116:** 36, 44, 50. **118:** 16. **119:** 28, 40, 45, 52, 58, 63. **120**: 62. **121**: 30. **122**: 62, 68. **124**: 18, 64. **127**: 37, 43, 54, 58. **129**: 49, 61, 72, 76. **131:** 22. **132:** 80. **133:** 10. **137:** 16, 81. **142**: 12, 42, 61. **153**: 63. **E43**. **E44**: 78, 84. E47: 32. E52: 72. E68: 55. E78. E79. E82: 34. Siglo XIX: 2: 31. 4: 67. 6: 39, 64. 11: 69. 12: 63. **13**: 65. **14**: 58. **21**: 32, 33, 54, 68. **22**: 30, 32, 34, 54. **23:** 16. **24:** 32, 68. **25:** 75. **28:** 54. **29:** 50. **30:** 6, 18. **32:** 66. **39:** 46. **40:** 69, 74. **41:** 56. **46:** 20, 24, 26, 34, 38, 42, 46, 54, 58, 62, 68. 47: 82. 48: 32, 54. 50: 56. 51: 28. 52: 19. **53**: 18, 76. **54**: 18, 56. **55**: 18, 36. **57**: 48, 54. **79:** 12. **82:** 20. **83:** 44. **89:** 38. **100:** 36, 54. **103**: 16. **104**: 16. **105**: 39. **107**: 16. **108**: 78. **111:** 54. **116:** 56. **119:** 74. **121:** 30. **124:** 80. **129**: 86. **137**: 16. **140**: 86. **147**: 86. **E3**: 6. E52: 78. E60: 10. E78. E79. Siglo xx: 1: 53, 64, 72. 2: 68, 83, 86. 3: 28, 35, 37, 47, 50, 61, 74. **4:** 22. **5:** 6, 54, 69. **6:** 30, 36. **7:** 30, 57, 74, 80. **8:** 63, 81. **9:** 47, 55, 59, 63. **10:** 28, 29, 46, 51, 80, 82. **11:** 26,

35, 50, 73, 80, 82. **12:** 48, 52, 63, 82. **13:** 48,

52, 65. **14:** 54. **15:** 54, 60. **16:** 68. **18:** 67, 73.

19: 50, 52, 73. **20:** 62, 75. **21:** 6, 14, 22, 30,

34, 40, 48, 56, 62, 68, 74, 76. **22:** 54, 64, 74.

23: 16, 76, 77. **24:** 4, 12, 22, 32, 40, 62, 77.

28: 75. **29:** 50, 74, 75. **30:** 6, 18, 21, 24, 28,

32, 36, 40, 44, 45, 48, 49, 52, 56, 57, 60, 61,

64, 68, 72, 73, 74. **31:** 60, 75. **32:** 66, 74, 75.

38: 62, 63, 71, 72, 76. **39:** 45, 54, 60, 66, 74.

40: 75. **41:** 60, 75. **42:** 46, 52, 81, 82. **43:** 70.

44: 81. **45:** 62, 80, 81. **46:** 20, 24, 26, 34, 38,

33: 73. **34:** 74. **35:** 75. **36:** 72, 73, 74, 75.

25: 40, 75. **26:** 60, 66, 76. **27:** 66, 74, 75.

42, 46, 54, 58, 62, 68. **47:** 16, 18. **48:** 17, 19, 32, 54. **49**: 16, 18, 74. **50**: 16, 44, 56, 62. **51:** 18, 70. **52:** 12, 14, 18, 19, 64. **53:** 14, 58, 60. **54:** 16, 56, 70. **55:** 70. **56:** 10. **57:** 8, 56, 62, 70. **58**: 8. **59**: 6, 8. **60**: 10, 11. **67**: 12, 15, 18, 56, 72, 76. **69:** 65. **70:** 58. **72:** 14, 70, 72. **81:** 66. **82:** 13. **89:** 38, 46. **95:** 58. **96:** 77. **98:** 14. **100:** 62. **109:** 22, 53. **111:** 60. **112:** 70. **114:** 52. 1**20:** 68. **121:** 30. **126:** 12. **129:** 86. 139: 74. 150: 86. E46. E4: 4, 6, 8, 76. E7. E43. E47: 18. E52: 88. E60: 10. E78. E79. Siglo XXI: 117: 64. 118: 71. 119: 67. 121: 30. 124: 71. 126: 12. 132: 10. 135: 8. E39. E43. E46. E52: 88. E60: 10. E77. E79. **Pueblos indios: 3:** 69. **5:** 37, 44, 49. **6:** 52. **7:** 62. **8:** 39, 45, 50. **11:** 44, 86. **12:** 83. **14:** 48. **17:** 26, 34, 42, 48, 72. **18:** 64, 73. **19:** 46, 72. **20:** 56. **22:** 73. **23:** 70. **24:** 62. **25:** 6, 56, 62. **26**: 60. **28**: 54, 60, 68. **29**: 64, 72. **33**: 32. **34**: 64, 72. **35:** 68. **37:** 66. **38:** 58. **39:** 30, 68, 72. **40:** 58, 62, 68. **41:** 74. **42:** 57. **43:** 50, 56. **44:** 58, 78. **45:** 72. **46:** 66. **47:** 88. **48:** 88. **49:** 86. **50:** 87. **52:** 72, 88. **53:** 64. **55:** 17. **56:** 9. **57:** 7. **58:** 62. **59:** 18, 44, 50, 56. **60:** 77. **68:** 17, 74. **69:** 17, 40, 48, 62. **72:** 17, 58. **82:** 62. **91:** 18, 62. **94:** 66. **95:** 64. **96:** 69, 73. **97:** 61. **98:** 18. 99: 78. 103: 64. 106: 60. E10. E13. E34: 82.

VII. ÍNDICE TEMÁTICO

Agricultura: 1: 27. **2:** 50. **4:** 48. **25:** 6, 16, 24, 34, 40. **34:** 72. **58:** 54. **59:** 64. **68:** 74. **106:** 18. **120:** 28, 36, 42, 48, 54, 62. **154:** 56. **E36. E38. E44:** 16. **E53:** 24. **Agua: 68:** 17, 20, 28, 34, 38, 44, 50, 58, 60. **71:** 14. **88:** 78. **89:** 62. **131:** 48. **138:** 54. **149:** 11.

Alimentación: 1: 27. 2: 64. 3: 57. 4: 52. 5: 44. 6: 6. 12: 63. 18: 64, 73. 25: 6, 16, 24, 34, 44, 56, 62, 72. 28: 30. 35: 68. 36: 38. 41: 74. 68: 38. 72: 16. 78: 18. 89: 20. 99: 78. 111: 78. 114: 34. 115: 54. 118: 71. 120: 42. 130: 36, 74. 122: 48. 125: 74. 130: 36. 138: 21, 22, 26, 40, 46, 54, 59, 64, 71. 150: 26. E12. E32. E36. E38. E39. E44: 36. E45. E62. E75: 78. E76. E82: 66.

Alucinógenos: 59: 18, 26, 32, 38, 42, 44, 50, 56, 58. **E78.**

Amaranto: 138: 21, 22, 26, 40, 46, 54, 59, 64, 71.

Animales: 5: 78. 6: 79. 12: 83. 15: 54. 19: 73. 22: 74. 23: 76. 27: 77. 28: 30. 29: 75. 30: 57, 54. 31: 66. 35: 4, 15, 16, 24, 32, 40, 48, 56, 62, 68, 75. 36: 52. 38: 70. 42: 52. 44: 28. 48: 19. 51: 18. 52: 12, 30, 36, 46. 53: 58, 60, 64. 55: 17, 40. 70: 60. 71: 17. 72: 17, 20, 28, 34, 40, 46, 52, 58, 62, 66. 80: 17, 24. 81: 18, 82. 85: 14. 87: 16. 94: 16. 100: 12. 105: 18. 111: 18. 114: 20. 115: 78. 118: 71. 120: 82. 128: 8, 66. 129: 12. 130: 10. 132: 68. 135: 50. 136: 30. 139: 8, 86. 145: 16, 79. 148: 20. 149: 18. 150: 77. 151: 20. 152: 46. 154: 76. E3: 8. E4. E41: 74. E44: 48. E53: 26. E56: 82. E61: 18. E62: 72. E78. E81: 89. E82: 58.

Antropología física: 14: 62. 20: 75. 22: 4. 28: 14. 30: 74. 31: 28. 38: 71. 45: 50. 46: 54. 52: 18. 63: 30, 35. 65: 48, 64. 71: 42. 74: 38, 42, 48. 87: 55. 88: 28. 89: 12, 20. 90: 82. 97: 22. 100: 20, 78. 101: 22. 102: 18. 103: 78. 105: 60, 78. 106: 78. 108: 18. 109: 62. 110: 72. 112: 59, 78. 119: 28, 40, 45, 58. 123: 12. 126: 73, 86.

127: 74. **128:** 8. **133:** 8. **136:** 10. **143:** 24, 31, 43. **147:** 79.

Arqueoastronomía: 3: 5. **4:** 69. **7:** 6. **20:** 40. **41:** 4, 12, 20, 22, 26, 30, 48. **47:** 29, 36, 42, 46, 52. **55:** 70. **89:** 14, 62. **98:** 12. **103:** 49. **117:** 52. **118:** 43, 46. **127:** 12. **143:** 76. **153:** 74

Arqueología: 1: 44, 70. 2: 31. 3: 16, 79. 4: 62, 66. **5:** 69. **7:** 82. **8:** 63, 81. **10:** 6, 46. **13:** 18. **14:** 3, 12. **18:** 8. **21:** 62. **22:** 24, 46. **26:** 6. **30:** 4, 6, 28, 49, 68. **31:** 12. **37:** 4, 74. **47:** 82. **50:** 32. **54:** 15. **58:** 4, 5, 7. **60:** 5, 68. **61:** 4, 6, 7. **62:** 10. **63:** 12. **64:** 15, 28, 42. **65:** 10. **66:** 15, 16. **68:** 12, 14, 15. **70:** 10, 54. **71:** 8, 10, 12, 14. **72:** 10, 12, 14, 15. **73:** 10, 14, 15, **74:** 10, 16, 17. **75:** 10, 12, 14, 29. **76:** 10, 12, 16, 18, 28, 42, 48. 77: 10, 16, 62. 78: 12, 16. 79: 12. 80: 10, 12. **81:** 10, 12. **82:** 26. **83:** 10, 12, 19. **84:** 10, 12, 14. **85:** 10, 12. **86:** 14. **87:** 12, 14, 16. 88: 10. 90: 10, 74. 91: 10, 14. 92: 12. 93: 10, 18. **94:** 10. 9**5:** 8, 11. **96:** 8, 14. **97:** 10, 12. **98:** 12, 14, 24. 99: 14. 100: 10, 12, 26. 101: 12, 14. **102:** 10, 12, 14. **103:** 10, 12. **104:** 10, 12, 14. **105**: 12. **107**: 8, 10, 11, 12. **108**: 12. **109**: 10. **110:** 12. **111:** 10, 12, 14, 72. **112:** 10, 12, 17. **113:** 10, 30. **114:** 12. **115:** 10. **116:** 8, 10, 12. **118:** 10. **119:** 10, 12, 24. **120:** 10, 12. **121:** 10, 49, 66, 71. **122:** 12, 82. **123:** 29, 61. **124:** 80. **125**: 8, 10, 24. **126**: 12. **127**: 8, 10, 12, 86. **128:** 6, 8, 18, 52, 58, 82. **129:** 30, 34, 43. **130:** 16. **131**: 10. **132**: 46. **133**: 8, 16. **134**: 10. **135**: 16. **136:** 10, 20, 38, 46. **137:** 10, 20, 32. **138:** 16, 22. **140**: 8. **142**: 11. **147**: 28, 46, 57, 74, 149: 10. 151: 28, 66. 153: 32. 154: 16. E47: 84. **E49. E56:** 16, 20, 22, 24, 26, 30, 68, 69, 75, 76, 86. **E57:** 12. **E68:** 68. **E73:** 10. **E78:** 8. E79. E82.

Arqueología histórica: 4: 62. 21: 54. 23: 76. 30: 66, 69. 31: 12, 52. 32: 75. 33: 64. 35: 75. 36: 22. 42: 80. 46: 20, 24, 26, 34, 38, 42, 46, 50, 54, 58, 62, 81. 49: 58. 50: 50. 51: 64. 57: 36. 60: 64. 68: 34. 69: 14. 79: 10. 83: 64. 88: 51. 89: 10. 90: 18. 96: 81. 97: 66. 101: 12. 108: 18. 109: 71. 116: 24, 28. 121: 40, 49, 58, 66, 71. 125: 86. 126: 64. 128: 6. E46. E47: 84. E49. E68: 68. E82: 48, 50, 52, 54. Arqueología subacuática: 21: 76. 33: 6. 33: 64, 73. 40: 74. 43: 47. 83: 58, 64. 89: 10. 102: 70. 105: 24, 29, 34, 39, 43, 48, 53, 58, 60, 65. 111: 12. 132: 16.

Arquitectura: 124: 18. **127:** 64, 80. **130:** 8. **137:** 60. **140:** 26, 47, 53. **143:** 71, 76. **E44:** 19, 20, 21. **E46:** 40. **E52:** 42.

Arte: 1: 64. 2: 68. 3: 61. 4: 67. 11: 73. 13: 52. 15: 60. 16: 62, 68. 24: 68. 26: 66. 30: 68. 40: 69. 49: 42, 74. 53: 58. 58: 60. 60: 11. 67: 76. 74: 18. 75: 70. 76: 76. 85: 75. 89: 71. 96: 77. 100: 54, 62. 116: 28. 117: 88. 133: 10. 141: 8. 148: 78. E46: 34, 40, 66. E47. Arte rupestre: 6: 57. 8: 36. 10: 84. 36: 60. 47: 42, 56. 51: 52. 52: 58. 53: 70. 59: 30. 60: 4. 62: 44, 46, 52, 54. 63: 10. 64: 14. 71: 52. 88: 10. 89: 10, 14. 91: 10, 67. 93: 35. 95: 8. 97:

58, 62. **122**: 12. **145**: 22. **152**: 12. **E61**. **Aspecto físico**: **14**: 62. **28**: 14. **38**: 71. **88**: 22. **89**: 12. **94**: 18. **E6**. **E37**. **E44**: 16. **E66**. **Bebidas**: **111**: 81. **114**: 26, 40, 44, 52. **137**: 76. **E45**: 76. **E78**.

Bioarqueología: 125: 38. **128:** 18. **140.** 71. **143:** 24, 26, 31, 36, 43, 50, 56, 62. **E56:** 70, 71. **Biografía: 6:** 64. **9:** 50. **11:** 55, 62. **26:** 54. **47:** 89. **49:** 36. **51:** 74. **58:** 20, 32, 40. **110:**

10. **128:** 72. **129:** 81. **131:** 10. **132:** 8, 10. **138:** 10. **141:** 8. **144:** 10. **147:** 8. **148:** 86. **149:** 90. **150:** 8.

Botánica: 39: 4, 14, 22, 23, 24, 30, 37, 38, 44, 45, 54, 60, 68. **57:** 18, 26, 66. **59:** 18, 26. **68:** 70. **128:** 18. **129:** 8. **E38. E56:** 81. **E57:** 36, 42. **E62:** 48.

Cacao: E44: 24. E45.

Calendario: 2: 25. 7: 6. 8: 60. 41: 4, 12, 20, 22, 26, 30, 32, 40, 46, 47, 48, 56, 60. 47: 29, 36, 42, 46, 52. **55**: 40, 70. **79**: 14, 72. **103**: 34, 38, 45, 49, 58, 64. **106**: 34. **118**: 22, 30, 38, 43, 46, 56, 64, 88. **133**: 14. **145**: 72. **147**: 84. E44: 26, 38, 42. E59. E65. E71. E82: 74. Casas: 126: 36. 140: 30, 26, 46, 47, 53, 61, 66, 71, 76. **129:** 18. **150:** 32. **E44:** 28. **E75:** 70. Cenotes: 83: 32, 36, 44, 46, 50, 54, 58, 64, 66, 82. 105: 48, 60. 138: 72. E44: 30. Cerámica: 71: 40. 80: 36. 83: 71. 84: 66. 91: 10. **96:** 81. **103:** 18. **108:** 38. **115:** 54, 60. **121:** 8, 18. **122:** 10. **125:** 70. **126:** 52, 56, 60. **128:** 58. 129: 24. 132: 80. E17. E53: 28. Ciclo de la vida: 60: 16, 22, 30, 38, 46. **Ciudades perdidas: 67:** 20, 24, 32, 38, 44, 50.56.

Ciudades: 1: 16. 2: 22. 3: 24. 4: 18. 5: 26. **6:** 22, 45. **7:** 20, 38. **8:** 24. **9:** 26. **10:** 14, 20, 32, 39, 49, 60, 66, 70, 75. **11:** 28. **12:** 38, 58. **13:** 24. **14:** 32, 37. **15:** 26. **18:** 26, 32, 42, 46, 69. **19:** 28, 62. **22:** 36. **26:** 24, 38. **30:** 26, 30, 33, 53, 65, 46, 50. **37:** 24, 32, 40, 48. **41:** 22. 42: 12. 43: 38. 49: 48. 50: 37. 51: 46, 54. **54:** 26, 34, 42, 46, 52, 66. **61:** 7, 24, 30, 38, 44. **64:** 20, 50. **66:** 28, 36, 44, 52, 56, 58, 64, 70. **74:** 76. **75:** 40, 48, 54, 58. **76:** 42, 48, 56. 77: 38. 79: 40. 82: 42, 47. 85: 58. 86: 40, 44. **87:** 77. **89:** 28. **90:** 36, 38, 42. **107:** 22, 29, 34, 39, 46, 53, 59, 66. **110**: 30, 35, 40, 46, 52, 58, 62, 68. **111:** 26, 32, 42. **113:** 32, 44. **114:** 40, 76. **115:** 18, 24, 31, 36, 42, 48, 54. **116:** 24, 36, 44, 50. **117**: 28, 36, 38, 47, 52. **118**: 71. **119:** 18, 36, 40, 52. **137:** 26, 38. **138:** 75. **149:** 52. E2: 5. E2. E3: 16. E8: 28. E39. E40. E44: 30. E53: 30.

Civilizaciones (pueblos originarios): 79: 18. E53.

Códices: 3: 42. 4: 37, 44. 5: 66. 7: 6. 8: 54, 74. **12:** 70. **13:** 37. **14:** 58. **15:** 64. **17:** 60. **20:** 62. **22:** 74. **23:** 6, 16, 24, 34, 44, 50, 56, 64, 70, 74, 76, 77. **26:** 42. **27:** 16. **29:** 14, 28, 42. **35:** 56. **36:** 14, 22, 32, 38, 46, 52. **37:** 60. **38:** 6, 16, 18, 24, 32, 34, 38, 44, 51, 52, 58, 62, 63. **39:** 22, 23, 36. **41:** 48, 62. **44:** 50. **48:** 64. **53:** 50. **54:** 60. **55:** 28, 36, 58, 70. **56:** 28, 30, 42. **58:** 32, 40. **59:** 4, 6. **60:** 22. **70:** 44. **73:** 32. **76:** 70. **77:** 68. **78:** 60. **79:** 72. **80:** 66, 72. **81:** 48, 78. **82:** 52, 74. **83:** 78. **84:** 74. **85:** 84. **86:** 82. **87:** 84. **88:** 42, 78, 84. **89:** 66, 84. **90:** 44, 48, 53, 86. **91:** 85. **92**: 84. **93:** 66, 74, 84. **94:** 84. **95:** 16, 84. **96:** 12, 84. **97:** 18, 84. **98:** 16, 84. **99:** 84. **100:** 16, 84. **101:** 16, 84. **102:** 16, 84. **103**: 16, 34, 84. **104**: 16, 84. **105**: 16, 84. **106:** 16, 84. **107:** 14, 84. **108:** 16, 84. **109:** 14, 38, 84. **110:** 14, 84. **111:** 16, 84. **112:** 18, 36, 84. **113**: 16. **114**: 18, 83. **115**: 16, 60, 71. **116:** 16. **117:** 16. **118:** 16, 56. **119:** 16. **123:** 16, 68. **124**: 16. **126**: 24. **128**: 16. **130**: 86. 131: 14. 132: 10, 14. 135: 50. 136: 14. 137: 10, 68. **138**: 14, 54. **139**: 14. **141**: 80. **142**: 46, 84. **144:** 72. **148:** 16. **149:** 14. **150:** 77, 84. 151: 14. 152: 14. 154: 18, 84. E14. E18. E23. E26. E29. E31. E42. E44: 32. E48. E50. E51. **E54. E67. E72. E74. E81:** 58. **E82:** 44, 46. **Colores y pigmentos:** 123: 12. **154:** 56. **E55:** 78. **E80: E81:** 30, 48.

Conquista y evangelización: 4: 52, 62. 5: 31. 8: 66. 12: 67. 13: 24, 42, 57. 27: 16. 49: 30, 36, 42, 44, 48, 52, 58, 78. 51: 20. 53: 54. 57: 26. 64: 76. 86: 64. 89: 36. 98: 61. 122: 18. 123: 88. 127: 24, 26, 37, 43, 54, 58, 64. 129: 61. 131: 86. 134: 86. 139: 60. 142: 51. 147: 10. 154: 84. E47: 18. E49: 20. E56: 32. Conservación: 9: 59. 12: 78, 82. 21: 74. 27: 74. 30: 40, 52, 69, 66. 37: 18. 42: 28. 46: 26, 34, 38. 42, 46, 50, 54. 51: 18, 64. 53: 12. 54: 16. 55: 15, 16. 56: 8. 57: 6. 62. 58: 7. 67: 10. 72: 15. 75: 64. 81: 8. 84: 16. 86: 14. 87: 14. 88: 12, 14, 16. 89: 10. 103: 70. 104: 10. 108: 24, 28, 33, 38, 43, 48, 53, 56, 61. 113: 70. 113: 90. 141: 28.

Cosmovisión: 3: 5. 4: 69. 7: 6. 9: 6. 12: 4, 18. 13: 3. 15: 32, 73. 17: 74. 20: 6, 20, 30, 40, 56. 25: 72. 28: 68. 29: 6. 34: 4. 32: 14. 35: 4, 16, 24. 38: 6. 40: 4, 11, 40. 41: 4, 12, 40, 47. 43: 64. 44: 20, 28. 47: 29, 36, 52. 53: 28, 64. 56: 9, 20, 30, 36. 59: 58. 60: 46, 54. 71: 36, 48. 78: 18. 81: 70, 82. 83: 19, 23. 85: 69. 87: 30, 43, 60. 88: 32, 43, 57, 78. 89: 18. 91: 24, 36, 62. 95: 22. 101: 30. 102: 24. 114: 26. 115: 54. 118: 71. 125: 9, 80. 135: 56. 137: 86. 138: 40. 143: 14. 149: 20. 152: 20, 68, 84. E44: 36. E68. E69. E70. E82: 76.

Costas: **54**: 80. **147**: 28, 34, 40, 46, 52, 57, 62. **Desastres: 123**: 84. 1**49**: 32, 36, 46, 52, 58, 64, 70. **E44**: 34.

De México para el mundo: 130: 30, 36, 46, 52, 60, 66, 74. **E12. E32. E36. E38. E45. E50. E51. E57. E62. E76. E78.**

Dioses: 1: 21. 2: 25. 4: 26. 7: 66. 11: 38. 12: 4. **15:** 32, 73. **17:** 74. **19:** 58. **20:** 6, 20, 30, 40, 50, 56, 68, 71, 72. **22:** 70, 73. **23:** 24. **25:** 44. **29:** 75. **30:** 75. **34:** 46, 73. **35:** 24. **39:** 52. **40:** 40. **45:** 54. **46:** 58, 62. **49:** 48, 86. **52:** 16, 36. **53:** 14, 28, 42, 46, 54, 60, 64. **55**: 68. **56**: 68. **61**: 68. 73: 30. 77: 70. 80: 17. 81: 16, 70. 83: 19, 23. **85:** 69. **87:** 18. **88:** 32, 42, 51, 57. **91:** 36, 44. **92:** 16. **93:** 16. **94:** 16. **96:** 20, 26, 30, 35, 40, 44, 48, 52, 58. **100**: 18. **102**: 38, 42, 48. 106: 70. 108: 72. 114: 26. 117: 52. 120: 54. **122:** 42. **125:** 9. **137:** 76. **138:** 40, 54. **143:** 84. **147:** 86. **148:** 20. **149:** 18, 84. **150:** 12. **152:** 20, 28, 34, 40, 60, 68. **153**: 23. **154**: 24. **E3**: 62. **E30. E38. E44:** 44, 45. **E56:** 50, 73. **E57:** 32. **E67. E69:** 8, 9, 13, 16, 19, 21, 22, 23, 49, 51, 52, 55. **E78. E81:** 15, 32, 35, 48, 49, 76, 77 80 84 87.

Ecología: 11: 26. 12: 48. 13: 48. 14: 54. 15: 54. 22: 24, 64. 42: 46, 52. 48: 19. 57: 62. 76: 62. 80: 24. 88: 12. 121: 66. E4: 4, 6, 8, 76. Economía: 122: 30, 36, 42, 48, 54, 62, 68, 74. 124: 32, 40, 56, 64. 129: 55, 69, 72. 130: 8, 80. 133: 42, 88. 141: 74. 144: 24. 145: 45. 150: 58. E44: 34. E45: 56. E53: 32. E73: 30. E82: 60.

Escritura: 2: 44, 59, 80. 3: 42. 4: 37. 5: 63. 6: 75. 8: 60. 16: 24. 18: 42. 22: 14. 23: 6, 24, 50, 56, 74. 26: 42. 27: 75. 30: 61. 32: 6. 33: 72. 37: 72. 38: 32, 51. 42: 12, 40, 60. 45: 26, 28. 48: 32, 38, 42, 48, 54, 58, 64. 50: 15, 16, 72. 54: 14. 55: 54, 56. 58: 5. 59: 5. 60: 4. 61: 4, 28, 30, 44. 62: 70. 64: 14. 65: 9. 66: 36, 52, 58, 64, 70. 67: 32. 70: 10, 32, 36, 40, 44, 50. 71: 28, 36. 73: 72. 79: 10. 83: 15. 84: 41. 86:

```
74. 91: 16, 85. 92: 16. 93: 35, 51, 66, 74. 97:
77. 104: 18. 106: 66. 113: 62. 121: 77. 123:
84. 135: 78. E3: 40. E44: 46. E53: 36.
Escultura: 123: 22. 124: 88. 128: 86. 130:
22. 135: 86. 136: 86. 137: 16, 76. 141: 18, 28.
142: 18, 86. 149: 20, 70. 150: 8. E44: 46. E46:
26. E56: 18, 80.
Etnohistoria: 23: 6, 16, 24, 34, 44, 50, 56, 64,
74, 76, 77. 24: 77. 25: 24, 44, 72. 27: 72. 28:
30, 38, 46. 29: 6, 14, 28, 42. 31: 60, 66. 32:
42, 50, 58. 33: 16. 34: 4, 58. 35: 56. 36: 8, 14,
22, 32, 38, 46, 52, 73. 37: 60. 38: 6, 16, 18, 24,
32, 34, 38, 44, 51, 52, 58, 62, 63. 39: 22, 23,
36. 40: 11, 40. 41: 4, 12, 22, 26, 30, 40, 47, 48,
60, 62. 42: 68. 43: 24. 44: 50. 45: 74. 46: 46.
51: 74. 53: 28, 50, 54. 54: 56, 60, 78. 55: 26,
28, 36. 56: 28, 30. 57: 26. 58: 20, 32, 40. 60:
22. 67: 38, 44. 68: 44. 69: 30, 34, 70. 70: 17,
                                                      115: 18.
60. 72: 52. 73: 19, 26, 32. 76: 70. 77: 68. 78:
42, 48, 60. 79: 72. 80: 66, 72. 81: 48, 54, 78.
82: 52, 68, 74. 83: 78. 84: 74. 88: 42, 71. 89:
36, 57, 62, 66. 90: 48, 53, 58. 91: 36, 50, 85.
92: 84. 93: 66, 74, 84. 94: 84. 95: 16, 84. 96:
12, 58, 84. 97: 18, 84. 98: 16, 34, 84. 99: 16,
24, 84. 100: 16, 84. 101: 16, 84. 102: 16, 38,
84. 103: 16, 34, 84. 104: 16, 36, 56, 84. 105:
16, 70, 84. 106: 16, 84. 107: 84. 108: 16. 120:
16, 18. 121: 16. 122: 16. 123: 47, 68. 125: 16.
126: 16. 129: 49. 130: 14, 132: 76. 134: 14.
135: 12. 136: 14. 137: 14. 138: 14. 141: 12.
147: 12. 148: 16. 150: 50, 56. E23. E26. E29.
Etnología: 1: 53. 3: 37, 57, 69. 5: 6, 37, 44,
49, 59. 6: 52. 7: 62. 8: 45, 50. 9: 55. 11: 44.
12: 83. 14: 48. 17: 26, 34, 42, 48, 72. 18: 64,
73. 19: 46, 50, 72. 20: 50, 56. 22: 73. 23: 70.
24: 62. 25: 6, 56, 62. 26: 60. 27: 66. 28: 54.
60, 68. 29: 64, 72. 32: 66. 33: 32. 34: 64, 72.
35: 68. 37: 66. 38: 58. 39: 30, 60, 66, 68, 72.
40: 58, 62, 68. 41: 74. 42: 57. 43: 50, 56. 44:
54, 58, 78. 45: 72. 46: 38, 62, 66. 47: 88. 48:
88. 49: 86. 50: 56, 62, 87. 52: 72, 88. 53: 64.
54: 56, 78. 56: 9. 57: 7. 58: 62. 59: 44, 50. 60:
77. 61: 8, 62. 65: 68. 67: 56. 68: 17. 69: 17,
40, 48, 62, 65. 72: 17, 58. 73: 46. 74: 62. 78:
18. 82: 62. 83: 66. 85: 69. 89: 18. 90: 16, 68.
91: 18, 62. 94: 60, 66. 95: 14, 22, 64. 96: 69,
73. 97: 16, 71. 98: 18. 99: 78. 101: 10. 103:
64. 106: 60. 108: 66. 109: 22, 53. 112: 70.
116: 80. 117: 64. 118: 71. 119: 18, 28, 36. 40,
                                                      E76: 8.
45, 52, 58, 63, 67. 120: 18, 82. 124: 71. 125:
74. 129: 18. 131: 80. 133: 16. 138: 64. 142:
70. 149: 76. E10. E13. E34: 82. E52: 78. E68:
71. E82: 36.
Facsímiles de códices: E14. E23. E26. E29.
E50. E51. E67. E72. E74.
Fiestas: E43: 54. E59. E71. E76: 38. E77.
E78, E81: 32, 49.
Fragancias: 133: 82. 135: 24, 30, 36, 44, 50,
56, 60, 64.
Fuego: 128: 66. 140: 14. 149: 11, 70. E81: 80.
```

Fuentes coloniales: 15: 14. 29: 42. 36: 8, 14,

22, 32, 38, 46, 52. **39:** 36. **89:** 57. 62. **96:** 84.

Gobernantes: 121: 12. 122: 16. 123: 88. 132:

16, 37, 56, 65. **143**: 16. **144**: 84. **145**: 14. **147**:

Guerra: 4: 6, 62. 6: 64. 8: 24. 9: 69. 12: 75.

13: 31. **16:** 48. **17:** 54, 60, 66. **19:** 66. **30:** 50,

86. 133: 22. 136: 60. 139: 16. 141: 16. 142:

14. **148**: 18, 84. **149**: 16. **150**: 14. **151**: 16.

152: 16, 86, E16, E40, E44: 52, E66: 24.

120: 16. **121:** 16. **122:** 16. **125:** 16. **136:** 14.

137: 8. 140: 16. 141: 12. E44: 62.

```
53. 32: 6, 66. 42: 12. 47: 36. 51: 12, 58. 59:
44 64: 14. 70: 68. 82: 48. 84: 30, 41, 54, 61.
105: 48. 110: 26. 111: 32, 42, 54. 112: 20, 36.
115: 42. 117: 47. 119: 18. 139: 60. 143: 36.
145: 45. E40. E53: 38.
Guías: 151: 60. E43: 60. E60.
Guía de viajeros: 2: 83. 12: 84. 13: 66. 14:
66. 15: 74. 18: 74, suplemento. 19: 74. 22: 76.
26: 72. 33: 74. 37: 74. 42: 72. 43: 72. 44: 72.
45: 68. 46: 68. 47: 74. 48: 78. 49: 78. 50: 78.
51: 74. 52: 78. 53: 80. 54: 52. 54: 80. 55: 80.
56: 70. 57: 70. 58: 70. 59: 70. 60: 68. 61: 72.
62: 80. 63: 80. 64: 80. 65: 76. 66: 82. 67: 80.
69: 80. 70: 80. 71: 80. 72: 80. 73: 76. 74: 76.
75: 78. 77: 78. 78: 78. 80: 76. 82: 78. 83: 82.
E20: 6. E28. E29. E32. E35.
Hidráulica: 68: 20, 28, 34, 38, 58, 60. 89: 62.
Historia: 1: 35, 45, 64, 72. 2: 31, 35, 59,
68. 3: 28, 35, 47, 50. 4: 41, 67. 5: 31, 54.
6: 6, 30, 36, 39, 64. 7: 30, 57, 80. 8: 32, 39,
66, 71. 9: 47, 50, 63. 11: 35, 50, 62, 66, 69.
12: 52, 63, 67, 78. 13: 42, 65. 14: 3, 43, 58.
15: 64. 16: 62. 18: 60, 67. 19: 40, 52. 20:
62. 22: 54. 23: 76, 16. 24: 12, 32. 25: 40.
26: 54. 27: 16, 60. 29: 50, 56. 30: 6, 18, 20,
24, 28, 32, 36, 40, 42, 44, 48, 52, 54, 56, 58,
60, 66, 68, 69, 72, 72. 31: 52, 60. 32: 75,
66. 33: 54, 56, 64, 73. 34: 54. 35: 62, 75.
36: 8. 38: 62, 64. 39: 37, 38, 44, 46. 40: 46,
52, 74. 41: 56. 42: 80. 43: 70. 45: 62. 46:
20, 24, 26, 34, 38, 42, 46, 50, 54, 58, 81.
47: 68, 89. 49: 30, 36, 42, 44, 52, 58, 78.
50: 50. 51: 18, 20, 58, 64. 52: 18, 19, 20.
53: 18, 76. 54: 56. 57: 42, 48, 54, 56. 61:
52, 58. 62: 16, 56, 62, 68. 63: 52, 58, 64.
64: 10. 65: 72. 67: 20, 24, 50. 68: 50, 58,
60, 74. 69: 54. 70: 50. 73: 38. 74: 58. 76:
20. 77: 54. 81: 26, 60, 66. 86: 64. 88: 51.
89: 57, 62, 66. 90: 18. 92: 70. 94: 47, 52.
96: 64, 81. 97: 66. 100: 46. 101: 78. 105:
34. 107: 66. 110: 68. 112: 42. 116: 36, 44,
50, 56. 119: 24, 52, 63, 74. 122: 88. 123: 47,
68. 125: 8, 12. 126: 8. 132: 74, 76. 134: 10,
16, 68. 135: 12. 137: 14, 38. 138: 14, 78. 139:
54, 80. 140: 86. 141: 12. 142: 18, 37, 70. 143:
86. 144: 88. 145: 12. 146: 12. 147: 12. 149:
32, 76. 151: 14, 56, 74. 154: 86. E47. E56:
78, 86. E57: 12. E67: 8. E68: 59, 64, 66, 67.
Historia de la arqueología: 1: 35, 45, 64,
72. 2: 31, 35, 59. 3: 28, 35, 47, 50. 4: 22, 41.
5: 54. 6: 30, 36, 39. 7: 30, 80. 8: 71. 9: 47,
63. 11: 50, 66, 69. 12: 52. 14: 58. 15: 64.
18: 67, 73. 19: 52, 73. 20: 62, 75. 21: 33,
68, 76. 22: 30, 32, 34. 23: 76. 24: 4, 12, 22,
32. 25: 40, 75. 27: 74. 29: 50, 74. 30: 6, 18,
20, 22, 24, 26, 28, 30, 32, 33, 34, 36, 37, 38,
40, 41, 42, 44, 45, 46, 48, 49, 50, 52, 53, 54,
56, 57, 58, 60, 61, 62, 64, 65, 66, 68, 69,
70, 72, 74. 31: 60. 32: 74. 36: 8, 72. 38: 72.
43: 70. 45: 62. 47: 82. 48: 32. 49: 16. 50: 16.
51: 28. 52: 18, 19, 20, 64. 53: 14, 18, 76.
54: 18, 60. 55: 18, 70. 56: 10. 57: 8. 58: 8.
59: 8. 62: 32. 63: 78. 64: 28, 62. 66: 80. 67:
12, 16, 18. 73: 60, 70, 71. 75: 18, 19. 78: 62.
82: 12, 13, 18, 20, 58. 86: 12. 88: 66. 89: 38,
74. 90: 74. 91: 78. 92: 18. 93: 28. 95: 16,
18, 58. 96: 12. 98: 16, 78. 99: 16, 24. 100:
36. 101: 68. 102: 32, 55, 60, 78. 103: 16.
104: 16, 21. 105: 16, 24. 106: 16. 107: 14,
16. 108: 16, 78. 110: 78. 111: 64, 72. 113: 84.
```

```
114: 66. 115: 31. 117: 36, 71. 119: 74 125:
12. 126: 8. 127: 10. 131: 10. 134: 10, 16, 68.
136: 20, 34. 138: 86. 139: 74. 142: 18. 143:
86. 145: 18. 154: 86. E7. E8: 29. E9: 6. E28.
E29. E49: 40. E82.
Iconografía: 6: 79. 8: 36. 16: 24. 17: 34, 48,
54, 66. 18: 36. 20: 56. 22: 70. 23: 24. 25: 44.
26: 30. 30: 24, 41. 33: 40. 34: 46, 73. 35: 24.
36: 52. 37: 14, 54, 72. 38: 6, 51, 52. 39: 14,
24, 52. 41: 32. 44: 28, 66. 45: 54. 46: 58.
47: 56. 49: 68. 50: 16. 53: 28, 36, 42, 46, 60.
55: 26, 28, 36, 40, 44, 54, 56, 58, 64, 68. 56:
64. 58: 5, 32. 59: 5, 32, 42. 60: 54. 62: 70.
64: 14. 65: 9. 67: 62. 71: 48, 58, 68. 73: 30.
79: 58. 80: 16, 17. 81: 16, 18, 75, 82. 82: 16,
68. 83: 19, 23. 84: 54. 85: 16. 86: 18. 87: 60.
90: 14. 91: 16. 92: 16. 93: 16, 51. 94: 16. 95:
18, 26, 30, 35, 40, 44, 48. 101: 18. 102: 24.
103: 18. 104: 38, 51. 105: 70. 106: 18, 66, 70.
109: 67. 111: 18. 116: 18. 119: 18. 135: 50.
Indumentaria: 2: 39. 8: 45. 12: 83. 13: 57.
17: 6, 17, 26, 34, 42, 48, 54, 60, 66, 72. 19:
66. 28: 60. 30: 64. 52: 18. 73: 46. 94: 18, 78.
95: 22. 102: 24. 126: 68. E19. E37. E44: 56.
E63. E66.
Inglés (versión en...): 54: 80. 55: 88. 56: 78.
57: 78. 58: 78. 59: 78.
Investigadores: 1: 31. 2: 59, 73. 3: 35. 4: 22.
5: 54. 6: 36. 7: 30, 80. 9: 47. 15: 60, 64. 18:
67. 19: 52. 20: 62. 21: 56. 25: 40. 30: 20, 24,
28, 32. 31: 60. 45: 62. 53: 14. 56: 6. 60: 11.
62: 10. 63: 78. 64: 16. 66: 12, 14. 67: 12, 15.
68: 10. 70: 15. 72: 14. 73: 70. 74: 12. 75: 18,
19. 82: 12, 18. 85: 10. 86: 12. 89: 8, 10. 90:
12. 91: 12. 92: 10. 94: 8, 12. 95: 8, 12. 97: 10.
98: 14, 20. 100: 10. 101: 10, 14, 15. 103: 12,
14. 105: 10. 106: 10, 12. 109: 8, 12. 110: 10.
112: 14. 114: 12, 14. 115: 8. 116: 12. 117: 10.
119: 12. 120: 13. 121: 10, 25. 123: 8, 10, 18.
124: 8, 10, 12. 125: 8, 12. 126: 10, 12. 127:
8, 86. 128: 12, 82. 129: 10. 131: 8, 10. 132:
8, 10, 46. 133: 8. 134: 22. 135: 8. 136: 8, 34.
137: 10. 138: 8, 10, 86. 139: 74. 140: 16, 86.
141: 8. 142: 10, 18. 143: 8. 144: 8, 10. 145:
10, 18. 146: 14. 147: 8, 10. 148: 10, 14, 86.
149: 11, 90. 150: 8, 12. 151: 12. 153: 12. E56:
68, 73.
Jade: 10: 34. 87: 43. 133: 30, 37, 42, 48, 56,
62, 68, 74, 79. 140: 81. E41: 44. E44: 62.
Jardines: 57: 18, 26, 36, 42, 48, 54, 56, 62.
Joyería: 1: 56. 19: 72. 29: 64. 142: 12. E63.
Juego de pelota: 9: 6. 30: 41. 44: 20, 28, 36,
42, 46, 48, 50, 54, 58. 70: 10. 86: 18. 112: 36,
64. 117: 18. 129: 8. 120: 88. 126: 40. 127: 10.
152: 73. 146: 26, 35, 40, 46, 52, 58, 64, 70,
76, 79, 82. E27. E44: 60. E60: 52. E73: 74.
E79: 55. E81: 73.
Lagos del valle de México (Cuenca de
México): 68: 17, 20, 28, 34, 38, 44, 50, 58,
60, 82-87. 71: 80. 77: 62. 78: 18. 86: 30, 34,
40, 44, 50, 54, 58, 64.
Legislación: 133: 22. 142: 29, 42, 46, 51, 61.
Lenguas: 5: 6. 70: 17, 20, 26, 32, 36, 40, 44,
54, 58. 73: 19, 26. 77: 70. 100: 28. 109: 32,
45. 130: 60. 141: 14. E44: 84, 85.
Magia y adivinación: 34: 4, 28, 46, 54. 69:
17, 20, 30, 34, 40, 48, 54, 62. 112: 30. 141:
80. 143: 14.
Maíz: 2: 64. 4: 52. 18: 73. 25: 6, 16, 24, 34, 40,
44, 56, 62, 72, 28; 30, 42; 57, 43; 56, 91; 50.
Máscaras: 67: 10. 72: 15. 81: 8. 84: 16. 88:
```

16. **89:** 16. **108:** 43, 48. **110:** 34. **113:** 49. **126:** 78. **129:** 10. **141:** 44. **E16. E41. E44:** 66. **E77:** 22.

Materias primas: 1: 53. **4:** 58. **7:** 34. **63:** 74. **70:** 16, 66. **77:** 10. **80:** 44, 49. **95:** 80. **130:** 46. **133:** 30, 37, 42, 48, 56, 62, 68, 74, 79. **140:** 81. **141:** 34, 39, 44, 50, 55, 60, 64, 68, 74. **150:** 42. **E41:** 44. **E44:** 18, 62. **E56:** 83.

Medicina: 6: 6. 14: 3. 39: 4, 14, 22, 23, 24, 36, 37, 44, 45, 30, 38, 46, 54, 60, 66, 68, 72. 59: 26, 56. 69: 30. 74: 28, 32, 38, 42, 48, 52, 54, 58, 62, 84. 78: 48. 80: 36. 84: 82. 88: 22. 89: 20. 90: 82. 92: 78. 94: 84. 100: 20. 101: 22. 129: 8. 130: 66. 136: 10. 143: 31. E50. E51. E62: 78. E70: 21. E47: 64, 78.

Medio ambiente: 10: 29, 54, 82. 11: 26. 22: 24, 54, 64. 51: 70. 52: 30, 58, 66. 57: 18, 26. 58: 54. 59: 64. 62: 24, 28. 64: 36.41. 66: 20. 116: 76. 121: 66. 123: 12. E3: 8. E4. E44: 16. Metalurgia: 1: 56. 6: 71. 19: 4. 27: 16, 34. 30: 45. 99: 20. 118: 71. 138: 72. 144: 14, 19, 24, 31, 36, 40, 44, 51, 58, 68, 72, 76. 154: 44. E41: 20, 39, 42.

México antiguo: 1: 5. 2: 5. 3: 5. 4: 6, 69. 5: 6. 6: 71. 7: 6. 12: 4. 13: 3. 14: 62. 16: 4. 17: 6, 17, 74. 19: 4. 20: 6. 22: 4. 23: 6. 27: 6, 42. 29: 6. 34: 4. 35: 4, 24. 39: 4. 40: 4, 11. 41: 4, 12, 22, 40. 43: 64. 44: 20. 47: 29. 51: 40. 52: 28. 56: 20. 79: 18, 32. 82: 28. 84: 20, 30. 85: 20. E5. E6.

Mitos: 2: 25, 64. 3: 37. 4: 26, 33. 7: 66. **11:** 38, 86. **12:** 83. **13:** 65. **14:** 48. **15:** 73. 17: 72. 20: 71, 72. 22: 73. 25: 72. 27: 72. **31:** 66. **34:** 18, 46. **35:** 48, 56. **41:** 60. **42:** 57. 43: 56. 44: 78. 45: 72, 74. 46: 66. 47: 88. 48: 88. 49: 86. 50: 87. 52: 88. 53: 28, 50, 54. **54:** 78. **55:** 17. **56:** 9, 20, 28, 30, 36, 42, 48, 54. **57:** 7. **60:** 77. **61:** 9. **63:** 71. **64:** 65. **65:** 83. **66:** 10. **68:** 17. **69:** 17. **70:** 17. **72:** 17. **80:** 17. **81:** 16, 18, 82. **83:** 19, 23. **88:** 42. **89:** 18. **90:** 16. **91:** 18. **95:** 14, 64. **97:** 16. **98:** 18. **112:** 30, 84. **113:** 32. **114:** 88. **118:** 56. **128:** 58. **132**: 68. **135**: 70. **137**: 86. **139**: 8, 86. **140**: 14. **142:** 84. **143:** 14, 84. **144:** 86. **145:** 16, 84. **147**: 16. **148**: 20, 84. **149**: 18, 88. **151**: 18, 84. **152:** 40. **154:** 22, 24. **E44:** 70. **E57:** 26. **E62:** 24. **E70:** 38, 40, 44, 45, 48, 52, 53, 56. **E81:** 34, 50.

Monumentos históricos: 12: 78, 82. **30:** 66, 69. **31:** 12. **32:** 75. **35:** 75. **46:** 24, 26, 34, 38, 42, 46, 50, 54. **51:** 64. **60:** 64. **73:** 38. **77:** 54. **88:** 51. **89:** 57, 62. **90:** 63. **92:** 70. **97:** 66. **129:** 86.

Muerte: 3: 28. 4: 62, 78. 5: 58. 7: 59. 9: 66. 10: 34. 14: 28. 24: 77. 25: 75. 30: 42, 45, 58, 61, 62, 70, 72. 35: 75. 36: 75. 39: 75. 40: 4, 11, 20, 24, 28, 32, 36, 40, 46, 52, 58, 62, 68, 69, 74. 42: 28, 81, 82. 44: 68. 45: 38, 80. 47: 64. 52: 16. 53: 14, 16. 55: 15, 16. 58: 62. 60: 46. 62: 40. 66: 16. 67: 10. 68: 70. 69: 12. 71: 10, 12. 75: 64. 77: 18. 80: 61. 87: 55. 91: 72. 94: 16, 78. 97: 22. 99: 70. 102: 18. 112: 78. 113: 56. 120: 12, 75. 125: 9. 129: 86. 139: 16. 143: 8, 24, 56. 148: 28, 34, 40, 46, 52, 58, 64, 70, 72, 75. 149: 70. 151: 86. E6: 12. E44: 70. E52. E70: 22. E75: 59. E79: 52. E81: 12, 53, 62, 66. E82: 68, 71, 86.

Mujer: 7: 70. **8:** 82. **28:** 6, 60. **29:** 14, 20, 28, 34, 42, 50, 56, 64, 72. **30:** 61. **60:** 16, 30, 38. **69:** 66. **87:** 18. **153:** 86. **E55:** 70. **E75:** 26. **F81:** 82

Museo Nacional de Antropología: 1: 72. 4:

41. 5: 58. 7: 53. 11: 66. 12: 20. 13: 57. 18: 52. 21: 54. 24: 4, 12, 22, 32, 40, 62, 68. 30: 54. 41: 32, 75. 42: 58. 43: 44, 70, 44: 66. 48: 88. 53: 46. 55: 68. 62: 76. 65: 60. 72: 70. 81: 8. 82: 16. 84: 16. 88: 66. 89: 16. 91: 78. 94: 16. 98: 14. 109: 73. 124: 88. 130: 8, 10. 137: 10. 140: 86. 142: 86. 148: 14. E1. E13. E15. E16. E42. E48.

Museos: 1: 64, 72. **8:** 45. **10:** 28, 29, 46, 80, 82. **11:** 82. **12:** 52. **15:** 64. **18:** 73. **19:** 73. **20:** 75. **21:** 76. **22:** 74. **23:** 76. **24:** 12, 22, 32, 4, 40, 62, 68. **25:** 74, 75. **28:** 75. **29:** 75. **30:** 32. **31:** 75. **33:** 73. **36:** 74. **38:** 71, 76. **40:** 75. **41:** 75. **42:** 82. **43:** 70. **44:** 81. **45:** 81. **46:** 80. **47:** 18, 82. **49:** 74. **50:** 44. **51:** 70. **53:** 14. **54:** 50, 70. **56:** 5, 8. **59:** 4. **62:** 55. **64:** 66. **67:** 15. **68:** 12, 66. **69:** 76. **70:** 74. **71:** 76. **72:** 66, 72. **73:** 66. **75:** 72. **81:** 16. **82:** 20. **84:** 76. **85:** 75. **89:** 71. **102:** 78. **110:** 78. **118:** 71. **119:** 74. **122:** 8. **125:** 12. **126:** 64. **129:** 8. **133:** 10. **138:** 78. **140:** 24. 148: 15, 78. 149: 11. 150: 64. E1. E3. E8. E9. E13. E15. E22: 10, 12. E41. E56: 33, 35, 39, 44, 47, 50, 54, 57, 60, 63, 66. **E79:** 36, 46, 62, 84.

Música y danza: 5: 37. **43:** 64. **59:** 44. **61:** 62. **75:** 20. **81:** 70. **94:** 28, 38, 47, 52, 60, 66. **95:** 18. **101:** 78. **110:** 30. **112:** 54. **113:** 78. **116:** 80. **125:** 70. **132:** 86. **145:** 80. **E44:** 70. **E60:** 88. **E77:** 14, 52, 58.

Narrativa: 19: 72. 29: 64, 72. 50: 62. 73: 86. 74: 86. 78: 74. 91: 94. 92: 94. 96: 94. 132: 68. 133: 74. 141: 14. 142: 84. 147: 16. 151: 18. 152: 18. 154: 22.

Navegación: 18: 60. **22:** 24. **33:** 6, 16, 24, 32, 40, 48, 54, 56, 64. **37:** 74. **54:** 26, 42, 52. **102:** 70. **105:** 29, 34. **115:** 18. **146:** 62. **E44:** 70

Numeralia: 1: 77. 2: 87. 3: 81. 4: 65. 5: 57. 6: 70. 7: 51, 52. 8: 59. 9: 58. 39: 45. 42: 56. E44: 74.

Oro: 136: 50. **144:** 14, 19, 24, 31, 36, 40, 44, 51, 58, 64, 68, 72, 76.

Paleontología: 5: 78. **30:** 54, 57. **85:** 14. **87:** 16. **100:** 10. **113:** 32. **115:** 82. **116:** 76. **117:** 80. **128:** 8. **129:** 12. **136:** 30.

Patrimonio: 1: 56. 3: 50. 5: 69. 11: 80. 20: 75. 21: 6, 14, 22, 28, 30, 32, 33, 34, 40, 48, 54, 56, 62, 68, 76. 24: 77. 25: 74, 75. 27: 75. 30: 68. 31: 75. 33: 64. 36: 75. 33: 64. 38: 63. 42: 81. 44: 81. 45: 80. 47: 16. 48: 17. 49: 16. 50: 16. 51: 18. 52: 14. 55: 70. 56: 8. 64: 58. 66: 56. 67: 72. 72: 70. 82: 20. 74: 12. 85: 14. 88: 12. 89: 12. 92: 8. 135: 8. 138: 75. 143: 71. E43.

Perro: 125: 30, 38, 42, 48, 54, 58, 64. 146: 20. Pintura mural: 1: 20. 4: 74. 6: 79. 9: 69. 13: 31. 15: 42. 16: 4, 16, 24, 30, 36, 42, 48, 56, 62, 68, 74. 26: 30. 30: 50, 53. 36: 73. 42: 60. 51: 12. 55: 40, 44, 54, 64. 56: 5. 57: 6. 59: 32. 64: 66. 66: 34. 68: 15. 71: 14. 75: 64. 78: 36. 89: 10, 62. 93: 28, 41, 46, 60. 108: 33. 114: 40. 117: 47. 119: 18. 128: 46. 135: 60. 136: 16. 137: 68. 153: 16, 23. E39. E47. E44: 76. E46: 66.

Pirámides: 1: 44. **30:** 22. **35:** 74. **40:** 71. **58:** 4. **64:** 42. **71:** 12. **72:** 14. **92:** 18. **99:** 10. **101:** 28, 31, 40, 52, 56, 64. **115:** 31, 36, 42. **125:** 24. **E60:** 42.

Plantas: 78: 28, 36, 42, 46, 48, 58.**120:** 42. **130:** 52. **131:** 86. **135:** 36, 50. **145:** 22. **E50. E51. E57. E62.**

Poblamiento: 5: 78. 7: 57. 8: 82. 25: 16, 34. 30: 54, 57. 52: 28, 30, 36, 42, 46, 52. 55: 14. 86: 30. 97: 46, 50. 105: 53. 113: 32. 117: 28, 38. 124: 8. 125: 86. 126: 73. 127: 74. E5: 8, 10. E53: 20, 22.

Política: 2: 50. **4:** 6, 58. **5:** 63, 75. **8:** 24. **9:** 26, 66. **10**: 32. **12**: 75. **13**: 28. **15**: 20, 42. **17**: 54, 60, 66. **18**: 36, 42, 46. **19**: 24, 34, 66. **26**: 54. **29:** 28, 56. **31:** 42. **32:** 6, 14, 22, 32, 42, 50, 58, 66. **36:** 75. **38:** 44. **40:** 24, 28, 32, 36. **42:** 12, 28, 40. **45:** 26, 34. **47:** 36. **48:** 48. **50:** 14, 72. **51:** 74. **52:** 36, 66. **53:** 28, 42, 46. **54:** 12, 14. **58:** 44. **61:** 28, 44. **62:** 70. **64:** 42. **65:** 9. **69:** 70. **76:** 30. **81:** 43, 54. **83:** 19, 23. **84:** 30, 54. **85:** 48, 51, 55. **95:** 54. **98:** 32, 34, 40, 47, 54, 61. **107**: 74. **110**: 24, 30, 35, 40, 46, 52, 58, 62. **112:** 20, 30, 36, 42, 48, 64. **113:** 62. **115:** 42, 48. **117:** 47, 52. **119:** 16, 18. **E3:** 24, 32. **124**: 49. **132**: 28. **133**: 22. **137**: 52. **141:** 68. **142:** 17, 42, 46, 51, 56, 61, 65. **145:** 45. **152:** 86. **E14. E40. E44. E69:** 89. **E70:** 73, 75, 76, 78, 80, 83, 87.

Producción artesanal: 79: 54. **80:** 26, 36, 44, 49, 55. **83:** 71. **95**: 80. **115:** 82. **117:** 38. **133:** 42, 62. **150:** 42.

Proyectos especiales: 1: 70. **2:** 76, 83. **3:** 79, 80. **5:** 72. **6:** 57, 75. **7:** 82, 83. **8:** 60, 81. **9:** 66, 76, 79, 81. **10:** 6, 14, 20, 26, 28, 29, 32, 34, 39, 46, 49, 51, 54, 60, 66, 70, 75, 80, 82, 84. **11:** 4, 35.

Pulque: 7: 62. **18:** 64. **20:** 71. **114:** 52. **E57:** 66. **E78.**

Rebeliones indígenas: 111: 26, 32, 37, 42, 48, 54, 60. **112:** 48. **119:** 63.

Religión: 3: 5. 12: 4. 13: 3. 15: 4. 17: 74. 20: 6, 20, 30, 50. 23: 24. 25: 44. 28: 54. 30: 75. 34: 4, 28, 64. 35: 24. 40: 4, 11, 40. 47: 29. 54: 12. 55: 40, 58, 68. 56: 20, 58. 59: 18, 38, 42. 63: 44, 74. 68: 74. 69: 54. 73: 30, 38. 76: 20. 78: 28, 68. 79: 72. 80: 17. 81: 16, 18, 70, 82. 82: 62. 83: 19, 23. 85: 69. 87: 18. 88: 32, 42, 51, 57, 78. 91: 24, 36, 44, 50, 57, 62. 92: 16. 93: 16. 94: 16. 95: 41. 96: 20, 26, 30, 35, 40, 44, 48, 52, 58, 64, 69, 73. 97: 20. 100: 18. 102: 38, 42, 48. 108: 66. 117: 52, 64. 118: 18. 126: 10. 130: 8. 136: 80. 145: 84. E3: 62. E30. E53: 34. E47: 66. Rescate y salvamento: 5: 69. 21: 14. 30: 68.

31: 12. 44: 68. 46: 26, 54. 84: 66. 85: 10. 89: 53. 90: 18. 93: 18. 96: 81. 109: 10. 110: 12. 111: 10. 115: 74. 116: 18. 118: 71.

Restauración y conservación: 30: 40. 54: 17. **56:** 5. **57:** 6. **71:** 15. **72:** 15. **74:** 18. **82:** 10. **89:** 10. **99:** 10. **108:** 24, 28, 33, 38, 43, 48, 53, 56, 61. **113:** 10. **114:** 10. **118:** 8. **121:** 10. **131:** 16. Ritos: 3: 69. 5: 37, 58, 61. 9: 6. 11: 44. 15: 4. **20:** 50. **28:** 54. **30:** 41. **31:** 20, 74. **34:** 4, 18, 28, 38, 46, 54, 58, 64, 72. **37:** 66. **40:** 11, 20, 24, 28, 32, 36, 46, 58, 68. 41: 26. 42: 34. **43:** 80. **44:** 20, 28, 36, 42, 46, 48, 50, 58. **45:** 38. 47: 56. 48: 70. 49: 18. 52: 16, 58, 72. 53: 14, 46, 64. 58: 62. 59: 18, 26, 32, 38, 42, 44, 50. **60:** 16, 30, 46. **69:** 17, 20, 30, 34, 40, 48, 54, 62. **71:** 8. **75:** 20. **79:** 72. **80:** 61. **81:** 18, 70. **83:** 54, 66. **84:** 82. **85:** 69. **86:** 18. **96:** 58, 69, 73. **103**: 24, 70. **105**: 43, 60, 78. **106**: 26, 34, 41, 47, 53, 60. 110: 16. 112: 20, 30, 64, 70. **113:** 52. **114:** 26. **115:** 60. **117:** 47, 52. **118:** 18. **120:** 54. **125:** 80. **128:** 66. **131:** 34, 40, 42, 48, 54, 60, 66, 72. **132:** 23. **135:** 64. 138: 26, 40, 46, 54. 143: 84. 149: 88. E38. **E39. E57:** 26. **E70:** 29, 32, 34, 35.

Rocas y minerales: 1: 53, 56. 4: 58. 5: 58. 6: 48, 71. 7: 34. 10: 34. 19: 4. 27: 6, 16, 26, 34, 42, 52, 60, 66. 28: 38. 49: 15. 52: 42. 56: 7. 59: 6. 63: 74. 64: 70. 65: 10. 66: 74. 67: 66. 80: 49, 55. 86: 14. 87: 43. 115: 82. 133: 37. 144: 19. E41. E80: 46, 56. Rutas y caminos: 80: 66. 81: 26. 32, 37, 43, 48, 54, 60, 66. 123: 55. 131: 34, 42, 48, 54, 60, 66, 72. 132: 23. 143: 62. 149: 88. 151: 84. E64: 90.

Sacrificio humano: 63: 14, 16, 22, 24, 30, 35, 36, 40, 44, 46, 52, 58, 64. **83:** 50, 54, 58. **91:** 72. **103:** 24. **115:** 71. **119:** 28. **120:** 12, 75, 88. **141:** 86. **143:** 8, 56. **148:** 28, 34, 40, 46, 52, 58, 64, 70, 72, 75. **E44:** 22, 78. **E52:** 48. **E79:** 52. **E81:** 68, 71.

Ser humano: 61: 48. **65:** 12, 16, 22, 28, 30, 36, 42, 48, 54, 60, 64, 68. **71:** 20, 28, 34, 36, 40, 42, 44, 48, 52. **79:** 58. **88:** 22. **89:** 20. **90:** 82. **91:** 72. **94:** 18. **119:** 24, 28, 36, 40, 45, 52, 58, 63, 67. **121:** 40. **126:** 73. **127:** 74. **134:** 16. **139:** 86. **140:** 76. **143:** 24, 26, 43. **148:** 22. **152:** 84. **E37. E41:** 72. **E61:** 16. **E68:** 8. **E70:** 8, 9, 13, 15, 18, 20, 24.

Serpiente emplumada: 1: 21. **3:** 37. **4:** 26. **25:** 74. **30:** 22, 28. **52:** 36. **53:** 28, 42, 46, 50, 58, 60, 64, 80. **55:** 40. **81:** 16. **85:** 64. **113:** 82. **133:** 68. **139:** 16. **152:** 52. **E79:** 54. **E81:** 77

Sexualidad: 65: 22, 36, 60. **79:** 58. **104:** 28, 36, 38, 46, 51, 56, 58, 65, 70. **129:** 14. **147:** 18.

Técnicas arqueológicas: 3: 74. **5:** 69. **7:** 74. **8:** 63. **21:** 62. **30:** 21, 24, 28, 36, 40, 45, 48, 49, 52, 57, 61, 64, 68, 73. **31:** 20, 34. **51:** 12. **55:** 15, 16, 44. **115:** 36. **136:** 38, 46. **Textiles:** E19. E55. E75: 74.

Tiempo mesoamericano (serie): 43: 12. **43:** 14. **44:** 12. **45:** 12. **46:** 12. **47:** 20. **48:** 20. **49:** 20. **50:** 20. **51:** 20. **E69:** 23, 25, 27, 29, 40, 43.

Tlatoanis: 4: 52. 11: 55. 13: 57. 15: 20. 32: 42. 38: 32, 52. 51: 74. 58: 20, 28, 32, 44, 46, 52, 54, 60. 64: 76. 69: 70. 82: 58. 95: 54, 84. 98: 18, 32, 34, 40, 47, 54, 61. 112: 48. 116: 37. 123: 88. 126: 16. 132: 86. 133: 22, 88. 136: 50, 60. 141: 16. 142: 17, 37, 65. 143: 16. 145: 14. 147: 14. 148: 18. 149: 16. 150: 14. 151:

16. **152:** 16. **154:** 20. **E40.**

Tumbas y rituales funerarios: 118: 8. 120: 10, 22. 121: 12. 123: 12, 43. 125: 54. 126: 44, 48, 68. 128: 10, 78. 129: 12. 132: 36, 42, 46, 52, 56, 60, 64. 133: 16. 134: 80. 135: 30. 137: 8. 143: 50, 66. 144: 51, 58. 154: 32, 36, 44, 50, 56, 63, 69, 76. E41. E44: 82. E52: 40, 42. E58.

Turquesa: 141: 34, 39, 44, 50, 55, 60, 64, 68, 74. **E44:** 18.

Usos de la arqueología: 135: 16. E46. E49. Vida cotidiana: 1: 27. 3: 57. 6: 32. 14: 32, 62. 15: 14. 17: 6, 17, 42. 22: 4. 25: 6, 62. 26: 75. 28: 6, 14, 20, 30, 38, 46, 54, 60, 68. 29: 42. 35: 32. 36: 32, 38. 45: 44, 50. 48: 48. 52: 18. 60: 16, 22, 30. 73: 52. 74: 54. 80: 26, 36, 71. 85: 63. 92: 78. 100: 70. 121: 40, 58. 138: 26. 140: 26, 41, 47, 53, 61, 66, 76. E3: 54. E70: 32, 57, 59, 61, 63, 64, 66, 69, 71. E75. E82: 68. Viento: 152: 34, 40, 46, 52, 60, 68. Volcanes: 12: 78. 13: 65. 41: 62. 43: 24, 50. 87: 30. 95: 34, 41, 48, 54, 59, 64. 129: 30. 151: 46.